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I-. INTRODUCCIÓN 

 

El acceso a  la  educación  ha  cambiado en el país, a través de las diversas 

políticas promulgadas que  resguardan una educación basada en la calidad e 

igualdad de condiciones para los estudiantes. En el caso de la Educación Especial, 

se han impulsado distintas políticas que promueven la igualdad de oportunidades y 

de condiciones en el transcurso del proceso educativo, abordando las diferencias 

individuales y propiciando la inclusión.  

Con respecto a ésto, se ha duplicado el número  de niños  que ingresan a la 

educación  inicial; por otra parte, una de  cada  tres  personas accede eventualmente 

a la  Educación Superior, y en comparación con el Censo  2002,  aumentó en un 

año  el promedio  de  la educación  de la población. En cuanto a las personas con 

discapacidad un 8% perteneciente a la Región Metropolitana ha logrado acceder a 

la Educación Superior (ENDISC, 2004, p.1). 

En este contexto, la presente investigación pretende describir el proceso 

educativo de los estudiantes que presentan discapacidad sensorial en la Educación 

Superior  de la Región Metropolitana, de esta forma, se podrá visualizar la situación 

educativa que viven los estudiantes en relación a las necesidades que presentan 

durante el proceso. A partir de los diversos objetivos planteados se intenta 

determinar distintas variables relacionadas con los estudiantes,  conocer sus 

necesidades, develar las dificultades y fortalezas que se presentan durante el 

proceso e identificar herramientas y/o recursos pedagógicos y tecnológicos que 

éstos utilizan.  
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Para efectos de la investigación se ha establecido un estudio de carácter 

mixto, el cual contempla ámbitos cuantitativos y cualitativos destinados a la 

identificación de las distintas variables y la descripción del proceso educativo.  Para 

recoger dicha información se han utilizado diversos instrumentos tales como 

entrevistas semi- estructuradas destinadas a los casos y a los diversos informantes;  

a la vez, se han aplicado encuestas dirigidas específicamente a los estudiantes, de 

esta forma se permite recoger información diversa y relevante desde distintas 

perspectivas.  

 

Para el análisis de los resultados obtenidos, se efectúan distintos niveles y 

categorías establecidas previamente, surgidas de los objetivos propuestos de la 

investigación.  Se  efectúa un primer nivel de análisis, enfocado en la información 

obtenida en cada uno de los casos; el segundo nivel de análisis, se realiza por cada 

categoría, integrando la información obtenida de todos los casos e informantes 

entrevistados. Un tercer nivel de análisis se centra en el ámbito cuantitativo, donde 

se representan  e interpretan los datos arrojados  por la encuesta aplicada referida a 

las variables estudiadas. Un cuarto  y último nivel de análisis se orienta al cruce de 

información o triangulación, abordando las diversas categorías y los distintos 

niveles de análisis anteriores.  De esta forma, se da paso a las conclusiones.  

 

Los resultados obtenidos en la investigación son un aporte fundamental para 

las instituciones de Educación Superior, puesto que se obtienen datos actualizados 

que reflejan  la realidad educativa que viven los estudiantes con discapacidad 

sensorial, además de las diversas necesidades que presentan en distintas 

instituciones de la Región Metropolitana; siendo estos datos una contribución para 

mejorar las prácticas existentes en torno a la discapacidad sensorial.  
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Hoy en día existen políticas que resguardan la inclusión e integración en la 

enseñanza básica y media,  sin embargo, en la Educación Superior existen solo 

algunos apartados que consideran a los estudiantes que poseen Discapacidad 

Sensorial. De esta forma, al acceder a la Educación Superior los apartados de 

dichas políticas no siempre se cumplen, siendo responsabilidad de cada institución 

que éstos se lleven a cabo; no existiendo un seguimiento de la realidad que viven 

aquellos estudiantes que ingresan a la Educación Superior. Así para mejorar la 

forma de abordar aquellas necesidades de estos jóvenes, es necesario contar con 

registros que reflejen el proceso educativo, para cumplir con los derechos de 

equidad e igualdad de oportunidades, en la educación en todos sus niveles. 
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II-. PROBLEMA DE INVESTIGACIÓN 

 

 A lo largo del tiempo han existido esfuerzos importantes por mejorar la 

calidad y la equidad de la educación, impulsando iniciativas concretas para dar 

respuesta a la diversidad del estudiantado y particularmente a los alumnos que 

presentan algún tipo de discapacidad, entendiendo ésta, según la Organización 

Mundial de la Salud “como un fenómeno multidimensional, resultante de la 

interacción de las personas con el entorno” (OMS, 2001, p. 22). 

 

 Dicha diversidad ha sido tratada a través de políticas de Estado, con el fin de 

legislar para conseguir la igualdad de oportunidades, basándose en acuerdos 

internacionales. Uno de estos acuerdos es la Declaración Universal de los Derechos 

Humanos (ONU, 1948), en el cual se resguarda el acceso y asimismo, se proclama 

la  igualdad de oportunidades en la educación, siendo el inicio de una serie de 

convenciones  que buscan la integración de  los seres humanos en distintos ámbitos.  

 

 Por otro lado, la Organización de Naciones Unidas establece la Declaración 

de los Derechos de las personas con Discapacidad, enfatizando que éstas “no 

queden excluidas del sistema general de educación por motivos de discapacidad, y 

que los niños y las niñas no queden excluidos de la enseñanza primaria gratuita y 

obligatoria, ni de la enseñanza secundaria” (ONU, 1975, p. 1). Esto surge a partir 

de los distintos movimientos sociales que se desarrollaron al finalizar la década de 

los 60’, donde las personas velaban por el respeto de los derechos humanos de los 

más desfavorecidos.  

 

En América Latina, tiene un impacto transcendental la Declaración de 

Salamanca (1994)  que marca una preocupación de las autoridades,  para avanzar 

en mejoras educativas destinadas a las personas con Necesidades Educativas 

Especiales (NEE).  
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En el texto constitucional vigente en Chile, aprobado en septiembre de 1980 

en el Capítulo 1, artículo 1, señala que  “es deber del Estado resguardar y promover 

la integración armónica de todos los sectores de la nación y asegurar el derecho de 

las personas a participar con igualdad de oportunidades en la vida nacional” 

(Ministerio del Interior, 1980). Es por ello que se constituye que la Educación es un 

derecho para todas las personas, sin distinción de la situación económica, el origen, 

la etnia y las distintas capacidades que posee cada individuo. Existiendo, por lo 

tanto, un constante afán por mejorar la educación y por sobre todas las cosas, hacer 

de ésta un proceso más equitativo e inclusivo para todos los niños y niñas.  

 

Avanzando en el logro del principio de igualdad y respeto por la diversidad, 

se destaca el surgimiento de una serie de legislaciones para su cumplimiento; entre 

ellos destacan, el Decreto Supremo de Educación Nº 490 (1990), el cual se enfoca 

en integrar a los estudiantes con discapacidad en las distintas instituciones de 

educación regular en Chile. Posteriormente,  en el año 1994  surge el primer avance 

significativo referido a la integración, siendo la Ley N°19.284, la cual apunta a  

establecer formas y condiciones que permitan la plena integración social de las 

personas con discapacidad en nuestro país.  

 

 En el año 1998 se crea el decreto 01/98, con el objetivo de entregar 

directrices y orientaciones, para cumplir la Ley N° 19.284, “Integración Escolar de 

alumnos y alumnas con NEE”, en el cual se establecen cambios en la Educación 

Regular y en la Educación Especial.  

 

 Posteriormente, nace una Política concreta que enfatiza la integración 

escolar, propiciando iniciativas que faciliten el acceso y el progreso educativo de 

estudiantes con discapacidad en el sistema regular de enseñanza. Es en este 

contexto, donde se crea la Política Nacional de Educación Especial (2005), siendo 

convocada por distintos actores de la sociedad para “hacer efectivo el derecho a la 

Educación, a la igualdad de oportunidades, a la participación y a la no 
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discriminación de personas que presentan necesidades educativas especiales, 

garantizando su pleno acceso, integración y progreso en el Sistema Educativo” 

(MINEDUC, 2004, p. 45). 

 

En un plano de políticas generales de educación, se promulga en el año 2009 

la Ley N° 20.370 más conocida como Ley General de Educación (LGE), bajo el 

marco de la no discriminación y la igualdad de condiciones, plantea en el Capítulo 

2, artículo 6, que “Es deber del Estado propender a asegurar una educación de 

calidad y procurar que ésta sea impartida a todos, tanto en el ámbito público como 

en el privado”. (MINEDUC, 2009) 

  

Por otra parte, esta ley en el artículo 10, en el ámbito de educación especial 

hace mención que 

 

Los alumnos y alumnas tienen derecho a recibir una educación que 

les ofrezca oportunidades para su formación y desarrollo integral; a recibir 

una atención adecuada y oportuna, en el caso de tener necesidades 

educativas especiales; a no ser discriminados arbitrariamente; a estudiar en 

un ambiente tolerante y de respeto mutuo, a expresar su opinión y a que se 

respete su integridad física, y moral, no pudiendo ser objeto de tratos 

vejatorios o degradantes y de maltratos psicológicos. (MINEDUC, 2009) 

 

A través de estas políticas se denota el interés de parte del Estado, para 

avanzar en materias de integración, tanto en educación general como especial, 

puesto que se asegura el acceso y permanencia de todos los alumnos, respetando la 

diversidad del estudiantado.  
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Junto a ésto, en el año 2010, se promulga la Ley N° 20.422, la cual establece 

Normas sobre Igualdad de Oportunidades e Inclusión Social de personas con 

Discapacidad, donde en el artículo 1,  se da a conocer el  objetivo principal que es 

“asegurar el derecho a la igualdad de oportunidades de las personas con 

discapacidad, con el fin de obtener su plena inclusión social, asegurando el disfrute 

de sus derechos y eliminando cualquier forma de discriminación fundada en la 

discapacidad”. (MIDEPLAN, 2010)  

 

Los diversos cambios o transiciones en materia de políticas educativas, 

particularmente en el  área de Educación Especial, reflejan el cambio de paradigma 

que necesariamente ha experimentado producto de una nueva mirada de la 

discapacidad. En este nuevo enfoque, la Educación Especial no se centra  tan solo 

en el individuo sino que en su interacción con el entorno.  

 

 Cabe destacar que los últimos antecedentes otorgados por el Primer Estudio 

Nacional de la Discapacidad en Chile (ENDISC, 2004), se da a conocer que en el 

país existen 2.100.000 personas con discapacidad, perteneciendo un 27,7 %  de  

éstos, al tipo sensorial. Es importante señalar también, que del total de personas con 

discapacidad 238.539,  fluctúan entre las edades de  5 y 26 años, lo que señala que 

están en el periodo de acceder al sistema educacional, abarcando desde el nivel 

preescolar al universitario.  Al mismo tiempo, estos antecedentes nos dan a conocer 

que solo 157.000 personas estudian y aproximadamente 80.000 están fuera del 

sistema educacional, ésta lamentable realidad no se corresponde con las políticas 

actuales en Chile, que apuntan a la igualdad y equidad de oportunidades en cuanto 

al acceso y continuidad en la educación. A su vez, el mismo estudio indica que tan 

solo el 5,7% de estos estudiantes  ha logrado ingresar a la Educación Superior, 

señalando que 1 de cada 15 personas con discapacidad accede a ésta. Por lo tanto, 

estos datos reflejan que no existe una continuidad de estudios de las personas que 

poseen algún tipo de discapacidad, en el nivel universitario y/o técnico profesional. 

A pesar del continuo esfuerzo  por promulgar leyes y declaraciones referidas a la 
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integración e inclusión social de personas que presentan  discapacidad, no se han 

logrado resolver las complejidades que implican educar en la diversidad, 

respetando y acogiendo las diferencias de este grupo de personas.  

 

 Los datos indican que aún se está lejos de lo que plantea la normativa y lo 

que precisa el artículo 34 de la Ley N° 20.422 que hace referencia a que 

 

 Los establecimientos de enseñanza parvularia, básica y media 

contemplarán planes para alumnos con necesidades educativas especiales y 

fomentarán en ellos la participación de todo el plantel de profesores y 

asistentes de educación y demás integrantes de la comunidad educacional en 

dichos planes. (MIDEPLAN, 2010) 

 

Cabe señalar que faltan orientaciones que enfaticen el grado de compromiso 

que debiese tener la Educación Superior y la comunidad para posibilitar el ingreso, 

progreso y egreso de los estudiantes con NEE a las universidades, institutos y 

centros de formación técnica.  

 

Por su parte la Política Nacional de Educación General indica que 

 

 Cuya meta sea alcanzar una Educación de calidad para todos, lo que 

implica una nueva forma de concebir los procesos educativos, de abordar las 

diferencias individuales  de los alumnos y de utilizar los recursos humanos, 

materiales y técnicos que puedan existir, que permitan potenciar el proceso 

de integración(MINEDUC, 2005, p.23).   
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Es relevante entregar a todos los seres humanos una educación equitativa, de 

tal forma que se involucren todos los miembros de la sociedad, otorgando apoyos 

para responder a las múltiples necesidades que presentan los estudiantes, con el fin 

de acortar las brechas de  desigualdad. Por lo tanto, este proceso no se acaba con la 

culminación de los estudios de la enseñanza media, sino que los estudiantes con 

discapacidad tienen derecho a exigir una educación integral, donde se potencien sus 

intereses, competencias, capacidades y habilidades, con el fin de realizarse como 

profesionales y como seres humanos.  

 

Por  otra parte, es relevante llegar a una comprensión profunda acerca del 

proceso educativo de aquellos estudiantes con discapacidad que han logrado 

ingresar a la Educación Superior, conocer cómo éstos viven y desarrollan su 

proceso de aprendizaje; un proceso de habilidades  donde “se  espera que los 

 jóvenes estén  adecuadamente  formados  en  actitudes  humanas  y sociales  que 

les  permitan  relacionarse con sus  pares, tengan  capacidad  para trabajar  en grupo 

 y resolver conflictos, sean capaces de expresar  claramente sus  ideas, hablar en 

 público, hayan adquirido hábitos de  estudios”. (Armanet citado por Hevia, 2003, 

p. 309).  

 

Por lo tanto, es en este proceso, donde se obtienen nuevos conocimientos y 

habilidades, a través de las distintas experiencias vividas que son internalizadas por 

los estudiantes, produciendo distintos cambios en los aspectos psicosociales. Por 

ende, es esencial que este proceso se viva en un clima óptimo basado en la 

aceptación de la diversidad donde los estudiantes se sientan acogidos y respetados, 

con el fin de que puedan obtener dichos conocimientos y habilidades.  
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Formulación y Delimitación del Problema de Investigación  

 

 A partir de los antecedentes recopilados, es posible señalar que a pesar de la 

existencia de distintas políticas enfocadas a reducir la discriminación en la 

educación, en función de asegurar el ingreso, progreso y egreso de los estudiantes, 

tanto en la Educación Básica y Media, estas mismas orientaciones y políticas no 

han sido formuladas con la misma claridad y precisión en la Educación Superior.  

 

 Si bien existe la Ley N° 20.422 de Inclusión de Personas con Discapacidad, 

que promueve la inclusión social, no existen lineamientos claros de cómo hacer un 

proceso educativo más equitativo y de calidad para los estudiantes que presentan 

alguna discapacidad en la enseñanza universitaria y/o técnica profesional.  

 

 Por lo tanto, interesa conocer ¿Cómo se lleva a cabo el proceso educativo de 

los estudiantes con discapacidad sensorial en la Educación Superior en la Región 

Metropolitana? puesto que como fue expresado anteriormente no existen 

experiencias indagativas y actualizadas que sistematicen el tipo de carrera que 

estudian, semestre que cursan, modalidad de ingreso, tipo de discapacidad, género, 

edad, procedencia escolar, entre otros datos relevantes. Junto a ésto, es necesario 

recopilar las diversas experiencias del proceso educativo de los estudiantes que 

presentan discapacidad sensorial  en la Enseñanza Superior, para describir dicha 

realidad y se puedan brindar mejores condiciones educativas.  

 

 Ante estos cuestionamientos y los antecedentes presentados, es necesario dar 

respuestas concretas a las diversas necesidades que presentan los estudiantes con 

discapacidad sensorial en la Educación Superior, pues solo otorgando las 

herramientas necesarias a dichos estudiantes en su proceso educativo, se debe hacer 

concreto el principio de equidad del cual, tanto organismos gubernamentales como 

no gubernamentales, han hablado a lo largo de los últimos años. 
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En este mismo contexto, surgen otras preguntas que permitirán aproximarse a la 

realización de la investigación. 

 

o ¿Cuáles son las características de los estudiantes que presentan  

discapacidad sensorial y   han accedido  a  la Educación  Superior  en  la 

Región Metropolitana?  

 

o ¿Cuáles son las necesidades educativas que presentan los estudiantes de 

Educación Superior con  discapacidad sensorial en la Región Metropolitana? 

 

o ¿Cuáles son las dificultades y fortalezas  que presentan durante su proceso 

educativo los estudiantes de Educación Superior con discapacidad sensorial 

en la Región Metropolitana? 

 

o ¿Cuáles son las herramientas que utilizan, los estudiantes de Educación 

Superior con discapacidad sensorial en la Región Metropolitana, para 

facilitar el proceso educativo? 
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Relevancia de la Investigación 

 

La presente investigación, tiene como aporte teórico  entregar conocimiento 

sobre el proceso educativo que viven los estudiantes con discapacidad sensorial, 

otorgando datos actualizados en relación a la situación educativa en la Enseñanza 

Superior dentro de la Región Metropolitana, ya sean instituciones de tipo técnico, 

profesional o universitario.  

Es relevante tener estos antecedentes con el fin de determinar acciones a 

seguir en pro de optimizar el proceso educativo en la Educación Superior, pues 

como lo señala la Ley General de Educación (2009) es deber del Estado asegurar la 

igualdad de oportunidades y la inclusión educativa, promoviendo la reducción de 

las desigualdades sociales, generando estrategias que permitan abordar la 

diversidad dando respuestas a las necesidades de los estudiantes para su progreso 

educativo. Es importante destacar, que este proceso no culmina con el egreso de los 

estudios de la enseñanza media, ya que los jóvenes deben aspirar a una Educación 

Superior  de calidad, que permita desarrollar sus intereses y aptitudes de manera 

íntegra.  

Junto con  la preocupación del Estado por asegurar la calidad e igualdad de 

condiciones a nivel educativo, se evidencia que tanto en enseñanza básica como 

media, existen experiencias e información con respecto a la implementación de 

políticas de integración. Sin embargo, al egresar de enseñanza media y acceder a la 

enseñanza superior, no se evidencia un seguimiento e indagación con respecto al 

cumplimiento de ciertas prácticas que aborden la diversidad en la Educación 

Superior, y que aseguren la igualdad de oportunidades de los estudiantes con 

discapacidad en las distintas carreras que cursan. Es decir, aquellos jóvenes que en 

su etapa escolar contaron con recursos y herramientas para abordar sus necesidades, 

dentro del marco de la integración, al ingresar a la Educación Superior no existe 

una articulación de aquellos programas. Por lo tanto, no  se asegura que exista una 



~ 20 ~ 
 

educación de calidad y equidad, quedando a criterio de las instituciones el satisfacer 

las necesidades que presentan los estudiantes con discapacidad sensorial.  

 

Lo anteriormente expuesto, demanda obtener un conocimiento actualizado 

del real proceso que viven los estudiantes de Educación Superior, abordando las 

necesidades educativas especiales que presentan a lo largo de éste, ya sea de tipo 

material (recursos), metodológicas, sociales o interpersonales. 

 

En cuanto al ámbito metodológico, la relevancia se encuentra en la 

propuesta de trabajo cuantitativo y cualitativo para abordar la investigación; 

permitiendo obtener una mirada integral, tanto a través de la fase de recogida de 

datos como así también, en el posterior análisis de la información obtenida. 

Permitiendo por una parte, obtener datos precisos respecto a las variables, 

analizando datos duros que fortalezcan la descripción del proceso educativo. Por 

otra parte, el trabajo cualitativo está orientado a profundizar la información  

recopilada, describiendo en profundidad la realidad educativa de los estudiantes con 

discapacidad en la Educación Superior. De esta forma, se logra obtener el posterior 

cruce de información,  logrando una visión amplia  que permita  llegar a 

conclusiones pertinentes, con el fin de reflejar el proceso que viven estos jóvenes  y 

las necesidades que presentan. 

   

En un sentido práctico,  es relevante a través de los resultados arrojados por 

esta investigación,  promover los derechos de las personas con discapacidad, con el 

fin de orientar un cambio sociocultural, pues de esta manera se estrecharán las 

barreras de la discapacidad dando paso a la inclusión,  siendo un desafío para la 

educación de hoy en día. Es por esto que, la presente investigación pretende 

contribuir a la igualdad de oportunidades y a la diversidad en la educación, ya que 

revela las necesidades que poseen las personas con discapacidad sensorial en la 

educación superior, evidenciando a través de experiencias el proceso educativo que 

vivencian, más allá de lo que se plantea en leyes, decretos y sus respectivos 

apartados.  
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III-. OBJETIVOS 

 

 

 

Objetivo General 

 

 Describir el proceso educativo de los estudiantes que presentan discapacidad 

sensorial en la Educación Superior en la Región Metropolitana. 

 

Objetivos Específicos  

 

 Determinar distintas variables  relacionadas con los estudiantes  que 

presentan  discapacidad sensorial y   han accedido  a  la Educación  Superior  

en  la Región Metropolitana, como lo son: carrera que estudian, semestre 

que cursan, modalidad de ingreso, tipo de discapacidad, género, edad, 

procedencia escolar, entre otras.  

 

 Conocer las necesidades educativas que presentan los estudiantes de 

Educación Superior con  discapacidad sensorial en la Región Metropolitana. 

 

 Develar las dificultades y fortalezas  que presentan durante su proceso 

educativo los estudiantes de Educación Superior con discapacidad sensorial 

en la Región Metropolitana. 

 

 Identificar las  herramientas, recursos pedagógicos y tecnológicos que 

utilizan para facilitar el proceso educativo los estudiantes de Educación 

Superior con discapacidad sensorial en la Región Metropolitana. 
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IV-.  MARCO TEORICO 

 

Introducción.  

 

Durante las últimas décadas, Chile ha avanzado de manera progresiva en pos 

del mejoramiento de la calidad y  equidad de la educación, poniendo énfasis en 

establecer igualdad de oportunidades para todos los niños, niñas y jóvenes de Chile. 

Lo  anterior, se circunscribe en una serie de declaraciones, propuestas, programas  e 

informes señalados por diversas organizaciones mundiales, tales como: la 

Organización de las Naciones Unidas (ONU), Organización de las Naciones Unidas 

para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), Fondo de las Naciones 

Unidas para la Infancia (UNICEF) y La Oficina Regional de Educación para 

América Latina y el Caribe (OREALC-UNESCO), entre la que se destaca el 

acuerdo internacional adquirido con la Declaración de los Derechos Humanos 

(1948), el cual proclama el derecho indiscutible a la educación; como asimismo, el 

garantizar dicho derecho a todas las personas, independientemente de las 

particularidades, tal como se establece en la Conferencia Mundial sobre Educación 

para Todos (1990).  

 

En este sentido y  en virtud de la presente investigación,  se  propone el 

siguiente  marco teórico el cual  aborda  las temáticas de  educación especial tanto a 

nivel político como conceptual y su evolución en el tiempo, enmarcados en el 

contexto internacional y nacional en todos sus niveles.   Asimismo se enfocará en 

las temáticas de Educación Superior en el ámbito de la discapacidad sensorial 

(visual y auditiva) ligado a las ayudas técnicas requeridas por los estudiantes y las  

necesidades educativas especiales que  este grupo de personas presenta.  

 

Las temáticas señaladas  anteriormente conforman la base teórica de esta  

investigación, las cuales permitirán fundar las acciones y así posteriormente 

establecer las conclusiones acorde a los objetivos previamente definidos. 
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IV. 1  Contexto Internacional y Nacional en torno a la Discapacidad. 

 

Para comprender el escenario actual en el que se desenvuelve la Educación 

Especial en Chile, se hace necesario revisar aquellos antecedentes internacionales y 

nacionales que permitan dilucidar y comprender el origen de las normativas 

vigentes en este ámbito.  

 

IV. 1. 1 Contexto Internacional  en torno a la Discapacidad en la 

Educación. 

 

Los conceptos y normativas en torno a las personas con discapacidad y su 

inserción en el contexto educacional, han variado de manera significativa a lo largo 

de las últimas décadas. Ello producto de las configuraciones permanentes que han 

existido en el ámbito social, económico, político y por supuesto ideológico a  nivel 

mundial.  

 

Una de las primeras declaraciones que trascendió al contexto internacional, 

fue la Declaración Universal de Derechos Humanos, la cual en el  artículo 26 hace 

referencia al acceso e  igualdad de oportunidades en Educación, donde se especifica 

que “Toda persona tiene derecho a la educación” (ONU, 1948); como también, la 

gratuidad en lo que respecta a la instrucción elemental, teniendo como fin el pleno 

desarrollo de todas las personas y el fortalecimiento de sus derechos. 

 

Durante los años 60 surge el principio de normalización, el cual provoca un 

cambio en la valorización de las personas con discapacidad en el ámbito social y  

ciudadano. Desde  esta perspectiva se pone énfasis en la participación e integración 

de este grupo de personas en las áreas ya mencionadas, entre las que se destaca el 

ámbito educativo. En este contexto se pone énfasis en la mejora de los procesos de 

enseñanza- aprendizaje para los niños que presentan discapacidad, como también  
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constituye la premisa del concepto de integración (Godoy, Mª., Meza, Mª., Salazar, 

A. 2004).   

 

 Lo anterior provocó un impacto en la Educación Especial, ya que el 

principio de normalización consolidó y fundó las bases de nuevos y significativos 

conceptos en este ámbito. Ante este escenario, en el año 1978 surge en Inglaterra el 

Informe Warnock (1978), del cual emana la necesidad de crear condiciones 

favorables para las personas con discapacidad en el contexto educativo. Es aquí 

donde nace el concepto de Necesidades Educativas Especiales (NEE), el cual en 

términos muy amplios se define como: 

 

Provisión de medios  especiales de acceso al currículo, a través de 

equipamientos especiales, provisión de recursos, modificación del ambiente 

físico o técnicas de enseñanza especializada.  

Provisión de un curriculum especial o modificado.  

Particular atención a la estructura social y clima emocional donde tiene lugar 

la educación (p. 50)   

 

 A partir de esta expresión, que trasciende las fronteras Europeas, se produce 

un cambio profundo en lo que respecta al cómo se concibe la discapacidad en el 

ámbito educativo, y  el papel fundamental que debe adquirir la sociedad ante estas 

necesidades.  

 

 Relacionado a lo anterior, con la conciencia adquirida acerca de la necesidad 

que presentan los niños con discapacidad, en el año 1989 a través de la Convención 

sobre los Derechos de los Niños, se reafirma el compromiso por velar y asegurar 

los derechos de todos los niños, incluyendo a quienes presentan algún tipo de 

discapacidad. En dicha convención, se establece un artículo completo referido a los 

derechos de los “niños impedidos”, donde queda de manifiesto que el Estado debe 

otorgar las condiciones que aseguren la dignidad y la plena participación en los 
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distintos ámbitos de la vida social, incluido el acceso a la educación, tal como lo 

afirma la UNICEF en el año 2006, específicamente en el artículo 23, “El niño 

impedido tenga un acceso efectivo a la educación, la capacitación, los servicios 

sanitarios, los servicios de rehabilitación, la preparación para el empleo y las 

oportunidades de esparcimiento y reciba tales servicios con el objeto de que el niño 

logre la integración social y el desarrollo individual” (p.10) 

  

 Por otra parte, uno de los hechos relevantes en el contexto internacional en 

materia educacional, es la Conferencia Mundial sobre Educación para Todos 

realizada en Jomtien (1990), donde se plantea en primera instancia que todas las 

necesidades básicas de aprendizaje deben ser satisfechas, tanto en contenidos como 

en herramientas que permitan el desarrollo pleno del ser humano. Por esta razón se 

puso  énfasis en la creación y  diseño de programas acordes a las necesidades 

educativas especiales de este grupo de personas, de manera que se garantice la 

igualdad en el acceso a la educación como parte integrante del sistema educativo 

(UNESCO, 1990). 

 

Producto de estas declaraciones, en el año 1993 la Asamblea General de la 

ONU, dictó las Normas Uniformes sobre Igualdad de Oportunidades para las 

Personas con Discapacidad. En este documento se dictaminó, en el artículo 6, que 

“Los Estados deben reconocer el principio de la igualdad de oportunidades de 

educación en los niveles primario, secundario y superior para los niños, los jóvenes 

y los adultos con discapacidad en entornos integrados” (ONU,1994, p.16). A partir 

de este artículo, se asume que los gobiernos deben adquirir la responsabilidad de 

incluir, favorecer y crear las condiciones pertinentes para responder a las NEE, 

mediante el impulso de políticas que aseguren el derecho a la educación de las 

personas con discapacidad. 
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Un año más tarde, en la Conferencia Mundial sobre NEE en Salamanca 

(1994), se reafirma el compromiso por la Educación para Todos, donde se reconoce 

la necesidad y urgencia de impartir enseñanza a todos los niños, jóvenes y adultos 

con NEE, dentro del sistema común de educación. Es así, como comienza la 

discusión por el término Inclusión a través de lo que se denomina “Escuelas 

Integradoras”, poniendo éste concepto como sinónimo de Integración, planteando 

así que las escuelas no solo deben ser capaces de dar una educación de calidad a 

todos los niños, puesto que se debe dar un  paso importante para intentar cambiar 

las actitudes de discriminación y crear comunidades que acojan a todos en una 

sociedad integradora (UNESCO, 1994). Con ello, se propone un Marco de Acción 

que establece las directrices para la planificación de acciones en torno a estas 

necesidades, ya sea a nivel de políticas públicas como en el ámbito más concreto 

referido a los recursos materiales y humanos.  

 

 Explicitada la responsabilidad que tienen los Estados en materia de asegurar  

el derecho a la Educación de las personas con NEE, en marzo del año 2001 en 

Cochabamba, la UNESCO logra convocar a los ministros de educación de América 

Latina y el Caribe para discutir y plantear los aspectos en materia de políticas 

educativas que favorezcan la igualdad de oportunidades para todos los niños y 

jóvenes en el sistema educativo. En este sentido, reconociendo la  diversidad de 

niños que accede a la educación, se plantea que es necesaria la inclusión, el respeto 

y la valoración de la diversidad de lenguas, etnias, tradiciones y culturas que 

poseen. Por esta razón, se estableció que “los sistemas educativos deben ofrecer 

oportunidades de aprendizaje a cada niño, joven  y  adulto, cultivando la diversidad 

de capacidades, vocaciones y estilos, particularmente sus necesidades educativas 

especiales” (UNESCO, 2001, p. 6). 
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Con lo anterior, queda de manifiesto el compromiso internacional expresado 

en diversas declaraciones, principios y normativas, que subrayan el respeto por la 

diversidad y la necesidad de que ésta sea valorada y considerada en el contexto 

educativo, para hacer efectivo el compromiso por la Educación para Todos. 

 

 

IV. 1. 2 Contexto Nacional en torno a la Discapacidad en la Educación. 

 

Ante el escenario internacional anteriormente descrito, cabe señalar que 

Chile no ha quedado exento de participar y asumir los desafíos enmarcados en 

otorgar educación de calidad para todos  e  igualdad de oportunidades. En relación 

a estos propósitos y al compromiso por atender a aquellos niños y jóvenes que 

presentan necesidades educativas especiales, Chile ha impulsado una serie de 

políticas, decretos y normativas orientados a velar por los derechos de este grupo de 

personas en materia educativa.  

 

Una de las primeras acciones fue la creación de la primera escuela especial 

para niños con deficiencia mental, creada a partir de la Reforma Educacional del 

año 1928. Sin embargo “Tuvieron que transcurrir cuarenta y ocho años (1976) para 

que se publicara el primer programa de estudio específico oficial para este tipo de 

discapacidad en el país”  (Godoy, Mª, Meza, Mª y Salazar, A. 2004, p.6). 

 

En la década de los 60 y 70, Chile comenzó a dar sus primeros pasos en 

Educación Especial e inició una serie acciones que permitieron poner en la palestra 

el tema de la educación para las personas con discapacidad. Una de las primeras 

acciones fue aquella impulsada por la Universidad de Chile, la cual incorporó 

centros de formación para docentes en el área de Deficiencia mental (1964), y 

posteriormente pos títulos en Audición y Lenguaje (1966) y Trastornos de la Visión 

(1970), dándose origen a la carrera de Educación Diferencial en sus distintas 

especialidades (MINEDUC, 2005). 
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 Con ello, años más tarde surgieron las primeras escuelas especiales, a cargo 

de privados, que incorporaron a personas con discapacidad. 

 

A pesar de estas primeras acciones, a cargo de distintas instituciones, 

organizaciones y agrupaciones de familiares de personas con discapacidad 

(MINEDUC, 2005), el Estado se estaba haciendo cargo desde un paradigma médico 

clínico, abordándose la discapacidad desde esa mirada, es decir,  desde la 

especialidad, con decretos específicos  para cada una de las necesidades y no desde 

la mirada inclusiva.  

 

Con la Constitución Política de Chile del año 1980, si bien se establece que 

la  Educación es un derecho en el que los padres deben educar a sus hijos y el 

Estado debe velar  por la protección de este derecho, no existe ningún apartado que 

especifique  la atención especial que requieren las personas con discapacidad en el 

ámbito educativo.  

 

Por su parte, la Ley Orgánica Constitucional de Enseñanza (LOCE) 

promulgada el año 1990, si bien se declara en el artículo  2, que toda persona tiene 

derecho a la educación y que a su vez, éste es un proceso que tiene como finalidad 

“alcanzar su desarrollo moral, intelectual, artístico, espiritual y físico mediante la 

transmisión y el cultivo de valores, conocimientos y destrezas, enmarcados en 

nuestra identidad nacional, capacitándolas para convivir y participar en forma 

responsable y activa en la comunidad” (MINEDUC, 1990, p. 1 ), no incluye en sus 

artículos algún lineamiento que responsabilice al Estado por cumplir dicha 

finalidad en aquellas personas que presentan alguna discapacidad. Tampoco a la 

Educación Especial como una vía para atender las necesidades educativas 

especiales de este grupo de personas.  
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En este marco, el año 1990 surge el Decreto Supremo de Educación N° 490, 

que reglamenta por primera vez el acceso de niños con NEE a establecimientos 

comunes. A partir de esta normativa, surgen distintas iniciativas de integración a 

cargo de las propias escuelas, a través de material de apoyo y perfeccionamiento 

docente orientado a la atención de niños con NEE.  

 

Bajo el mandato del Presidente Eduardo Frei Ruiz-Tagle,  se genera la 

Reforma Educacional (1994) la cual busca avanzar hacia una educación de calidad 

y equidad. Durante este proceso, el sistema educativo se moderniza, pero asimismo, 

busca dar una respuesta educativa a todos los niños y jóvenes del país. Es en este 

contexto, donde educadores de escuelas especiales logran especializarse para  

abordar desde nuevos enfoques estas necesidades educativas.  

 

Mientras en el ámbito internacional se dictaban las Normas Uniformes sobre 

Igualdad de Oportunidades para las Personas con Discapacidad (1993) y se 

desarrollaba la Conferencia Mundial en Salamanca (1994), donde se hizo hincapié 

en la labor del Estado por responder a  las necesidades educativas de las personas 

con discapacidad, en el año 1994 se promulga en Chile la Ley de Integración Social 

de Personas con Discapacidad N°19.284,  la cual no solo brinda normativas para la 

apertura de oportunidades en el ámbito social, cultural, de salud y trabajo; sino que 

además promueve el acceso a la educación a través de la modalidad de educación 

especial y educación regular. Según esta legislación, la educación regular debe 

contar con un sistema flexible que permita la innovación y las adecuaciones 

curriculares necesarias para la permanencia y el progreso de estas personas en el 

sistema. En ese mismo año los establecimientos educacionales firmaron el “Acta de 

compromiso por la integración de niños, niñas y jóvenes con NEE”. 
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Ligado a esta última legislación, en el año 1998 se promulgó el Decreto 

N°01, el cual aprueba el reglamento del Capítulo 2 de la Ley 19.284 que hace 

mención al acceso a la educación de las personas con discapacidad, mediante la 

entrega de la subvención de “Educación Especial” a los establecimientos de 

enseñanza regular, escuelas especiales o centros de capacitación laboral, ya sean de 

carácter municipal o particular- subvencionados, que atiendan a personas con 

discapacidad. Según este decreto, para obtener dicha subvención los 

establecimientos debían presentar un “Proyecto de Integración Escolar” (PIE) el 

cual mediante recursos  humanos y materiales, debía dar respuesta educativa a los 

niños con discapacidad en la educación regular.  

 

Cabe señalar que tanto la Ley 19.284 como el Decreto 01/98, permitieron 

fundar las bases legales para la integración de  personas con discapacidad en el 

ámbito educacional, estableciendo los procedimientos y modalidades, para el 

aseguramiento del acceso y la permanencia en el proceso educativo de dichos niños 

en el sistema escolar común. 

 

Así como se han ido reformulando las políticas educativas para personas con 

discapacidad, también ha ido cambiando su enfoque a raíz de los cambios 

conceptuales que ha tenido la sociedad frente a la discapacidad y la importancia de 

la educación en la vida de estas personas. 

 

Desde una mirada práctica, Rosa Blanco (2011) a través de un documento 

de la UNESCO, plantea que la Integración tiene como fin permitir que grupos 

excluidos puedan acceder a las  escuelas comunes, donde los estudiantes deben 

adaptarse a la oferta educativa disponible; así además, se  visualiza como un 

proceso  dinámico teniendo como producto o  resultado de éste, la asimilación o 

adaptación de los  individuos a una determinada jerarquía  de normas sociales.  
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En la siguiente década, siendo  fiel a los acuerdos y propuestas 

internacionales como  los de la UNESCO, los que pusieron hincapié en  los 

principios de calidad, equidad, participación y a la no discriminación; en Chile se 

recalca el afán por hacer del sistema educativo un proceso más inclusivo, el cual se 

define por el “acceso, la participación y logros de todos los alumnos, con especial 

énfasis en aquellos que están en riesgo de ser excluidos o marginados” (UNESCO, 

2007, p. 39). En este sentido el año 2004, la Comisión de Expertos en Educación 

Especial, reitera la necesidad de hacer efectivo el derecho a la educación de las 

personas con NEE, abriendo caminos hacia la inclusión en establecimientos 

regulares, quienes deben adaptar el currículum. En  dicha  ocasión se planteó que 

 

El desarrollo de escuelas inclusivas implica un cambio profundo en 

las actitudes y prácticas, pasando de un enfoque centrado en la 

homogeneidad a uno centrado en la diversidad. Cuanto más inclusivas sean 

las escuelas comunes desde su origen, menos alumnos quedarán fuera de 

ellas y, por tanto, no será necesario integrarlos  (MINEDUC, 2004, p. 19).  

 

Con esta aseveración surge la delimitación conceptual entre ambos términos, 

puesto que la Integración busca normalizar al alumnado con NEE; en tanto la 

Inclusión valora la heterogeneidad dirigiéndose a todos los estudiantes y personas 

en general, no solo a los que presentan alguna discapacidad.  Por esto, se plantea 

que la Integración surge como un movimiento para hacer efectivo los derechos de 

personas con discapacidad, con el fin de asegurar la Integración en establecimientos 

regulares de educación y con ésto su participación en contextos comunes de la 

sociedad, significando un cambio principalmente en la educación especial; mientras 

que la Inclusión llega a realizar un cambio general, para todo ser humano excluido 

o discriminado no importando su condición (MINEDUC, 2004). A la par, se 

establece que dicho curriculum debe ir ligado a un cambio de enfoque, en cuanto a 

la forma de diagnosticar y evaluar, además de incluir a las familias durante el 

proceso educativo de sus hijos y fortalecer la carrera docente de Educación 



~ 32 ~ 
 

Especial, la que debe ir acompañada de políticas públicas que respondan a las 

necesidades expuestas (MINEDUC, 2004). 

 

Con ello, el año 2005 se impulsa la Política Nacional de Educación Especial,  

la cual pretende hacer efectivo dichos principios para el pleno acceso, integración y 

progreso en el sistema regular de personas con discapacidad, donde se establecieron 

acciones  a impulsar tales como: la ampliación del acceso a la educación, mejorar la 

formación inicial docente de profesionales de la educación especial y regular, 

aumentar el financiamiento  de la educación especial, entre otros (MINEDUC, 

2005). 

 

Posteriormente, en el año 2009 se promulga el Decreto N°170, el cual 

establece las normas para determinar a los alumnos que presentan NEE y que serán 

beneficiarios de la subvención de Educación Especial. Ello no solo implica una 

motivación para los establecimientos a incluir a niños con NEE permanentes, sino 

que además hace extensivo dicha subvención a quienes presentan Trastornos del 

Aprendizaje y Déficit Atencional. 

 

Como uno de los últimos acontecimientos en esta materia, cabe destacar el 

reemplazo de la Ley 19.284 por la Ley 20.422, estableciendo Normas sobre 

Igualdad de Oportunidades e Inclusión Social de Personas con Discapacidad. En el 

área de Educación e Inclusión Escolar, en el artículo 36, se establece que: 

 

 Los establecimientos de enseñanza regular deberán incorporar las 

innovaciones y adecuaciones curriculares, de infraestructura y los materiales 

de apoyo necesarios para permitir y facilitar a las personas con discapacidad 

el acceso a los cursos o niveles existentes, brindándoles los recursos 

adicionales que requieren para asegurar su permanencia y progreso en el 

sistema educacional. (MIDEPLAN, 2010, p.19)  
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A través de esta Ley, el Estado reafirma el compromiso por atender a la 

diversidad, estableciendo una mirada más inclusiva y participativa de quienes 

presentan algún tipo de discapacidad. En los últimos años, en Chile con la  Ley 

20.422, se ha dado mayor énfasis al término de Inclusión, el cual llega a mejorar y 

complementar el enfoque anterior de Integración, denotando el avance no solo en 

materia de legislación educativa, sino que en las prácticas docentes para atender a 

la diversidad. El término Inclusión va más allá de la Integración, puesto que se 

considera un concepto más amplio que  “implica hacer cambios fundamentales en 

la sociedad para que todas las personas discapacitadas se conviertan en 

participantes con igualdad de derechos” (UNESCO, 1999, p. 11). Centrándose 

específicamente en el ámbito educativo, la Inclusión no solo implica la necesidad 

de contar con recursos materiales para abordar las NEE, sino que además generar 

adecuaciones y cambios para crear entornos gratos y significativos en los cuales 

toda persona con o sin discapacidad pueda aprender,  sintiéndose libre y dueña de 

los espacios y situaciones existentes.  

 

Todas estas miradas y fundamentos de la Educación Inclusiva, apuntan 

principalmente al sistema regular en general y no solo a la Educación Especial, 

puesto que se plantea una educación fuera de los prototipos de estudiantes, 

propiciando la heterogeneidad, valorando la diversidad para  que todos aprendan 

con y de sus compañeros, siendo partícipes del proceso y no solo moldeándose a los 

recursos disponibles y características del medio. Estas normativas impulsadas en 

Chile, han dejado entrever el avance progresivo de la Educación Especial, el cual 

ha tratado de hacer efectivo el compromiso por asegurar la equidad “en una triple 

dimensión: en el acceso, en los procesos y en los resultados” (UNESCO, 2007, p. 

9). Referido al acceso, estas normativas declaran y otorgan la apertura de los 

establecimientos educacionales regulares a las personas con NEE. En cuanto al 

proceso, concede el financiamiento necesario para atender las diversas necesidades, 

ya sea a través de recursos humanos y materiales, los cuales intentan favorecer los 

distintos resultados. 
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IV. 2  Concepciones de la Educación Especial.  

  

La Educación Especial es la disciplina de la educación que “por tradición se 

ha hecho cargo de la población escolar con discapacidad  o dificultades más severas 

de aprendizaje”  (MINEDUC, 2004, p. 15).  En un comienzo  estuvo  derechamente 

vinculada  a un paradigma  médico  clínico, desde el cual se sostiene que 

 

 En este enfoque, las dificultades se definen según las características 

individuales de los alumnos, por ejemplo las discapacidades, los rasgos 

psicológicos o sus antecedentes sociales o familiares. Considerando estos 

criterios, los alumnos se clasifican y agrupan en escuelas y cursos especiales 

para recibir una enseñanza adecuada a sus dificultades, a cargo de 

especialistas. La intervención ha estado más centrada en compensar las 

“deficiencias del alumno” que en promover los aprendizajes del curriculum 

escolar. (MINEDUC 2004, p.16).  

 

Es decir, este enfoque considera las dificultades  como una condición 

inherente al individuo, clasificándose  como “trastorno”  o “déficit” del estudiante, 

donde se requiere su  “rehabilitación” para superar las limitaciones que le impiden 

adaptarse al sistema escolar.  

 

 

Por otro lado está la visión del paradigma constructivista  el cual considera 

que “las dificultades de aprendizaje son de naturaleza interactiva y, por tanto, 

cualquier alumno puede tenerlas a lo largo de su vida escolar. En este modelo, se 

considera que las decisiones que toman  los docentes y la forma de enseñar, pueden 

generar o acentuar las dificultades de aprendizaje. Por ello, la intervención no está 

centrada en las deficiencias de los alumnos, sino en modificar la enseñanza para 

optimizar el proceso de aprendizaje de éstos” (MINEDUC 2004, p.16). Esta nueva 

mirada  implica un cambio en la manera de concebir los procesos de enseñanza- 
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aprendizaje promoviendo la mejora de las condiciones que contribuyen al 

desarrollo de este proceso.  

 

De esta manera se entiende la educación especial como: 

 

Una modalidad del sistema educativo que desarrolla su acción de 

manera transversal en los distintos niveles, tanto de los establecimientos de 

educación regular como especial, proveyendo un conjunto de servicios, 

recursos humanos, técnicas, conocimientos especializados y ayudas para 

atender las necesidades educativas especiales que puedan presentar algunos 

alumnos de manera temporal o permanente a lo largo de su escolaridad. 

(MINEDUC, 2005, p. 35).   

 

Desde esta perspectiva la educación  promueve la atención a la diversidad, 

con el fin de minimizar las diferencias de aprendizaje que se presentan durante el 

proceso educativo. 

   

Para efectos de esta investigación, es necesario abordar terminología clave 

que ayudará a comprender y centrar la posterior recogida de datos y análisis. En 

este  apartado se  tratan conceptos fundamentales necesarios de entender y describir 

desde las diversas miradas que se pueden encontrar en la literatura. 
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IV. 2. 1 Necesidades Educativas Especiales (NEE) 

 

Con la evolución de la Educación Especial y avances  en la integración e 

inclusión de ciertos grupos de personas al  sistema educativo regular, ha surgido el 

término de NEE. El decreto N°170 fija normas para determinar a los alumnos con 

NEE  que serán beneficiarios de la subvención de Educación Especial. En el 

artículo 2,  se expresa que un estudiante con Necesidades Educativas Especiales es 

aquel que  “precisa ayudas y recursos adicionales, ya sean humanos, materiales o 

pedagógicos, para conducir su proceso de desarrollo y aprendizaje, y contribuir al 

logro de los fines de la educación” (MINEDUC, 2009, p. 2).  Las NEE son de 

carácter transitorias o permanentes. Las primeras son las denominadas comúnmente 

como problemas de aprendizaje, las cuales se presentan durante el periodo de 

escolarización del estudiante y que demandan una atención específica, además de 

mayores recursos educativos de los necesarios para un estudiante de su edad. En 

cambio, las NEE permanentes, son aquellas que presenta una persona, no solo 

durante su periodo escolar, sino a lo largo de toda su vida; las cuales tienen 

implicancias sensoriales, motoras, perceptivas o expresivas; por tanto, necesitan de 

la atención de especialistas, centros educativos que provean de material adecuado 

para abordar sus necesidades. Dentro de esta categoría, podemos encontrar las 

deficiencias visuales (ceguera), deficiencias auditivas (sordera), deficiencias 

motoras (parálisis cerebral), retardo mental y autismo, entre otras.  

 

Pese a lo anterior, desde una mirada inclusiva  ya no se  abordan  las  NEE  

“desde  categorías de estudiantes o tipologías  de  alumnos, sino de una  diversidad 

de alumnos  que presentan una  serie de necesidades  educativas,  muchas de las 

cuales  son compartidas, otras individuales  y algunas especiales” (Duk, 2005, p. 

66).   Es decir,    el concepto de  NEE, ya  no  es  considerado  desde el  “déficit”  

sino que es abordado  desde la  diversidad que  se presenta  tanto en  el  aula como 

en la sociedad, entendiendo que  todos los estudiantes  pueden  presentar   

dificultades  a lo largo de su  proceso  educativo.   Por lo  tanto  se considera que 
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las  NEE, surgen  de la interacción  de  diversos factores,  ya sean   biológicos,   

socioculturales  y de las respuestas   u oportunidades  que  se les  ofrecen  a los 

estudiantes.  

 

 

IV. 2. 2 Proceso Educativo  

 

Desde  una mirada  inclusiva,  el   estudiante  se concibe  como un sujeto 

activo dentro del proceso educativo, por lo que se consideran sus experiencias  

previas y respetan sus ritmos de aprendizaje. Desde  este enfoque se entiende  que 

el problema no se encuentra  solo dentro del individuo, sino que  está presente en el 

entorno en el que se desenvuelve.   De esta forma, la educación debe acoger a todo 

ser humano que quiera ser parte de ella, contemplando también a las personas que 

presentan  algún tipo de discapacidad, de manera que la institución a la que acuden 

pueda responder a todas y cada una de  las necesidades que éstas personas tengan; y 

así puedan llevar a cabo su proceso de enseñanza- aprendizaje de forma equitativa y 

de calidad. Siendo “el proceso por medio del cual el individuo adquiere 

experiencias que han de hacer más eficaz su acción futura” (Chandler, 1922, p. 23). 

Por consiguiente, no se puede aseverar  que todas las personas viven de la misma 

forma el proceso educativo.  

 

Todo proceso educativo, es situado desde un paradigma, que denota el 

escenario frente al cual se desarrolla la acción educativa. Es clave mencionar, que 

el paradigma al cual se suscribe esta investigación es de tipo constructivista, el que 

sostiene “que los estudiantes son los protagonistas en su proceso de aprendizaje, al 

construir su propio conocimiento a partir de sus experiencias” (Soler, 2006, p. 29). 

Así también, se afirma que el constructivismo se centra en la creación y 

modificación de pensamientos, ideas y modelos acerca de los fenómenos y asevera 

que el aprendizaje está influenciado por el contexto sociocultural del aprendiz 

(Doolitle citado en Soler, 2006). 
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Bajo el alero del mismo paradigma, el Proceso Educativo es concebido 

como   “un proceso conjunto, compartido, en el que el alumno, gracias a la ayuda 

que recibe de su profesor, puede mostrarse progresivamente competente y 

autónomo en la resolución de tareas” (Coll y otros, 2004, p. 18).  De esta forma, el 

docente como guía, debe entregar al alumno las herramientas necesarias que le  

permitan crear sus propios procedimientos para resolver una situación 

problemática, la cual implica que sus ideas se modifiquen y siga aprendiendo.  

 

Cuando ocurre el proceso mencionado, se dice que estamos aprendiendo de 

manera significativa, ya que se está “construyendo un significado propio  y 

personal para un objeto de conocimiento que objetivamente existe” (Coll y otros, 

2004, p.16). Es necesario además, especificar que el aprendizaje significativo no es 

un proceso que conduzca a la acumulación de conocimientos; por el contrario, es la 

integración, modificación y establecimiento de relaciones que ya se posee. 

 

Dentro del Proceso Educativo, no se contempla exclusivamente al 

aprendizaje, sino que existen múltiples factores que también inciden dentro de él, 

como son: Los docentes, directivos, infraestructura, materiales con que cuenta la 

institución; además del ambiente en que se desarrolla el proceso de aprendizaje y 

las adecuaciones curriculares pertinentes que satisfagan las necesidades que 

presenta el estudiante. Todos estos factores influirán en el desarrollo de dicho 

proceso y en la construcción de aprendizajes. 
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IV.3  Las nuevas miradas para comprender la Discapacidad: Evolución del 

concepto. 

 

La imagen que ha tenido  la sociedad acerca de la discapacidad, sin duda ha 

ido cambiando a través del tiempo, puesto que en los siglos XVIII y XIX, ésta solo 

se visualizaba desde un punto de vista clínico y asistencialista, donde la educación 

era relegada a un plano menor  dentro de la vida de las personas con discapacidad; 

también sus expectativas y calidad de vida (UNESCO, 1999). Desde esta 

perspectiva, la discapacidad era entendida como un problema intrínseco al sujeto, 

causado por alguna complicación de salud que se puede presentar desde el 

nacimiento o en el transcurso de la vida. La solución a esto, se enfoca en conseguir 

un cambio en la conducta para que el sujeto logre adaptarse.  

Así con el pasar de los años, han surgido movimientos de estos grupos, los 

cuales han luchado por la igualdad de derechos e integración en la sociedad, 

logrando conseguir leyes especiales que rigen los distintos ámbitos de la vida; 

mejorando así sus expectativas, inserción en la sociedad, calidad de vida y mejoras 

sustantivas. Sin embargo, existen autores que expresan que aún falta mucho por 

avanzar y hacer políticas mundiales comunes que logren un cambio de mentalidad e 

inclusión de estas personas en la sociedad.  De esta forma, hoy en día se pueden 

encontrar innumerables definiciones de discapacidad; éstas dependerán de la 

cultura, país y leyes que rijan. 

 

Extrayendo los resultados del Primer Estudio Nacional de Discapacidad en 

Chile, para efectos de esta investigación, se puede decir que Discapacidad se utiliza 

como término genérico para designar “aquella persona que presenta deficiencias de 

sus funciones y/o estructuras corporales, limitaciones en sus actividades y 

restricciones en su participación, como resultado de la interacción negativa de su 

condición de salud y los factores contextuales (ambientales y personales) en los que 

se desarrolla” (ENDISC, 2004, p. 2 ). A raíz de esta definición se puede hacer un 
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contraste entre aquellas visiones que conciben la discapacidad como un 

impedimento para el desarrollo social de estos individuos, situando a estas personas 

en el lugar de desfavorecidas. Existe otra posición donde se apoya el concepto 

social de discapacidad “basado en que todas las personas tienen los mismos 

derechos de acceso a las disposiciones generales y de que no son los impedimentos 

de la persona, sino el entorno físico y la actitud social lo que crea las barreras” 

(UNESCO, 1999, p. 9) viendo ésto como una oportunidad de apertura a la 

diversidad en la sociedad. 

Por otra parte, la Organización Mundial de la Salud  define la Discapacidad 

como 

 Un término general que abarca las deficiencias, las limitaciones de la 

actividad y las restricciones de la participación. Las deficiencias son 

problemas que afectan a una estructura o función corporal; las limitaciones 

de la actividad son dificultades para ejecutar acciones o tareas, y las 

restricciones de la participación son problemas para participar en situaciones 

vitales. Por consiguiente, la discapacidad es un fenómeno complejo que 

refleja una interacción entre las características del organismo humano y las 

características de la sociedad en la que vive (OMS, 2011, p. 7).  

 

Dentro del abanico de discapacidades existentes, esta misma institución, 

reconoce cuatro tipos: física, intelectual o sensorial, trastornos médicos o 

enfermedades mentales, las cuales pueden ser transitorias o permanentes (OMS, 

2011).  
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Poniendo atención a las cifras sobre la educación de la población chilena, 

encontramos a modo general que un 27, 5% de los chilenos se encuentra 

estudiando. Ahora bien, si nos centramos en el total de personas que presentan 

alguna discapacidad solo un 8,5% posee condición de estudiante. Estos son 

resultados del estudio ENDISC (2004),  donde evalúa el porcentaje de estudiantes 

en general dentro de la educación a nivel país, sin hacer distinción de nivel escolar 

o región. Este estudio además, muestra la brecha de años cursados promedio de una 

persona sin discapacidad y una con discapacidad, estando ésta última 1,9 años de 

diferencia en comparación a la primera; sin embargo, estudios de La Encuesta de 

Caracterización Socioeconómica Nacional (CASEN), “muestra que la diferencia de 

la media de años estudiados entre personas con discapacidad y personas sin 

discapacidad es de 3,6 años” (CASEN citado en  ENDISC, 2004, p. 3). En estos 

resultados, entran a conjugarse diversos factores causantes de estas cifras, como 

etarios, socioeconómicos, entre otros.  

 

Queda de manifiesto, que a pesar de las innumerables políticas que se han 

implementado en nuestro país para integrar a las personas con discapacidad y así 

lograr cumplir los principios básicos de la educación, aún existen brechas entre los 

distintos grupos de la población, entre aquellos sin discapacidad y los que presentan 

NEE y requieren que las aborden de diversas formas. 

 

En cuanto a la Región Metropolitana se establece que el 11,5% de la 

población total  presenta discapacidad. De ellos el 9,4% se encuentra estudiando, lo 

que equivale a un total de  68.266 personas. Asimismo,  1 de cada 12 personas con 

discapacidad, no cuenta con ningún año de estudio aprobado; 2 de cada 5 no han 

logrado completar la enseñanza básica y solo el 8%  perteneciente a la Región 

Metropolitana ha logrado acceder a la Educación Superior, independiente si han 

egresado de dicho nivel la educación (ENDISC, 2004). Del porcentaje de las 
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personas que han accedido a la Educación Superior, el 40,1% ha completado sus 

estudios y el 59,9% no los  ha finalizado. Estas cifras, están muy por debajo a lo 

que se quiere alcanzar en un futuro, puesto que,  si bien se ha avanzado bastante en 

que la educación sea integradora, ello se manifiesta con mayor énfasis en la 

educación escolar, puesto que en la educación superior “se refleja una falta de 

mecanismos específicos para el ingreso de estudiantes con discapacidad en gran 

parte de las universidades chilenas” (UNESCO citado en Lissi, R. y otros, 2009, p. 

2) 

 

 

IV. 3. 1 Discapacidad Sensorial 

Esta investigación, tendrá como foco a la discapacidad sensorial. Este 

“concepto de  discapacidad sensorial  está directamente relacionado con la 

capacidad de sentir  o percibir lo que  está  en el  ambiente.” (Figueroa, 2008, p. 

31). Por lo tanto, hace  referencia a aquellos sujetos que presentan ausencia parcial 

o total de la visión o audición, las cuales incidirán en diferentes ámbitos de la vida,  

repercutiendo en su proceso educativo.   

IV. 3. 1. 1 Discapacidad Auditiva 

  

La  discapacidad auditiva, se caracteriza “por la pérdida de la capacidad de 

percepción de las formas acústicas, producida ya sea por una alteración del órgano 

de la audición o bien de la vía auditiva.” (Ríos, 2001, p. 89).  Además, este  tipo  de 

discapacidad  no  es percibida por los demás,  lo que causa dificultades en la  

comunicación  y una  carencia  en el acceso  de  la  información  social  y cultural.  
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  Marchesi (1991) sostiene que el grado de  dificultad auditiva se  mide  a 

través de  decibel (db),  unidad de medida de  la  intensidad  sonora. Por lo que, se  

considera sordos, aquellas personas  que tienen un daño en el oído medio o el oído 

interno, a tal grado que no pueden percibir o discriminar el sonido, presentando  

más  de 75 db de pérdida. En tanto, se entiende por  hipoacusia, a la pérdida parcial 

de la capacidad auditiva, la  cual puede ser leve o superficial hasta moderada, y se 

puede dar de manera unilateral o bilateral dependiendo de que sea en uno o ambos 

oídos; esta pérdida puede ser de más de 40 db en adelante.  

 

Ser sordo  repercute en la  vida social del  sujeto “no es  extraño  que la  

persona  que  sufre hipoacusia participe menos, pierda  prestigio  e influencia  en  

las  organizaciones  o grupos que  pertenece” (Fernández, M., Pertusa. E., 2005, p. 

35). De  hecho, se  considera que los estudiantes  sordos constituyen  uno de los  

grupos que se encuentra  en mayor desventaja educativa, lo que se evidencia por los  

bajos niveles académicos,  tasas de  analfabetismo  y deserción escolar.   Las  

causas  son variadas, pero la principal  sería “la dificultad que presentan las 

comunidades educativas para conseguir que sus estudiantes accedan a la 

información y que se comuniquen.” (Acuña y otros,  2007, p. 52).  Por lo tanto, una  

persona que  presenta  discapacidad auditiva  pertenece a una  cultura  diferente a la 

del oyente,  en la cual  tiene  como base  la  comunicación  a través de la Lengua de 

Señas.   Estudios señalan, que la  identidad de personas  se construye a  partir de 

posesión y utilización de  un lenguaje común  con quienes  convive,  a  través de un 

lenguaje  co- relacionado con su  corporalidad (Castañeda. M., Ramírez. P, 1999).   

 

  En cuanto a la  cantidad de personas que presentan problemas auditivos,  

ENDISC 2004, señala que existen 292.720 personas con  deficiencia auditiva, lo 

que  corresponde al  14,15% del  total de  personas  con discapacidad en  Chile. Al  

comparar esta cifra con la población total del país, es posible señalar que la 

cantidad  de  personas con discapacidad auditiva corresponde  a  un 1,83%  de la 

población, es decir, 1 de cada 55 chilenos 

http://es.wikipedia.org/wiki/Audici%C3%B3n
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  Ayudas Técnicas para personas con Discapacidad Auditiva  

 Las ayudas  técnicas  para  personas   con discapacidad auditiva se entienden  

como    aquellos  aparatos  externos  que  benefician  la comunicación de la 

personas  con  su entorno (Brito, D. Guajardo,  N. Vera, D.,  2011). Dentro  de las 

ayudas técnicas, las más comunes son  los audífonos. 

 Audífonos. 

Estos cuentan con un micrófono que percibe el sonido, un circuito  

electrónico que  lo   amplifica y un auricular que lo conduce al tímpano.  Existen  

dos tipos de  audífonos principalmente: en primer lugar los intra,  son  audífonos 

que suelen pasar inadvertidos, debido  a que  son muy pequeños y se ubican en el 

conducto del oído. Estos  son hechos  a la medida de  la persona que los necesite. 

Mientras que en segundo lugar se encuentran los retroauriculares, son aquellos que 

se  ubican detrás  del  pabellón  auditivo,  

La señal  sonora  amplificada  llega hasta  el oído mediante  un tubo 

de plástico  conectado  a un molde  que se acopla a la entrada de conducto 

externo. Entre  los defectos ligados  a  su estructura  habría que mencionar  

la proximidad del micrófono  y auricular, que  a veces provoca un pito. 

(Bonet, F., 1993, p. 45).  

Este  audífono al poseer las  características mencionadas, provoca el rechazo 

de los niños y adolescentes  que lo utilizan, ya que al ser colocados detrás de las 

orejas,  no se ve discreto ante la vista de los demás.   
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 Implante  coclear. 

 Es un  dispositivo  electrónico  ubicado en la  misma coclear, por lo cual  

para  su  implantación se hace necesario  un procedimiento  quirúrgico.  El implante 

consta de un micrófono, ubicado detrás de la oreja que  capta  las señales  sonoras, 

a través  de  un pequeño cable, este estímulo es trasmitido al  procesador de la 

palabra, ubicado, generalmente, en la  cintura de la  persona, el  cual  es  capaz de  

seleccionar   y codificar  los  sonidos. Es  importante señalar, que luego de la 

intervención  quirúrgica, las personas  requieren  de  una reeducación auditiva para 

así obtener  el máximo  provecho en la  ayuda  adquirida (Brito, D. Guajardo,  N. 

Vera, D., 2011).  

Equipos Frecuencia Modulada (FM). 

 Como  una forma de ayuda complementaria  a las  ya señalas,  existe  la 

utilización de  equipos  FM, especializados  en mejorar  la relación  señal-ruido; es  

decir,  amplificando  únicamente  los  sonidos  por encima del ruido ambiente,  

mejorando la  discriminación  de los  sonidos en el  habla (Brito, D. Guajardo,  N. 

Vera, D.,  2011). Este  es  uno  de los instrumentos  más  utilizados   por las 

personas  hipoacúsicas  al interior  del aula. 
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IV. 3. 1. 2 Discapacidad Visual  

 

Cuando se habla de discapacidad visual, puede tratarse de una persona con 

ceguera parcial o también llamada baja visión, causado por un recorte en el campo 

visual o  por una disminución de la agudeza visual (el grado de visión), teniendo así 

una mínima percepción de luz. Estas personas según la OMS son quienes  

 

Aún después de un tratamiento y/o refracción convencional tiene en 

su mejor ojo una agudeza visual de 3/10 hasta visión luz y/o un campo 

visual menor o igual a 20 grados, pero que usa o es potencialmente capaz de 

usar su visión para la planificación o ejecución de una tarea (OMS citado en 

Mon, 1998, p.3).  

 

Es necesario saber que la agudeza normal es de 10/10 y los límites del 

campo visual son 90º en la parte externa, 60º en la interna, 50º en la parte superior y 

70º en la inferior (Mon, 1998).  Cabe  destacar que con esta definición, se hace 

referencia a que existen múltiples tipos de baja de visión, puesto que cada persona 

es un caso particular y el funcionamiento visual depende de diferentes elementos, 

que influyen a la vez, en el campo visual, como lo son factores físicos, ambientales 

y psíquicos.  

 

Por otra parte, si se habla de discapacidad visual, puede tratarse también de 

una ceguera absoluta o ausencia total de la visión, que es cuando las personas no 

son capaces de distinguir la luz, ni su reflejo. Se hace referencia también, a la 

llamada ceguera legal, que es cuando una persona posee 1/10 de agudeza visual en 

el ojo que tiene una mayor vista y con 20 grados de campo visual (Mon, 1998).   
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Ahora bien, aunque la ceguera como la baja visión son discapacidades 

visuales, implica problemáticas distintas, éstas pueden estar presentes desde el 

nacimiento de las personas o  ser adquiridas a través del transcurso de la vida, en 

donde cada patología posee distintas particularidades y dificultades. Por lo tanto, 

 

No es posible establecer un perfil específico para el desarrollo de la 

población con discapacidad visual,  debido a la heterogeneidad determinada 

por distintos grados de deficiencia visual, distintos momentos de  aparición, 

presencia de deficiencias asociadas, y la  diversidad de experiencias 

familiares, sociales, culturales o educativas. (Valladares, 2005).  

 

En cuanto a los índices de la población chilena, se estima que existen 

aproximadamente 2.100.000 personas con discapacidad, perteneciendo un 27,7 % 

de éstos al tipo sensorial, siendo un 18,9%  de tipo visual (ENDISC, 2004). 

  

Las dificultades que enfrentan las personas con discapacidad visual, tienen 

relación principalmente con la percepción, puesto que existen distorsiones de la 

realidad, lo que  conlleva a una interpretación equivocada y un ritmo más lento en 

los aprendizajes. Con respecto a la atención, tienen dificultades, puesto que los 

estímulos que reciben, en ocasiones, se presentan difusos. A su vez, el desarrollo 

motor se ve entorpecido, ya que estas personas requieren de un mayor tiempo para 

asimilar los elementos del mundo que lo rodea.  

Todas estas dificultades, pueden tener repercusiones en la autoestima de la persona, 

puesto que se presentan distintas inseguridades, derivadas de diversas situaciones 

vividas; por este motivo “resultará vital para su crecimiento la utilización del resto 

de los sentidos para poder captar el mundo que le rodea y evolucionar con el 

mínimo de diferencias y retrasos respecto al niño con vista”. (Martin, P., s.f, p.10) 
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 Ayudas Técnicas para personas con Discapacidad Visual  

 

A continuación, se dará a conocer información sobre las distintas ayudas 

técnicas, extraídas del libro Educación y deficiencia visual. (Córdoba, M. Ipland, J.  

Moya, A., 2000, p. 36)  

 

Las personas que carecen de visión necesitan analizar el entorno para poder 

conocerlo, ésto lo realizan  a través de otros sentidos, privilegiando así el tacto, el 

gusto, el oído y  el olfato, los cuales les proporcionan la ayuda necesaria para 

conocer y construir su propia realidad.  

 

 Técnicas de desplazamiento.  

 

o Técnica de Hoover 

Esta técnica permite  que la persona ciega se desplace en forma autónoma y 

segura. Consiste en el uso de un bastón que posee distintas propiedades para que 

exista un mejor desplazamiento. Este bastón es delgado, liviano, plegable o rígido, 

de aluminio y con una punta metálica.   

 

o Perro Guía 

  Es un perro que está entrenado para guiar a la persona ciega o con un daño 

visual. No solamente cumple este rol, sino que además ayuda a las personas a hacer 

quehaceres cotidianos.  
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 Técnicas de Lecto-Escritura 

o Sistema Braille 

El sistema braille es una técnica de la lecto-escritura de las personas ciegas. “En 

1829, aparece la primera edición de la obra braille procedimiento para escribir las 

palabras, música y el canto llano, por medio de puntos, para uso de los ciegos y 

dispuestos para ellos” (Córdoba, M. Ipland, J.  Moya, A., 2000, p. 44). Este sistema 

consta de un alfabeto que se basa en la combinación de seis puntos con su 

respectivo relieve, dispuestos en dos columnas de tres puntos. La escritura de este 

sistema se realiza en una pizarra con un punzón especial sobre un papel (manila). 

Junto a ésto, hay  que hacer mención que existen distintas máquinas e impresoras 

que al conectarse con el computador realizan este tipo de escritura.  

 

 Técnicas de acceso a la información.  

 

o Lectores de pantalla  

 

Son programas que permiten trabajar con diferentes sistemas operativos, 

logrando revisar las pantallas con diferentes dispositivos.  

Algunos programas son:  

- Hal ( Dolphin Computer)  

- JAWS para Windows (Herter- Joyce)  

- Tiflo win 95 ( Utt/ONCE)  

- PC Master ( Blazie Engineering)  

 

 

o Software de ampliación y lectura de pantallas  

 

Son programas en donde se amplían las pantallas abriendo diferentes ventanas 

de distintos tamaños, apareciendo la información en la pantalla con los aumentos 
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que la persona defina. Teniendo funciones como la posibilidad de contraste de 

colores, teclado de función  propio qwerty, braille y lectura de caracteres a través 

de un sintetizador de voz.  

 

 

o Lectores de caracteres 

 

        Son lectores de documentos, que mediante escáner y programas de 

reconocimiento ópticos de caracteres pueden ser transcritos al sistema braille.  

 

o Transcriptores Braille  

 

Estos transcriptores poseen distintas características fundamentales, una de éstas 

es la transcripción de caracteres braille, la posibilidad de formatear páginas en 

cuanto a líneas y distintos formatos de papel.  

 

- Cipher ( Dolphin Computer)  

- COBRA ( UTT/ONCE)  

 

o Ordenadores portátiles específicos para ciegos  

 

 Son sistemas portátiles de almacenamiento de la información, provistos de 

teclado braille para escribir.  
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IV. 4  Discapacidad y Educación Superior 

 

IV.4. 1 Experiencia Internacional 

 

La  Educación Superior ha tenido un gran auge en cuanto a reclamación de 

derechos, gratuidad y equidad. Hace algunas décadas, ésta solo era privilegio de 

algunos, sin embargo, con el pasar del tiempo se ha vuelto más accesible, pero aún 

queda camino por recorrer y mejorar en esta materia.   

 

La Declaración Universal de Derechos Humanos, expone en el artículo 26 

que "el acceso a los estudios superiores será igual para todos, en función de los 

méritos respectivos" (ONU, 1948, p.4) es decir, se otorga libertad en el acceso, sin 

embargo, establece la misma autonomía para que cada institución de Educación 

Superior lo condicione. 

 

El escenario internacional indica  que muchos países cuentan con variadas 

políticas que impulsan la formación profesional de adultos/ jóvenes con 

discapacidad; sin embargo, estas leyes no siempre se ven reflejadas en la realidad 

educativa que viven estas persona. Esto se  evidencia  en  el reporte del proyecto 

OCDE/CERI (Centro para la Investigación e Innovación de la Enseñanza, 1986) 

bajo el marco de “Escuelas del Futuro” (UNESCO, 1999, p. 12) sobre la transición 

de la escuela a la vida adulta de adolescentes discapacitados,  que reveló el fracaso 

de muchos países en manejar esta transición de manera efectiva. Dicho informe 

señala que las leyes amparan a estos estudiantes durante la estancia de la educación 

escolar, lo cual no necesariamente se refleja en la educación superior, puesto que 

como se dijo anteriormente, no existen decretos o leyes específicas que aseguren la 

participación efectiva durante el proceso de enseñanza aprendizaje en esta etapa. 

 

En América Latina, los procesos de inclusión de personas con discapacidad 

a la Educación Superior se han ido dando de manera paulatina a lo largo de estos 
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últimos años. Sin embargo, aún se detectan obstáculos comunes que dificultan el 

acceso, permanencia y egreso de esta población.  

 

Una de las barreras más frecuentes dice relación con la dificultad que tienen 

los estudiantes con discapacidad para acceder a la educación superior, lo cual se 

debe principalmente al menor número de personas que egresa de la educación 

básica y media, como es el caso de Argentina, Bolivia y Ecuador (Dirección de 

Sanidad Armada de Chile, s.f.).  

  

Otro de los obstáculos más frecuentes que presentan los países de América 

Latina en materia de inclusión de personas con discapacidad en la Educación 

Superior, es la inadecuada infraestructura  que proporcionan las instituciones para 

mejorar las condiciones de vida que dicho grupo de personas requiere en este 

contexto, tal como es el caso de Bolivia donde “La mayoría de las universidades no 

cuentan con la infraestructura adecuada de accesibilidad, condiciones y beneficios 

que coadyuven a dar mejores opciones al bienestar de los discapacitados.” 

(Dirección de Sanidad Armada de Chile, s.f, p. 2) 

 

Asimismo se manifiestan falencias en la integración educativa de personas 

con discapacidad, lo cual se traduce en la falta de recursos, adaptaciones 

curriculares, ayudas técnicas precarias debido al poco financiamiento destinado a 

mejorar la calidad de vida estudiantil de este grupo de personas. De la misma 

forma, aún se encuentran  barreras actitudinales manifestadas por  parte de la 

comunidad educativa, quienes aún presentan dificultades para aceptar la 

discapacidad. En este sentido el Instituto Internacional para la Educación Superior 

en América Latina y el Caribe (IESALC/UNESCO) reconoce que uno de los 

factores que limita el pleno cumplimiento de las políticas de integración en la zona 

es “el deficiente ejercicio de la ciudadanía por parte de las propias personas con 

discapacidad, lo cual contribuye a la reproducción de dinámicas excluyentes” 

(IESALC, 2006, p. 147).  
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Por su parte, si bien la mayoría de los países Latinoamericanos cuenta con 

legislaciones orientadas a la inclusión de personas con discapacidad en los niveles 

de educación superior, a excepción de Paraguay, Uruguay, Honduras y Cuba 

(UNESCO, 2006), aún se reconoce que éstas no han sido suficientes para garantizar 

el acceso, la permanencia y el egreso de este grupo de personas “ a pesar de que la 

región tiene una amplia legislación a favor de las personas con discapacidad, 

múltiples factores limitan su cumplimiento . Entre ellos pueden ser destacados, la 

ausencia de normas detalladas y específicas, su obsolescencia o inaplicabilidad.” 

(UNESCO, 2006, p. 147) 

 

Debido a esta falta, existen instituciones dedicadas a prestar las 

adecuaciones que requieren las personas con discapacidad, tal como es el caso de 

Costa Rica donde  

 

En lo relacionado con la PAA (Prueba de Aptitud Académica) el 

CASED es responsable de vigilar que se cumplan las condiciones requeridas 

por los estudiantes: por ejemplo, la PAA en braille, grabación de la PAA, 

letra ampliada en diferentes tamaños y tipos de letra, adecuaciones en la 

iluminación, interpretación en Lengua de Señas Costarricense LESCO entre 

otras. (Dirección de Sanidad Armada de Chile, s.f,  p. 5).  

 

 

En relación a datos cuantitativos que revelen el números de personas con 

discapacidad que ingresan a la Educación Superior, investigaciones revelan que hay 

escasos registros en los distintos países Latinoamericanos, y los que existen 

obedecen principalmente a índices de ingreso que no adquieren mayor profundidad 

ni seguimiento en el tiempo. Aún así “puede expresarse con cierto grado de certeza 

que los estudiantes universitarios con discapacidad, en Latinoamérica, representan 

un colectivo próximo al 1% de la población universitaria total, e involucran entre el 
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2% y el 7% de las personas mayores de 15 años con discapacidad, con diferencias 

importantes según los países” (Álvarez, A., Apollonio, A. Galloni, M. y 2011, p. 

17).  

 

 

IV.4. 2 Experiencia Nacional 

 

Antes  de  profundizar en la experiencia nacional en torno a la discapacidad, 

es necesario comprender como se organiza el sistema de Educación Superior en 

Chile, con el fin de esclarecer algunos puntos que se abordan en el análisis de esta 

investigación.   

 

  En Chile el sistema de Educación Superior, según la LGE  se  conforma por 

un sistema diversificado, integrado por distintos tipos de instituciones que ofrecen 

títulos de nivel técnico superior, títulos profesionales, grados académicos o títulos 

universitarios o sus equivalentes.  En el artículo 21, se expresa el objetivo de esta 

ley que es, “la preparación y formación del estudiante en un nivel avanzado en las 

ciencias, las artes, las humanidades y las tecnologías, y en el campo profesional y 

técnico”.   (MINEDUC, 2009, p.9)   

 

Según la Contraloría General de la Republica (2011),  las universidades se 

clasifican de tres formas, según su procedencia y dependencia administrativa:  

 

Universidades Estatales o Públicas: Estas son parte del Estado, siendo una 

corporación de derecho público, la cual cuenta con sus propios estatutos. De esta 

forma, son reconocidas  como establecimientos no sujetos a intereses particulares, 

ya sean políticos, religiosos o económicos. Actualmente son 16 universidades las 

que conforman este grupo, las que pertenecen al Consorcio de Universidades 

Estatales de Chile (CUECH)  y al Consejo de Rectores de las  Universidades 

Chilenas (CRUCH).  
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Universidades Tradicionales no Estatales: Son instituciones de derecho  privado o 

bien pertenecen a la Iglesia Católica en Chile,  recibiendo  aporte estatal. 

Conforman este grupo 6 universidades católicas y 3 privadas. 

 

Universidades Privadas: Instituciones controladas y gestionadas por organizaciones  

privadas; recibiendo aportes fiscales, como por ejemplo el Aporte Fiscal Indirecto, 

el cual se otorga a los mejores puntajes obtenidos en la Prueba de Selección 

Universitaria (PSU). Dentro de esta categoría se encuentran 35 universidades. 

 

Según la OCDE (2009), las instituciones de  Educación  Superior  

responsables de otorgar  título de  nivel  técnico y profesional son:    

 

Institutos Profesionales: Son instituciones que otorgan grados profesionales o 

técnicos, siendo de dependencia privada, los cuales cuentan con un 

autofinanciamiento. 

 

Centros de Formación Técnica: Institución que ofrece títulos técnicos de nivel 

superior. Al igual que los institutos profesionales poseen una dependencia 

administrativa privada.  

 

En cuanto  a la modalidad de ingreso a la  educación superior cada 

institución establece distintos modos por los cuales se puede acceder a las diversas 

carreras. A nivel general se  requiere como  mínimo la  licencia de enseñanza 

media, con ésto  se puede acceder a la rendición de la prueba de selección 

universitaria (PSU), con el puntaje obtenido y una posterior postulación, permite 

ingresar a universidades del consejo de rectores o  instituciones privadas que tienen 

como requisito esta prueba.  Además  la  PSU es indispensable para la postulación 

de créditos o becas que otorga el Estado.  
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En  relación al ingreso especial  de  personas  con  discapacidad, si bien las 

instituciones han flexibilizado sus requisitos de ingreso, se observan ciertas 

limitaciones para acceder a carreras específicas, puesto que se abren 

procedimientos de selección adicionales en los que se definen las personas que 

finalmente ingresan.  “De alrededor de 50 universidades que existen en el país, 

ocho universidades han “flexibilizado” sus requisitos de ingreso (más bien han 

abierto procesos especiales de selección) para los estudiantes con discapacidad, 

estableciendo limitaciones sobre las carreras a estudiar y el número de plazas” 

(Dirección de Sanidad Armada de Chile, s.f, p. 4). 

 

Sin embargo, desde una mirada inclusiva, según una investigación realizada 

por la Pontificia Universidad Católica de Chile  “los programas de inclusión 

dispuestos al interior de las universidades cumplen la función fundamental de 

disminuir los obstáculos y favorecer la equidad, de modo que los estudiantes con 

discapacidad tengan la oportunidad de ingresar, permanecer y egresar de la ES en 

igualdad de condiciones respecto de sus pares” (Unesco citado en Lissi R., 2009, p. 

308 ).  

 

Si bien es cierto, estos programas deberían estar entre las 30 universidades 

chilenas, que reciben estudiantes con algún tipo de discapacidad, el diario  “La 

Tercera” (2011), da a conocer que solo tres de estas instituciones cuentan con algún 

programa especial (Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación, 

Pontificia Universidad Católica, Universidad de Concepción), aun así poseen 

diversas carencias que dificultan la inclusión de los alumnos que desean ingresar.  
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Lo anteriormente expuesto, se contrapone con la Ley 19.284, 

específicamente en el Decreto 01/98,  en el artículo 19, donde se dicta que “Las 

instituciones de educación superior deberán incorporar las adecuaciones 

académicas necesarias para permitir que las personas que presenten algún tipo de 

discapacidad tengan acceso a las carreras que impartan asegurando su permanencia 

y progreso en ellas” (MINEDUC, 1998, p. 9); estando bajo la mirada del concepto 

de integración, el cual regía en esos años. 

 

La Ley 20.422, bajo una mirada inclusiva,  dictamina en el artículo 39 y 

pone énfasis en que “Las instituciones de educación superior deberán contar con 

mecanismos que faciliten el acceso de las personas con discapacidad, así como 

adaptar los materiales de estudio y medios de enseñanza para que dichas personas 

puedan cursar las diferentes carreras” (MIDEPLAN, 2010, p. 12). Con este 

apartado, se pretende incluir y ayudar en la transición de la educación escolar a la 

Educación Superior, a los estudiantes con discapacidad en pos de una continuidad 

de sus estudios. Sin embargo, los   antecedentes antes mencionados dan cuenta de 

la precariedad de la implementación de programas para personas con discapacidad 

en las universidades de Chile, contraponiéndose a lo que dicta la ley.  No existen 

estudios ni estadísticas que muestren lo que sucede en Institutos Profesionales y 

Universidades que den cuenta de cómo vivencian el proceso educativo los 

estudiantes con discapacidad sensorial.  Dichas instituciones también deberían 

atender las distintas necesidades de los  estudiantes que presentan discapacidad, 

adecuándose a los principios  básicos de la educación.   
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 V-. MARCO METODOLÓGICO 

 

V.1 Tipo de Investigación. 

La presente investigación se enmarca dentro de un enfoque cualitativo, puesto 

que está orientada al estudio en profundidad de la compleja realidad social,  

buscando principalmente expandir los datos e información recopilada a través de la 

indagación,  describiendo de forma global la realidad y los elementos recogidos.  La 

investigación se suscribe a éste enfoque, puesto que es el más adecuado para 

estudiar sucesos sociales (McMillan, J., Schumasher, S., 2005), destacando como 

objetivo principal “la preocupación directa por la experiencia tal y como es vivida, 

sentida o experimentada” (Sherman y Webb citado en  Sandín, 2003, p. 124), 

describiendo  las cualidades existentes dentro del fenómeno, para su posterior 

análisis. 

 

Si bien, el estudio es cualitativo, puesto que describe la realidad referida al 

proceso educativo de los estudiantes con Discapacidad Sensorial que están insertos 

en la Educación Superior, se utilizan tanto medios cuantitativos como cualitativos 

para recoger los datos y organizarlos. De esta forma, se establece un panorama 

global de la situación, midiendo con precisión las variables del estudio de manera 

cuantificable, ya que como dice Strauss y Corbin citado Sandín, la investigación 

cualitativa se enfoca en “la vida de las personas, historias, comportamientos y 

también al funcionamiento organizativo, movimientos sociales o relaciones e 

interacciones” (Sandín, M., 2003, p.121). Sin embargo, estos datos “pueden ser 

cuantificados, pero el análisis en sí mismo debe ser cualitativo” (Sandín, M., 2003, 

p.121); de ahí la naturaleza mixta en la que se enmarca esta investigación. La 

importancia del carácter mixto del estudio, se debe a que por medio de la recogida 

de datos cuantitativos se utilizan instrumentos de medida sistemática, lo que otorga 

un aspecto normativo y conocimiento de algunos aspectos y datos numéricos de la 

realidad. Por otra parte, el empleo de técnicas e instrumentos brinda la posibilidad 
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de recopilar e interpretar otros datos, hechos y/o experiencias, para ampliar y 

profundizar  la temática estudiada.  

 

Enfoque Interpretativo 

  

El presente estudio se adscribe al paradigma interpretativo, ya que éste  

“desarrolla interpretaciones de la vida social y el mundo desde una perspectiva 

cultural e histórica” (Sandín, M., 2003, p. 56). Además, está bajo los supuestos 

básicos que plantea éste paradigma, de manera más específica, lo que pretende es 

describir el proceso educativo de los estudiantes que presentan discapacidad 

sensorial en la Educación Superior. En él, se considera al contexto como uno de los 

factores constitutivos de los significados, estableciendo como objeto de 

investigación  la acción humana, interpretándolas y comprendiendo su significado; 

alcanzando la objetividad a partir del acceso al significado subjetivo que tienen las 

acciones para sus protagonistas (Sandín, M, 2003). Por lo tanto, se opta por un 

enfoque interpretativo, ya que busca describir cómo viven el proceso educativo los 

estudiantes con discapacidad sensorial, en las diversas instituciones de  Educación 

Superior de la Región Metropolitana. 

 

 

 V.2 Diseño de investigación: El estudio de Casos 

  

El estudio de casos como método de investigación, contribuye al análisis de 

la realidad social en el desarrollo de las ciencias sociales y humanas. A su vez, 

representa de manera adecuada y natural las investigaciones orientadas desde una 

perspectiva cualitativa (Sandín, M., 2003). En el marco de la investigación 

cualitativa, el estudio de casos, enfatiza su adecuación y pertinencia al estudio de la 

realidad socioeducativa;  lo que  Stake (1998) denomina como “Estudio de casos 

naturalistas” o “Trabajo de campo de casos en Educación”. Por tanto, el estudio de 

casos implica “un proceso de indagación que se caracteriza por el examen 
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detallado, comprehensivo, sistemático y en profundidad del caso objeto de estudio” 

(Rodríguez Gómez et al citado en Sandín, 2003, p.174). 

 

Autores como Rodríguez Gómez et al (1996) identifican el estudio de caso 

como un “método” de investigación, lo cual ha generado bastante confusión 

metodológica en torno a éste mismo. Por el contrario, Wolcott (1992) considera al 

estudio de casos como un producto final y no como un método. Yin (1993) señala 

que éste se aplica en distintos campos disciplinares, entendiendo al estudio de casos 

como una estrategia de diseño de investigación (Sandín, M., 2003). Pese a toda la 

confusión frente al término del enfoque mencionado, se concuerda con Stake, el 

cual propone que “el estudio de casos no es una opción metodológica, sino  una 

elección sobre el objeto a estudiar” (Sandín, M., 2003, p. 175). De esta forma el 

estudio de casos, se define por el interés en casos determinados, no por los métodos 

de investigación que han sido usados. Asimismo, este enfoque es un proceso de 

investigación acerca del caso como el producto de esta investigación. 

  

El estudio de casos requiere del uso de diversos métodos según sea su 

propósito, para esto Robert E. Stake (1998) identifica tres modalidades en función 

de la finalidad del enfoque (Stake citado en Sandín, M., 2003, p. 176), de las cuales 

dos corresponden al estudio en cuestión; éstas son estudio instrumental de casos y 

estudio colectivo de casos. 

  

Esta investigación tiene un carácter instrumental de casos, ya que “es un 

instrumento para conseguir otros fines indagatorios” (Sandín, M., 2003, p. 176), de 

esta forma la finalidad que posee este método no está centrado en la comprensión 

del caso en sí mismo, sino que a través de la información recopilada de los casos 

será posible teorizar acerca de la vivencia que tienen estos estudiantes de su 

proceso educativo y de cómo se abordan las necesidades educativas especiales en 

dicho proceso. 
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Por otra parte, se trabajó bajo un estudio colectivo de casos, puesto que “el 

estudio no se focaliza en un caso concreto, sino en un determinado conjunto de 

casos” (Sandín, M., 2003, p. 176); por tanto, no significa el estudio de un colectivo, 

sino el estudio en profundidad de diversos casos, que en esta investigación 

corresponden a once estudiantes de  diversas dependencias de Educación Superior 

de la Región Metropolitana, que poseen discapacidad sensorial. De esta forma, 

mediante diversas técnicas para la recolección de datos, se pretende obtener 

información  en relación a los distintos casos estudiados, con la finalidad de 

describir el proceso educativo de los estudiantes que presentan discapacidad 

sensorial en la Educación Superior. 

 

Cabe destacar, que el grupo objeto de estudio está contemplado por once 

casos, los cuales son estudiantes con discapacidad visual y auditiva de diversas 

instituciones de Educación Superior de la región Metropolitana. A su vez, para una 

mirada global del proceso educativo de los casos, es necesaria la existencia de 

distintos informantes a modo de complementar la información obtenida de los 

casos. El grupo de informantes está conformado por los padres de los estudiantes, 

puesto que entregan distintos antecedentes importantes, en cuanto al objetivo 

planteado. En tanto, otro informante, son los académicos de las instituciones, ya 

que a través de ellos se recopila información necesaria de primera fuente, respecto 

al proceso que conllevan los estudiantes que están estudiando en las respectivas 

instituciones, estableciendo de esa manera un cruce de la información 

proporcionada, que permita un mejor análisis y una conclusión pertinente. 

 

La relevancia de los casos estudiados es que éstos nos muestran un abanico 

de las vivencias que poseen diversos estudiantes con discapacidad sensorial frente 

al Proceso Educativo en la Educación Superior. La motivación para el estudio de 

éstos es debido al desconocimiento tanto en experiencias como de la 

implementación en políticas educativas en este ámbito. Además, se evidencia como 

está siendo contemplada la integración e inclusión desde la Educación Superior y 



~ 62 ~ 
 

las respuestas que entregan las diversas instituciones a las necesidades educativas 

especiales a los estudiantes con discapacidad sensorial.  

  

Por ello, a partir del análisis de las entrevistas a los estudiantes  y de los 

informantes (representante de la institución y padres), esta investigación se adscribe 

a un estudio de caso interpretativo, puesto que reúne información de los casos 

con la finalidad de interpretar, comprender y teorizar respecto a la realidad 

educativa de los estudiantes con discapacidad sensorial cuando ingresan a la 

Educación Superior.  

 

Organización del Estudio de Casos 

 

A través del proceso investigativo, existen diversas etapas que se dan de manera 

natural, dentro de un estudio de estas características; de forma más concreta 

Rodríguez Gómez, Gil Flores y García Jiménez, hacen referencia a cuatro fases, las 

cuales son consideradas como el proceso de investigación; de esta forma, 

constituyen   “una serie de fases que no tienen un principio y un final claramente 

delimitados, sino que se superponen y mezclan unas con otras, pero siempre en un 

camino hacia delante en el intento de responder a las cuestiones planteadas en la 

investigación” (1999, p. 63). Asimismo, en esta investigación no existió un inicio y 

un fin delimitado en cada una de ellas, por el contrario, se pretendió una interacción 

entre ellas. 

  

Por consiguiente, la presente investigación se adscribe al diseño metodológico 

planteado por los autores mencionados con anterioridad, considerando cuatro fases 

para su construcción: fase preparatoria, trabajo de campo, fase analítica y fase 

informativa. 
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V.2.1  Fase Preparatoria.  

 

En esta primera fase se identificó el problema de investigación, orientado 

principalmente a indagar acerca del proceso educativo de los estudiantes 

mencionados anteriormente. 

 

Posteriormente se plantearon objetivos y preguntas que orientaron  el curso de 

la investigación, junto con la delimitación de un marco teórico, para lo cual se llevó 

a cabo una íntegra revisión bibliográfica, tendiente a respaldar el presente estudio. 

  

Posterior a la etapa reflexiva, fue necesario planificar las actuaciones y  

actividades que se llevaron a cabo con posterioridad, para ello fue necesario 

delimitar el escenario o lugar en el que se realizó la investigación, así también de 

los  participantes de ésta. 

 

Selección de los participantes 

 

El objeto de estudio de esta investigación, son los estudiantes con 

discapacidad sensorial que acuden a  las distintas Universidades e Institutos de 

Educación Superior de la Región Metropolitana. Además la información estuvo 

complementada por informantes, grupo conformado por algún representante de la 

institución, sea directivo o docente, y los padres de los estudiantes mencionados 

con anterioridad, quienes brindaron información complementaria a la entregada por 

primera fuente durante el primer semestre del año 2012.  
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 Los instrumentos de recolección de datos fueron diferenciados en ocasiones 

para ambos grupos, dependiendo del objetivo que se quiera conseguir, puesto que la 

investigación estuvo centrada en la concepción que dichos estudiantes tienen acerca 

de su proceso educativo; sin embargo, los datos recogidos de los informantes 

contribuyeron de manera significativa para la comprensión del fenómeno en 

cuestión.  

 

La muestra quedó constituida por estudiantes que habían cursado el primer 

año, en sus respectivas carreras de las diversas instituciones de Educación Superior. 

Para ello se contactó  a estudiantes de Universidades Tradicionales, Universidades 

Privadas e Institutos de Formación Técnica o Profesionales, contando con cuatro 

estudiantes para cada tipo de institución respectivamente, es decir, el estudio quedó 

conformado por once casos.  

 

De la muestra de once jóvenes, se estableció contacto con distintos 

informantes; por una parte, con un número de cinco directivos o docentes 

vinculados a la institución que pertenece el alumno, contactando además, el mismo 

número de padres, estableciendo así una mirada holística y amplia de los casos 

investigados.  

 

Características de los casos 

 

 Como se hizo mención anteriormente, los casos estuvieron constituidos por 

once estudiantes que asisten a la Educación Superior en instituciones de tres 

distintas dependencias administrativas (Universidades Tradicionales, Privadas e 

Institutos de Formación Técnica o Profesional). Los estudiantes participantes 

debían cumplir como requisito haber cursado el primer año de enseñanza superior. 

Posterior al contacto y según la conveniencia de disponibilidad y de horario de 

éstos mismos, se  aplicaron los instrumentos de recolección de información. 
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El siguiente cuadro, específica a los estudiantes y dependencia de la 

institución a la que acuden:  

 

 

Institución  Dependencia  N°  de 

estudiantes 

N°  de 

directivos 

N° de padres  

Universidad 1 Tradicional 2 1  

Universidad 2 Tradicional 1  1 

Universidad 3  Tradicional 2 1  

Universidad 1 Privada 2 1 1 

Universidad 2 Privada 1  1 

Universidad 3 Privada 1 1  

Instituto 1 Privado 1  1 

Instituto 2 Privado  1  1 

Instituto 3 Privado  1  
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Instrumentos para la Recolección de Información.  

 

a) Entrevista: Como técnica para la recogida de datos e información se 

determinó utilizar la entrevista individual y semi- estructurada, para 

estudiantes, sus padres y autoridades de la institución, ya sea secretaria 

académica, director/a de carrera o  decano. Para efectos de obtener la 

información requerida, se determinó la preparación de un formulario de 

preguntas construido con anterioridad; normándose con los objetivos de la 

investigación y lo que se desea recoger exactamente.  

 

b) Encuesta: Se utiliza como una técnica de recogida de información que 

supone un interrogatorio. Además se define como “una forma de encuesta 

caracterizada por la ausencia del encuestador” (Rodríguez, G., Gil, J., 

García, E., 1999, p. 186). Este tipo de técnica se utiliza, puesto que no 

requiere que el investigador se encuentre presente, optimizando tiempo al 

entrevistar a un gran número de sujetos. 
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Elaboración y validación de instrumentos  

 

Entrevista   

 

Estas entrevistas apuntaron  a obtener la información respecto a los tres 

objetivos principales. Ellas se aplicaron tanto a estudiantes, padres y 

administrativos de la institución.  

 

El  instrumento  dispuesto  es una entrevista individual y semiestructurada, 

sin embargo, la  entrevista N° 1 para los estudiantes   está conformada por un total 

de 17 preguntas abiertas, la  entrevista N°2 para los académicos y/o responsables de 

la institución  contempla 15 preguntas abiertas, y finalmente  la entrevista N°3 para 

padres consta de 7 preguntas abiertas.  

 

Las preguntas responden  a  categorías  y objetivos  en común:  

 

Categoría Objetivo 

 

Proceso Educativo de los estudiantes 

con discapacidad sensorial que ingresan 

a la Educación Superior. 

 

 

Conocer las necesidades educativas que 

presentan los estudiantes de Educación 

Superior con  discapacidad sensorial en 

la Región Metropolitana. 

 

Necesidades de los estudiantes que 

presentan discapacidad sensorial en la 

Educación Superior. 

 

 

Conocer las necesidades educativas que 

presentan los estudiantes de Educación 

Superior con  discapacidad sensorial en 

la Región Metropolitana. 
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Fortalezas del proceso educativo. 

 

 

Develar las dificultades y fortalezas  

que presentan durante su proceso 

educativo los estudiantes de Educación 

Superior con discapacidad sensorial en 

la Región Metropolitana 

 

Debilidades del proceso educativo. 

 

 

Develar las dificultades y fortalezas  

que presentan durante su proceso 

educativo los estudiantes de Educación 

Superior con discapacidad sensorial en 

la Región Metropolitana 

 

Recursos y herramientas del proceso 

educativo 

 

 

Identificar las  herramientas, recursos 

pedagógicos y tecnológicos que utilizan 

para facilitar el proceso educativo los 

estudiantes de Educación Superior con 

discapacidad sensorial en la Región 

Metropolitana 

 

Cabe destacar que, si bien las entrevistas tienen en común los objetivos y 

categorías, las preguntas de cada una de ellas van orientadas al participante al cual 

va destinado su aplicación. Los objetivos y categorías son los mismos de manera 

intencional, ya que esto permite que la triangulación de los datos recogidos sea de 

manera eficaz.  

 

En cuanto  a la entrevista dirigida a los  académicos, se suman las categorías   

de “identificación y admisión  de la institución de educación superior”, y 

“experiencia  docente”. Ambas categorías permiten complementar la información 

recopilada con los datos obtenidos de las categorías mencionadas.  
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Encuesta  

  

Esta encuesta fue dirigida a los estudiantes con discapacidad sensorial de 

Educación Superior de la Región Metropolitana, la cual buscó recoger 

principalmente información de identificación de los participantes, a través de 

preguntas cerradas en las cuales se proporcionó la opción de elección y/o relleno de 

la respuesta;  y semi-cerradas, estableciendo una alternativa abierta para la 

respuesta de los participantes.  

 

La información recogida a través de la encuesta, otorgó datos cuantitativos 

los cuales permitieron  identificar a los participantes. Por otra parte se buscó 

establecer información cualitativa por medio de variables y categorías, siendo ésta 

técnica la más adecuada para triangular los datos obtenidos. 

 

Encuesta Aplicada: 

 

 Este instrumento cuantitativo fue diseñado para la aplicación a los 

estudiantes que poseen discapacidad sensorial que acuden a la Educación Superior, 

cuya finalidad fue obtener datos de identificación del estudiante. El diseño de esta 

herramienta estuvo constituido por trece preguntas, de las cuales cuatro de ellas son 

preguntas cerradas con la opción de elección o relleno de la respuesta, y nueve 

preguntas semicerradas, donde se estableció una alternativa abierta para la 

respuesta de los participantes.  
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Validación de Instrumentos 

 

Los instrumentos mencionados fueron validados mediante juicio de 

expertos, con la participación de docentes de la carrera Educación Diferencial, 

Especialistas en Problemas de Aprendizaje, entre ellas: Ana María Figueroa, 

Marcela Santander, Solange Tenorio y la  docente del departamento de  Formación 

Pedagógica de la Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación, Emily 

Doobs. Los expertos realizaron  una detallada revisión del instrumento, planteando  

sugerencias y a partir de ello, se corrigieron los errores para su posterior aplicación 

al grupo estudiado. 
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V.2.2 Fase trabajo de campo 

 

 En primera instancia, el trabajo de campo  consistió de un acercamiento 

formal con las autoridades de las instituciones de Educación Superior, cuyo 

objetivo fue permitir el acceso a las Universidades e Institutos. Para este 

acercamiento, primero se realizó el contacto vía telefónica para reservar una 

entrevista, donde se comunicó a la autoridad la intencionalidad de visita al lugar. 

Por consiguiente, y posterior a su autorización, se acordaron fechas para la 

administración de los instrumentos a los directivos y docentes de las instituciones. 

 

Posterior a ello, se realizó un acercamiento informal con los estudiantes de 

las instituciones para tener una aproximación e informarlos acerca del motivo por el 

cual se necesitó de su colaboración en la investigación. Además, en esta instancia 

se acordaron fechas para la administración del  instrumento de recogida de datos. 

 

Por último, por medio de los estudiantes, se realizó  el nexo para establecer 

contacto con los padres o familiares de éstos; de ésta forma y por medio de los 

mismos, se envió el instrumento para ser respondido y  entregado en una fecha 

determinada. 

 

En esta fase en particular, hay que destacar y considerar las variables 

previstas en la administración de los diversos instrumentos de recogida de datos, 

puesto que se establecieron modos de administración no presencial adecuándose a 

la disponibilidad de los participantes; entre ellos se encuentran encuestas 

telefónicas y vía internet. 
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V.2.3 Fase Analítica 

 

 El análisis de la información obtenida se inició posterior al abandono del 

escenario de trabajo de campo, dentro de esta fase fue posible establecer una serie 

de tareas u operaciones que constituyeron el proceso básico de análisis, los cuales 

son comunes en la mayoría de estudios que trabaja con datos cuantitativos y 

cualitativos. Estas tareas serían: reducción de datos, disposición y transformación 

de datos, obtención de resultados y verificación de conclusiones. 

 

Asimismo en lo que respecta al análisis de la información cualitativa, se 

establecieron categorías de análisis basadas en los distintos ámbitos que se 

deseaban recoger en relación a los diversos participantes del caso. 

 

 

Categorías de Análisis Cualitativo: 

 

         En cuanto a la categoría Identificación y admisión de la institución de 

Educación Superior, dirigida a los académicos y/o responsables de cada 

institución, procura proporcionar información pertinente al rol que ejerce el 

entrevistado en la institución educativa a la que pertenece.  

 

  En relación a la categoría denominada Proceso educativo de los 

estudiantes con discapacidad sensorial que  permanecen  en  la Educación 

Superior, dirigida a los casos,  pretende esclarecer aquellos factores que 

posibilitaron el ingreso de los estudiantes a sus respectivas instituciones de 

Educación Superior, como también aquellos aspectos u elementos administrativos 

que favorecieron o dificultan  la permanencia en sus centros de estudios. En 

relación a esta misma categoría, dirigida a los académicos y/o responsables de la 

institución de educación superior, se busca describir la visión desde la cual la 
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institución concibe el proceso educativo de las personas con discapacidad sensorial, 

de cual la institución  concibe el proceso educativo. Por su parte, en lo dirigido a 

los padres, se pretende ver cómo  la familia aporta desde su rol al proceso 

educativo.  

 

         La categoría de Necesidades Educativas de los Estudiantes con 

Discapacidad Sensorial que presentan en la Educación Superior, dirigida a los 

casos, se enfocó en develar los apoyos solicitados durante el proceso educativo de 

los estudiantes, si estos apoyos son oportunos y disponibles, y si han contribuido a 

mejorar el proceso de aprendizaje de los estudiantes. 

  

           Por otra parte, esta misma categoría dirigida a los informantes, 

específicamente a los padres de los estudiantes, busca detectar cuales son las 

mayores necesidades que se han presentado en la Enseñanza Superior a los 

estudiantes. Referido a los académicos se busca detectar si la institución responde a 

las distintas necesidades educativas de los estudiantes con discapacidad, y a la vez 

si la misma institución entrega una visión teórica a sus docentes respecto a la 

atención de estudiantes que presentan necesidades.  

 

          Con respecto a la tercera categoría de análisis, denominada Fortalezas del 

Proceso Educativo dirigida a los estudiantes, se pretende develar las fortalezas o 

facilitadores que  han presentado a lo largo del proceso, en dos ámbitos; institución 

y compañeros. 

 

          El mismo enfoque anterior, se aborda al dirigirse a los informantes, padres y 

autoridades de la institución, busca recabar desde ambas miradas los facilitadores o 

fortalezas observadas con respecto al proceso educativo del estudiante. 
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           En cuanto a la categoría de Debilidades del Proceso Educativo dirigida a 

los casos, se describen aquellas barreras u obstáculos que los casos enfrentan 

durante su proceso educativo, sean éstas relacionadas con la institución a la cual 

pertenecen, sus docentes y/o pares. Asimismo, en relación a esta categoría 

administrada a los encargados de la institución, se describen desde su rol 

institucional los puntos débiles que tiene la institución a la hora de enfrentar el 

proceso educativo de los casos. Por su parte, en lo dirigido a los padres, se espera 

describir aquellos obstaculizadores que observan durante el proceso educativo de 

sus hijos o familiares. 

 

          En relación a la categoría denominada Recursos y Herramientas del 

Proceso Educativo, dirigida a los casos, se indagan aquellos elementos, sean éstos: 

herramientas, modos de evaluación y flexibilidad académica con los que cuentan 

los estudiantes y cómo éstos aportan algún beneficio a su proceso educativo. En 

este mismo sentido, se pretende describir de donde provienen dichos recursos y 

como acceden a ellos. Ahora bien, en esta categoría dirigida a los académicos y/o 

responsables de la institución educativa, se describen los elementos de apoyo con 

los que cuenta la institución, sean estos tecnológicos o humanos, que favorecen el 

proceso educativo de los estudiantes con discapacidad sensorial. En relación a esta 

categoría, dirigida a los padres, se pretende recoger su visión y valoración de los 

recursos con que cuentan sus hijos durante el desarrollo del proceso educativo. 

 

          En relación a la categoría Experiencia Docente, la cual va dirigida 

específicamente a académicos y/o responsables de la institución educativa, se 

aborda principalmente los ámbitos de egreso y políticas de integración dentro del 

centro educativo, con el fin de recoger las experiencias acerca de alumnos 

egresados con discapacidad y las vivencias que ha enfrentado la institución en el 

proceso de integración.  
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Categorías de Análisis Cuantitativo 

 A través de la encuesta realizada a los casos, se establecieron diversos 

factores claves en la identificación de cada uno de los estudiantes, abordando 

comuna de procedencia, género, modo de ingreso a  la educación superior, medio 

de transporte que utilizan, área de estudio, carrera y semestre que cursan, 

dependencia de educación media de la cual egresaron, rango etario, tipo de 

discapacidad, institución de educación superior a la que asisten, ubicación en la que 

se encuentra y tipo de financiamiento de los estudios. Todos estos factores, son 

representados a través de sus respectivos gráficos, utilizando estadística básica e 

interpretado en base a los valores totales obtenidos según cantidad de estudiantes y 

porcentaje equivalente. 

 

Niveles de Análisis  

 

       La información recolectada en esta investigación, se analizó en función de las 

categorías de análisis descritas en el apartado anterior, como también en niveles de 

análisis de carácter cuali-cuantitativo: 

 

 Nivel de análisis 1: “Análisis de cada caso por categoría”.  

          En este nivel, se organizó y analizó la información por cada caso, esto 

es, por cada estudiante en relación a cada una de las categorías de análisis 

previamente determinadas. En este sentido se analizaron los once casos 

investigados, relacionándolos con cada una de las categorías cualitativas 

predispuestas.  

 

 Nivel de análisis 2: “Análisis por categoría”. 

          En este segundo nivel, se realizó un análisis global de los casos e 

informantes, en relación a cada categoría predeterminada. Así, se recopiló la 

información de alumnos, padres y académicos, para luego organizar y 

analizar de forma global cada categoría. 
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 Nivel de análisis 3: “Análisis cuantitativo”. 

         En este tercer nivel de análisis, se realizó una interpretación de las 

variables recopiladas en las encuestas realizadas a cada uno de los once 

casos. En éste, se establecieron gráficos de cada variable con su respectiva 

interpretación de los valores totales de los factores, a través de  estadística 

básica. 

          

 Nivel de análisis 4:  “Análisis  Final: Cruce de la información” 

 

 En este cuarto nivel de análisis, se realizó el cruce de información y 

análisis global abordando los niveles anteriormente descritos, ya sean 

cualitativos y cuantitativos. El cruce de información se realizó por 

categorías previamente definidas, tomando en consideración los datos 

recogidos a través de cada una de las entrevistas y encuestas a los 

respectivos casos e informantes (padres y académicos) del estudio. 
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V.2.4 Fase Informativa 

 

 Esta última fase de la investigación, se lleva a cabo a partir de la elaboración 

de las conclusiones del estudio, de forma que cada una responda a los objetivos 

planteados en ella. De esta forma, el proceso de la investigación culmina con la 

presentación y difusión de los resultados obtenidos, los cuales se espera que sean 

un aporte significativo tanto para la Universidad Metropolitana de Ciencias de la 

Educación, como para las instituciones involucradas, puesto que darán cuenta de 

como vivencian los estudiantes de esas dependencias su proceso educativo. 

Además, a quienes están insertos en la unidad de Educación Superior del 

MINEDUC. 

 

V.3 Criterios de Rigor 

 

Con el fin de otorgar legitimidad a la presente investigación, fue  necesario 

proponer aquellos criterios de veracidad que permitan a la comunidad científica 

utilizar los datos propuestos en este trabajo para futuras acciones relacionadas con 

esta temática. En este sentido, se entiende “La validez, como sinónimo de verdad, 

como verdad construida, como verdad interpretada, consensuada, signifique lo que 

signifique, se convierte en la línea divisoria, el criterio límite que establece la 

legitimidad, aceptación o confiabilidad de los trabajos de investigación” 

(Scheurich, citado en Sandín, M., 2003, p. 226). 

 

Para que la investigación tenga  la validez requerida por las investigaciones 

cualitativas, se establecen los siguientes criterios de rigor: credibilidad, 

dependencia, transferibilidad y confirmabilidad (Guba y Lincoln citado en Sandín, 

2003, p. 191). 

 

De lo anterior, para la presente investigación, se consideraron solo dos de 

éstos criterios: credibilidad y transferibilidad. 
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La credibilidad en esta investigación se ve reflejada en: 

 

 Elaboración de instrumentos de recolección de información revisados 

y corregidos por juicio de expertos. 

 

 Transcripciones textuales de entrevistas  aplicadas, de tal forma que 

se estableció de manera fiel y veraz las concepciones de las temáticas 

abordadas.  

 

 La construcción de distintos instrumentos de recolección de 

información los cuales permiten la triangulación, considerada como 

un proceso que permite contrastar y determinar similitudes, 

diferencias y relaciones entre las distintas temáticas abordadas y las 

consideraciones de los sujetos de estudio, dando paso al cruce de la 

información cuali-cuantitativa.  

 

Por su parte la transferibilidad está dada por:  

 

 La posibilidad de ampliar los resultados del estudio a la concepción 

de cómo están siendo abordados los procesos educativos de los 

estudiantes de diversas instituciones de educación superior  de la región 

metropolitana, configurándose como un aporte, rico en información y 

nuevos conocimientos, a futuras investigaciones que aborden la 

temática. 

 

 El tipo de investigación cuali-cuantitativo, que permite presentar la 

realidad estudiada a partir de lo típico de las respuestas de los casos. 

De este modo, de lo cuantitativo se obtiene una constante de los datos 

obtenidos y de lo cualitativo, la profundidad y riqueza de las propias 

consideraciones de los sujetos de estudio. 
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V. ANÁLISIS DE RESULTADOS 

 

En este apartado se dan a conocer aquellos análisis de los resultados 

obtenidos, a partir de los distintos instrumentos de recolección de información 

aplicados. De lo anterior, se desprendieron distintos niveles de análisis de tipo 

cualitativo y cuantitativo, organizados en primera instancia por cada caso 

(estudiantes), luego el segundo nivel de análisis se realizó por categorías, 

incluyendo en ellas cada caso, académicos y padres (informantes). El tercer nivel 

de análisis se enfocó a la investigación cuantitativa, en donde se expresó cada 

factor a través de gráficos y su respectiva interpretación.  

Por otro lado, el último nivel de análisis, establece la triangulación por 

categoría complementando los datos cualitativos y cuantitativos con los 

antecedentes recopilados, llegando a conclusiones, con el fin de responder a los 

objetivos establecidos en la investigación.  
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V.1 Primer nivel de Análisis: “Análisis de cada caso por categorías”. 

Este primer nivel de análisis presenta la información obtenida de los once casos 

estudiados  (alumnos) partícipes  de la  investigación,  a partir de categorías 

previamente establecidas. 

 

 Caso  N°1   

 

Categoría  “Proceso educativo de los estudiantes con discapacidad 

sensorial que permanecen en la Educación Superior”  

 

         En cuanto a esta dimensión, el entrevistado menciona que la institución de 

origen  fue un facilitador para ingresar a la Educación Superior, ya que el 

establecimiento lo motivó a continuar sus estudios, siendo un incentivo  la 

exigencia  académica  existente. “Porque la  verdad  es que la educación ahí  es 

súper  exigente,  además  porque  cada vez que yo  necesité algo, los  profes 

siempre  estaban  dispuestos ayudarme y estar  conmigo”. Lo anterior indica que  

la exigencia académica  tanto de su establecimiento educacional de origen y la 

universidad se han mantenido en el tiempo y han posibilitado su aprendizaje en este 

nivel educativo.  

         El entrevistado hace referencia a que su primer  año  fue complejo, ya que 

tenía escaso acceso a materiales  y recursos  tecnológicos que le permitieran 

optimizar  su proceso de aprendizaje. En cuanto a los profesores, menciona que 

éstos  lo  apoyan  durante  el proceso  educativo y se adecuan a  su disponibilidad. 
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 En relación a sus compañeros  de  universidad, el  estudiante  se  siente  a la 

par de éstos, mencionando que “si a mí se me  hace más difícil  algún tema, yo 

puedo  hablar  con los  ayudantes  y me pueden  explicar algún  contenido”.  

         La familia del estudiante ha sido un incentivo para la continuación de sus 

estudios, además  la madre lo ayuda en el proceso educativo, en la búsqueda de  

información, ya sea en la lectura o en todo aquello que requiera ayuda.  

         En cuanto a la motivación para continuar sus estudios, el entrevistado hace 

referencia a que uno de sus objetivos es  “ayudar  a las personas que no tienen  

como pagar un abogado,  o  no tengan el  poder  económico para hacerlo”. 

 

 Categoría  “Necesidades Educativas de los Estudiantes con discapacidad 

sensorial que presentan en  la Educación Superior” 

 

         En esta dimensión, se destaca que el Servicio Nacional de Discapacidad 

(SENADIS)  facilitó un computador integrado con el programa Jaws,  especial para 

personas con  discapacidad visual. Además,  la  universidad le proporcionó un 

computador  el primer año de carrera, siendo estos apoyos fundamentales para 

mejorar el proceso de aprendizaje del estudiante “de hecho si no  fuera por  ésto  yo 

no  podría estudiar la  separata, que son lectura de 300  páginas”. 
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 Categoría “Fortalezas del Proceso Educativo” 

         Referente a esta categoría, la principal  fortaleza que menciona  el  

entrevistado es  la accesibilidad en cuanto al horario  para  consignar las  

evaluaciones por parte de los docentes. 

“La  disponibilidad que  tienen,  por  ejemplo  cada vez  que yo no he podido 

dar alguna  prueba, por  motivo de  salud  o porque  tuve algún problema,  ellos  

siempre  están disponibles  a darte  un horario  especial para  ti,  a que  no te 

sientas que estas sólo”.   

         Otra fortaleza es la colaboración entregada por toda la comunidad educativa, 

en cuanto al desplazamiento que necesita el estudiante, destacando así también el 

sentimiento de amabilidad, existente en la institución hacia su persona. 

 “Son súper  amables  y considerables contigo,  por  ejemplo para llevarte  

alguna  sala  si necesitas  ir  al metro o algo, siempre están pendientes.” 

  

 Categoría “Debilidades del Proceso Educativo” 

         En tanto, una de las debilidades en cuanto al proceso formativo del estudiante, 

se destaca la falta de  recursos para  el  aprendizaje, como son los materiales en 

braille 

“Por ejemplo  acá  en la  biblioteca, no hay nada  en  braille, nada  en  

audio”. 

         El entrevistado no percibe debilidades, en cuanto a la institución a la que 

pertenece ni a sus docentes.  
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         La  principal debilidad  en torno a  los  compañeros, es que existe una falta de  

aceptación   a  la diversidad,  puesto que les resulta difícil de comprender que una 

persona  que presenta algún tipo de  discapacidad, tiene las mismas facultades para 

desempeñarse en este nivel educativo.  

 

 Categoría “Recursos y Herramientas del Proceso Educativo” 

 En cuanto a esta dimensión, el estudiante destaca que el  principal  apoyo 

con que  cuenta para el logro de  sus aprendizajes,  es  el  programa computacional  

Jows,  el cual  fue  subsidiado por  dinero  fiscal  a  través  del  Fondo Nacional de  

Discapacidad (FONADIS), actual SENADIS,   por medio de la municipalidad de 

Lo Prado. 

         Por otra parte, el entrevistado hace referencia a que la  institución  educativa 

cuenta  con un recinto  completamente  acondicionado para estudiantes que  

presenten  discapacidad  visual. Esto es, al interior de la  biblioteca,  aislado de  

ruido exterior,  donde se  pueden encontrar computadores con el  software  de  

aprendizaje Jows. De esta forma  los  recursos y/o herramientas  mencionados 

anteriormente son considerados como  imprescindibles para  el desempeño de su 

propio aprendizaje, ya que menciona “que sin ellas,  no  podría  estudiar”.  

         En torno  a la  evaluación, ésta se realiza en un formato diferente al de sus 

compañeros “mis compañeros dan todas  pruebas escritas  y yo las doy todas  

orales”, existiendo un acuerdo previo con los docentes en cuanto a las fechas y a 

los espacios para la aplicación de las evaluaciones. Sin embargo, el entrevistado da 

a conocer que no  recibe  apoyo  diferencial  por parte  de la institución y que no 

existe  personal  humano especializado que  apoye  su proceso de aprendizaje. 
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 Caso  N°2  

 

Categoría  “Proceso educativo de los estudiantes con discapacidad 

sensorial que permanecen en la Educación Superior”  

 

 Con respecto a esta dimensión, la entrevistada hace referencia a que la 

escuela de origen  no fue  un facilitador significativo  para  ingresar  a la  

Universidad, ya que no existió apoyo de parte de la institución ni tampoco se le 

entregó información al respecto. 

  “No recibí  el  apoyo de  mi  escuela, ni siquiera  me hablaban de lo que  

era la universidad, solo por parte de  mi familia y amigos”. 

 En cuanto a la experiencia educativa en el establecimiento educacional al 

que pertenece, la  entrevistada menciona que ésta es destacable, ya que ha sido un 

desafío para toda la comunidad educativa.  

 Referido a la relación  existente entre la entrevistada y sus compañeros,  se 

visualiza que no  realiza  trabajos  en  grupo, sino que trabaja de manera 

independiente. En cuanto a los docentes, según manifiesta la entrevistada, éstos la 

consideran  como una  estudiante más,  lo que ha implicado incluso que las 

evaluaciones sean del mismo formato para todos los estudiantes, independiente de 

la discapacidad que posean. Sin embargo, en la actualidad ésto ha cambiado, ya que 

la entrevistada se dirigió al Ministerio de Educación a requerir la flexibilidad que 

necesitaba, desapareciendo así estos  inconvenientes.  
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  En cuanto al proceso de aprendizaje,  la entrevistada manifiesta que ha sido  

fructífero tanto para ella como para todos los  miembros de la  comunidad  

universitaria, puesto que  menciona que “Todos  han  aprendido de  mí, porque soy 

la primera sorda que estudia  educación. He  viajado, soy un ejemplo,  y eso  es  

bueno. Todos  han aprendido de mí”.  

         Por otra parte, la familia  ha sido un apoyo significativo para el proceso de 

aprendizaje de la estudiante, a pesar de que no los ve diariamente debido a la 

distancia geográfica que los separa.   

         Con respecto a la motivación para continuar sus estudios, la entrevistada hace 

referencia a que su motivación es poder llegar a ser  profesora para apoyar y ayudar  

a los  niños   que posean discapacidad auditiva.  

“Cuando  yo estaba en el Instituto, yo  no entendía  y me sentía  muy mal, 

pienso en   que cuando  era niña.  Entonces,  sería  una buena  idea ayudar a esos  

niños, antes  yo no podía, entonces  si yo,  ahora con mi  experiencia   puedo  

ayudar a esos  niños  a  cambiar  su mentalidad  y estudiar”.   

 

 Categoría  “Necesidades Educativas de los Estudiantes con discapacidad 

sensorial que presentan en  la Educación Superior” 

En cuanto a los apoyos requeridos para cubrir las necesidades educativas de 

la estudiante, la entrevistada manifestó  que ha solicitado un intérprete. Para ello ha 

tenido que postular año a año y así lograr financiamiento con aporte estatal por  

parte del SENADIS. En este sentido, la entrevistada considera que el intérprete ha 

sido un apoyo esencial para el logro de su propio aprendizaje. 

 

 

 

 



~ 86 ~ 
 

Categoría “Fortalezas del Proceso Educativo” 

 

En cuanto a esta dimensión, sólo hace referencia a las fortalezas de sus 

compañeros, donde se destaca que las actividades  extra-programáticas existentes 

constituyen una  instancia donde  comparte con sus pares, puesto que en las 

evaluaciones grupales, siempre trabaja de manera individual  

 

“Yo siempre  he sido  sola  en los trabajos, pero   también comparto un 

poco con ellos”. 

 

 Categoría “Debilidades del Proceso Educativo” 

  

         Referido a las debilidades del proceso formativo, la entrevistada considera 

que cuando accedió a la institución el tema de la integración era débil, debido al 

desconocimiento  de la cultura sorda la que permanece hasta el día hoy, dando 

como consecuencia una poca flexibilidad a la hora de las evaluaciones.  

“No entendían  el tema de la cultura de sordos, al principio el primer  año 

fue  muy difícil, entonces luche  mucho, yo iba  a hablar con el rector, para que  

entendieran que yo necesitaba  pruebas especiales”. 

        En cuanto a los docentes, la mayor debilidad es el poco manejo de la  lengua 

de señas  y  el  no  reconocimiento de ésta como tal, que en situaciones 

determinadas, algunos de los docentes la han  obligado a oralizar. En cuanto a los 

compañeros, la entrevistada manifiesta que ha tenido dificultades a la hora de  

realizar  trabajos en grupo, por lo que ha debido trabajar de manera individual, 

donde se ha visto complicada por un amplio nivel de información que debe abarcar. 
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 Categoría “Recursos y Herramientas del Proceso Educativo” 

           

 En cuanto a los recursos y/o herramientas, la entrevistada hace referencia a 

que el apoyo con el que cuenta actualmente es un intérprete  en lengua  de  señas, 

quien es financiado con aporte  estatal por  parte  del SENADIS, postulando a este 

recurso año  a  año. En este sentido la entrevistada hace referencia a que internet es 

una herramienta que la ha ayudado en su proceso de aprendizaje, ya que puede estar 

conectada con los demás y ampliar su espectro de aprendizaje.  

         Por otro lado,  la infraestructura  no es percibida como  un obstáculo para la 

entrevistada, puesto que no está  asociada  a su  discapacidad. 

         Con respecto a la flexibilidad académica no existe nada explícito en la 

institución sobre éste tema. Sin embargo,  expresa que existen consideraciones  

relacionadas con el acceso a información, no existiendo así con evaluación 

diferenciada, ni menos docentes de apoyo.  

 “Cuando llegué no había  flexibilidad, no había nada, me veían  como  un 

oyente, así que  yo por  favor, pedí, logre tener la flexibilidad”. 
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 Caso  N°3 

Categoría  “Proceso educativo de los estudiantes con discapacidad 

sensorial que permanecen en  la Educación Superior”  

 

         En cuanto a esta dimensión, la experiencia educativa que ha vivido el 

estudiante en la institución a la cual asiste actualmente, ha sido de carácter positiva, 

haciendo referencia a que “es la mejor dentro de todas las instituciones que he 

estudiado en la Educación Superior”, ya que  considera que el ambiente es 

acogedor y ha podido estudiar con las herramientas o métodos que necesita, 

posibilitando así el proceso de aprendizaje del estudiante. Este último ha sido 

bueno, sin embargo, se ha dificultado porque no ha logrado retomar el ritmo de los 

estudios. A pesar de los obstáculos mencionados por el estudiante, se señala que su  

proceso de aprendizaje en la Enseñanza Superior ha sido destacado.  

         En relación a sus compañeros, el entrevistado considera que la experiencia de 

aprendizaje ha sido equiparada. Sin embargo, se  presentan modificaciones en las 

evaluaciones, ya que éstas se adecúan a las necesidades que presenta el estudiante.  

  “Lo único que a mí me hacen algo distinto, pero es la misma prueba con 

letra más grande, quizás, pero al final es el mismo texto, es lo mismo”.  

         En cuanto a sus profesores, considera que éstos brindan el apoyo necesario, 

satisfaciendo las necesidades que surgen durante el proceso de aprendizaje 

  “Ellos tienen la mejor disponibilidad y buena onda también, tenemos una 

muy buena relación, por lo menos en este semestre, si necesito cualquier cosa ellos 

están ahí”.  

 La participación familiar en el proceso de aprendizaje se caracteriza por el 

apoyo en el ámbito social, moral y económico.  
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         El último establecimiento educacional, fue un facilitador para ingresar a la 

Educación Superior, ya que en el fue apoyado y motivado por los docentes para 

continuar sus estudios. Las motivaciones  que posee el estudiante para estar en la 

educación superior, son llegar a ser un profesional destacado, trabajar con personas 

con discapacidad y ser un ejemplo para ellos. 

 

 Categoría  “Necesidades Educativas de los Estudiantes con discapacidad 

sensorial que presentan en la Educación Superior” 

         El estudiante ha solicitado apoyos durante el proceso educativo a psicólogos y 

a sus propios docentes, entre ellos se destaca la postergación de pruebas y la ayuda 

psicológica por problemas personales. Estas herramientas o apoyos han sido 

oportunos, sin embargo, en cuanto a herramientas tecnológicas, específicamente un 

computador adaptado, ha presentado dificultades para adquirirlo porque éste no 

siempre está disponible. En este sentido, señala que  “igual he presentado 

dificultades a la hora de adquirirlos, porque a veces el computador está ocupado”. 

A pesar de lo señalado anteriormente, no ha presentado inconvenientes  al solicitar 

apoyos profesionales (psicólogo). Estos apoyos, efectivamente han contribuido de 

manera positiva al proceso de aprendizaje, ya que han contribuido a ayudar y 

mejorar el proceso de aprendizaje del estudiante. 

 

Categoría “Fortalezas del Proceso Educativo” 

 

          En cuanto a esta dimensión, se considera que la mayor fortaleza 

manifestada  durante su proceso educativo  con respecto a la institución, es la 

disposición que posee la comunidad educativa (directora, coordinador académico, 

compañeros) hacia  el estudiante y la preocupación que tienen con él. 



~ 90 ~ 
 

 “La mayor fortaleza que tienen los profes es la disposición y la 

preocupación  que tienen hacia a mí, también, es la disposición que tienen de 

ayudarme y no hablo solo de un profesor si no de todos”.   

 

 Categoría “Debilidades del Proceso Educativo” 

          En esta dimensión se hace referencia a que una de las debilidades 

presentes, es la discriminación social que ha tendido que enfrentar el estudiante por 

su discapacidad.  

         En cuanto a la institución, una de las debilidades es la ausencia de una 

audioteca, lo que dificulta el proceso educativo del estudiante.  

         En cuanto a los docentes, el entrevistado menciona que  en ocasiones éstos 

escriben en la pizarra pero no se percatan que él no alcanza a leer. 

  “A veces escriben algo en la pizarra… eso igual me complica un poco, por 

ejemplo escriben el nombre de un tipo, de una o de un autor, que se escribe de tal 

manera y se pronuncia de otra manera y el profesor escribe y como que no se da 

cuenta y se olvida de mi enfermedad”.  

 Cabe destacar que el estudiante asevera que  la debilidad descrita 

anteriormente, se debe a la inexperiencia de los docentes, puesto que el proceso de 

inclusión de personas con discapacidad aún está en proceso.  
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 Categoría “Recursos y Herramientas del Proceso Educativo” 

Con respecto a las herramientas o apoyos, con los que cuenta el estudiante 

para el logro de sus aprendizajes, son un computador adaptado, un software para 

trabajar y un MP3. Estos recursos están presentes de manera ocasional y para tener 

acceso a éstas, el estudiante tiene que solicitarlas de manera personal. Cabe señalar, 

que los apoyos recibidos provienen del SENADIS y una corporación de ciegos 

externa.   

         Por otra parte, en cuanto a la infraestructura del establecimiento, el estudiante 

expresa que no posee inconvenientes con ésta, sin embargo, considera  que las 

personas que poseen discapacidad física son los más afectados. Referido al tema de 

los recursos que posee la institución, específicamente de los computadores, se 

señala que son escasos. Asimismo, las herramientas son un aporte considerable para 

el proceso educativo del estudiante. 

  “Me facilita mucho todo, el estudio, la comunicación que tengo que tener 

con los mismos profesores”.  

         En relación a las flexibilidades académicas que entrega la institución, 

específicamente los profesores, éstas tienen que ver con el tiempo y modalidad de 

hacer las pruebas, las cuales pueden ser orales, de diálogo o con letra ampliada. En 

este mismo aspecto, los docentes de apoyo son valorados por el estudiante, ya que 

lo apoyan en el tema pedagógico y en su desarrollo integral. 
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 Caso  N°4  

 

Categoría  “Proceso educativo de los estudiantes con discapacidad 

sensorial que permanecen en  la Educación Superior”  

 

En cuanto a esta la dimensión, la experiencia educativa que ha vivido el 

estudiante en el establecimiento educacional en el cual  asiste actualmente ha sido 

grata, ya que tal como él lo expresa “por fin estoy haciendo algo que me gusta”. 

Esta situación cobra mayor relevancia para el estudiante, sobre todo ante posibles 

adversidades y resultados académicos. 

         Por otra parte,  el proceso de aprendizaje del estudiante ha sido catalogado 

como “bueno”, sin embargo, por la carrera que estudia (música) y con la 

discapacidad visual que presenta, se dificulta la lectura de partituras. No obstante, 

el estudiante ante esta adversidad, es planteada como desafío, por lo cual crea 

constantemente herramientas que faciliten la resolución de dicha problemática, 

puesto que le gusta llegar con soluciones y no con  problemas para sus profesores.  

Por otra parte, la relación con éstos es buena, ya que siente que lo acogieron bien e 

intentan otorgar todas las facilidades para que éstos lleven de mejor manera su tarea 

a cabo. A pesar de todo lo anterior, destaca que recibe todo el apoyo por parte de 

sus docentes, aunque muchos de ellos no están capacitados para apoyar las 

necesidades que surgen a partir de su discapacidad, según él lo sostiene.  

         El estudiante plantea que ha sido un proceso en el cual se ha desarrollado en 

todo ámbito y que ha logrado metas que no creía poder cumplir, siendo una de sus 

motivaciones para seguir aprendiendo y creciendo en lo que le gusta, que es la 

música,  la cual describe como su “motor”. En relación al colegio de origen, éste 

plantea que no fue un facilitador para ingresar a la Educación Superior, puesto que 

“el temple y mi carácter lo formé yo”, argumentando además, que en la educación 

media era aún más difícil estudiar. 
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         Con respecto al apoyo familiar, el estudiante relata que en un principio faltaba 

apoyo, puesto que sus cercanos percibían la música como un pasatiempos y no 

como una carrera formal universitaria; sin embargo, bajo tanta insistencia de su 

parte, la familia evidenció que era lo que él quería, otorgándole el apoyo necesario; 

no obstante, el entrevistado hace hincapié en su independencia. 

“Yo intento no pedirle mucho a la gente, me las arreglo solo”. 

 

 Categoría  “Necesidades Educativas de los Estudiantes con discapacidad 

sensorial que presentan en la Educación Superior” 

 

         El estudiante no ha solicitado apoyo a la institución, puesto que cuenta con 

herramientas propias que le facilitan el proceso de aprendizaje; por otra parte,  

destaca que los docentes, sin él solicitarlo, le han proporcionado flexibilidad en 

cuanto a las evaluaciones, como por ejemplo, pruebas orales o en braille, habiendo 

rechazado esta última opción.  

         Los apoyos solicitados han sido proporcionados por SENADIS; éstos son, un 

computador con sus respectivos programas entregados de forma oportuna. Además 

señala que en ocasiones utiliza los computadores dispuestos en el aula de recursos 

del departamento de educación diferencial de la institución a la cual asiste, los 

cuales están especialmente adaptados. Todos estos recursos han sido de ayuda y 

han facilitado el proceso de aprendizaje del estudiante, puesto que se maneja en el 

ámbito de la informática y a través de esta herramienta otorgada por SENADIS, ha 

podido crear nuevos programas y aplicaciones en pro de un mejor aprendizaje. En 

este mismo sentido,  y como bien relata, estas experiencias han sido una 

oportunidad de crecimiento  y aprendizaje. 
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 “Ahora me gustaría crear yo mis propios programas que tuvieran solo lo 

necesario. Por eso siento que este apoyo me ha servido, porque ha facilitado el 

estudiar” 

 Por otra parte, relata que con respecto a la disponibilidad de estos recursos 

de parte de SENADIS, el computador es de su propiedad, por ende siempre tiene 

acceso a éste. Sin embargo, con los equipos que posee el aula de recursos del 

departamento de educación diferencial, no siempre están disponibles puesto que la 

sala cuenta con horarios definidos con los cuales no siempre concuerdan. 

 

Categoría “Fortalezas del Proceso Educativo” 

  

En cuanto a esta dimensión, se hace referencia a que la mayor fortaleza que 

ha podido vivenciar y que se da a nivel macro tanto de institución, profesores y 

pares estudiantes, es la aceptación que existe y el clima de inclusión que ha sentido 

a lo largo de su proceso. 

“Hay harta aceptación, digamos, para las personas con algún tipo de 

discapacidad  y están siempre como motivados a poder integrarlos dentro de los 

núcleos de los grupos, eso es lo que destaco”. 
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 Categoría “Debilidades del Proceso Educativo” 

 

          En esta dimensión se hace referencia a que una de las debilidades que 

ha tenido que enfrentar; si bien destaca que no pasan por la institución, consiste en 

el no poder tener acceso de manera más fácil a la lectura de partituras con ciertos 

programas. Sin embargo destaca que:  

 “Los profes no tienen porque saber eso justamente, ellos no tienen porque, 

porque somos tan pocos los casos digamos del grupo que podemos tener alguna 

limitación visual que ponerse ellos exclusivamente a desarrollar un programa para 

las personas … o sea igual les quita tiempo de clases y de sus actividades”.  Por 

ende, más que una debilidad, desde su punto de vista, se aprecia como un obstáculo 

que ha tenido que enfrentar. 

         Por otra parte distingue que entre las debilidades personales, le gustaría ser 

más metódico y ordenado en los estudios. Con respecto a sus docentes, ve como 

falencias el querer ayudar y no poder contar con las herramientas necesarias, no 

refiriéndose precisamente a capacitaciones, puesto que como dijo anteriormente el 

entrevistado, no cree necesario que un profesor tenga que tomar cursos especiales 

por una minoría; diferenciando además como debilidad el querer “sobre ayudar”, ya 

que relata “muchas veces no necesito nada, y por querer integrarme, como que me 

subestiman prestándome ayudas que no necesito”. Asimismo, agrega que una 

situación parecida vive con sus compañeros, con los cuales tienen una buena 

relación, pero  también lo subestiman. 
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 Categoría “Recursos y Herramientas del Proceso Educativo” 

Con respecto a las herramientas o apoyos, con los que cuenta el estudiante 

para el logro de sus aprendizajes, son un computador adaptado con ciertos 

programas y una grabadora la cual utiliza a veces en clases. El primero fue un 

aporte de SENADIS otorgado por concurso, mientras que el segundo proviene de 

recursos personales.  

         Por otra parte, el estudiante considera óptima la infraestructura de la 

universidad y sus políticas de integración de las cuales están al tanto; sin embargo, 

sostiene que falta una mantención adecuada de los equipos, ya que, si bien cuentan 

con lectores y programas especiales, éstos no siempre están actualizados y en 

perfecto funcionamiento. De todas formas, el entrevistado considera estas 

herramientas como un aporte para su aprendizaje, aunque aclara que si se mejora 

este aspecto, lo serían aún más. 

         En relación a la evaluación, el estudiante señala que no cuenta con 

evaluaciones diferenciadas, ni con algún tipo de flexibilidad. 

  “Tengo las mismas exigencias y responsabilidades que mis compañeros, a 

veces las pruebas son orales, pero eso en música, sucede generalmente”. 

         En el ámbito de recursos humanos, el estudiante declara conocer que sí 

existen docentes de apoyo y que alguna vez se contactaron con él, sin embargo, 

desconoce su trabajo y cómo se desempeñan, puesto que nunca existió una real 

coordinación; dando cuenta con ésto de una deficiencia en la organización. A pesar 

de lo anteriormente descrito, el entrevistado aclara que  nunca ha tenido la 

necesidad de contar con la ayuda del docente de apoyo. 
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 Caso  N°5  

 

Categoría  “Proceso educativo de los estudiantes con discapacidad 

sensorial que permanecen en la Educación Superior”  

 

         En cuanto a esta dimensión, la experiencia educativa que ha vivido la 

estudiante en la institución a la cual  asiste actualmente ha sido de carácter positiva, 

ya que  existen políticas y organismos internos creados para satisfacer las 

necesidades académicas de alumnos con discapacidad, en éste caso visual; sin 

embargo, la estudiante relata que depende mayoritariamente de su pro-actividad, 

puesto que debe decirle a cada docente lo que ella necesita antes de cada prueba, 

dando hasta el momento buenos resultados. 

         Describe además su proceso como difícil, puesto que ha tenido dificultades 

que sus compañeros no tienen, sin embargo, éstas no son vistas como 

impedimentos para desarrollar los requerimientos de la carrera, pues ella declara 

que depende exclusivamente de la mentalidad de cada uno. 

  “Si  tengo que esforzarme más, tengo que esforzarme, si 

independientemente de que tenga una dificultad o no, va a haber gente como con 

más ventajas que yo y con menos ventajas que yo, y esas desventajas no radican en 

mi dificultad, en el fondo todo depende de mí”. 

  Además, declara que sus mayores dificultades han sido las materias de 

cálculo y los ramos expositivos, puesto que por su condición visual, se le dificulta 

éste ámbito.  Así también, destaca y reconoce como buena, la labor de los docentes 

de su carrera describiéndolos como disponibles y atentos a la hora de prestar ayuda 

en lo que respecta a algún ramo; relatando que incluso algunos de sus profesores, 

sin pedírselo han hecho modificaciones en sus clases en pro de un mejor 

aprendizaje para la estudiante. 
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          Por otra parte, la entrevistada relata que su colegio de origen fue un 

facilitador para entrar en la educación superior, puesto que siempre la incentivaron 

a seguir con sus estudios y nunca se puso en duda el continuar con éstos. En éste 

aspecto su familia ha cumplido un rol fundamental, puesto que nunca la limitaron 

por su condición. Describe el apoyo de su familia como fundamental e importante 

dentro de su proceso. 

  “Mi mamá me obligó muchas veces a hacer cosas que yo no quería para 

demostrarme que yo podía hacer todo”.  

          Una de las aspiraciones e incentivos que la estudiante posee para terminar sus 

estudios, es utilizar las herramientas que le da la carrera para hacer algo que a ella 

le satisfaga, puesto que el trasfondo de lo que estudia  la joven no le hace sentido, 

sin embargo, su motivación es usar esas herramientas para ayudar y no para 

enriquecer a las empresas, lo que se condice con su ideología política. 

 

 Categoría  “Necesidades Educativas de los Estudiantes con discapacidad 

sensorial que presentan en la Educación Superior” 

La estudiante ha solicitado apoyos durante el proceso educativo, 

específicamente al Programa para la Inclusión de Alumnos con Necesidades 

Especiales (PIANE) de su universidad, los cuales son: dar las evaluaciones con más 

tiempo y agrandar el tamaño de las letras de las pruebas, agregando que por 

reglamento la institución avala estos apoyos y que  los profesores no tienen 

problema en acceder. Estas herramientas están siempre disponibles en el tiempo y 

nunca ha tenido problemas para acceder a ellas, argumentando además que han sido 

un apoyo y contribución fundamental para facilitar su aprendizaje. 
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    Con respecto a SENADIS la estudiante nunca ha pedido algún apoyo, 

puesto que no ha realizado el trámite para ser parte de la base de datos de la 

organización. 

 

Categoría “Fortalezas del Proceso Educativo” 

 

   En cuanto a esta dimensión, se hace referencia que la mayor fortaleza a 

nivel de institución, es la disposición a los cambios y solicitudes que ella ha 

requerido durante su proceso educativo. Además, considera como fortaleza el 

hecho de que exista la instancia de comunicación con los profesores y personal de 

su facultad, lo que facilita la solicitud de la ayuda que necesita. 

  “Las instancias de comunicación están; porque la comunicación es como 

súper transparente. Más encima como que escuchan lo que uno quiere. Bien en 

general, en cuestiones como más concretas de ayuda a mí”. Esta misma situación 

se da a nivel de docentes, puesto que la mayor parte de ellos, siempre están 

dispuestos a cubrir las necesidades que la estudiante pudiera tener, mostrando una 

preocupación constante. 

         Con respectos a las fortalezas que ve en sus compañeros, destaca la tolerancia, 

que son trabajadores y abiertos de mente, los describe como “buenas personas” e 

“independientemente de todas las diferencias que pueden haber entre las personas, 

pero como que saben trabajar en equipo”. 
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 Categoría “Debilidades del Proceso Educativo” 

 En esta dimensión se hace referencia que una de las debilidades, es la poca 

flexibilidad y dinamismo que existe en la carrera,  en cuanto a no desarrollar un 

pensamiento crítico acerca de lo que se enseña, sino más bien reproductivo como lo 

expresa la estudiante “todo es súper poco flexible, como que te tení que adecuar 

mucho, como que no encuentro que sea un proceso dinámico”. 

         A nivel de institución, la estudiante considera que la mayor debilidad es la 

poca información existente en relación a la admisión especial (en especial de 

alumnos con NEE). Asimismo, la joven considera que otra debilidad es que no 

existe una instancia formal de sociabilización que congregue a compañeros que 

presentan NEE y entre las  facultades de la universidad para dar a conocer 

información relacionada a recursos y experiencias que promuevan la mejor 

inclusión de alumnos con discapacidad. Es a raíz de ésto, que la estudiante visualiza 

una situación parecida, dentro de las debilidades de sus docentes, las cuales recaen 

en que como el tema de la inclusión aún no está institucionalizado, ella ha debido 

buscar y gestionar sus propios requerimientos.  

         En relación a sus compañeros, la estudiante relata no enfrentar ningún 

problema con ellos, sin embargo, expresa “encuentro que igual es penca tener a 

una compañera ciega, les causa curiosidad. A veces escucho que dicen cosas por 

detrás pero como que nunca de frente, no, nunca”, recalcando que en lo personal, 

no le ha tocado vivir malas experiencias, sin embargo, ha vivido desde fuera la 

poca solidaridad que tienen  sus compañeros con otros estudiantes con alguna 

discapacidad. 
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 Categoría “Recursos y Herramientas del Proceso Educativo” 

         Con respecto a las herramientas o apoyos, con los que cuenta el estudiante 

para el logro de sus aprendizajes es un  “catalejo” (instrumento óptico monocular 

empleado para ver de cerca objetos lejanos) y la lupa. Adicionalmente cuenta con 

una cámara que mediante la conexión al computador agranda el contenido de la 

pizarra, todos estos apoyos provienen de  Taiwán, por gestión y financiamiento 

propio de la familia; por ende son prolongados en el tiempo y siempre están 

disponibles. 

         Como se dijo anteriormente, la estudiante nunca ha solicitado recursos a 

SENADIS, puesto que no ha hecho el trámite de inscripción, así sus herramientas 

provienen de financiamiento familiar. 

 Por otra parte, la estudiante destaca que en cuanto a la infraestructura 

considera que es mala. Aunque el tema de la inclusión ha sido tratado 

paulatinamente en la conciencia colectiva de la comunidad educativa, aún existe 

despreocupación por algunos, quienes no respetan los espacios para las personas 

con discapacidad. Así, el hecho de que no existen letreros grandes o señaléticas en 

braille que permitan distinguir la sala u otra dependencia de la universidad, ha 

dificultado el acceso rápido o sin problemas a éstas. 

  “Las dificultades han sido muy pocas, por ejemplo que hay algunas salas 

que tienen el numero así chiquitito entonces no alcanzo a ver el número de la sala 

o de repente me ando tropezando porque hay un palo amarillo de este porte, pero 

cosas muy chicas”. 

 Finalmente, la estudiante relata que sin estos apoyos se le haría muy difícil 

estudiar y que su catalejo por sobre todo ha sido fundamental en el proceso. 

 

 



~ 102 ~ 
 

 En el plano de las evaluaciones y flexibilidad académica, la joven cuenta 

que algunas veces le otorgan más tiempo para las pruebas, además de estar  

pendiente que tenga una carga menor en cuanto a la toma de ramos, sin embargo, 

no existen evaluaciones diferenciadas, excepto una vez en que tuvo que dar un 

examen oral por opción propia. 

En relación a los docentes de apoyo, considera que cuando tuvo tutora la 

experiencia  no fue muy fructífera, puesto que nunca hubo un interés o 

preocupación mutua, sin embargo, destaca “cuando yo quiera o necesite, sé que la 

institución me la otorgará”. 
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 Caso  N°6  

 

Categoría  “Proceso educativo de los estudiantes con discapacidad 

sensorial que permanecen en la Educación Superior”  

 

 En cuanto a esta dimensión y con respecto a la experiencia que ha vivido el 

estudiante en la institución de Educación Superior que asiste actualmente, ésta se 

describe como difícil, puesto que no existe el apoyo y adecuaciones que aseguren y 

faciliten su proceso de aprendizaje; de éste último, el estudiante describe que ha 

sido más difícil con respecto al de sus compañeros, sin embargo, confía en su 

capacidad para lograr lo que se proponga, haciendo hincapié en que “en este país 

faltan oportunidades para personas con discapacidad”, puesto que no se siente en 

desventaja por sus habilidades, si no que por las oportunidades.  

 En cuanto al proceso de enseñanza aprendizaje lo describe como difícil, sin 

embargo, destaca el apoyo de sus compañeros y familia. Por el contrario, critica la 

labor de los docentes de la institución y hace alusión al poco apoyo que ha recibido. 

  “Si no fuera por mi intérprete y la gente cercana, no estaría donde estoy”. 

 En contraste con la realidad actual, el entrevistado relata que en la educación 

escolar, su colegio fue un facilitador para acceder a la Educación Superior, puesto 

que en los distintos niveles (básica y media) le otorgaron el apoyo como institución 

y a nivel de docentes, describiendo que “habían docentes con mucha vocación para 

poder integrarnos a la sociedad”, siendo un pilar fundamental para querer 

continuar sus estudios.  
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 Con respecto a las distintas relaciones con los actores dentro de ésta 

dimensión, el entrevistado relata que los profesores de su institución actual,  no le 

otorgan apoyo, puesto que cuenta con un intérprete. Sin embargo, tiene la mejor 

impresión de ellos, puesto que desde una mirada académica expresa que “son 

buenos profesionales en su área”. Una situación distinta se describe con respecto a 

la participación de la familia dentro del proceso, puesto que ha sido un pilar 

fundamental, ya que de ella provienen los recursos para facilitar el proceso, es así 

como relata “mi familia es fundamental, mi soporte, todo”. Así además, reconoce 

que su familia es una de las motivaciones para continuar con sus estudios, además 

de salir adelante y como bien lo expresa “ganarme un espacio en la sociedad”, 

demostrándole a sus cercanos que lo pudo lograr. 

 

 Categoría  “Necesidades Educativas de los Estudiantes con discapacidad 

sensorial que presentan en la Educación Superior” 

En esta categoría, el estudiante explicita que a lo largo del proceso,  ha 

solicitado apoyos específicamente a SENADIS referidos a un intérprete, sin 

embargo, éstos no se le han otorgado, por razones que el joven desconoce. Además, 

indica que los apoyos provienen directamente del aporte familiar; comentando que 

“así es Chile, cero apoyo para los estudiantes, más cuando eres con algún tipo de 

discapacidad”, dejando en evidencia su malestar frente a ésta situación. Cabe 

destacar que el estudiante cuenta con el apoyo de un intérprete en cada clase, por 

ende a nivel de institución y de docentes, nunca ha solicitado nada especial; 

considerando con esto, que su intérprete ha contribuido de sobremanera a mejorar y 

facilitar la adquisición de conocimientos y el proceso en general. 
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Categoría “Fortalezas del Proceso Educativo” 

  

 En cuanto a esta dimensión, menciona que si bien es cierto, la institución no 

cuenta con políticas para personas con necesidades educativas especiales, las 

mayores fortalezas que posee son su infraestructura, el buen ambiente, y por su 

parte, la vocación por lo que estudia junto con las ganas de salir adelante. 

En relación al ámbito de los docentes, el estudiante no destaca fortalezas, 

argumentando que en “la educación superior ha sido más complicada, ya que los 

profesores no consideran mi condición a la hora de enseñar”. Situación diferente 

sucede con sus compañeros, puesto que el estudiante relata que se siente uno más, 

que sus pares lo apoyan y aprenden de él. 

 

 Categoría “Debilidades del Proceso Educativo” 

 En esta dimensión, se hace referencia que una de las debilidades ha sido la 

discriminación y el poco apoyo que ha recibido de sus profesores en la institución, 

agregando que ésta “nos acepta, pero nos tenemos que arreglárnosla solos para 

aprender e integrarnos”; argumentando además, que sus docentes tienen poca 

vocación y poca disposición para enseñar en la diversidad, sin embargo, con la 

ayuda de su intérprete, ha podido estudiar. 
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 Categoría “Recursos y Herramientas del Proceso Educativo” 

Con respecto a las herramientas o apoyos con los que cuenta el estudiante 

para el logro de sus aprendizajes, estos provienen de recursos otorgados por 

familiares; éste consta de un intérprete, el cual lo acompaña en todas sus clases al 

interior de la institución; situación que lo beneficia para vivir de mejor manera su 

proceso educativo, el poder desenvolverse y relacionarse con los demás, y el medio 

para comprender y entender lo que es visto en clases; ya que la institución no 

cuenta con evaluación diferenciada, ni flexibilidad académica de parte de sus 

docentes. 

En relación a la infraestructura de la institución, el estudiante relata que es 

óptima para personas sin discapacidad y agrega que “no consideran la 

discapacidad como la mía, si hay ramplas y esas cosas, pero nada más”. Con 

respecto a los recursos especiales con los que cuenta el instituto, éstos son de uso 

de todos los estudiantes dependiendo de cada carrera, sin embargo, no existen 

recursos especiales para alumnos con alguna discapacidad, ni docentes de apoyo 

para éstos. 
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Caso  N°7  

 

Categoría  “Proceso educativo de los estudiantes con discapacidad 

sensorial que permanecen en  la Educación Superior”  

 

La estudiante considera que a pesar de haber llegado con una mala base en 

matemáticas a la universidad, existieron asignaturas del ámbito humanista que sí la 

motivaron a seguir estudiando dentro de la misma área. Además, reconoce que la 

exigencia entre la institución y su escuela no es mucha, ya que siempre estuvo 

acostumbrada a estudiar bastante, teniendo hasta cuatro pruebas en un día y la 

modalidad para responder éstas eran iguales para ella y sus compañeros.  

La experiencia educativa de la estudiante puede ser mirada desde dos 

enfoques; por una parte, en su primera carrera (Letras) tuvo conflicto con algunos 

docentes que no sabían cómo evaluarla ni apoyarla, sin embargo, en su otra carrera 

(Ciencias Políticas) fue lo contrario, tanto sus docentes como sus compañeros la 

integraron totalmente, ya que existe disponibilidad y flexibilidad para evaluar a la 

estudiante.  

En cuanto al aprendizaje en relación a sus compañeros, ocurre lo mismo que 

en el caso anterior; en su primera carrera se sentía estancada, no percibía los 

avances que tenía; sin embargo, en la carrera que estudia actualmente se siente a la 

par con sus compañeros, incluso en algunos casos mejor que otros; situación que lo 

ve reflejado en sus notas, además de lo que manifiestan tanto los docentes como sus 

propios compañeros.  

En relación al apoyo entregado por parte de los docentes en su proceso 

educativo, la estudiante destaca que en ambas carreras siempre estuvieron 

dispuestos a flexibilizar ante su situación 

 “En las dos carreras nada que decir, siempre que yo necesitaba algo me lo 

solicitaban, o sea nunca me han negado las posibilidades”. 
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La estudiante describe que en su proceso de aprendizaje, en primera 

instancia no aprendía mucho, lo que desmotivó su continuidad en la carrera; sin 

embargo, en la otra carrera, el panorama fue distinto, ya que su motivación fue 

distinta, incluso investigaba por sí sola, sin que fuese solicitado; esta misma actitud 

fue la que gatilló su disposición para esta nueva carrera.  

 En el entorno familiar, en especial su madre, es quien siempre le ha brindado 

el apoyo necesario tanto en su aprendizaje, como en las decisiones que toma; 

además, es ésta quien la motiva a seguir estudiando. También, la estudiante asume 

que está estudiando porque el día de mañana será ella quien sustentará 

económicamente a su familia. Por otra parte, reconoce que es necesario que en la 

política chilena existan personas con discapacidad que legislen temas relacionados 

a ésta, ya que son ellos los más acertados para tomar decisiones y legislar acerca de 

su condición. 

 

 Categoría “Necesidades Educativas de los Estudiantes con discapacidad 

sensorial que presentan en la Educación Superior” 

 En cuanto a las necesidades educativas de la estudiante, ella ha solicitado 

apoyo y herramientas, las cuales favorecen su aprendizaje. Primeramente, solicitó a 

SENADIS, un notebook y actualmente solicitó un netbook. Además de haber 

solicitado al PIANE una tutora. 

 Reconoce que la tutoría es inconstante, ya que éstas están a cargo de 

estudiantes de los últimos años universitarios, por lo que cuando egresan, la tutora 

cambia; sin embargo, asume que éstas siempre están dispuestas a brindar la ayuda 

necesaria, siempre que se coordinen con anticipación. 
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Categoría “Fortalezas del Proceso Educativo” 

 

 La estudiante reconoce que una de las fortalezas de la institución, son que 

ésta es inclusiva, ya que tiene ingreso especial para los estudiantes con 

discapacidad, no existe límite de ingreso a las carreras que imparte y además está 

dispuesta a modificar su infraestructura según la necesidad de los estudiantes; de 

esta forma mejorar la estadía de los alumnos con discapacidad.  

 En cuanto a las fortalezas referidas a los docentes, la estudiante destaca la 

relación de tipo horizontal que existe entre los estudiantes y los docentes, y la 

buena disponibilidad para responder las inquietudes que se presentan durante dicho 

proceso.  

 Referente a las fortalezas ligada a los compañeros, reconoce que éstos son 

acogedores y no se excusan o ponen trabas para facilitar algún tipo de material que 

pueda contribuir a la construcción de aprendizajes y sociabilización.  

  

Categoría “Debilidades del Proceso Educativo” 

 La debilidad que debió afrontar la estudiante frente a su proceso educativo, 

es el escaso apoyo que recibió en su primera carrera de formación. En cuanto a  las 

debilidades de la institución, reconoce que existen diferencias socioeconómicas 

entre los estudiantes, es decir, las diferencias entre quienes provienen de 

establecimientos particulares pagados y escuelas municipales.  

  

 La estudiante destaca que una de las mayores debilidades centradas en los 

docentes ocurre en su primera carrera, ya que éstos hacen diferencias entre los 

estudiantes según la procedencia de su establecimiento educacional y la base que 

éstos tienen en el manejo del inglés; situación que no debiese ocurrir según 

sostiene. 
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  “Porque los profesores en lugar  de incluir a los estudiantes que saben 

menos, y no es porque no sepan menos sino que es por una diferencia entre el que 

estudió en el colegio bilingüe, en el Cumbre, en el Sain´t George a alguien que 

estudió en un colegio con números. Entonces eso, como que los profes como que lo 

tiene súper internalizado”. 

 

 Categoría “Recursos y Herramientas del Proceso Educativo” 

 La estudiante durante su proceso educativo, ha solicitado recursos y 

herramientas, como son el notebook y los tutores, los cuales son gratuitos y de uso 

prolongado en el tiempo. Frente al requerimiento de éstos, debe solicitarlos 

presentando carnet de discapacidad, certificado de visita al oftalmólogo (para 

verificar grado de pérdida visual) y certificado de notas. Además, reconoce que 

estos recursos son totalmente necesarios para su proceso de aprendizaje, ya que 

mediante ellos realiza trabajos, se comunica con los profesores, lee su correo 

electrónico (ya que todo el día los docentes envían información a los correos 

particulares de cada estudiante), revisa la plataforma y los documentos que han 

subido. 

 En cuanto a la infraestructura, destaca que no necesita más de lo que ya 

tiene, más bien para movilizarse al interior de la universidad recurre a su memoria 

espacial. Sin embargo, reconoce que faltan señaléticas en braille en el campus para 

una mejor orientación.  

 En cuanto a la flexibilidad que le ofrece la institución y los docentes para la 

realización de pruebas y trabajos, reconoce que le aplazan las evaluaciones; sin 

embargo, menciona que trata de no solicitar mucha flexibilidad, ya que el día en 

que trabaje, probablemente, ésta no existirá. Referente a la evaluación diferenciada, 

reconoce que no hay; aunque asume que los docentes antes de una evaluación se la 

envían en formato digital, para que ella la responda y la reenvíe.  
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 Además, la estudiante valora el trabajo que realizan los tutores del PIANE  y 

asevera que son elegidos con criterio para realizar dicha labor.  

“Son buenos, PIANE no te va a mandar a cualquier persona. No sé cuál es el 

criterio pero son personas que realmente saben”.  
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 Caso  N°8  

 

Categoría  “Proceso educativo de los estudiantes con discapacidad 

sensorial que permanecen en la Educación Superior”  

 

 El estudiante considera que su escuela fue motivadora para la continuación 

de sus estudios, ya que tuvo una profesora que estuvo presente en toda la enseñanza 

media que siempre lo motivó e hizo sentir que era capaz de seguir adelante y poder 

lograr las metas que se proponía. 

 Sin embargo, considera que su experiencia en la institución ha sido difícil, 

puesto que ha tenido que acercarse a los docentes para explicar su situación y en 

ocasiones ha tenido que abandonar el curso, debido que hay profesores que no 

entregan apuntes de las clases (recurso indispensable que usa el estudiante para 

estudiar la asignatura), teniendo que tomar el curso con otro docente que sí los da. 

De igual forma debe hablar con ellos para que su proceso sea óptimo, de esta 

manera algunos acceden a cambiar las metodologías de enseñanza utilizadas, por 

ejemplo  acceden a modular mejor, a estar siempre visibles para el estudiante, así 

pueda leer sus labios; sin embargo, toda esta gestión debe hacerla él mismo. 

 En cuanto a sus compañeros, no siente que exista desventaja entre ambos 

participantes, aunque sabe que debe esforzarse más para aprobar las asignaturas. 

Además, reconoce que la relación con ellos es buena y que ha sido una experiencia 

integradora, ya que sus compañeros se involucran bastante en el tema de la lengua 

de señas y le preguntan acerca de palabras, de forma que puedan tener una mejor 

comunicación con él. 

 Durante todo el proceso de aprendizaje del estudiante, su familia ha sido el 

apoyo fundamental para lograr sus metas, puesto que no sólo le brindan el apoyo 

económico, sino también el afectivo, moral, etc. 
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 Su gran motivación para continuar estudiando, es poder lograr que las 

personas sordas se comuniquen a través de la oralidad, que no se comuniquen 

totalmente a través de señas, ya que deben entender lo que se les dice por medio de 

las palabras. De esta forma, el estudiante explicita “quiero enseñar la teoría de la 

educación física, con palabras, motivarlos a hablar, que no lo hagan todo solo con 

gestos; por ejemplo este es el brazo, la pierna, todo. Yo quiero seguir estudiando 

para eso”. Esto denota la preocupación para que ellos se integren en la sociedad. 

 

 Categoría  “Necesidades Educativas de los Estudiantes con discapacidad 

sensorial que presentan en la Educación Superior” 

El estudiante durante su proceso educativo no ha solicitado apoyo, recursos 

o herramientas para optimizar su proceso de aprendizaje, ya que durante su estancia 

en la educación básica y media lo hizo de manera autónoma, por lo que decidió no 

solicitar ayuda.  

“Una vez tuve un traductor, pero no me gustó. Estudié básica y media sólo, 

y ahora también sólo, he podido, para mí no es problema”; frente a esta situación, 

el estudiante ha superado y solucionado los obstáculos que implican el que una 

persona con discapacidad auditiva estudie sin la ayuda de un oyente; sin embargo, 

continúa adelante con su objetivo propuesto.  

 

Categoría “Fortalezas del Proceso Educativo” 

 

 En cuanto  a las fortalezas ligadas a la institución, el estudiante reconoce el 

uso de una plataforma virtual, recurso que facilita su forma de estudiar, puesto que 

todos los docentes están obligados a subir todo el material usado y visto en clases 

para que los estudiantes puedan tener acceso a él. De esta forma, el entrevistado 

puede estudiar, ya que solo lo hace por medio del registro escrito que existe de lo 
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visto en el aula. Sin embargo, reconoce también que la institución no ha hecho nada 

para integrarlo, por el contrario, ha sido él quien se acerca a ellos.  

Con respecto a las fortalezas de los docentes, el estudiante  reconoce que a 

pesar de la escasa iniciativa por parte de ellos, siempre han mostrado disponibilidad 

a la hora de apoyarlo en las necesidades que se presentan.   

Por otra parte, la situación con sus compañeros es enriquecedora, ya que el 

trato es  de igual a igual, no lo excluyen por ser sordo. 

 

 Categoría “Debilidades del Proceso Educativo” 

 La mayor debilidad que el entrevistado considera de su proceso de 

aprendizaje, es la falta de un intérprete, ya que la institución no se encarga de 

contratar a personal especializado en el tema para que estos estudiantes tengan un 

mejor desempeño académico. De la misma forma, reconoce que la institución no se 

ha acercado a él para preguntar si tiene dudas, inquietudes o simplemente para 

preguntar cómo ha sido su proceso hasta el momento; de esta forma considerar la 

opinión de un estudiante con discapacidad para mejorar el proceso educativo, tanto 

de estos estudiantes como el de los demás. 

En cuanto a las debilidades centradas en los docentes, el estudiante reconoce 

el desconocimiento que éstos tienen de la lengua de señas, ya que la comunicación 

entre ambos participantes es gracias a que los sordos se esfuerzan por hablar. 

Además, asume que los docentes no tienen respeto hacia las personas sordas, ya 

que durante las horas de clases, se les olvida que tienen estudiantes con esta 

discapacidad y cometen el error de hablar rápido, de pasearse por la sala de clases, 

de esta forma no pueden leer los labios de los docentes, por ende no comprenden lo 

que trata la clase. 
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Con respecto a las debilidades centradas en sus compañeros, reconoce el 

desinterés de ellos en asistir a clases, lo cual le dificulta cuando debe realizar 

trabajos grupales. Esta situación trae consecuencias, ya que al no asistir sus 

compañeros y su incomprensión frente a las instrucciones dadas, el entrevistado 

debe pagar a otros estudiantes para que realicen el trabajo por él. 

 

       Categoría “Recursos y Herramientas del Proceso de Aprendizaje” 

 El apoyo fundamental para el proceso de aprendizaje es su familia, ya que 

siempre están dispuestos a brindarle la ayuda necesaria. 

 En cuanto a la institución, reconoce que la universidad se preocupa de la 

infraestructura, ya que ésta  cambia todos los años, lo que sirve para captar más 

cantidad de estudiantes, también de facilitar los recursos materiales y teóricos para 

los estudiantes. 

  “Sí, por ejemplo acá tienen de todo, la pista, la piscina, aquí están todos 

los recursos, no falta nada, tanto lo material como lo teórico” 

 La institución no se preocupa de hacer evaluaciones diferenciadas para 

estudiantes con discapacidad, sino que esta situación depende del profesor que 

tome la asignatura, si la acepta o no; ni tampoco a nivel de institución se realizan 

evaluaciones diferenciadas, de manera que ellos pudieran dar las pruebas de forma 

oral con un intérprete quien pudiera traducir todo lo que el estudiante va diciendo o 

el profesor va preguntando. 
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 Caso  N°9  

 

Categoría  “Proceso educativo de los estudiantes con discapacidad 

sensorial que permanecen en la Educación Superior”  

 

 A pesar de haber asistido a diversos establecimientos educacionales (para 

sordos y oyentes), la entrevistada no considera que la escuela  haya sido un factor  

motivador para continuar sus estudios; por el contrario, fue su familia quien 

siempre le entregó el apoyo y la motivó a salir adelante. Reconoce que son un pilar 

fundamental en su vida, que le entregan tanto apoyo moral, afectivo y económico.  

 En cuanto a la experiencia educativa, ella considera que ha sido buena, 

puesto que ha conocido a bastante gente y se ha podido desenvolver de mejor 

manera con ellos. Destaca que lo mejor de ingresar a la universidad es la relación 

que mantiene con sus compañeros, pues éstos siempre están dispuestos a responder 

todas las dudas que la entrevistada tiene, además de explicarle lo que no 

comprende. Sin embargo, expresa que la situación con algunos docentes ha sido 

lamentable, puesto que no le entregan el apoyo necesario, y a su juicio, solo 

evalúan cuantitativamente el aprendizaje, es decir, no valoran el esfuerzo que 

realizan las personas sordas para poder aprender y comprender lo que están viendo 

en clases, solo les importa la calificación, según sostiene la estudiante.  

 La motivación de la entrevistada para seguir estudiando, es que día a día  

valora su superación frente a la discapacidad. Además estudia pedagogía para 

demostrar que otras personas con discapacidad también pueden, que su 

discapacidad no es un impedimento para lograr las metas que puedan proponerse. 

  “Hacerles demostrar que nosotros podemos y que podemos dar siempre 

más, que no necesariamente no quedemos con el cuatro medio, si no que podemos 

más”. 
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 Categoría  “Necesidades Educativas de los Estudiantes con discapacidad 

sensorial que presentan en la Educación Superior” 

La estudiante no ha solicitado ni un tipo de apoyo a la universidad, el cual 

contribuya a su aprendizaje, ni ha recibido ayuda por parte de la institución para 

que su condición de discapacidad no sea un obstaculizador en éste.  

 De igual forma, no ha solicitado un intérprete, ya que la institución no 

cuenta con personal que realice esta labor, por lo tanto, si la estudiante lo solicita, 

éste debe ser pagado de forma particular (familia); además agrega, que el proceso 

para tener un intérprete financiado por SENADIS es un trámite engorroso y frente 

al escaso tiempo que tiene prefiere financiarlo con aporte particular. 

 

Categoría “Fortalezas del Proceso Educativo” 

 

 La entrevistada asegura que escogió la universidad porque le gusta, pero 

rescata que dentro de ella se destaca la biblioteca y sus compañeros, ya que la 

relación que mantiene con ellos es de confianza, pidiéndole en ocasiones que le 

expliquen lo que no comprende, a lo cual éstos acceden sin dificultad, mostrándose 

siempre dispuestos a brindarle ayuda.  

 En cuanto a la institución, no se han acercado a ella para brindarle algún 

beneficio. Además reconoce que ésta debería haber comunicado a los docentes del 

ingreso de estudiantes con discapacidad auditiva, para no tener que ellos dar aviso 

de su situación al ingresar a clases; sin embargo destaca que algunos docentes, tras 

enterarse de la situación, se esmeran por explicarle lo que no comprende de las 

asignaturas. 
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 Categoría “Debilidades del Proceso Educativo” 

 La estudiante explicita como debilidad que la institución y sus directivos no 

se han acercado a ella para preguntarle acerca de lo que puede necesitar para que su 

proceso de aprendizaje no sea tan complejo. En cuanto a los docentes, existe 

incomprensión frente al tema de la discapacidad, ya que si bien son mirados como 

todos los estudiantes, no valoran el esfuerzo que deben hacer para poder estar en 

ese lugar y evaluarlo de forma diferenciada. 

  “Los profesores tengan más comprensión cuando uno estudia acá en la 

universidad, porque como ellos no lo viven a diario, porque esto es luchar día a día 

y que esto es la realidad”.   Por el contrario es la situación vivida con sus 

compañeros, ya que ellos siempre están dispuestos a facilitarle la ayuda necesaria. 

 

 Categoría “Recursos y Herramientas” 

 La entrevistada asume que la única ayuda técnica que utiliza para mejorar la 

calidad de sus estudios son sus audífonos, los cuales usa desde los tres años de 

edad. Sus padres son quienes financian de manera total el aparato y se 

responsabilizan de ese tema. 

 En cuanto a la institución, reconoce que tiene bastante espacio, aunque para 

ella no es relevante. Además,  ésta brinda los recursos y espacios a quienes lo 

soliciten, más aún a los estudiantes de su carrera, ya que necesitan del campo 

deportivo y de los implementos necesarios para desarrollar sus clases. A pesar de 

esta disponibilidad, lamenta que a nivel de institución no exista flexibilidad 

académica ni evaluación diferenciada para estudiantes con discapacidad. 

  (¿Qué tipo de flexibilidad te entrega la institución?) “No, nada todos por 

igual, nada cero comprensión, te cortan de raíz no más”.  
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 Con respecto a las evaluaciones, comenta que en las pruebas de desarrollo 

no tiene buen rendimiento, ya que para un sordo, es difícil comprender a un oyente; 

sin embargo, en las evaluaciones de selección múltiple tiene mejor dominio, esto 

ocurre debido al aprendizaje memorístico que debe tener de los apuntes y 

exposiciones de cada clase.  
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 Caso  N°10 

 

Categoría  “Proceso educativo de los estudiantes con discapacidad 

sensorial que permanecen en la Educación Superior”  

 

 En cuanto a esta dimensión, la experiencia educativa que ha vivido el 

estudiante en la institución que asiste actualmente ha sido complicada, puesto que 

se ha enfrentado a diversas dificultades; una de ellas tiene relación con la escritura, 

ya que al poseer la condición de estudiante no oyente presenta, una redacción 

distinta a la de sus compañeros, siendo no comprensible para sus profesores, 

situación que ha acarreado problemas al revisar pruebas o al querer comunicarse a 

través de este medio.   

 “Los profes muchas veces no entienden mis respuestas, entonces me ponen 

malas notas”. Es por esto, que al comparar su experiencia de aprendizaje con la de 

sus compañeros, destaca la barrera del lenguaje que ha tenido que superar, 

relatando que este es un mundo de oyentes e ignoran las demás culturas, por ende 

se ha hecho más complejo el poder comunicarse, sintiéndose muchas veces sólo. 

 Al expresar como ha sido su experiencia en la educación superior, cuenta 

que al principio fue difícil por lo señalado anteriormente en relación a la  barrera 

del lenguaje. Sin embargo, con el pasar de los años, ha podido ir poco a poco 

superando esta dificultad y añade  “me he ido acostumbrando, soy bien proactivo, 

eso me ayuda”. 

 Sobre la pregunta de la percepción que tiene de sus profesores, el 

entrevistado expresa una situación similar a lo relatado con anterioridad, puesto que 

si bien de parte de algunos docentes existe la disposición de apoyar, desconocen la 

cultura del estudiante y no están preparados para otorgar una real ayuda en el plano 

académico; reflejando un desconocimiento de la diversidad que existe en el 



~ 121 ~ 
 

estudiantado. Por lo que, en una visión general de la percepción hacia sus docentes, 

el estudiante lo expresa “En general, hay algunos súper disponibles y otros por 

ignorancia prefieren hacer como que no estoy”. 

 Siguiendo con este panorama, algo similar sucedía en la escuela de origen, 

puesto que éstos no se hacían cargo de la diversidad. Por ende, el estudiante 

manifiesta que la escuela no fue un facilitador para ingresar a la educación superior. 

Por lo tanto, el apoyo de sus padres ha sido fundamental en todo su proceso 

académico, tanto antes como ahora en una etapa más adulta, expresando “Su apoyo 

y compañía es fundamental, es súper importante cuando uno se siente respaldado”. 

 A raíz de lo planteado anteriormente, es que la motivación del entrevistado 

para continuar sus estudios es ayudar a personas sordas y otorgarles herramientas, 

además de dar una alegría a sus padres para demostrarles que pudo lograrlo. 

 

 Categoría  “Necesidades Educativas de los Estudiantes con discapacidad 

sensorial que presentan en la Educación Superior” 

 El estudiante ha solicitado apoyos durante el proceso educativo, 

específicamente a SENADIS otorgándole un intérprete de lengua de señas, el cual 

lo acompaña a la mayor parte de sus clases. Relata además, que en su institución no 

ha solicitado apoyos, más allá de dar pruebas orales; sin embargo, al no existir 

políticas internas que lo protejan muchas veces se le ha negado por algunos 

docentes esta posibilidad.  

 El apoyo del intérprete, siempre está disponible y ha contribuido de 

sobremanera a facilitar el proceso de aprendizaje del estudiante. 

  “Sin mi intérprete no entendería nada de lo que el profe dice, sería muy 

difícil y casi imposible”. 
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 Categoría “Fortalezas del Proceso Educativo” 

 En cuanto a esta dimensión, a nivel de institución no se hace referencia de 

fortalezas por parte del entrevistado, sin embargo, destaca a nivel de docentes, la 

disposición de algunos en otorgar el apoyo necesario dentro de sus posibilidades. 

Por otra parte, enfatiza el apoyo incondicional que ha tenido de sus compañeros, a 

pesar de las barreras de comunicación y el desconocimiento de éstos hacia los no 

oyentes. 

 

 Categoría “Debilidades del Proceso Educativo” 

 En esta dimensión se hace referencia que una de las debilidades dentro del 

proceso formativo, es el enfoque de la carrera de psicopedagogía, puesto que ésta  

no considera a los niños sordos, sin embargo, el estudiante se proyecta en dicha 

profesión, siendo un desafío personal para él. Añade además, que una de las 

deficiencias de la institución es la falta de recursos e interés  para otorgar el apoyo 

necesario.   

  “Cuando hay un seminario o un discurso del director, no cuentan con 

apoyo de intérprete de lengua de señas”. 

 Resalta como una debilidad por parte de los docentes, el desconocer la 

cultura sorda,  como otorgar y asegurar el aprendizaje para estas personas; lo 

mismo sucede a nivel de compañeros, la principal falencia aflora al momento de 

comunicarse, puesto que existen distintos lenguajes, por ende se dificulta el 

intercambio de mensajes.  

 “Me siento viviendo en un mundo oyente que no conocen mi cultura sorda, 

por ejemplo, cultura mapuche, tampoco”. 
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 Categoría “Recursos y Herramientas del Proceso Educativo” 

 Con respecto a las herramientas o apoyos, con los que cuenta el estudiante 

para el logro de sus aprendizajes son materiales visuales y el apoyo de un 

intérprete, los cuales son gratuitos y generalmente están disponibles. Estos 

provienen de SENADIS y de la institución educacional; sin embargo, los apoyos 

visuales no son de uso exclusivo del estudiante, puesto que están disponibles para 

cualquier alumno de la institución y en ciertas clases que el profesor así lo 

disponga. Por tanto, se considera que estas herramientas son un apoyo, puesto que 

facilitan el aprendizaje y el entendimiento de las materias durante el proceso. 

 Con respecto a la infraestructura del instituto, ésta se percibe como 

“regular”, puesto que no considera la diversidad; cuenta con ramplas y accesos para 

limitaciones de tipo motriz, sin embargo, para personas con algún tipo de 

discapacidad sensorial, no se han destinado recursos a mejorar el espacio físico en 

ese aspecto.  

 En el ámbito de evaluación y flexibilidad académica, el estudiante cuenta 

con esta última, la cual consta en prolongar los tiempos para terminar o rendir una 

prueba. Además en algunas materias rinde las pruebas de forma oral con intérprete, 

sin embargo, no siempre es igual, puesto que depende de la disposición de cada 

docente.  

  “Estoy como a lo que ellos dispongan, no hay políticas o programas 

internos que me apoyen, o que abalen que yo pueda contar con esos recursos o 

beneficios, por así llamarlo”. 

 En relación a los docentes de apoyo, la institución no cuenta con profesores 

especialistas destinados a otorgar ayuda a estudiantes de condición distinta que la 

requieran. 
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 Caso  N°11 

 

Categoría  “Proceso educativo de los estudiantes con discapacidad 

sensorial que permanecen en  la Educación Superior”  

 

   En cuanto al proceso educativo,  la estudiante menciona que los  colegios 

en los cuales realizó su enseñanza media, no fueron significativos para ingresar  a la 

enseñanza superior. Además, menciona  que  su experiencia  universitaria  ha  sido  

complicada, puesto que en la universidad hay mayor exigencia en comparación a 

los colegios. Cabe destacar, que una de las cosas más difíciles que ha  enfrentado 

durante su proceso educativo, es la dificultad  para establecer  relaciones  sociales  

con  sus  compañeros. Considerando a la vez, que durante la experiencia en la 

institución, ha enfrentado  distintos  inconvenientes  con respecto a sus  

compañeros, haciendo alusión específicamente a los “trabajos en grupo” 

 “Es súper  contradictorio porque van  hacer  profesores de educación 

diferencial, y  cuando tienen un compañero sordo lo  excluyen”.   

 Por otra parte, la estudiante considera que  sus profesores  no realizan 

adecuaciones  curriculares pertinentes a sus necesidades.  

          En cuanto a la familia, la estudiante da a conocer que ésta, es uno de sus  

pilares  fundamentales, ya que ha debido  enfrentar conflictos  en la universidad. 

Además  menciona  que la familia ha  aportado  en  su proceso  educativo, ya que 

han  contratado profesores  de apoyo  durante la  educación media. 

  “Mi  familia siempre  me ha  apoyado en todo, porque todos estos  años  

acá en la  universidad  he pasado  por  momentos  muy difíciles”. 
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 Junto a esto,  hace referencia que la mayor motivación que posee la 

estudiante es  poder ser una profesional de la educación, que  resguarde la 

integración de  personas  con discapacidad. 

 

Categoría  “Necesidades Educativas de los Estudiantes con discapacidad 

sensorial que presentan en la Educación Superior” 

        En cuanto a esta dimensión,  la estudiante menciona que la institución a la que 

pertenece le  otorga el  apoyo  de intérprete y  apoyo psicopedagógico.  

 

Categoría “Fortalezas del Proceso Educativo” 

 

     La  calidad  de la institución  es una  de  las fortalezas  que  considera la 

estudiante en relación a la carrera que cursa, haciendo alusión que “la  universidad  

tiene más fortalezas  porque  esta  es una  universidad pedagógica  y es mejor”. 

   Referente a las fortalezas de los docentes, es la preocupación por el 

aprendizaje de la estudiante, preguntando constantemente si comprendió los 

objetivos  de la clase. Además,  destaca la  diferencia  entre los docentes de   su 

especialidad  con los  de formación común, mencionando que los  últimos  no están 

preparados  para el trabajo  con estudiantes  con  NEE. 

          En cuanto a la relación con sus compañeros, la estudiante hace referencia que 

no  establece demasiadas  relaciones  con ellos, destacando las relaciones que  se 

producen entre las que también  poseen  algún tipo de  discapacidad. 
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 Categoría “Debilidades del Proceso Educativo” 

 En cuanto a esta categoría, referida a la institución, la entrevistada no  

percibe  debilidades. 

Por otra parte,  una de las debilidades de los docentes de la carrera, es el 

poco  uso de la  lengua  de señas, destacando  además que no existe  una  

evaluación  diferencial en  relación con  sus  compañeros de  carrera que no  poseen  

discapacidad 

         Las principales debilidades  en torno a  los  compañeros, ha sido  la dificultad 

de  instaurar  relaciones  sociales  con ellos, además  de integrarse  a los  grupos de  

trabajo. 

  “Ya que me  cuesta que quieran  trabajar  conmigo, o ser amigos”.  

 

 Categoría “Recursos y Herramientas del Proceso Educativo” 

         La estudiante considera  que  ha mejorado mucho la  calidad de los  docentes 

de apoyo,  atribuyéndolo a la remuneración que  perciben. 

Cabe destacar que el  principal  apoyo con el que  cuenta  la estudiante para 

el logro de  su aprendizajes  es  el  apoyo  psicopedagógico,  el cual  es otorgado 

por la  universidad,  a través del SENADIS. De esta forma, los recursos  son 

considerados como  imprescindibles para  el desempeño del aprendizaje. Por otra 

parte, no  existe  ningún tipo de flexibilidad  especial  para la estudiante, ni recibe  

evaluación  diferencial  por parte  de la institución. 
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VI.2  Segundo Nivel de Análisis: “Análisis general por categorías”.  

 Análisis general por casos.  

En este nivel de análisis se realiza un análisis global de los casos, ello a 

partir de la recopilación de los análisis elaborados por cada estudiante, reuniéndose 

de acuerdo a las categorías de análisis descritas con anterioridad.  

 

Categoría “Proceso educativo de los estudiantes con discapacidad 

sensorial que permanecen  en  la Educación Superior”.  

Al abordar las respuestas de dicha categoría, la mayoría de los entrevistados 

mencionan que los establecimientos educacionales de origen, fueron un facilitador 

para ingresar a la Educación Superior. En tanto, un grupo menor, expresa que estas 

instituciones no hicieron referencia a la continuación de sus estudios. 

En cuanto a la incidencia de los compañeros de los entrevistados, en el 

proceso educativo, la totalidad de ellos manifiesta sentirse en igualdad de 

condiciones frente a este proceso, puesto que consideran que existe disposición de 

ambas partes para enriquecer y propiciar espacios de aprendizaje.  

Por otra parte, la mayoría de los casos, explicita que los docentes son un 

apoyo durante el proceso de formación, considerando las necesidades de cada 

estudiante y respondiendo a ésta de la manera que ellos consideren pertinente; sin 

embargo, el grupo restante considera que los docentes no entregan el apoyo 

necesario, considerando el aprendizaje solo como un proceso cuantitativo. 

En  cuanto  a la participación de la  familia  en  el proceso  de  aprendizaje, 

los estudiantes  mencionan  en su totalidad que  son un apoyo  fundamental  para  

ingresar  y permanecer en la continuación de sus estudios.  
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Finalmente, la motivación principal  para  continuar sus estudios es 

colaborar por medio de sus profesiones a otras personas que posean discapacidad, 

puesto que comprenden las dificultades de lograr sus metas y superar su condición.  

 

Categoría “Necesidades educativas de los estudiantes que presentan 

discapacidad sensorial en la Educación Superior” 

En cuanto a esta categoría, la mayoría de los entrevistados manifiesta que 

son ellos quienes se acercan a la institución para que respondan a sus necesidades 

educativas; por el contrario, un menor grupo expresa que es el establecimiento, 

quien se responsabiliza de satisfacer las necesidades que éstos presentan a lo largo 

de dicho proceso.  

 

Categoría “Fortalezas del proceso educativo” 

Las respuestas del grupo de estudio se enmarcan dentro de tres dimensiones. 

La mayoría de grupo hace alusión al rol colaborativo que cumplen los compañeros, 

quienes entregan el apoyo pertinente para favorecer el proceso educativo de los 

estudiantes con discapacidad. Otra dimensión, es la colaboración de la comunidad 

educativa, relacionándose directamente con la inclusión, ya que la mayoría de los 

casos destaca la disposición de los docentes en cuanto al proceso y las necesidades 

educativas que se presentan, siendo un grupo minoritario que destaca a la 

institución como ente dispuesto a cubrir las distintas necesidades. En cuanto a  la 

dimensión referente a la infraestructura, señalan que éstos poseen acceso a 

plataformas virtuales y bibliotecas equipadas, las cuales benefician el aprendizaje 

de los estudiantes.  
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Categoría “Debilidades del proceso educativo”  

Una de las mayores debilidades de los casos estudiados, hacen referencia a 

la discapacidad auditiva,  a la ausencia de un intérprete o docentes que domine el 

lenguaje de señas; y en el caso de la discapacidad visual,  es la inaccesibilidad al 

sistema braille.  

Otra debilidad mencionada por la mayoría de los casos estudiados, es la 

discriminación hacia los estudiantes; ello  por desconocimiento de lo que implica la 

discapacidad y como ésta es abordada en las instituciones educativas, y la falta de 

respeto a la diversidad.  

Por otra parte, un menor grupo destaca el escaso apoyo por parte los 

compañeros, cuya debilidad radica en el trabajo en equipo y la organización para 

éste. 

 

Categoría “Recursos y herramientas del proceso educativo”  

Al abordar las respuestas en esta dimensión, con respecto a las herramientas 

o apoyos con los que cuentan los estudiantes para el logro de sus aprendizajes, van 

a depender de la discapacidad y la necesidad que presenten; sin embargo,  se 

presenta a modo general el uso de diversas tecnologías, principalmente 

computadores adaptados con sus respectivos software e intérpretes.  Estas 

herramientas provienen del SENADIS en su mayoría, por otra parte existe un grupo 

menor de estudiantes, que sus recursos son financiados con aportes familiares. 

En relación a la accesibilidad de estos, algunos son prolongados en el 

tiempo, específicamente los provenientes de SENADIS o aporte familiar, sin 

embargo, los disponibles en las instituciones son menos accesibles o no están 

disponibles siempre. Por otra parte,  la totalidad de los entrevistados considera que 

estos recursos en general son un aporte en su proceso de aprendizaje y que sin ellos 
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sería más complejo estudiar; entre ellos se destaca el programa Jaws, destinado a la 

discapacidad visual.  

Con respecto a la infraestructura que poseen las instituciones, la mitad de los 

estudiantes entrevistados las considera como buenas, sin embargo, de estas no todas 

poseen las adaptaciones necesarias para personas con discapacidad; aun así, dicen 

sentirse satisfechos y no necesitar que se realicen arreglos para ellos. Por otra parte, 

la otra mitad de los entrevistados, evalúa la infraestructura como “mala”, puesto 

que no considera la discapacidad sensorial y solo tienen acceso para discapacidad 

motriz,  manifestando que es necesario realizar estas adaptaciones. 

Se destaca además por los estudiantes, que solo un pequeño número de las 

instituciones educativas cuenta con un programa formal sobre la discapacidad y sus 

lineamientos en el proceso educativo de los estudiantes, con respecto a materiales y 

recursos, tanto tecnológicos como humanos. 

En relación a la flexibilidad y evaluaciones diferenciadas, la mitad de los 

estudiantes entrevistados relatan contar con flexibilidad académica, las cuales dicen 

relación con aumento de tiempo y plazos; sin embargo, de este grupo un número 

menor dice contar con evaluaciones diferenciadas, puesto que al no existir políticas 

formales para personas con necesidades educativas especiales, la responsabilidad 

recae en la disposición de los docentes.  Es así como la otra mitad de los 

entrevistados, no cuentan con evaluaciones diferenciadas ni flexibilidad. 

Al abordar la pregunta correspondiente al trabajo de los docentes de apoyo, 

menos de la mitad de los entrevistados relatan contar con personal capacitado en la 

materia, sin embargo, un grupo menor de estudiantes evalúan como óptimo y 

relatan haber tenido una buena experiencia en el trabajo con éstos, puesto que el 

resto denota una desinformación y poca articulación con el profesional asignado. 

Con respecto al resto de los estudiantes, algunos dicen desconocer de su existencia 

o francamente relatan que la institución no cuenta con ellos.  
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 Análisis general por informante ( Padres)  

En este nivel de análisis, se entrevistó a cinco padres, quienes cumplen el rol 

de informantes del estudio, cuya información entregada complementa lo obtenido 

en los instrumentos aplicados anteriormente. 

Categoría “Proceso educativo de los estudiantes con discapacidad 

sensorial que permanecen en la Educación Superior” 

Al abordar las respuestas entregadas por los padres en esta categoría, es 

posible concluir que la familia en su mayoría apoya el proceso educativo de sus 

hijos o familiares,  en el aspecto moral, dialogando y motivando el proceso en sus 

diversas etapas. 

“Bueno, acá nosotros apoyamos a David tanto en lo educativo como en lo 

moral, porque igual a veces tenemos que levantarle el ánimo para que él no se 

sienta bajoneado, sino que él siempre tiene que tener una mirada futurista”. 

 En tanto un grupo menor de padres, proporciona apoyo de carácter 

educativo a sus hijos, principalmente en la búsqueda y lectura de información 

proporcionada desde internet, en el caso de quienes presentan discapacidad visual,  

y en último caso, en la comprensión y redacción de textos de trabajos exigidos por 

la institución educativa. 

“Pero siempre trato de estar con … lo más posible, leerle las cosas, 

ayudarle a buscar cosas, antes era más porque no tenía el programa (Jwas), pero 

ahora está más sólo, lo que también es bueno, la idea es que él sea independiente”. 

Por su parte, la mayoría de los informantes declara que el proceso educativo 

ha sido difícil, puesto que la institución y los docentes no han prestado el apoyo 

necesario para llevar a cabo el proceso de aprendizaje. En este sentido se destaca la 

falta de recursos de la institución para los estudiantes. A pesar de lo anterior, una 

minoría destaca que el proceso ha sido bueno y satisfactorio a pesar de las barreras 

encontradas en el camino. 
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“Ha sido un poco difícil, no ha sido todo fácil, ha sido difícil, pero yo creo 

que el deseo de él y el empuje de él es lo que hay que destacar, el que a veces a él 

le cueste algunas asignaturas, hay que ayudarlo más de lo que generalmente él 

puede” 

Categoría “Necesidades de los estudiantes que presentan discapacidad 

sensorial en la Educación Superior” 

 En lo que concierne a esta categoría, la mayoría de los padres señala que una 

de las grandes necesidades tiene que ver con la falta de recursos humanos y 

tecnológicos que apoyen de manera constante el proceso educativo de sus hijos. 

Asimismo, un grupo menor de padres señala como necesidad, la falta de 

adecuaciones y recursos económicos que permitan el desenvolvimiento cotidiano 

(alimentación y transporte). Otro aspecto mencionado, hace referencia a la 

dificultad de algunos estudiantes de enfrentarse a los demás con las mismas 

capacidades. 

 “Yo creo que la mayor necesidad que él tiene es en la universidad, yo creo 

que como un profesor guía que entendiera lengua de señas, que estuviera allí en la 

sala, a su lado”. 

“En su momento como les comentaba el tema de la tecnología, yo no tenía 

como comprarle un computador y mucho menos un software de 8 millones de 

pesos, eso fue muy angustiante como familia. Pero podría ser el tema de los libros 

que lee, ninguno está en braille, lo que obvio es muy difícil” 



~ 133 ~ 
 

Categoría “Fortalezas del Proceso Educativo”  

 En cuanto a  las fortalezas del Proceso Educativo, la mayoría del grupo 

señala que un factor favorecedor de éste es el entusiasmo y motivación propia de 

cada uno de los estudiantes por finalizar y obtener la profesión escogida. 

Asimismo, se destaca el apoyo de la familia, amigos, instituciones externas a la 

institución que acude y, un grupo menor destaca el apoyo otorgado por la 

comunidad educativa, especialmente pares o algunos docentes. 

 “Yo creo que el mayor facilitador fue el querer salir adelante, el querer ser 

un profesional, porque él siempre ha querido ser profesor de educación física, 

siempre lo quiso, entonces su fortaleza fue esa, el empeño, el empuje, esas cosas, 

siempre está ahí, nosotros siempre le hemos inculcado que siempre se puede 

aunque a veces le cueste…” 

 

Categoría “Debilidades del Proceso Educativo” 

 En cuanto a esta categoría, la mayoría de los padres destaca que uno de los 

grandes obstaculizadores que presentan sus hijos durante su proceso educativo,  son 

la falta de recursos humanos y materiales, por lo que han debido adaptarse por sí 

solos a la institución sin recibir apoyo por parte de ésta. Debido a lo anterior, un 

grupo menor  dice sentir  “discriminación” producto de la discapacidad. 

 “El tema que no existan libros en braille, no sé realmente quizás la 

distancia, uno como mamá siempre va querer que su hijo se exponga a los menos 

riesgos, pero también es bueno que él sepa desenvolver sólo”. 
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Categoría “Recursos y/o Herramientas del Proceso Educativo” 

 Referente a esta categoría, la mayoría de los padres reconoce que no existen 

recursos facilitados por la institución educativa, más bien existen adecuaciones que 

dependen de los docentes de asignatura. A pesar de lo anterior, un grupo menor de 

padres señala que el apoyo y los recursos entregados por la institución son buenos y 

valorados por la familia, debido al aporte que entregan a la educación de sus hijos.  

Por otra parte, al preguntar la existencia de un docente de apoyo que 

acompañe el proceso educativo de sus hijos, la mayoría de los padres señala que la 

institución no cuenta con alguno de éstos, y lo que están, principalmente intérpretes 

de lengua de señas, son pagados de forma particular.   

“La debilidad que tiene la universidad es el docente de apoyo, porque a él le 

iría mucho mejor si lo tuviera, porque entendería todo, entonces que haya un 

profesor que sea como un profesor guía, porque hay compañeros de mi hijo que 

llevan años ahí, que todavía no salen y que repiten y repiten y todavía están ahí” 
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 Análisis general de informante ( Académicos)  

 En este nivel de análisis, se entrevistó a cinco académicos,  quienes son los 

informantes del estudio, los cuales entregan información relevante que 

complementan directamente los datos recopilados por cada caso.  

Categoría “Identificación” 

En esta categoría es posible mencionar que el grupo de informantes 

entrevistados está conformado en su mayoría por coordinadores del programa de 

inclusión de cada institución; los que restan, son académicos que cumplen dicha 

labor debido a la inexistencia de personal capacitado en el tema y han tenido que 

responsabilizarse por el ingreso  de alumnos a sus carreras que poseen algún tipo de 

discapacidad, pues poseen algún vínculo en este ámbito, ya sea de formación 

profesional o de interés personal. 

En cuanto a los requisitos de admisión para las personas con discapacidad 

sensorial, el mayor número de las instituciones acepta a todos los estudiantes, sin 

distinción de su discapacidad, argumentando que todos tienen el derecho y las 

capacidades para continuar sus estudios; sin embargo, el menor número de los 

informante, explicita que su institución tiene admisión especial para el ingreso de 

estudiantes con discapacidad, el cual consiste en una serie de test y entrevistas de 

carácter psicológico, cuyos resultados son evaluados por el cuerpo docente a 

quienes le corresponde seleccionar a los estudiantes que ingresarán a dicha 

institución.   

“La parte importante de la decisión de quienes ingresan, tiene que ver con 

cada escuela. En eso cada escuela es autónoma y hacen cosas distintas, a todos los 

entrevistan, los alumnos pasan por salud estudiantil, los ve el médico quien 

básicamente discrimina si el problema que el alumno presenta es incompatible con 

rendir la PSU”. 
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Categoría  “Proceso educativo de los estudiantes con discapacidad 

sensorial que permanecen en  la Educación Superior” 

 

En cuanto a la visión manifestada por los entrevistados informantes, con 

respecto al proceso educativo de sus estudiantes, se distinguen distintas visiones. 

Algunos consensuan que el proceso educativo varía entre cada uno de los jóvenes 

en particular, lo que depende de las capacidades y habilidades desarrolladas previo 

al ingreso a la educación superior.  

 

 “Como te mencionaba anteriormente creo que hay una amplia gama de 

estudiantes que tiene capacidades y potenciales distintas. Hay alumnos que 

sorprenden mucho, que logran desarrollarse de manera plena en la universidad y 

otros bueno que tienen más dificultades, que llegan con algunas desventajas, pero 

no asociadas a la discapacidad, no. Sino que vienen desnivelados, con muchas 

carencias en el ámbito académico”. 

 

 Otro factor determinante en el proceso, dice relación con la discapacidad 

que posee el estudiante, sea esta auditiva o visual. 

 

 “ Yo pienso que es más fácil para la persona ciega, adaptarse a los 

desafíos, por el hecho cognitivo o más intelectuales que le ofrece una carrera de 

educación superior, por el tema del lenguaje, finalmente todo esta mediado por el 

lenguaje. Y bien las personas sordas, en muchos casos se utiliza la lengua de señas, 

y claro, yo creo que hay mas barreras que están asociadas al tema del idioma, de 

la lengua. Es muy difícil además, no es fácil, es aprenderte un idioma entero”. 
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Una tercera concepción manifestada hace alusión que todos los jóvenes 

poseen los mismos derechos y oportunidades, siendo necesaria la participación de 

éstos; asimismo se reconoce admiración por el espíritu de superación demostrado 

por los estudiantes, quienes no consideran  la discapacidad como un impedimento. 

 

Con respecto a la evaluación que realizan los informantes sobre el proceso 

educativo de sus estudiantes con discapacidad, la mayor parte concuerda que las 

vivencias son diversas, puesto que depende de cada uno de los estudiantes y sus 

habilidades, así como además de la discapacidad que posean. Por ello, evalúan 

estos procesos desde buenos a complejos, ya que los estudiantes son distintos, 

debiendo adaptarse a cada caso; asumiendo que los aprendizajes son compartidos 

para ambos. 

 

Categoría “Necesidades educativas de los estudiantes que presentan 

discapacidad sensorial en la Educación Superior”. 

En cuanto a la respuesta que entrega la institución frente a las necesidades 

educativas especiales de los estudiantes con discapacidad, se recogen dos grandes 

visiones. Por una parte, un grupo mayoritario de los informantes reconocen que la 

institución no responde a todas las necesidades de sus estudiantes, debido a la falta 

de recursos y a la descoordinación existente entre los programas y la institución en 

general.  Sin embargo, al contrario de lo relatado anteriormente, informantes de 

otras instituciones señalan que se da respuesta a las necesidades de este grupo de 

estudiantes, puesto que existe colaboración, coordinación y recursos necesarios 

para llevar a cabo la tarea de manera óptima.  
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“Como nosotros nos declaramos inclusivos y hoy día al ser inclusivo hay 

dar una educación para todos sin distinción y la inclusión no solamente tiene que 

ver con discapacidad, eso tiene que ver con género, minoría sexuales, etnias, 

extranjeros, nosotros recibimos mucha gente, haitianos peruanos y de otros países, 

entonces para la atención a esa diversidad existen hoy capacitaciones que son 

parte de la malla que entrega hoy en día la institución a los docentes, es un 

diplomado que contempla una serie de herramientas que facilita que el docente 

pueda trabajar con la diversidad”. 

En relación a la visión teórica entregada a los docentes por las instituciones, 

la mayor parte de los informantes académicos relatan que sus instituciones no 

cuentan con programas o capacitaciones que permitan informar a los docentes 

acerca del cómo abordar las necesidades que los estudiantes con discapacidad 

presentan durante su proceso. Sin embargo, hay quienes señalan que su institución 

da cabida a espacios de información a sus académicos, en relación a educar en la 

diversidad no solo remitiéndose a la discapacidad. 

 

Categoría “Fortalezas del Proceso Educativo” 

 

En cuanto a las fortalezas que presentan las instituciones, los informantes en 

su totalidad destacan el carácter inclusivo que poseen cada uno de los centros, 

estableciendo bajo este criterio diversos factores, por ejemplo: facilidades de 

ingreso, integración en actividades académicas e identificación de las necesidades. 

Por su parte, en relación a las fortalezas que presentan los docentes de las diversas 

instituciones, se destacan dos grupos: por una parte quienes están capacitados y 

especializados en el trabajo con personas con discapacidad desde el ámbito 

profesional, contando con las habilidades específicas para cubrir las necesidades 

manifestadas.  
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“Una de sus fortalezas es que ellos tienen ciertas habilidades blandas que 

permitan la flexibilidad, la mirada integral no discriminadora, una mirada 

adecuada”. 

Mientras que otro grupo, a pesar de no contar con  las especializaciones a 

nivel profesional, son accesibles, poseen la experiencia y cuentan con la disposición 

a brindar el apoyo pertinente a cada caso. 

  

Categoría “Debilidades del proceso”.  

En cuanto a las debilidades manifestadas por los informantes, se obtiene que 

la mayor parte de las instituciones no cuenta con lineamientos formales que 

determinen la acción frente a lo que significa educar en la diversidad; considerando 

dentro de esta, la diversidad expresada como política y protocolo en la supervisión 

de las acciones implementadas. Así, cada uno de los informantes de las distintas 

dependencias resaltan como debilidades: el desconocimiento del nivel académico 

con que ingresan los estudiantes con discapacidad, así como también las 

adecuaciones que se deben llevar a cabo, sumando además los recursos e 

infraestructura de cada institución.  

  

 En consecuencia de lo anterior,  los informantes establecen como 

debilidades de los docentes,   la inexistencia de espacios para el trabajo en conjunto 

y la retroalimentación entre los docentes y la comunidad. Además del 

desconocimiento especializado de competencias pedagógicas, como lo son las 

adecuaciones curriculares y la utilización de recursos pedagógicos para el abordaje 

de las necesidades presentadas. 
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 “Yo creo que el desconocimiento, ni siquiera de los profesores, yo creo que 

el desconocimiento general respecto de cuáles son las adecuaciones. O sea la gente 

que sabe de adecuaciones, me da la impresión, que son los profesores de educación 

diferencial y nadie mas po´, y habiendo tanta profesión que se topa de alguna 

manera con la discapacidad uno debiera tener en el currículo de formación 

universitaria un curso”. 

 

  Así, los informantes visualizan como debilidad de los docentes, aspectos 

específicos concernientes al apoyo de cada discapacidad, por ejemplo, el manejo de 

la lengua de señas.  

 

Categoría “Recursos y herramientas del proceso educativo”  

En esta categoría referente a los recursos que provee la institución para 

brindar apoyo a sus estudiantes con discapacidad sensorial, la mayor parte de los 

informantes señala que su institución cuenta con herramientas tecnológicas, 

básicamente computadores, los cuales tiene acceso a internet y por ende a 

plataformas asequibles a todas los estudiantes de la institución. Además, un grupo 

de estas instituciones cuentan con software especializados para el apoyo de 

personas con discapacidad sensorial, ya sea proveniente de SENADIS o adquiridos 

por la misma institución. Sin embargo, una minoría declara no contar con recursos 

para el apoyo a sus estudiantes con discapacidad. 

“Los clásicos: el jaws, el dragon naturally speaking, el text aloud, pero nos 

hemos ido encontrando con más desafíos en el camino. Los alumnos de física por 

ejemplo necesitan aprender Latex (editor de ecuaciones matemáticas) que es un 

software que permita escribir formulas matemáticas, y ahí tenemos que ver que el 

Latex se cruce con el JAWS, para los alumnos que tengan baja visión aprender el 

dragon. O sea nosotros contamos con algunas licencias pero jamás hemos logrado 
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adjudicarnos a través del SENADIS, son recursos que son individuales para los 

alumnos, tienen ellos un computador, tienen la licencia del JAWS  que es carísima, 

tienen… nosotros como programa tenemos mucho menos que ellos, tenemos tres 

licencias que se tienen que ir actualizando, que se yo”. 

Por su parte, referente a la existencia de una central de recursos para apoyar 

el proceso educativo de los estudiantes con  discapacidad sensorial, se obtiene que 

la mayor parte de las instituciones no cuentan con un espacio que otorgue el apoyo 

formal a este grupo de alumnos. Sin embargo, una minoría señala que en su 

institución existe una central de recursos desde donde se provee el apoyo requerido 

por este grupo. 

Ahora bien, en lo que se refiere a la disposición de docentes o especialistas 

de apoyo, la mayoría reconoce que no cuenta con recursos humanos que apoyen el 

proceso educativo de los estudiantes. Por otra parte, un grupo menor de informantes 

señala que su institución cuenta con un grupo de personas que apoya a los 

estudiantes con discapacidad sensorial, ya sean, intérpretes de lengua de señas o 

tutores que acompañan el proceso educativo de dicho grupo de estudiantes.   

“Sí, bueno PIANE pone a disposición de los estudiantes tutores, que son 

alumnos de las mismas carreras a las que van, para de alguna manera los ayuden 

en todo lo que ellos necesiten. En especial con materias, apuntes, cualquier 

elemento que les permita continuar con sus estudios”. 

Es importante destacar, que si bien de una a otra institución se pueden 

encontrar diversos recursos, existen algunos que relatan contar con recursos 

tecnológicos y una infraestructura óptima para todos los estudiantes, no reparando 

en las necesidades especiales que poseen los estudiantes con discapacidad. 
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Categoría “Experiencia Docente”  

En esta categoría, al consultar sobre los índices de  egreso de los estudiantes 

con discapacidad sensorial, la mayoría de los informantes reconoce que no existen 

cifras oficiales que permitan determinar dicha información. Por su parte, la minoría 

de los entrevistados, señalan que de acuerdo a sus apreciaciones ha egresado un 

grupo menor a la media nacional, es decir, una cifra inferior al egreso de alumnos 

sin discapacidad.  

Finalmente, al recoger las impresiones de los entrevistados en relación a lo 

que ha significado incluir a alumnos con discapacidad sensorial en sus 

instituciones,  las apreciaciones y consejos dirigidos a otras instituciones que no 

tienen en sus aulas estudiantes con discapacidad, son variadas. Sin embargo, la 

mayoría concuerda en que incluir a este grupo de estudiantes, constituye un derecho 

ineludible que toda institución debe otorgar, ya que permite entregar las 

herramientas necesarias para que dicho grupo pueda surgir en el ámbito social y 

económico.  

“Se están perdiendo una experiencia fantástica y por supuesto para ellos se 

quedan sin la posibilidad de estudiar”. 

En este sentido hay quienes señalan que es deber de las instituciones cumplir 

con la ley, que en esta materia se haya explícita. Asimismo, uno de los consejos 

manifestados hace referencia a comenzar pronto con aquellos programas de 

inclusión de alumnos con NEE, ya que al postergarse por más tiempo, resulta más 

difícil implementarlo. En correlación a las opiniones antes mencionadas, un grupo 

de informantes declara que pensar en la discapacidad es una fortaleza  y resulta 

provechoso para la comunidad educativa, puesto que difunde el conocimiento 

acerca de la discapacidad y permite generar conocimiento en torno a esta temática 

desde las distintas disciplinas que imparte la institución.  
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V.3 Tercer nivel de Análisis: Análisis cuantitativo. 

  

 Datos vinculados con  cada caso.  

 A continuación se expresa a través de gráficos, los porcentajes y valores 

totales de los factores recogidos en la encuesta realizada a cada uno de los once 

casos (estudiantes), con el fin de determinar las distintas variables relacionadas con 

los estudiantes que presentan discapacidad sensorial y que han accedido a la 

Educación Superior en la Región Metropolitana. Esta encuesta constó de diez 

preguntas referidas a la identificación de los casos mencionados, las cuales fueron 

interpretadas a través de estadística básica.  
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- Comuna de procedencia de los casos.   

-  

 

 

 

 

De un total de once casos que representan el 100%, se desprende que el 

27,2% de éstos,   correspondiente a  tres casos,  proceden de la comuna  de 

Santiago Centro. El 18,1% que equivalen a dos casos, provienen  de  las  comunas 

de Ñuñoa, mientras que el 54,7% de los casos  provienen de las comunas de Las 

Condes, Peñalolén, La Granja, Puente Alto, La Reina, La Florida, existiendo un 

9,0% que corresponde a un caso en cada uno de los sectores.  
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- Género de los casos.  
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   Del 100% de los casos seis de ellos, que corresponden a un 54,5%  son de 

género  masculino, mientras que un 45,4%, correspondiente a cinco estudiantes, 

pertenecen al género femenino.  
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- Rango etario de los casos.  
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         Del 100% de los casos se desprende que un  54,4% que corresponden a seis 

casos, fluctúan entre las edades de 21 a 23 años. Por otra parte un 27,2% 

correspondiente a tres casos, fluctúan entre las edades de 24 a 26 años, mientras 

que el 9% pertenecen entre los 27 a 29 años. Asimismo, en la opción otras, existe 

un caso que corresponde al 9%; no existiendo casos en el rango etario de 18 a 20 

años.  

% 
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- Tipo de discapacidad de los casos.  
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         Referido al tipo de discapacidad que poseen los estudiantes, de un 100% de 

los encuestados existe un 54,4%  que presentan discapacidad Auditiva, mientras 

que el 45,4%  posee discapacidad visual.  

% 
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- Institución de Educación Superior a la que asisten los casos.  
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            Del 100% de los casos el 45,4% que corresponden a cinco estudiantes, 

estudian en Universidades Tradicionales, mientras que un 36,6% que conciernen a 

cuatro casos, estudian en  Universidades Privadas. Por otro lado, un 18,1% de los 

casos estudia en institutos profesionales, que corresponden a dos alumnos. Se 

interpreta además, que no existen casos pertenecientes a Centros de formación 

técnica.  

 

% 
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- Comuna de la institución en la que estudian los casos.  
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 Los casos encuestados, estudian en distintas comunas de la región 

metropolitana,  el 45,4% que corresponde a cinco alumnos, estudian en la comuna 

de Santiago Centro. Mientras que un 54,3% estudian en las comunas de 

Providencia, Ñuñoa y San Joaquín, equivalente a un 18,1% que corresponde a dos 

casos en cada uno de los sectores.  

 

 

 

 

 

 

 

% 
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- Medio de transporte que utilizan los casos.  
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         En cuanto a los medios de trasporte que utilizan los casos, se desprende que 

un 54,4%  equivalente a seis estudiantes, responden a la opción de “otros”, 

entendiendo por ésta a los alumnos que son usuarios de más de un medio de 

transporte en el trayecto a la institución educativa.  Por otra parte, un  27,2%, que 

representa a tres estudiantes utilizan como medio único de movilización la opción  

“Metro”. Así, el porcentaje restante equivalente a un 18,1%, el cual representa a 

dos alumnos responden ser usuarios de buses Transantiago como medio de 

transporte único.  

 

Las opciones de metro tren, taxi colectivo, bus interurbano y automóvil 

particular, no se muestran como medios de transporte de los alumnos encuestados.  

% 
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- Área en las que estudian los casos.  
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En relación a las áreas que estudian los casos, un 81,8% que equivale a nueve 

alumnos cursan carreras ligadas a “Humanidades y Educación”; por otra parte un 

18,1%  representado por dos de los casos, estudian carreras que se enmarcan dentro 

del área de  “Economía y Negocios”.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

% 



~ 152 ~ 
 

-     Carrera que estudian los casos.  
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Al interpretar los datos obtenidos con respecto a las carreras que cursan los 

estudiantes, se desprende que un 18,1% que representa a dos alumnos, estudian 

“Pedagogía en Educación Física”. Por otra parte, un 81.9% de los casos, estudian 

las carreras de “Derecho”, “Licenciatura en letras”, “Diseñador de calzado”  

“Ingeniera Comercial”,  “Pedagogía en Educación Diferencial” y “Psicopedagogía” 

representando a un 9,0% equivalente a un estudiante por carrera.  

% 
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- Semestre que cursan los casos.  
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      En cuanto a los semestres que cursan los casos, se interpreta que en las opciones 

de  III y VIII semestre existen dos estudiantes en cada opción que cursan dicho 

periodo, correspondiendo a un 18, 1% en cada uno de ellos, respectivamente. Por 

otro lado, en la opción otros, que corresponde a un 18,1%, equivalente a dos casos, 

en la se contemplan modalidades anuales u otras.  

En los semestres IV, V, VI, VII, IX, X, existe un caso por opción que representa 

un 9% en cada uno de ellos respectivamente.  

% 
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- Dependencia del establecimiento educacional del cual egresaron los casos.  
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En cuanto a las dependencias de los establecimientos educacionales del cual 

egresaron los casos se interpreta que un 36,3% correspondiente a cuatro casos 

provienen de establecimientos particulares; un igual porcentaje de los estudiantes 

egresaron de colegios particulares subvencionados.  

Por otro lado un 27,2% correspondiente a 3 casos, provienen de instituciones de 

carácter municipal.  

% 
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- Modalidad de ingreso de los estudiantes a la Educación Superior.  
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En cuanto a la modalidad de ingreso de los estudiantes, para acceder a la 

Educación Superior, un 63,6% correspondiente a siete casos han ingresado a través 

de modalidades especiales de cada una de las instituciones. Por otra parte, en la 

opción ambas, la cual considera ingreso especial y PSU, se desprende que un 

18,1% equivalente a dos casos, han accedido a través de ésta.  

 Con respecto a la opción PSU un 9% que corresponde a un caso ha 

ingresado mediante esta prueba. En la opción otra, la cual considera modalidades 

de ingreso internas de cada institución, un estudiante equivalente a un 9% ha 

accedido mediante esta modalidad.  

 

 

 

 

 

 

 

% 



~ 156 ~ 
 

- Financiamiento de los estudios superiores.  
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Referido al financiamiento de los estudios superiores, existe un 36,3% que 

equivale a cuatro  alumnos que estudian a través de aporte particular, es decir, no 

cuentan con beneficios estatales o externos. Un 18,1% equivalente a dos 

estudiantes, financian su carrera a través de becas; un igual porcentaje de 

estudiantes, lo hacen mediante un crédito estatal. 

En relación a la opción de “otros”, la cual considera a los alumnos que 

estudian a través de dos modalidades distintas de financiamiento, esta opción 

equivale a un 18,1% que corresponde a dos casos. Por otro lado, un 9%, financia su 

carrera a través de crédito bancario, siendo equivalente a un caso.  

 

 

% 
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V.4 Cuarto Nivel  de análisis   “Análisis  Final: Cruce de la información” 

 

En este nivel de análisis se realizó el cruce de información cualitativamente 

y cuantitativa de los once casos estudiados, complementado con la información 

obtenida por los informantes de la investigación. 

 

Es preciso mencionar que los once casos estudiados son pertenecientes a 

diversas comunas de la Región Metropolitana, mayoritariamente provenientes del 

sector  Centro y Suroriente de Santiago. El rango etario en el cual fluctúan los casos 

estudiados, es entre 21 y 23 años.  En cuanto al tipo de discapacidad sensorial de la 

muestra, se consideraron  casos de discapacidad visual y auditiva de manera 

equiparada a modo de poder comparar el Proceso Educativo de éstos. En  relación  

al  género  de  los  casos,   este  también  corresponde  a una   muestra  homogénea. 

 

Con respecto  al proceso  educativo  de los estudiantes con discapacidad 

sensorial que permanecen en la Educación Superior, se consideraron aspectos como 

el establecimiento de origen, relación con los compañeros y docentes, participación 

familiar y motivación para la continuación de estudios superiores.  

 

En relación a la escuela de origen de la que egresan los casos estudiados, la 

mayor parte de éstos la destaca como un facilitador para ingresar a la Educación 

Superior; tomando en consideración los datos cuantitativos obtenidos se desprende 

que un 72,6% de los estudiantes provienen de colegios particulares y particulares 

subvencionados y un 27,2% de carácter municipal. En relación a este punto los 

académicos mencionan que el proceso educativo de los estudiantes depende de las 

capacidades y habilidades desarrolladas previas al ingreso a la Educación Superior.  

 

 

 



~ 158 ~ 
 

En cuanto al apoyo docente, la mayor parte de los estudiantes destacó la 

disposición de los académicos dentro del proceso, en tanto a lo manifestado por una 

minoría de los estudiantes concordó con lo que señalaron los padres, los cuales 

expresaron que no se ha brindado el apoyo necesario para llevar a cabo el proceso 

de aprendizaje de sus hijos.  

 

En relación al proceso educativo y la participación familiar, los estudiantes 

señalaron la importancia del apoyo de sus padres dentro del proceso; por otra parte, 

las familias expresaron brindar apoyo en el aspecto moral, dialogando y motivando 

el proceso de sus hijos en las diversas etapas. 

 

 En cuanto a la motivación de los estudiantes, la mayoría señaló que su 

propósito es colaborar por medio de sus profesiones a personas que posean 

discapacidad, ya que comprenden las dificultades para lograr metas y lo que 

conlleva superar su condición. En relación a esto, el 81.8% de los casos, optó por 

estudiar carreras como pedagogía, derecho, arquitectura, licenciatura en letras y 

trabajo social, es decir, carreras ligadas al área de humanidades. Mientras que el 

porcentaje restante,  un 18,1%optó por estudiar carreras como ingeniería comercial 

y diseño de calzado, las cuales están enmarcadas dentro del área economía y 

negocios.   

 

  Por otra parte, la mayoría de los informantes padres, declaró que el proceso 

educativo  fue difícil, ya que la institución educativa y los docentes no habían 

prestado los apoyos necesarios en cuanto al proceso educativo. Además, se destaca 

la ausencia de recursos y herramientas que brindó la institución a los casos para el 

beneficio de dicho proceso; sin embargo, un grupo menor expresó que el proceso 

fue bueno y satisfactorio. A su vez, los informantes académicos, concordaron que 

las vivencias son diversas, ya que dependen de cada estudiante y sus habilidades, 

como también el tipo de discapacidad que poseen.   
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 Con respecto a las necesidades educativas de los estudiantes, la mayoría de 

los casos investigados expresó que son ellos quienes se acercaron a la institución 

para comunicar o solicitar respuestas a sus necesidades educativas especiales. Por 

otra parte, los padres reconocieron que dichas necesidades, tienen relación con la 

falta de recursos humanos y tecnológicos, los cuales apoyaron de manera constante 

el proceso educativo. En tanto los académicos, concordaron que estas necesidades 

están ligadas con la falta de los recursos ya mencionados, los cuales apoyarían de 

manera constante dicho proceso.  

 

 Cabe destacar que el 66,6% de las instituciones a la que asisten los casos 

estudiados, no cuentan con programas o capacitaciones que permitan informar a los 

docentes acerca del cómo abordar las necesidades que los estudiantes con 

discapacidad presentan durante el proceso; sin embargo, el 33,3% de las 

instituciones restantes, cuentan con programas de inclusión institucionalizados, 

dentro de ellas están PUC, UMCE, Universidad de Chile; las cuales otorgan a los 

docentes el espacio para responder sus dudas e inquietudes sobre el trabajo con 

personas que presentan discapacidad y de su proceso educativo.  

 

En cuanto a las fortalezas de dicho proceso, tanto estudiantes como 

informantes, destacaron la disposición de los docentes a pesar que ésta depende de 

la visión que tienen frente a la discapacidad, no existiendo un decreto o políticas 

que cubran las necesidades que presentan los estudiantes. Por otra parte, se destaca 

que el grupo de docentes se divide en dos subgrupos. El primero de ellos, 

conformado por quienes  están capacitados y especializados  en el trabajo con 

personas que presentan discapacidad;  y por otra parte, están quienes son accesibles 

y poseen la experiencia respecto al tema. A pesar de la distinción del grupo de 

docentes, se destaca la disposición de éstos para trabajar con personas con 

discapacidad aún cuando no existe una capacitación o experiencia en éste ámbito.  
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En cuanto a  las debilidades del proceso educativo, estudiantes e informantes 

de instituciones que no cuentan con programas de inclusión, concordaron en la 

ausencia de recursos humanos y tecnológicos de acuerdo a cada discapacidad. Por 

otra parte, estudiantes y padres coincidieron que existe discriminación hacia los 

estudiantes, producto del desconocimiento que tienen de la discapacidad y cómo se 

aborda. En tanto, los académicos señalaron que no cuentan con lineamientos 

relacionados con la inclusión de personas con discapacidad, ni tampoco para  

supervisar las acciones implementadas en torno a esta área; a su vez, no existen 

espacios para el trabajo en conjunto y la retroalimentación entre los docentes. 

 

Abordando los recursos y herramientas con los que cuentan los casos, cinco 

del total de once casos, tienen a su disposición un aula de recursos, el cual es un 

espacio habilitado con material propicio para libre disposición de los alumnos que 

presentan necesidades educativas especiales; esta información fue arrojada por 

aquellos que asisten a instituciones de Educación Superior Tradicional. En cuanto a 

los apoyos y herramientas, diez estudiantes mencionaron contar con algún tipo de 

herramienta o apoyo; en el caso de estudiantes con discapacidad auditiva utilizan 

audífonos, así en el caso de discapacidad visual cuentan con Jaws, lectores de 

pantalla, catalejo, entre otros; existiendo solo un caso que no cuenta con apoyo 

especializado. Siete de los once casos, expresaron que los recursos provienen por 

aporte de SENADIS, en el caso de los estudiantes que pertenecen a universidades 

tradicionales esta ayuda es mediada por la institución. El número restante de 

estudiantes que reciben apoyo es financiado por aporte familiar. Cinco de los once 

entrevistados mencionan contar con docentes de apoyo por parte de la institución, 

sin embargo, solo dos de ellos acceden hacer uso de este beneficio. Por otra parte 

todos los casos entrevistados, relataron contar con flexibilidad académica, puesto 

que las instituciones a las que acuden no cuentan con reglamentos establecidos para 

realizar adecuaciones curriculares. 
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En relación a lo que relatan los padres, asumieron  que no existen recursos 

disponibles facilitados por la institución. Además de no contar con docentes de 

apoyo, agregan que solo existen intérpretes de lenguas de señas, los cuales deben 

ser  financiados por los padres; sin embargo, un grupo menor de ellos, señaló que 

los recursos son óptimos siendo valorados por las familias. Esta última información 

concuerda con lo relatado por los informantes académicos, puesto que destacaron 

contar con herramientas tecnológicas para el total de sus estudiantes, sin embargo, 

solo un grupo de ellos poseen  software especializados para cada discapacidad, 

mientras que otro grupo correspondiente a la minoría señalan no contar con dichos 

recursos. 

 

Concordando con la información otorgada por los casos, la mayor parte de 

los académicos señaló no contar con una central de recursos, donde se otorgue el 

apoyo requerido por los alumnos, siendo una minoría la que destacó contar con éste 

espacio. Coincidiendo con la información proporcionada tanto por padres y 

estudiantes, la mayor parte de los académicos reconocieron que la institución no 

cuenta con recursos humanos que apoyen el proceso educativo de estudiantes con 

discapacidad, siendo un grupo menor el cual asumió que la institución tiene un 

grupo de personas especializadas, refiriéndose a interpretes de lengua de señas o 

tutores, las cuales apoyan dicho proceso.  

 

En cuanto  a la experiencia docente de los académicos, se desprendió que  la 

mayor parte de los entrevistados hace referencia a que no existen cifras o datos 

concernientes al egreso de los estudiantes con discapacidad sensorial que asisten a 

cada institución. Además, la mayoría de los entrevistados aludió que cada 

establecimiento, tiene que empezar pronto con la implementación de programas de 

inclusión para personas con discapacidad sensorial; de esta forma responder a las 

necesidades educativas especiales.  
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Por otra parte, existe un grupo de informantes que consideraron que incluir a 

estudiantes con discapacidad  en sus instituciones, es una fortaleza tanto para los 

académicos como también para la comunidad educativa.  
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VII-.CONCLUSIONES 

 

A partir del cruce de datos y los análisis realizados a raíz de la información 

recogida en las distintas etapas de esta investigación, es  posible concluir que:  

Con respecto a las variables relacionadas con los estudiantes que presentan 

discapacidad sensorial, se puede determinar que el género de estudio está 

equiparado tanto en mujeres como hombres, el rango etario responde entre los 

veintiuno y veintitrés años de edad; siendo estudiantes con discapacidad sensorial 

auditiva y visual. La mayoría proviene de establecimientos particulares y 

particulares subvencionados, accediendo a la Educación Superior a través de 

ingreso especial a las universidades tradicionales. En cuanto a los estudiantes que 

acceden a instituciones privadas, como universidades, institutos y centros de 

formación técnica, no existe una modalidad de ingreso definida por la institución. 

Por lo tanto, permiten  el ingreso a todos los estudiantes sin el resguardo de los 

recursos y herramientas adecuadas, para responder a las necesidades educativas que 

presentan los estudiantes con discapacidad. 

Las instituciones a las que pertenecen los estudiantes, se encuentran 

ubicadas mayormente en el sector céntrico y oriente de Santiago, movilizándose en 

transporte público y con plena autonomía. Respecto al área de estudio a la que 

pertenecen los estudiantes, son en su mayoría carreras humanistas, como 

pedagogía, licenciatura en letras, derecho, trabajo social y arquitectura. Por otra 

parte, el financiamiento de sus estudios es en su mayoría  a través  de aportes 

familiares,  así también créditos, y en menor cantidad becas. 

El proceso educativo de los estudiantes con discapacidad sensorial que 

permanecen en la Educación Superior, se caracteriza por ser  diverso dependiendo 

del contexto en el cual se encuentran; sin embargo, se pueden hallar diversos 

puntos en común  que se dan de manera transversal a lo largo de todos los casos 

estudiados y que se perciben en las distintas categorías analizadas.  
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El proceso de aprendizaje en la Educación Superior está influenciado por el 

establecimiento educacional del cual egresan los estudiantes, ya que las 

características del establecimiento de origen y el nivel de exigencia de éstos, 

posibilitan el ingreso a la Educación Superior y así también lo asumen las 

instituciones, puesto que existe una notable diferencia en relación a las habilidades 

y a la evaluación que se realiza del proceso, dependiendo de cada caso.  

Por otra parte, los estudiantes que provienen de colegios particulares y 

particulares subvencionados tienen mayores posibilidades de acceso a la Educación 

Superior, en contraste con aquellos que provienen de establecimientos municipales, 

tal como lo revela esta investigación, en donde se da a conocer que un 72, 6% de 

los casos provienen de establecimientos educacionales con dependencia particular y 

particular subvencionado. Ahora bien,  más allá de la dependencia administrativa 

de dichos establecimientos, se destaca el clima de inclusión proporcionado por 

estas escuelas, que a pesar de tener o no los recursos apropiados para su proceso de 

aprendizaje, supieron responder de manera adecuada a las necesidades de sus 

alumnos. Por lo tanto,  tener una buena base académica favorece la entrega de 

herramientas y desarrollo de competencias óptimas que facilitan el acceso y la 

permanencia de estos estudiantes en la Educación Superior.   

En lo que se refiere al desarrollo del proceso educativo en la Educación 

Superior, los pares son un factor fundamental de apoyo a los estudiantes con 

discapacidad sensorial, puesto que se destaca su disposición y colaboración 

brindado a lo largo de la carrera. Asimismo, las familias ocupan un rol esencial, 

debido al soporte integral que entregan a los alumnos, sea a nivel económico, 

emocional, moral y a las gestiones que éstas realizan para la adquisición de 

recursos que favorezcan el proceso de aprendizaje de sus hijos.  

Referido a los docentes, se destaca la disposición y  flexibilidad que tienen a 

la hora de trabajar con estudiantes con discapacidad sensorial, sin embargo, dicha 

disposición y flexibilidad no obedece a reglamentos  y/o políticas internas 

respaldadas por la institución, puesto que los académicos no son capacitados en 
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torno al  tema  de la discapacidad, e incluso, en el peor de los casos,  no son 

informados del ingreso de este grupo de estudiantes. En relación a lo anterior,  las 

instituciones no cuentan con canales claros de información al cuerpo docente, que 

tenga la tarea de comunicar, orientar el trabajo y el apoyo requerido dentro del aula. 

Tampoco, el docente maneja o contempla  los recursos que deben ser utilizados 

para facilitar  el proceso educativo de los estudiantes, respondiendo a las 

necesidades que se manifiestan.  

Asimismo, las instituciones de Educación Superior que están bajo una 

dependencia administrativa privada, no poseen políticas formales y claras respecto 

a la inclusión, que permita guiar el trabajo de los docentes en aula y la gestión de 

recursos para los estudiantes que presentan discapacidad sensorial; siendo los 

mismos alumnos y sus familias las que realizan las gestiones o financian los 

recursos.  

Por otra parte, las universidades tradicionales poseen programas referentes a  

la   inclusión, sin embargo, no siempre se traducen en un apoyo real para los 

alumnos con discapacidad, puesto que las instituciones  no disponen de 

profesionales y/o docentes de aula que lleven a cabo dichos programas, pues la 

mayoría desarrolla dicho apoyo en un contexto externo, en un espacio físico 

diferente al común de sus compañeros.  En este sentido podrá señalarse que dicha 

inclusión no es tal, ya que este concepto debe asegurar el resguardo de mecanismos 

que faciliten la permanencia de este grupo de personas, adaptando los medios y 

materiales necesarios para facilitar  este proceso, dando a la vez el apoyo directo en 

el aula.   

La modalidad recurrente de ingreso a la Educación Superior de estudiantes 

con discapacidad, específicamente a las universidades tradicionales es el ingreso 

especial;  en cambio, en universidades privadas e institutos profesionales, no 

existen reglamentos claros de acceso, quedando a disposición de cada carrera el 

ingreso de estas personas, de acuerdo a las aptitudes y habilidades que se requieran.  

En consecuencia, la mayor parte de los estudiantes con discapacidad no tiene 
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igualdad de acceso a los beneficios otorgados por el Estado, puesto que no rinden 

Prueba de Selección Universitaria (PSU), debiendo autogestionar los recursos que 

posibiliten solventar los gastos que él demande. Es así, como la mayoría de los 

estudiantes, financian sus estudios con aportes familiares; así también, créditos y en 

menor medida becas. Como lo reflejan las variables demostradas en este estudio, 

las cuales señalan que el 9% de los casos ingresa mediante PSU, lo que revela que 

existe un número limitado de estudiantes con discapacidad que tiene acceso a los 

beneficios del Estado. Esto coincide con los datos cuantitativos que señalan que 

36,3% de los casos, la mayoría,  financia sus estudios con aporte particular y un 

número menor, con aporte estatal.  

Se evidencia que los alumnos con discapacidad  llevan adelante su proceso 

educativo principalmente gracias a su motivación personal, la cual  está  asociada  a 

dar respuesta a  las problemáticas que presentan las personas con discapacidad, 

desde los diversos campos profesionales en los cuales se desempeñan, apoyando de 

esta forma a personas que se encuentran en su misma condición. Asimismo, es 

posible establecer que según los datos recogidos un 81, 8% de los estudiantes con 

discapacidad sensorial cursan carreras  humanistas, ya sea en universidades 

tradicionales o privadas. Esto deja entrever la poca adecuación, y por ende 

inclusión, que existe por parte de otras áreas, haciéndolas menos accesibles para los 

alumnos que poseen algún tipo de discapacidad sensorial. De lo anterior, se infiere 

la poca disposición y con ello preparación que existe en las instituciones hacia los 

estudiantes, para posibilitar el ingreso, apoyar el proceso educativo y facilitar su 

egreso en áreas distintas a la humanista.  

       Con respecto a los recursos materiales que entregan las instituciones, se denota 

una diferencia considerable, entre instituciones privadas (UDP, UDLA, ARCIS, 

instituto CREARTE, instituto profesional la ARAUCANA) y tradicionales 

(UMCE, PUC, U. de CHILE). Éstas últimas  entregan herramientas específicas a 

estudiantes con discapacidad sensorial y además realizan gestiones para conseguir 

recursos principalmente, a través de SENADIS; mientras que las instituciones 
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privadas entregan recursos y herramientas, pero no específicamente destinados a 

cubrir las necesidades de los alumnos que poseen discapacidad sensorial, sino que 

para el estudiantado en general.  

Las necesidades educativas de los estudiantes, dicen relación con recursos 

humanos y tecnológicos  que apoyen de manera constante el proceso educativo. La 

respuesta a las NEE son todas aquellas ayudas y recursos adicionales, ya sean 

humanos, materiales o pedagógicos, que contribuyen al logro de los fines de la 

educación. Es por esto, que  las necesidades que presentan los estudiantes con 

discapacidad sensorial tienen relación con que las instituciones,  tanto privadas 

como tradicionales, destinen recursos adecuados para las distintas discapacidades, 

ya sean herramientas tecnológicas, software especializados y ayudas técnicas, las 

cuales estén disponibles permanentemente. Además, se observa la necesidad de 

establecer programas de inclusión al  interior de las instituciones,  que tomen en 

cuenta las adecuaciones diferenciadas dentro del aula,  las cuales estén organizadas, 

sistematizadas y que no dependan de la disposición del docente. Por otro lado, se 

menciona que es fundamental contar con docentes capacitados que brinden el 

apoyo en el aula durante el proceso educativo de los estudiantes con discapacidad 

sensorial,  en el que más allá de la gestión administrativa que estos profesionales 

puedan desempeñar, también es necesario poseer  el apoyo de intérpretes de lengua 

de señas en el caso de la discapacidad auditiva.  

A pesar de los recursos, tanto materiales y humanos, la mayor necesidad que 

poseen los estudiantes con discapacidad sensorial es a nivel social, puesto que se 

evidencia una falta de información acerca de la discapacidad a nivel general en la 

comunidad educativa.  

Con respecto a las fortalezas que los estudiantes destacan en su proceso 

educativo en la Educación Superior, se mencionan tres ejes facilitadores. El 

primero, dice relación con el rol colaborativo que cumplen los compañeros, quienes 

apoyan de manera directa el proceso educativo de los estudiantes con discapacidad; 

por otra parte,  se destaca la colaboración de los docentes, quienes contribuyen en 
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la flexibilización de horarios y fechas de las evaluaciones, y las necesidades 

educativas que se presentan a lo largo del proceso. Finalmente, se destaca la 

infraestructura y recursos educativos, ya que poseen acceso a plataformas virtuales 

y bibliotecas equipadas, las cuales benefician su proceso de aprendizaje, 

especialmente a los estudiantes que pertenecen a universidades privadas. 

Por su parte, entre las debilidades destacadas, se hace referencia a la 

ausencia de un intérprete o docente que domine la lengua de señas, en el caso de 

quienes presentan discapacidad auditiva; e  inaccesibilidad a material y documentos 

en sistema braille en el caso de la discapacidad visual.  Otra debilidad mencionada, 

es la discriminación que viven los estudiantes por parte de sus compañeros y 

docentes,  lo cual se genera por desconocimiento de lo que implica la discapacidad 

y como ésta es abordada en las instituciones educativas  generando la falta de 

respeto hacia la diversidad. Tal como fue planteado desde la ISEAL/ UNESCO 

(2006),  uno de los mayores obstáculos que limitan la aplicabilidad de las leyes y 

sus principios, son las barreras actitudinales que la comunidad educativa muestra 

ante las temáticas de discapacidad, reproduciendo dinámicas excluyentes que poco 

favorecen la inclusión en su totalidad. Esto se debe principalmente a la poca 

información y sensibilización que proponen las instituciones a la comunidad 

educativa en general. Por tanto, se hace necesario llevar a cabo acciones que vayan 

más allá del incremento de recursos y adecuaciones curriculares; acciones de 

sensibilización a la comunidad en un clima de respeto y compromiso por la 

diversidad.   

En relación a los recursos pedagógicos y tecnológicos que utilizan los 

estudiantes para facilitar el proceso educativo, se distinguen ayudas técnicas de 

acuerdo al tipo de discapacidad que presentan. En el caso de quienes poseen 

discapacidad  visual utilizan computadores con internet y adaptados con software 

especializados, entre los que destacan el “JAWS”, lupas, catalejo y grabadora  

(instrumentos adaptados por los propios estudiantes). Por su parte quienes 
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presentan discapacidad auditiva utilizan grabadoras o mp3, audífonos y cuentan con  

intérpretes de lengua de señas.  

Por  otra parte las instituciones de Educación Superior, aún no comprenden 

que la educación es un derecho que debe otorgar las mismas oportunidades para 

todos los estudiantes que pertenecen a los distintos establecimientos. En este 

sentido, no se espera que las instituciones de educación superior sean 

asistencialistas  en su accionar con los estudiantes  que presentan discapacidad, sino 

que propicien  la   plena  inclusión, haciéndose cargo de los diversos  factores que 

condicionan el proceso educativo,  entre los que se destacan, factores humanos 

como lo son: los compañeros, profesores y familia;  y los factores materiales como: 

la infraestructura, los recursos y herramientas, adecuaciones curriculares y el 

ambiente inclusivo por parte de la comunidad educativa en general, tal como lo 

destacan los casos pertenecientes a esta investigación, quienes afirman que estos 

elementos son los facilitadores  dentro de su proceso educativo.    

 

A partir de los antecedentes recopilados,  es posible señalar que a pesar de la 

existencia de distintas políticas enfocadas a reducir la discriminación en la 

educación, aún existen vacíos legales en los niveles de Educación Superior, dejando 

a disposición de cada institución  la oportunidad de llevar a cabo acciones 

inclusivas para personas con discapacidad sensorial, particularmente, en la Región 

Metropolitana. Esto se refleja en los resultados expuestos en esta investigación, los 

cuales demuestran: la escasez de programas de inclusión para personas con 

discapacidad, poca claridad en los procedimientos de acceso, reducidas formas de 

financiamiento de los estudiantes, poca formación u orientación de los docentes a 

cargo, escases de recursos humanos, tecnológicos y pedagógicos, junto con la poca 

información y sensibilización de la comunidad educativa con respecto al desarrollo 

educativo de este grupo de personas.  Lo anterior, trae como consecuencia que los 

principios de Educación en los que pone énfasis la Ley General de Educación, en el 

artículo 1, la cual acentúa que el sistema educativo chileno, está caracterizado por 
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resguardar la equidad y calidad de su servicio, (MINEDUC, 2009),  esto no se 

evidencia en la realidad, existiendo inconsecuencias entre lo planteado en la ley y  

lo que viven actualmente los estudiantes que poseen discapacidad sensorial.  

 

 Por tanto, se concluye que las instituciones de Educación Superior, 

(universidades e institutos), tanto privadas como tradicionales, reciben  (a través de 

una previa selección)  a estudiantes con discapacidad sensorial, declarándose con 

esto inclusivas, sin embargo,  se evidencia que no se encuentran realmente 

preparadas para dar respuestas a las necesidades que presentan los alumnos, a lo 

largo de su proceso educativo. 

Esta realidad, se evidencia en algunas universidades, institutos y centro de 

formación técnica de la región Metropolitana, puesto  que según las experiencias 

recogidas, no hay  políticas claras y específicas, existiendo además una carencia de 

fiscalización e implementación de programas de inclusión dentro de las 

instituciones de Educación Superior, no asegurando el acceso, la permanencia  y el 

egreso en condiciones igualitarias.  

Finalmente, desde el rol de  Educadoras Diferenciales, es relevante 

considerar los aspectos  mencionados con anterioridad, puesto que se  debe 

resguardar y asegurar  una educación de calidad y equidad para todos los 

estudiantes por igual. Es por esto que, como profesionales de la educación se debe 

contar con la capacidad de idear estrategias,  gestionar e implementar  proyectos,  

realizando adecuaciones y distintas líneas de acción, dando respuesta a las 

necesidades educativas de los estudiantes que presentan discapacidad. A partir de 

las experiencias recogidas, se percibe la carencia de algunos factores fundamentales 

dentro del proceso educativo, por lo tanto es importante indagar sobre esta realidad, 

para tener mayor información; de esta forma mejorar las prácticas educativas,  

promoviendo la diversidad como una riqueza en el proceso educativo. 
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Entrevista dirigida a estudiantes 

 

Institución: Universidad de Chile. 

Dimensión Pregunta Respuesta Núcleo Significativo 

 

Proceso Educativo 

 

1.  ¿Crees que tu  escuela de 

origen fue un facilitador para 

ingresar a la  Educación 

Superior? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Yo tengo ceguera total, desde los  15 

años, estudiaba en el INBA, en primero 

medio  me dio  un cáncer cerebral que  

me dañó  el  nervio  óptico  y por esa 

razón perdí  la visión. Estuve con 28 

sesiones de radioterapia, entonces me 

trate el cáncer y después me fui a  

escuela de  ceguera  a rehabilitare 

“Santa Lucía”, entonces ellos preferían  

enviarme  a una escuela  con menos  

exigencia, entonces  volví al INBA,  

ellos  súper  preocupados por  mí, mis 

profesores, todos,  súper preocupado 

por mí, siempre me  iban a  ver a la  

casa  y todo. Así que regrese  ahí  hacer 

segundo, tercero, cuarto.   

Entonces sí,  el INBA fue   netamente 

un apoyo, porque la  verdad  es que la 

educación ahí  es súper  exigente,  

además  porque  cada vez yo  necesité 

algo, los  profes siempre  estaban  

 

El entrevistado menciona que  el 

colegio  de origen  fue una 

ayuda, pues lo  incentivó a 

continuar sus estudios a  nivel  

universitario, además  se 

menciona que  la exigencia de la 

escuela lo ha ayudado en la 

actualidad, dadas las exigencias 

en la  facultad de  derecho. 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2. ¿Cuál ha sido tu experiencia 

educativa hasta ahora en la 

institución en la que te 

encuentras? 

 

 

 

 

 

dispuestos ayudarme y estar  conmigo. 

El  orientador  cuando  nosotros  vamos  

en tercero y cuarto no hacen unas  

guías, para  ver que  queremos estudiar,  

de  hecho  yo hablé  con  él y todo, me 

ayudó, para que  yo  pudiera  entrar acá  

a la universidad. La verdad, es que el 

me decía  que por lo menos con  las 

notas que  yo tenía en el colegio,  

tratara de postular a  una institución 

superior, porque  veía que  yo me  

esforzaba  y tenía  buenas  notas. 

 

 

Mira la  verdad, que me ha costado  

mucho,  el  primer  año fue casi  

insoportable, realmente  acá  no  hay  

ningún  apoyo  en  cuanto a  materiales  

y nada de  eso,  por  ejemplo  la materia  

te  la pasan en clase, te dan  lecturas  

para leer, que se llaman  separatas, y no 

hay separatas en braille  ni audio, lo  

que uno puede hacer, que yo no sabía  

hasta el  segundo año,  que me  

comuniqué  con una  amiga que  ahora 

va en quinto,  ella me  fue  explicando  

de a poco  el proceso de cómo  podía  

hacerlo, traer una separata acá la que yo  

tuviera que estudiar, ellos la 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El  primer    año  fue  muy 

complejo especialmente  al poco 

acceso a materiales  y recursos  

tecnológicos que le permitieran 

optimizar  su proceso de 

aprendizaje. 

 

 

 

 



 

 

 

3. ¿Cómo sientes tu experiencia de 

aprendizaje en relación a tus 

compañeros? 

 

 

 

 

4. ¿Cuál es la percepción que 

tienes de tus profesores, en 

relación al apoyo que se te ha 

brindado en cuanto a tu proceso 

educativo?  

 

 

 

 

 

 

escaneaban y después con el sistema  

Jaws, la pasaban a  audio  y yo la  podía 

estudiar.   

 

Mira yo creo que estoy a la par, porque  

si a mí se me  hace más difícil  algún 

tema, yo puedo  hablar  con los  

ayudantes  y me pueden  explicar algún  

contenido. Me ayudan  con  resumen  

con nada. 

 

 

La verdad  es que yo siento que  a mí 

por lo menos, me han  apoyado  cien 

por ciento, ósea  yo  ingresé  acá  y los 

primeros  ramos que  eran introducción 

al derecho, siempre estuvieron  atentos  

a mis  necesidades, yo antes  no sabía 

que las  pruebas  escritas  se  podía  por  

computador, entonces ellos  no tenían  

ningún problema en que yo  diera las  

prueba  orales, tenían una  completa  

disponibilidad. 

 

 

 

 

 

El  estudiante  se  siente   a la 

par que  sus compañeros  de  

universidad. 

 

 

 

 

Sus  profesores lo  apoyan  

constantemente durante  el 

proceso  educativo y se adecúan 

a  su disponibilidad de  tiempo. 

 

 

 

 

 

 



 

5. ¿Cómo describirías la 

participación familiar en tu 

proceso educativo? 

 

 

 

 

 

 

 

6. ¿Cuál es tu motivación para 

continuar los estudios? 

 

Ellos  fueron los que  me impulsaron 

desde  siempre  a  que continuara con 

mis  estudios. Yo  soy  hijo de padres  

separados  desde nacimiento, a  mi  

papá  lo veo muy poco y  siempre  he 

estado con  mi madre, ella  siempre me  

ha apoyado, ella me dice que me la 

puedo, que tengo que  continuar, 

cuando   necesito leer  algo, ella me lo 

lee  o me ayuda  a buscar  información  

en el  computador, siempre  

apoyándome 

 

 

La verdad que  mi motivación…  haber 

primeramente  yo quería  estudiar 

psicología, para poder ayudar  a las 

personas que  tenían problemas y poder 

hacer un cambio, porque  yo siempre  

he visto que  uno ya es profesional, 

solo le  interesa  en  ganar  dinero, 

entonces  yo quería  estudiar  

psicología, para poder ayudar  por 

ultimo  gratis a  las personas que no  

tuvieran  dinero. Pero  como me  

hicieron  una orientación   en la escuela  

Santa  Lucía  con la  orientadora, 

psicóloga  y asistente social, en la  cual 

 

Fueron incentivadores  a que  el 

estudiante  continuara con  sus  

estudios, además  la madre es 

quien  lo ayuda  a  buscar lo 

necesario si lo requiere..  

 

 

 

 

 

 

El  principal  objetivo  del 

estudiante para  continuar  sus 

estudios es ayudar  a las 

personas que no poseen los 

recursos necesarios para contar 

con  un abogado.  

 

 

 

 



me buscaron la mejor  carrera que  yo 

podía  optar,  y hay  me dijeron  que 

para poder ayudar  a las personas, y 

hacer  una buena  terapia,  hay que 

hacer muchas cosas por ejemplo  

oralmente una persona puede decir  

muchas cosas, pero  corporalmente 

otras  completamente diferentes.  

Entonces  ese  era  el problema de 

estudiar psicología, entonces  ellos me  

sugirieron derecho.  Entonces la  

verdad eso me gustaría  hacer a  mí, 

poder  a ayudar  a las personas que no 

tienen  como pagar un abogado,  o  no 

tengan el  poder  económico. A  mí me 

gustaría  de verdad me gustaría ser un 

profesional, que no  esté interesado en 

cuanto pueda  ganar sino en cuanto  

pueda ayudar. 

 

 

 

 

 

 

 

Necesidades 

Educativas de los 

Estudiantes  

 

7. Haz solicitado algún tipo de 

apoyo durante tu proceso 

educativo ¿Cuáles? 

 

8. ¿Se te han brindado los apoyos 

y/o las herramientas que has 

solicitado? ¿Han sido 

oportunas? ¿Cuál si? ¿Cuál no? 

 

Si, por medio  del  FONADIS  a mi me 

dieron  un computador, para poder 

estudiar,  de hecho  yo no tenía nada, 

así poder  escuchar las clases  todo. De 

hecho  el  programa YOICE,  cuesta 

850.000  pesos y ellos lo mandan  a 

pedir  a  EEUU, entonces  también me  

pidieron un  notebook. Pero antes  acá  

en la  universidad, como veían que  no 

tenia notebook nada, la  asistente 

 

Si, por medio del SENADIS se  

otorgó un computador integrado 

con un programa  para personas 

con  discapacidad visual, 

además  la  universidad le  

otorgó un computador  en el 

primer año de carrera. 

 



 

 

 

9. Estos apoyos, ¿Han contribuido 

a mejorar tu proceso de 

aprendizaje? ¿Están siempre 

disponibles o presentas 

dificultades a la hora de 

adquirirlos?   

social,  conocía  mi problema  ella 

consiguió que me facilitaran  un 

notebook en el primer año de la carrera.  

 

Si demasiado, de hecho si no  fuera por  

ésto  yo no  podría estudiar la  separata, 

que son lectura de 300  páginas. 

 

 

 

Si. 

 

Fortalezas  

 

10. ¿Cuáles son las fortalezas que 

ha enfrentado durante tu 

proceso educativo, en cuanto a 

la institución? 

 

 

 

 

 

 

 

 

Mira la  fortalezas  es que  yo me  he 

podido  desenvolver de mejor manera  

y el aprendizaje  que me ha servido  

demasiado, que me  va  ayudar  el  

resto de  mi  vida. Mira  yo creo  que a  

nivel  de profesores  y  auxiliares, todos  

acá son muy dedicados  al  alumno  

entonces  ellos  están ahí para  ofrecerte  

su ayuda. Porque   me han dicho que en 

otras  universidades  ni te ayudan,  te 

ven  pasar  y todo, pero  acá  no,  ellos  

siempre  están dispuesto  a  todo, a 

dejarme  en tal  sala  o a la  micro. De  

hecho a mí,  los mismos  compañeros 

me  regalaron una grabadora  digital, 

porque  yo al principio  tenía  una  

manual  y tenía  un cassette por  clase, 

entonces estaba lleno de  cassette  y  a 

 

Colaboración  de  toda la  

comunidad   educativa,  

especialmente   en lo  requerido 

al  desplazamiento y las 

necesidades que presente. 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

11. ¿Cuáles son las fortalezas que 

ha enfrentado durante tu 

proceso educativo, en cuanto a 

los docentes? 

 

 

 

 

12. ¿Qué fortalezas destacarías en 

tu proceso referida a los 

compañeros? 

veces  se me perdían  todos. Ellos  se 

dieron cuenta de  eso  y quisieron 

ayudarme. Para  mí ha  sido  un orgullo 

permanecer  a  esta universidad.  

  

Mmm  la  disponibilidad que  tienen,  

por  ejemplo  cada vez  que yo no he 

podido dar alguna  prueba, por  motivo 

de  salud  o porque  tuve algún 

problema,  ellos  siempre  están 

disponibles  a darte  un horario  

especial para  ti,  a que  no te sientas 

que estás solo  y que  no si, si tú  

comprendas o no comprendas, sino 

ellos   están  siempre  ahí  apoyándote. 

 

Súper  amable  y considerable contigo,   

por  ejemplo para llevarte  alguna  sala  

si necesitas  ir  al metro o algo, siempre 

están pendientes.  

 

 

 

 

La principal  fortaleza que 

menciona  el  entrevistado  es  la 

accesibilidad  en cuanto al 

horario  para  consignar las  

evaluaciones. 

 

 

 

 

El entrevistado destaca  los  

sentimientos de los  demás en  

especial la amabilidad. 

 

Debilidades  

 

13. ¿Qué debilidades destacarías 

durante tu proceso formativo? 

 

 

 

Mira en cuanto  a  las debilidades yo te 

diría el  apoyo  de  materiales  a las 

personas con  discapacidad, por 

ejemplo  acá  en la  biblioteca no hay 

nada  en  braille, nada  en  audio. 

Entonces  yo por medio de la 

 

Principalmente  recursos para  el  

aprendizaje  como son los 

materiales en braille. 

 



 

 

 

 

14. ¿Cuáles ha sido las debilidades 

de tu institución? 

 

 

 

 

 

 

15. ¿Cuáles ha sido las debilidades 

de tu de tus docentes? 

 

 

16. ¿Qué problemáticas has debido 

enfrentar respecto de tus 

compañeros?  

 

Biblioteca Central para Ciegos me 

conseguí como  40 libros  en  braille, 

que son  lectura  básica.   Así que los  

doné, porque no hay nada  en  libro  ni 

audio. 

 

La verdad  que  si existen no me he 

dado  cuenta.  

No en  infraestructura no, porque de 

hecho tienen  demarcado unas  líneas  

que  te  guían  al baño, o  biblioteca. 

Por  ejemplo saliendo  al  hall, al  

casino. 

 

 

A  mí no me  ha tocada nada de  eso,   

pero tengo amigos  que  no tienen  

finalidad, no nada.  

 

 

Enseñarles  a que tú eres una persona 

común como  ella,  porque  ellos  te ven 

y  les  da miedo preguntarle  cualquier 

cosa,  piensan que  uno se puede  

enojar.  Entonces  la persona  que es 

 

 

 

 

El entrevistado  no  percibe  

debilidades. 

 

 

 

 

 

 

No se percibe. 

 

 

 

Las  principales debilidades  en 

torno a  los  compañeros que  se 

perciben es la  aceptación   a  la 

diferencia, que a pesar  de que la 

persona presente un tipo de  



discapacitada  es la que le tiene  que  

enseñar  a  ellos  como uno  tiene  que 

ser con  uno,  porque  si  uno no tiene  

la influencia de querer  compartir  con 

ellos,  y  decirle que  se  necesita.  

Yo comparto  en todos  con ellos, 

carretes, fiestas,  voy a  todo,  hacemos  

asado, a los  viaje  y también  a las  

fiestas  que  hacen en la  facultad.  

discapacidad de  igual manera  

piensa o siente. 

 

 

 

 

 

Recursos y 

Herramientas  

a) Apoyos Pedagógicos y  

Tecnológicos 

17. ¿Cuáles son los apoyos y/o 

herramientas con que cuentas 

para el logro de tus 

aprendizajes?  

- ¿De dónde provienen 

dichos apoyos? 

¿Cómo puedes 

acceder a ellos? 

-  

- ¿Son gratuitos? 

- ¿Son prolongados en el 

tiempo? 

 

 

Jaws, un computador  que me dio  la 

universidad  y el  FONADIS, Aparte la  

grabadora  que me regalaron 

  

Mediante a la municipalidad de Lo 

Prado, porque es una licencia. 

 

 

No,  una vez que  lo compras lo  

mantiene por vida. 

 

 

El  principal  apoyo con el que  

cuenta el estudiante para el 

logro de  su aprendizaje  es  el  

programa computacional  Jaws,  

el cual  fue  subsidiado por    

dinero  fiscal  a  través  del  

FONADIS, actual SENADIS,   

por medio de la municipalidad 

de Lo Prado. 

 

 

 



 

18. ¿Cómo considerarías la 

infraestructura y recursos que 

posee tu institución?  

 

 

 

 

 

 

 

19. ¿Consideras que estas 

herramientas son un aporte para 

tu proceso educativo? ¿Por qué? 

 

 

20. ¿Qué tipo de flexibilidad 

académica te entrega la 

institución?  

 

Yo creo que están bien, ósea el mayor 

problema que  considero acá, es el  

encontrar  la  sala,  pero  uno le pide  

ayuda a sus  compañeros. 

Aparte tenemos esta salita, ha estado 

siempre,  los  computadores  eran 

antiguos y ahora nuevos, de hecho el  

año pasado  había  solo antiguos.  Esta  

sala  es específicamente  una  sala  para 

no  videntes porque  están todos los  

computadores  con el programa  Jaws. 

 

 

Si totalmente, porque  sin ellas  no  

podría  estudiar.  

 

 

Por ejemplo  mis compañeros dan todas  

pruebas escritas  y yo las doy todas  

orales, también en cuanto  a fechas,  

por ejemplo si  mis compañeros  tienen 

 

La  institución  educativa cuenta  

con un recinto  completamente  

acondicionado para estudiantes 

que  presenten  discapacidad  

visual, el  cual  está al interior 

de la  biblioteca,  aislado de  

ruido exterior, donde se  cuenta 

con computadores los que  están 

con el  software  de  aprendizaje 

Jaws,  instalado. 

 

 

 

Los  recursos  son considerados 

como  imprescindibles para  el 

desempeño del aprendizaje. 

 

En torno  a la  evaluación  ésta 

puede ser  en fechas y espacio  

diferentes  a  los del resto  de 

sus  compañeros. 



 

 

 

 

21. ¿Cuentas con evaluación 

diferenciada? Si es así ¿En qué 

consiste? ¿es de la misma forma 

en todas las materias? 

 

b) Recursos Humanos. 

 

22. 23. Refiriéndonos a los 

docentes de apoyo con los que 

cuenta a la institución ¿Cómo 

evalúas la calidad de éstos? 

la prueba el  viernes, a  mi me las  

hacen el  día  lunes.   De lo contrario  

los  mismos profes  me piden que  

atrasen  algo nada. 

 

No nada.  

 

 

 

 

 

 No, no.  

No, existen 

 

 

 

 

El estudiante  no  recibe  apoyo  

diferencial  por parte  de la 

institución.  

 

 

 

 

No  existe  personal  humano 

calificado que  apoye  el  

aprendizaje del estudiante. 



Entrevista dirigida a estudiantes 

 

Institución: Universidad Diego Portales 

Dimensión Pregunta Respuesta Núcleo Significativo 

 

Proceso Educativo 

 

¿Crees que tu  escuela de origen fue un 

facilitador para ingresar a la  Educación 

Superior? 

 

 

 

 

 

 

¿Cuál ha sido tu experiencia educativa 

hasta ahora en la institución en la que te 

encuentras? 

 

 

 

Antes no había intérpretes  y tampoco 

había integración,  faltaba  información  

al respecto. Después,  cuando terminé   

cuarto medio, me puse a   trabajar  en lo 

que  fuera. Luego, cuando   maduré, me  

llegó el proyecto  de  tener  un 

intérprete   y poder  entrar  a la  

universidad, porque  antes  todo lo  tuve 

que  hacer sola  y no recibí  el  apoyo de  

mi  escuela, ni siquiera  me hablaban de 

lo que  era la universidad, solo por parte 

de  mi familia y amigos. 

 

Antes  estudié en el Instituto  Douc,  

estaba  estudiando  diseño gráfico,  no 

tenia intérprete, entonces tuve que 

perder  ese año, después  empecé a  

trabajar, se me  hizo  muy difícil, 

entonces me retiré.  

Así después  supe el  del tema del  

 

La escuela  no fue  un facilitador 

para poder  ingresar  a la  

Universidad, de lo contrario fue 

la familia y amigos quienes lo 

motivaron a ingresar a la 

Educación Superior.  

 

 

 

 

Ha  sido  un desafío para  todos 

los  miembros de la universidad, 

pero  se  considera  como algo  

bueno.  

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

¿Cómo sientes tu experiencia de 

aprendizaje en relación a tus 

compañeros 

 

 

 

 

 

 

 

 

intérprete, entonces  mi primera 

propuesta fue  rechazada, porque no  

sabía  muy bien como  postular, 

entonces empecé  a  luchar  acá en la 

universidad para poder  traer un 

intérprete, se le  empezó  a pagar  poco  

y  ese  año   pude  aprender  un poquito. 

El  segundo  año me  ayudaron,    es  

muy  difícil  aprender, pero ha  sido  un 

desafío  para todos.  

 

Al principio  me miraban, porque  era  

muy  difícil la  comunicación. Por 

ejemplo  mis  compañeros  al comienzo 

me ayudaban,  pero después  fue  más 

difícil  la materia, porque  cada uno se  

acostumbró a trabajar  con su  grupo, y  

yo comencé  a quedar sola. 

Acá  todos  hacen  sus cosas  en  grupo, 

pero  yo  soy la única que  trabaja  sola, 

soy  independiente, así  me fui 

acostumbrando a  buscar información 

por todos lados. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En relación  a sus  compañeros,  

no  realiza  trabajos  en  grupo,  

trabaja de  forma independiente. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

¿Cuál es la percepción que tienes de tus 

profesores, en relación al apoyo que se 

te ha brindado en cuanto a tu proceso 

educativo?  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

¿Cómo describirías la participación 

familiar en tu proceso educativo? 

 

 

 

 

El  primer  año pensaban que yo era  

igual,  y no se  daban  cuenta que yo no  

era  igual que los  oyentes, y los profes   

no querían  hacer la  pruebas en  

formatos  diferentes.  Tuve que  ir  al  

Ministerio  de  Educación para que les  

explicarán  las  diferencias  con los 

oyentes, hubo una discusión   muy 

grande  acá en la U y  así más  

flexibilidad,  ahora  tengo  todo el 

apoyo de los  profesores, así  soy  

ejemplo para todos, así que están 

contentos. 

Todos  han  aprendido de  mí, porque 

soy la primera sorda que estudia  

educación. He  viajado, soy un ejemplo,  

y eso  es  bueno. Todos  han aprendido 

de mí. 

 

Cuando  nací no sabían cómo  

comunicarse,  buscaron  colegio  

municipales,  fonoaudiólogas, fue todo  

muy  difícil, yo  no quería,  no había   

mucha  información al  respecto,  hay 

muy pocos  sordos. Así  un día conocí  

la Asociación de  Sordos, que  está en  

Santiago, entonces  conocí la  lengua de  

señas. Mi  familia se enojó,  porque  

 

El  proceso  de aprendizaje  es 

considerado como algo  

fructífero  para todos los  

miembros de la  comunidad  

universitaria. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La  familia  apoya a la  

estudiante, pero debido  a  la  

distancia  geográfica  ellos  no  

están  presentes  día  a día.  

 

 



 

 

 

 

¿Pero, en lo que  respecta, a la  

Educación Superior  como ayudaron? 

 

 

 

 

 

 

¿Cuál es tu motivación para continuar 

los estudios? 

bajó  mi  tono de  voz  y  se enojaron 

porque no me escuchaban  y estaban 

acostumbrados  a escucharme  hablar. 

Pero de  a  poco,  han aprendido la 

lengua de señas, no  tanto, pero  saben 

algo. 

Ellos me  han ayudado, porque cuando 

yo decidí ser profesora para los  niños  

sordos, se pusieron  contentos. 

Mi familia al principio no sabía  que yo 

lo  hacía, porque  yo  vivía  lejos de  mi  

familia, mis papás no me  creían, antes  

no  me creían que  yo  iba  ser capaz  de  

salir  adelante, ahora me  tienen  un gran  

respeto  y a veces me ayudan. 

 

Antes en el  colegio, cuando  yo estaba 

en el Instituto, yo  no entendía  y me 

sentía  muy mal, pienso en   que cuando  

era niña.  Entonces,  sería  una buena  

idea ayudar a esos  niños, antes  yo no 

podía, entonces  si yo,  ahora con mi  

experiencia   puedo  ayudar a esos  

niños  a  cambiar  sus mentalidad  y 

estudiar.  Todo será  mejor. Entonces yo 

como  profesora  tengo  otro  objetivo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ser  profesora para poder ayudar  

a los  niños   con discapacidad 

auditiva, así  motivarlos  a 

continuar  aprendiendo. 

 

 

 

 



 

Necesidades 

Educativas de los 

Estudiantes  

 

8. Haz solicitado algún tipo de 

apoyo durante tu proceso educativo 

¿Cuáles? 

 

9. ¿Se te han brindado los apoyos 

y/o las herramientas que has solicitado? 

¿Han sido oportunas? ¿Cuál si? ¿Cuál 

no? 

 

10. Estos apoyos, ¿Han contribuido 

a mejorar tu proceso de aprendizaje? 

¿Están siempre disponibles o presentas 

dificultades a la hora de adquirirlos?   

 

 

 

 

 

 

 

El año pasado  yo tiré mis proyectos 

para el intérprete. 

 

 

Si  el intérprete,  el  primer año  tuve 

que pagar,   a partir  del segundo año 

gracias al  SENADIS. 

 

Si,  el intérprete tiene  que estudiar  lo 

mismo. 

Por ejemplo… mmm. Para la 

investigación  de  educación, entonces  

el intérprete  entiende o no entiende  y 

tener la voluntad  del contenido. 

Entonces para mí,  ha sido  muy 

importante el intérprete en eso. 

 

 

Intérprete. Financiado con aporte 

estatal por  el SENADIS, el cual 

se postula  año  tras año. 

 

El intérprete  es  ayuda para el 

logro del aprendizaje.  



 

Fortalezas  

 

11. ¿Cuáles son las fortalezas que ha 

enfrentado durante tu proceso 

educativo, en cuanto a la institución? 

 

 

12. ¿Cuáles son las fortalezas que ha 

enfrentado durante tu proceso 

educativo, en cuanto a los docentes? 

13. ¿Qué fortalezas destacarías en tu 

proceso referida a los compañeros? 

 

Mmm  es muy difícil contestar, por 

ejemplo,  yo siempre  he sido  sola  en 

los trabajos, pero   también comparto 

con ellos. 

 

Por  ejemplo,  para  mi es más  difícil 

porque  algo que  es en  grupo  yo tengo 

que  aprenderlo sola, pero  si he 

aprendiendo a compartir, a veces  

también comparto con algunos  oyentes, 

pero es difícil. 

 

 

Se  destaca las  actividades  

extra-programáticas donde  

comparte con sus  compañeros. 

 

 

 

 

 

 

 

Debilidades  

 

14. ¿Qué debilidades destacarías 

durante tu proceso formativo? 

 

 

15. ¿Cuáles ha sido las debilidades 

de tu institución? 

 

Antes  cuando empecé  era débil eso 

falta la integración para mí, más eso es 

débil, pero  hay seminarios  y esas 

cosas. 

 

Ha sido  flexible el objetivo que ellos  

han tenido, por  ejemplo  al principio no 

entendían  el tema de la cultura de 

sordos, al principio el primer  año fue  

 

Integración. 

 

 

 

Incomprensión de la cultura 

sorda. Poca flexibilidad en las 



 

 

 

 

 

16. ¿Cuáles ha sido las debilidades 

de tu de tus docentes? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

muy difícil, entonces luché  mucho, yo 

iba  hablar con el rector, para que  

entendieran que yo necesitaba  pruebas 

especiales, porque tampoco  quiero  que  

digan  no así  nomas, no, porque  no es  

justo. También  quiero ser  una buena 

profesional 

 

Todos los profesores tienen respeto 

conmigo, pero una vez había una 

profesora que no quería que usara señas, 

mis notas eran malas, era mi profesora 

de práctica I, quería que yo hablara, 

pero no, porque yo uso intérprete, y no 

me dejaba, pero tuve que ir a reclamar 

allá arriba (secretaria académica), al 

final todo se solucionó para mi  favor, 

pero fue complicado, me sentí muy mal. 

Yo siempre  ando molestando a los 

profes,  yo  no espero de ellos, yo 

molesto, yo busco  resúmenes y ellos  

ya saben que los power  tienen que ser 

muy visuales para  mí.  

Así que me defendí,  así que  pudieron  

entender la  situación, porque ya me 

conocen.  

 

evaluaciones. 

  

 

 

 

El  poco manejo de lengua de 

señas  y  el  no  reconocimiento 

de ésta  como legua, obligándose 

a oralizar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

17. ¿Qué problemáticas has debido 

enfrentar respecto de tus compañeros?  

 

 

Por  ejemplo cuando hacen esos  

trabajos en grupo yo lo tengo que  hacer  

sola, sola y es  difícil, porque me  tengo 

que  aprender  dos parte, como por  

ejemplo en la tesis, con los objetivos y 

esas cosas  todo  sola, siendo que los 

demás trabajan  en  grupo, es el  doble 

de  trabajo.   

 

 

Dificultades para  tener  grupos 

de trabajo  viéndose  en la  

obligación de  realizar  trabajos 

sola, lo que  se complica por el  

nivel de información. 

 

 

 

 

 

 

Recursos y 

Herramientas  

a) Apoyos Pedagógicos y  

Tecnológicos 

 

18. ¿Cuáles son los apoyos y/o 

herramientas con que cuentas para el 

logro de tus aprendizajes?  

 

 

 

 

 

El primer  año  no tuve ayuda de ningún 

tipo, así que la  universidad  me  ayudó 

a pagar el  intérprete. El segundo, 

tercero y cuarto el  SENADIS  me 

ayudó. 

 

 

 

 

Intérprete  en lengua  de  señas  

financiado con aporte  estatal 

por  parte  del SENADIS, el cual 

se postula  año  a  año. 

 



 

- ¿De dónde provienen dichos 

apoyos?  

- ¿Son gratuitos? 

 

- ¿Son prolongados en el tiempo? 

 

- ¿Cómo puedes acceder a ellos? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Del  SENADIS 

 

Si, ósea tienen un tope. 

 

Se postula  año a  año. 

 

Para alguno difícil, porque  algunos  

sordos se les complican porque  no 

saben escribir. La puntuación por  su  

nivel  educacional es muy baja.  Ahora 

se  pueden  postular por  videos. 

Se tiene  que  enviar la información, 

postular,  tienes que  explicar  un 

proyecto  y  ahí se  hace  un sorteo  y se 

ve quién  gana,  eso uno,  va firma, allá  

se explica   lo que tiene que hacer el 

intérprete, su horario, como se le paga 

todo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

19. ¿Cómo considerarías la 

infraestructura y recursos que posee tu 

institución?  

 

 

 

 

20. ¿Consideras que estas 

herramientas son un aporte para tu 

proceso educativo? ¿Por qué? 

 

21. ¿Qué tipo de flexibilidad 

académica te entrega la institución?  

 

 

 

 

 

Hay data  eso es  muy importante, en 

música cuando vemos películas los 

profes saben ya que yo necesito  

subtítulos, ellos  ya saben, pero  

nosotros  no  necesitamos  muchas 

cosas, pero si estudiara   alguien con 

silla  de ruedas hay problemas porque 

no  hay ramplas  ni nada. 

 

El intérprete, los profesores, usar  el 

correo, internet  eso sirve mucho, 

porque  uno  puede estar más conectada. 

 

Antes  no había  flexibilidad, antes  no 

había nada, me veían  como  un oyente, 

así que  yo por  favor, pedí, logré tener 

la flexibilidad. 

Algunos  profesores cuentan con  ese  

nivel, por  ejemplo en historia,  tengo 

que leer, hacer  resumen en matemática 

eso tiene que ser  igual. 

 

En cuanto  a  la infraestructura 

no se percibe  como  un 

obstáculo, por no  estar  asociada  

a su  discapacidad, pero  si  

existe  un reconocimiento  de  

falta de ramplas o ascensores 

para  estudiantes con  

discapacidad  motora 

 

Acceso  a internet. 

 

 

No  existe nada  explicito, pero  

algunos  profesores  toman  

consideraciones  relacionadas 

con el acceso a información.  

 

 

 



 

22. ¿Cuentas con evaluación 

diferenciada? Si es así ¿En qué 

consiste? ¿Es de la misma forma en 

todas las materias? 

 

b) Recursos Humanos. 

 

23. Refiriéndonos a los docentes de 

apoyo con los que cuenta a la 

institución ¿Cómo evalúas la calidad de 

éstos? 

 

No nada. 

 

 

 

 

 

No  existen. 

 

 

 

La entrevistada no cuenta con 

evaluación diferenciada por 

parte de la Institución; a su vez, 

tampoco menciona la existencia 

de docentes de apoyo.  

 

 

 

 

 

 



Entrevista dirigida a los estudiantes 

 

Institución: Universidad ARCIS 

Dimensión Pregunta Respuesta Núcleo Significativo 

 

Proceso Educativo 

 

¿Crees que tu  escuela de origen fue un 

facilitador para ingresar a la  Educación 

Superior? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Yo creo que la última sí, anterior a eso 

no, para nada., porque los últimos 

profesores eran más consientes, eran 

como… porque yo estudié en un dos 

por uno y mis profesores algunos eran 

profesores de universidad, que querían 

vivir la experiencia de estar con las 

personas o alumnos que estaban en dos 

por uno, entonces ellos me entendieron 

y me incentivaron alguna vez para 

poder estudiar en la U igual,  pero creo 

que las materias y esas cosas no me 

sirvieron, ya que creo que recién acá 

estoy aprendiendo a estudiar, ya que 

donde estudie era malo, malo. Cero 

inclusión, cero disponibilidad hacia a mí 

y si había disponibilidad era una 

disponibilidad obligada por orden de los 

 

El último establecimiento 

efectivamente fue un facilitador 

para ingresar a la Educación 

Superior, ya que los docentes 

apoyaron y motivaron al 

estudiante para que éste 

ingresara. Sin embargo hace 

referencia que en la institución 

en la que se encuentra 

actualmente, es donde ha 

aprendido a estudiar, ya que el 

establecimiento educacional de 

origen, no era inclusivo.  

 

 

 



 

 

¿Cuál ha sido tu experiencia educativa 

hasta ahora, en la institución en la que 

te encuentras? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

de arriba. 

 

La mejor, la mejor dentro de todas las 

instituciones que he estudiado en la 

educación superior, porque como lo 

digo, se me ha dado la posibilidad de 

estudiar, quizás con mis métodos, con 

apoyos, ya que acá no existen los 

regalos como hay personas que lo creen. 

He podido desenvolverme  muy bien yo 

creo, tanto acá en Santiago como en la 

universidad en general. Ésta es mi 

tercera carrera que estudio, pero en la 

Arcis, es la primera, acá me siento 

acogido, me siento súper, la gente me 

quiere, es un ambiente súper, aparte que 

tengo muy buena relación con la 

coordinadora de carrera, tenemos 

proyectos juntos, onda un proyecto para 

ampliar el acceso de los estudiantes con 

discapacidad acá, para que ellos se 

sientan bien y todo. Porque la inclusión 

acá está empezando recién, yo quiero 

apoyar a la universidad para que ésto 

ocurra. 

 

 

La experiencia educativa en la 

institución educativa en la que 

actualmente se encuentra ha sido 

buena, ya que ésta le ha 

entregado la posibilidad de 

estudiar con sus propias 

herramientas y/o métodos. Hace 

referencia que  el ambiente es 

agradable, lo que ha hecho que 

se sienta acogido y se 

desenvuelva de una manera 

óptima, lo que facilita su proceso 

educativo, aunque aún la 

inclusión en el establecimiento, 

no se haya incorporado por 

completo.   

 

 

 

 



 

¿Cómo sientes tu experiencia de 

aprendizaje en relación a tus 

compañeros? 

 

 

 

 

 

 

 

¿Cuál es la percepción que tienes de tus 

profesores, en relación al apoyo que se 

te ha brindado en cuanto a tu proceso 

educativo?  

 

 

 

 

Yo creo que mi experiencia… si es lo 

mismo, lo de ellos es el mismo  que el 

mío, lo único que a mí me hacen algo 

distinto, pero es la misma prueba con 

letra más grande, quizás, pero al final es 

el mismo texto, es lo mismo. Igual nos 

apoyamos harto, de hecho recién con 

mis compañeros estábamos en un grupo 

de estudio, mis compañeras me 

hablaron y me dijeron que me iban a 

estar esperando, unos más que otros si 

pero en general todos, todos. 

 

La mejor disponibilidad y buena onda 

también, tenemos una muy buena 

relación, por lo menos en este semestre, 

si necesito cualquier cosa ellos están 

ahí, me ayudan ene’ si tengo un 

problema, por lo mismo te digo que esta 

universidad es lo mejor (ríe) 

 

 

 

La experiencia de aprendizaje 

que ha vivido el estudiante, en 

relación a sus compañeros, es la 

igualitaria. En lo único que se 

presentan diferencias es en las 

evaluaciones, ya que éstas se 

adecuan a las necesidades que 

presenta el estudiante.  

 

 

 

La percepción que posee de sus 

profesores en cuanto al apoyo 

que éstos le brindan es buena, ya 

que existe una buena disposición 

de parte  de los profesionales y  

una relación  profesor- 

estudiante.  

 

 

 



 

¿Cómo describirías tu proceso de 

aprendizaje en la enseñanza superior? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

¿Cómo describirías la participación 

familiar en tu proceso educativo? 

 

Eeee…, bueno pero me ha costado, 

bueno pero con harto esfuerzo, me ha 

costado por dos cosas, uno, porque 

quizás perdí el ritmo de estudio y me ha 

costado como agarrarle el ritmo a los 

cuadernos, a uno igual a veces le da lata 

estudiar y todo, pero bien igual. Y dos 

porque  por mi problema me ha costado 

mucho más, onda acá no tanto onda en 

esta universidad, pero en Valparaíso, 

por ejemplo, quería entrar a una U, 

estatal, a estudiar terapia ocupacional, 

pero no me dejaron, por mi 

discapacidad, onda me dijeron que ellos 

no me iban a recibir, ya que a veces 

llegaban estudiantes con muchos 

talentos y títulos en ingreso especial y 

que los preferirían a ellos que a mí, que 

no tenía mayor talento. 

 

Todo el apoyo, el mejor apoyo, me 

apoyan en todo, económicamente, 

moralmente, me dicen que siga en esta 

carrera, ya que a mi igual me gustaría 

 

El proceso de aprendizaje en la 

Enseñanza Superior, ha sido 

bueno, sin embargo considera 

que se ha dificultado un poco 

éste, por dos razones, la primera 

es porque no ha podido retomar 

el ritmo de los estudios y la 

segunda es por su discapacidad.  

 

 

 

 

 

 

 

 

La participación familiar en el 

proceso educativo ha sido 

positiva, ya que ésta apoya al 

estudiante, tanto en el ámbito 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

¿Cuál es tu motivación para continuar 

los estudios? 

cambiarme a música, pero ellos me 

aconsejan que siga en esta carrera, 

quizás si les haré caso, igual no sé hay 

que dejar pasar el tiempo, el tiempo dirá 

lo que es mejor pa´ mi. Pero me apoyan 

ene’, aunque nosotros somos tres 

hermanos, yo soy el de al medio, yo y 

mi hermano, tenemos la misma 

enfermedad, mi hermana no y mi tío, 

igual, pero mi familia me apoya en 

todo. 

 

Eee…, primero (ríe), es que me gustaría 

ser un buen profesional y trabajar con 

mi gente, en el mundo de la 

discapacidad y dejar una buena 

impresión, o sea a los que vienen a la 

siga mía, me refiero a más muchachos 

que tengan problemas visuales u otra 

discapacidad, y decirles que se puede 

po´ y que yo fui uno de los ejemplos 

para ellos po´, para que ellos sigan. 

 

 

económico, como en el moral y 

social.  

 

 

 

 

 

 

 

La motivación que posee el 

estudiante para continuar sus 

estudios, es llegar a ser un 

profesional destacado, trabajar 

con personas con discapacidad y 

ser un ejemplo a seguir para 

ellos.  

 

 



 

Necesidades 

Educativas de los 

Estudiantes  

 

8. Haz solicitado algún tipo de 

apoyo durante tu proceso educativo 

¿Cuáles? 

 

 

 

 

 

 

 

 

9. ¿Se te han brindado los apoyos 

y/o las herramientas que has solicitado? 

¿Han sido oportunas? ¿Cuál si? ¿Cuál 

no? 

 

 

 

Si, a los mismos profesores, si po´ que 

de repente corran una prueba, porque 

tuve que mandar a grabar un texto, 

eee…, que me lo grabaran en MP3 y 

ellos me han corrido la prueba y 

también cuando no entiendo algo. Igual 

tuve que pedir ayuda psicológica, 

porque hubo un tiempo más o menos 

decaído y tenía problemas personales. 

El apoyo siempre está, siempre hay 

disponibilidad de parte de los profes de 

la escuela, de todo el mundo que me 

rodea en la universidad. Cuando pido 

materiales, todos me los pasan. 

 

Sí, se me han brindado los apoyos, han 

sido oportunas esas ayudas, ya que todo 

lo que he necesitado me lo han dado. En 

cuanto a las herramientas tecnológicas, 

la U igual tiene un computador 

adaptado, pero es solo uno, con un 

programa que lo habla y todo, igual yo 

lo he solicitado ene’ veces ese 

computador y me lo han pasado, pero a 

 

El estudiante efectivamente ha 

solicitado apoyos durante su 

proceso educativo a sus docentes 

y a psicólogos de la institución. 

En cuanto a los docentes ha 

solicitado postergación de 

pruebas, por razones de fuerza 

mayor. Por otro lado, la ayuda 

psicológica que ha solicitado, 

fue por presentar algunos  

problemas personales.  

 

 

 

El estudiante manifiesta que se 

le han brindado los apoyos y 

herramientas que ha solicitado y 

que al mismo tiempo han sido 

oportunas las ayudas. Sin 

embargo, en cuanto a las 

herramientas tecnológicas, 

específicamente a computadores 

adaptados, expresa que solo hay 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

10. Estos apoyos, ¿Han contribuido 

a mejorar tu proceso de aprendizaje? 

¿Están siempre disponibles o presentas 

dificultades a la hora de adquirirlos?   

 

veces está ocupado. Aunque yo igual 

tengo mi notebook que lo pedí 

personalmente en el SENADIS, pero se 

me rompió la pantalla y Sony no quiere 

ceder y no me lo quiere pagar, tengo 

que pagar yo no más, así que ahora 

tengo que conseguirme computadores 

para estudiar. Igual primera vez era que 

postulaba a alguna ayuda al SENADIS, 

y altiro se me dio, aunque yo hace dos 

años me inscribí. 

 

 

Sí, de todas maneras, si no fuera por eso 

me costaría el triple.  

Igual he presentado dificultades a la 

hora de adquirirlos, porque a veces el 

computador está ocupado, por ejemplo, 

ahora que mi computador no está 

bueno, no siempre, eee… se puede 

conseguir y un computador normal, no 

me sirve y tengo que conseguirme un 

computador donde yo vivo, aparte que 

no siempre está disponible o con 

software que me sirva. Pero igual está 

uno en la institución y que éste 

no siempre está disponible.  

 

 

 

 

 

 

 

Efectivamente, los apoyos y 

herramientas solicitados han 

contribuido de manera positiva 

en cuanto al proceso de 

aprendizaje, ya que si no fuera 

por estas ayudas se dificultaría 

mucho más dicho proceso.  Sin 

embargo ha presentado 

dificultades para adquirir 

herramientas tecnológicas 

(computador adaptado), pero no 

ha presentado inconvenientes  al 

solicitar apoyos profesionales 



como la otra cara de la moneda, ya que 

al ir al psicólogo no tuve ninguna 

dificultad y   creo que sin la ayuda del 

psicólogo que la U me ofreció cuando 

estaba más o menos, no hubiera seguido 

la carrera, estoy agradecido de ellos 

igual. 

 

(psicólogo).  

 

 

 

Fortalezas  

 

11. ¿Cuáles son las fortalezas que 

has enfrentado durante tu proceso 

educativo, en cuanto a la institución? 

 

 

 

 

12. ¿Cuáles son las fortalezas que 

has enfrentado durante tu proceso 

educativo, en cuanto a los docentes? 

 

 

Primero de la escuela, creo que es la 

directora, coordinador académico, los 

compañeros, que me apoyan para que se 

me haga más fácil el estudio, apoyo 

completo. Es la disposición a ayudarme 

en mi proceso, en mi aprendizaje, para 

que pueda sacar mi carrera. 

 

 

La mayor fortaleza que tienen los profes 

es la disposición y la preocupación  que 

tienen hacia a mí, también, es la 

disposición que tienen de ayudarme y 

no hablo solo de un profesor, si no que 

 

La mayor fortaleza, es la 

disposición que posee la 

comunidad educativa hacia  el 

estudiante.  

 

 

 

 

La mayor fortaleza que tienen 

los docentes es la disposición y 

la preocupación  que manifiestan 

hacia el estudiante.  



 

 

 

 

 

 

 

 

13. ¿Qué fortalezas destacarías en tu 

proceso referida a los compañeros? 

 

de todos los profes de acá. Imagínense 

que una vez había hablado con un 

profesor que me iba a hacer una prueba, 

me decía que a ellos le gustaba mucho 

aprender de nosotros, le gustaba mucho 

aprender de nosotros, no trabajaban por 

obligación, yo estaba con otro chico que 

está de oyente, y ese profe me dijo que 

él quería aprender de nosotros que tenía 

esa disposición, por lo tanto no tenemos 

ningún problema.  

 

Uy…, me apoyan harto hacemos grupos 

de estudio me ayudan a leer, o ellas 

leen, es que son más mujeres,  me 

explican yo le hago preguntas o 

mientras que yo sepa algo no tengo 

problema en explicar las cosas.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Una de las fortalezas de los 

compañeros, es el apoyo  que 

éstos le brindan al estudiante, ya 

que hacen grupos de estudio y 

leen en conjunto los textos.  

 

Debilidades  

 

14. ¿Qué debilidades destacarías 

durante tu proceso formativo? 

 

 

Yo creo que una de las debilidades que 

he tenido que enfrentar en mi proceso  

en general, es más que nada la 

discriminación de parte de las personas, 

 

Una debilidad destacada en el 

proceso formativo del 

estudiante, es la discriminación 

social que ha tenido que 



 

 

 

15. ¿Cuáles ha sido las debilidades 

de tu institución? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

16. ¿Cuáles ha sido las debilidades 

de tu de tus docentes? 

de la sociedad,  yo creo que eso es una 

debilidad grande, pero eso es como un 

tema social.  

 

Yo, creo que no hay ninguna, ahh… si 

hay una no hay audioteca y eso me 

perjudica un poco, ya que me demoro 

un poco más de lo normal estudiar, pero 

más debilidades no, pero no pienso  que 

sea algo tan malo, solo que me atrasa un 

poco, pero algo malo no.  

Creo que no hay más, realmente estoy 

muy contento acá, nunca he tenido que  

ir a un lugar a decir que cambien algo, o 

de algo que no me parece, ni nada. Yo 

creo que recién la inclusión acá se está 

implementando, igual puede ser que 

haya algunas dificultades, pero me 

parece que es un poco de la  

inexperiencia que se tiene.  

 

Eee…. No creo que haya debilidades 

fuertes, pero de repente, cuando a veces 

escriben algo en la pizarra… eso igual 

enfrentar.  

 

 

Una debilidad de la institución 

que ha tenido que enfrentar el 

estudiante, es la ausencia de una 

audioteca, dificultándose así su 

proceso educativo. Sin embargo 

se siente feliz en su institución y 

que si llegan a ver algunas es por 

inexperiencia, ya que la 

inclusión en el establecimiento 

está en proceso de 

implementación.  

 

 

 

 

 

El entrevistado expresa que no 

hay debilidades mayores, pero 

hace referencia que una de ellas 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

17. ¿Qué problemáticas has debido 

enfrentar respecto de tus compañeros?  

 

me complica un poco, por ejemplo 

escriben el nombre de un tipo, de un o 

de un autor, que se escribe de tal 

manera y se pronuncia de otra manera y 

el profesor escribe y como que no se da 

cuenta y se olvida de mi enfermedad y 

yo le pregunto profesor como se 

deletrea y el me lo deletrea o me lo 

escribe inmediatamente, pero es porque 

se le olvida solamente, por 

inexperiencia, no porque no quiera.  

 

 

Mira, en la enseñanza superior, 

especialmente acá, no he tenido ningún 

problema, lo que si en la media sufrí 

mucho de esa maldita palabra que 

pusieron ahora, bullying me pegaban, 

me sacaban la silla, entre otras cosas, 

estuve súper mal, pero hoy, siento que 

eso ya pasó, mis compañeros acá no se 

comparan como los otros. ¡Uyy si les 

contará! 

 

es cuando los docentes escriben 

en la pizarra un dato o una 

información y no se percatan 

que él no alcanza a leer, 

manifiesta que ésto ocurre por 

inexperiencia de parte de los 

docentes, no porque ellos así lo 

deseen.  

 

 

 

 

En la enseñanza superior 

específicamente en la institución 

a la que pertenece actualmente, 

no ha tenido ningún tipo de 

inconvenientes, sin embargo en 

la enseñanza media, sufrió de 

bullying por parte de sus 

compañeros.  



 

Recursos y 

Herramientas  

a) Apoyos Pedagógicos y  

Tecnológicos 

 

18. ¿Cuáles son los apoyos y/o 

herramientas con que cuentas para el 

logro de tus aprendizajes?  

 

- ¿De dónde provienen dichos 

apoyos?  

 

 

 

- ¿Son gratuitos? 

 

- ¿Son prolongados en el tiempo? 

 

 

 

 

 

 

Mmm…, son computador adaptado, un 

software para trabajar y un  MP3 igual.  

 

Provienen del SENADIS y la 

corporación para ciegos, ellos me pasan 

los textos a audios, si ellos tienen 

distintos textos me los pasan, manejo 

braille igual pero poco, porque aprendí 

recién el año pasado.  

 

Si po son gratuitos.  

 

Mira son de manera esporádica, pero es 

porque hay inexperiencia, pero es solo 

el primer semestre, pero ahora en el 

segundo semestre debería ser 

permanente, como  yo con la 

universidad trabajamos en ésto, desde 

ahora tiene que ser de manera 

 

 

 

Los apoyos y/o herramientas con 

la que cuenta el estudiante para 

el logro de sus aprendizajes son 

un computador adaptado, un 

software para trabajar y un  

MP3, cabe destacar que 

manifiesta no manejar el sistema 

braille. Estas herramientas se 

presentan de manera ocasional y 

para adquirirlas el estudiante 

tiene dirigirse personalmente a 

solicitarlas. Dichos apoyos son 

gratuitos, provienen del 

SENADIS y de la corporación 

para ciegos, quienes hacen 

posible que los textos que el 

estudiante necesita estén en 

formato de voz.  

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

- ¿Cómo puedes acceder a ellos? 

 

 

 

 

19. ¿Cómo considerarías que es la 

infraestructura y los recursos que posee 

tu institución?  

 

permanente, ya que la escuela tiene toda 

la disponibilidad, ya estamos en eso.  

Yo no leo braille, me demoro mucho, 

leo muy lento, me gustaría leer mucho 

mejor braille que escuchar, pero 

imagínate que los textos son grandes, 

entonces me demoraría mucho en leer 

todo eso, ya que yo leo muy lento el 

braille.  

 

Yo para acceder a esto tengo que ir 

personalmente, si quiero que me pasen a 

audio un texto, tengo que llevar 

fotocopia del texto que necesito y ellos 

lo ponen en audio, de repente no es lo 

que yo quisiera, pero peor es nada.  

 

En cuanto a la infraestructura, siento 

que se está trabajando en ésto, por 

ejemplo, quizás yo no, pero los que 

realmente tienen problema son mis 

compañeros que están en silla, onda con 

discapacidad física, el asunto de rampla 

y eso estamos trabajando en eso para 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El estudiante manifiesta que él 

no posee tantos inconvenientes 

en cuanto a la infraestructura del 

establecimiento, sino que son las 

personas que poseen 

discapacidad física los más 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

20. ¿Consideras que estas 

herramientas son un aporte para tu 

proceso educativo? ¿Por qué? 

 

 

21. ¿Qué tipo de flexibilidad 

académica te entrega la institución?  

 

 

que puedan entrar a la sala de estudios y 

todo eso.  

En cuanto a los computadores, por 

ejemplo hay solo un computador y 

somos tres ciegos, igual a veces esta la 

Claudia, aunque ella estudia otra 

carrera, igual la ubico y me tengo que 

esperar, pero antes como tenía mi 

notebook, estudiaba de ahí, pero ahora 

no puedo, incluso tengo una nota no 

muy buena, por culpa de eso, ya que no 

pude estudiar.  

 

Si, de todas maneras, me facilita mucho 

todo, el estudio, la comunicación que 

tengo que tener con los mismos 

profesores.  

 

Eeee…, algunas pruebas cuando son 

muy grandes yo no tengo el suficiente 

tiempo para leer un texto, porque son 

textos más grandes, me dan un tiempo, 

un tiempo extra, las pruebas me las 

hacen a veces en un diálogo, más que 

afectados. 

Referido al tema de los recursos 

que posee la institución, 

específicamente de los 

computadores, manifiesta que 

son escasos, ya que solo hay uno 

de éstos, para tres personas que 

lo solicitan.  

 

 

 

Efectivamente las herramientas, 

son un aporte para el proceso 

educativo, ya que dichos apoyos 

facilitan el estudio y la 

comunicación con los docentes.  

 

Una de las flexibilidades 

académicas que entrega la 

institución, específicamente los 

profesores, es flexibilidad de 

tiempo (en cuanto a las pruebas 

o textos. Otra flexibilidad es la 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

22. ¿Cuentas con evaluación 

diferenciada? Si es así ¿En qué 

consiste? ¿Es de la misma forma en 

todas las materias? 

 

 

 

 

una interrogación, conversamos del 

tema, el profe ahí al medio va haciendo 

preguntas y va fluyendo el tema de la 

materia digamos. Igual todos trabajan 

distintas maneras al trabajar conmigo, 

algunos profes les gusta interrogarme, a 

otros les gusta un diálogo y a otros les 

gusta hacerme letra grande. A mi igual 

me gusta más el diálogo, el diálogo me 

gustó más, la interrogación y la letra 

grande la conozco desde chico, pero el 

diálogo me gusto bastante porque puedo 

decir todo lo que tengo que hablar la 

materia.  

 

Mmm…, sí de todas  formas, consiste 

en eso en la letra grande, en el tiempo 

de las pruebas y las actividades, en las 

adaptaciones Si, si, si. Cada profe 

trabajaba como él cree que es 

conveniente en cada materia, no todas 

son de la misma forma.  

Ahora recién con Valeria, si, es que ella 

empezó hace poquito, como digo, como 

les he dicho todo este rato, que como 

modalidad de hacer las pruebas, 

ya que estas pueden ser oral, a 

través de un diálogo o con letra 

más grande.  

 

 

 

 

 

 

 

El estudiante indica que 

hay evaluación diferenciada y 

hace referencia a las 

adecuaciones que 

se efectúan indicando que 

existe adaptación de acceso  al 

material  y de tiempo que se 

asigna para las pruebas y 

actividades. Precisa que cada 

docente realiza las adaptaciones 

que cree conveniente según la 



 

  

 

 

 

 

 

b) Recursos Humanos. 

 

23. Refiriéndonos a los docentes de 

apoyo con los que cuenta a la 

institución ¿Cómo evalúas la calidad de 

éstos? 

ahora estamos recién incluyendo, ella. 

Por ejemplo, el viernes, mañana, tengo 

una prueba y la semana pasada le dije 

que me leyera unos power  y me los 

grabó ella misma y me mandó los 

archivos del MP3.  

 

 

 

 

 

Excelente, no tendría otra manera para 

estudiar, para mi es excelente si hubiera 

una palabra más que excelente, así la 

calificaría, es un apoyo integral y 

personal, me ayuda a reconocimientos 

de lugar, ahora gracias a ella me manejo 

impecable acá en Santiago, me dio 

apoyos aparte de lo curricular o 

extracurricular y académicos, ahí se 

nota que ella tiene más que vocación, 

más allá de un trabajo, así que bien nada 

que decir de ella. Le mando un correo y 

me manda la respuesta altiro. Excelente. 

materia. 

 

 

 

 

 

 

 

La calidad de los docentes de 

apoyo, es excelente, ya que no 

solo han apoyado al estudiante 

en el tema curricular, si no que 

ha sido apoyado de manera 

integral.  



Yo creo que igual en esta universidad y 

gracias a ella siento que se está 

formando mi futuro. Siento que acá en 

Santiago se mezcló todo, en realidad 

estoy muy contento, estoy feliz se me 

han abierto las puertas, tanta adaptación 

académica la gente, yo igual pensé que 

me iba a costar un poco más, ya que me 

considero súper “mamón”, pero todo me 

ha salido súper bien acá y me he 

acostumbrado bien.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Entrevista dirigida a estudiantes 

 

Institución: Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación 

Dimensión Pregunta Respuesta Núcleo Significativo 

 

Proceso Educativo 

 

 

1. ¿Crees que tu  escuela de origen 

fue un facilitador para ingresar a 

la  Educación Superior? 

 

 

 

 

 

 

 

1. ¿Cuál ha sido tu experiencia 

educativa hasta ahora en la 

institución en la que te 

encuentras? 

 

 

No, porque considero que las 

herramientas con el que se formó el 

carácter y el temple que tengo fui yo 

directamente con la ayuda de mi 

familia, porque al final yo llegué a la 

universidad por mis medios, ya que en 

la enseñanza media no tuve mucho 

apoyo digamos para llegar a la 

educación superior de partes de los 

profesores, así que  no encuentro que 

hayan influido de gran manera en mi 

forma de ser. 

 

Grata, ósea por lo menos grata, porque 

de partida estoy haciendo al fin lo que 

me gusta, porque estudiar música hace 

tiempo que lo quería hacer, así que 

disfrutándolo a concho, ni siquiera me 

preocupo por las notas, todos me 

pregunta: ¿Que notas tení´? ¿Qué notas 

 

No considera que la escuela de 

origen fue un facilitador, puesto 

que relata que todo lo que ha 

logrado ha sido por sus propios 

medios. 

 

 

 

 

 

El estudiante considera que su 

experiencia ha sido grata en la 

institución, puesto que está 

haciendo lo que le gusta. 

 



 

 

 

 

 

2. ¿Cómo sientes tu experiencia de 

aprendizaje en relación a tus 

compañeros? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

3. ¿Cuál es la percepción que 

tienes de tus profesores, en 

relación al apoyo que se te ha 

brindado en cuanto a tu proceso 

tení´? Y no tengo idea, yo solo me 

preocupo ahora de aprender la verdad, y 

si veo que me va mal es simplemente 

porque me faltó estudiar, esa es mi 

forma de vivir de momento los estudios. 

 

Comparativamente, trato de no hacerlo 

mucho pero siempre está latente, el 

hecho de la dificultad para mí es no 

poder leer las partituras, yo como 

músico y por un tema de limitación 

visual, estoy obligado a generar 

herramientas para la mejora en la 

audición y un oído muy fino; siendo que 

hay otros músicos que pueden no tener 

una gran capacidad auditiva buena, pero 

simplemente como pueden leer las 

partituras pueden ejecutar de manera 

correcta la pieza que se les pide. Más 

que me complica, es una obligación, 

una exigencia que siempre está para mí 

y no así tanto para mis compañeros. 

 

Eeee…,. Pucha igual, en tan poco 

tiempo es complicado definirlo, pero si 

tengo que decir que hasta el momento 

ha sido bueno, ha habido una buena 

acogida de parte de ellos y yo me 

preocupo bastante de no llegar con 

 

 

 

 

 

El estudiante relata, que intenta 

no caer en comparaciones, sin 

embargo asume que existen 

tareas que para él son más 

complejas. 

 

 

 

 

 

 

 

La percepción que tiene el 

estudiante, con respecto a sus 

profesores es buena. Además 

destaca que han tenido buena 

relación, puesto que él se 



educativo?  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

4. ¿Cómo describirías tu proceso 

de aprendizaje en la enseñanza 

superior? 

 

 

 

 

5. ¿Cómo describirías la 

participación familiar en tu 

proceso educativo? 

problemas si no que llegar con la 

solución. O sea, no se po´ en general,  

por ejemplo, lecto-auditiva, que es el 

ramo más complejo, más visual que 

pudiera tener antes que me dijeran algo, 

yo llegué con la solución que fue 

netamente que yo tengo mi sistema de 

partitura, lo diseñé yo mismo y que 

prácticamente sólo yo lo entiendo. Y 

ese es el objetivo del momento, porque 

no saco nada el día de mañana pasarle 

una partitura en braille a una persona 

que no sabe, si no lo va a entender lo 

que tengo que hacer es diseñar un 

método para comunicarme con las 

personas que ven normal. 

 

Mira, yo creo que es un desarrollo en 

todo ámbito siento que me he 

desarrollado más de lo que yo creía, he 

logrado hacer cosas que no pensaba que 

podía hacer eee… yo creo que eso ha 

sido, bien positivo hasta el momento. 

 

Si positiva, ósea ha costado pero 

positiva, yo creo que los tenía tan chatos 

que quería entrar a estudiar música 

(risas) si, como te dije, estudie maso - 

terapia antes, he hecho otros cursos, 

preocupa de no llegar con 

problemas y sí con soluciones. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Lo describe como un desarrollo 

integral, puesto que ha 

desarrollado diversas 

habilidades, visualizando como 

experiencia positiva.  

 

 

A pesar que el estudiante asume 

que ha sido “complicado”, 

puesto que la familia concebía la 

carrera de música como 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

6. ¿Cuál es tu motivación para 

continuar los estudios? 

pero siempre para mi estaba latente el 

tema de la música, me penaba, ósea 

siempre estaba por ese lado toco hace 

como nueve años y siempre quería 

dedicarme de forma más profesional a 

ésto; así que yo creo que no les quedo 

más que asumir que hasta que no pare 

con ésto, hasta que no saque el título 

digamos y si ni Dios lo quiera me va 

mal ahí es como ¡pucha, me fue mal 

po´! Y ahí por último decir lo asumo 

por último pero no quedarme con ese 

bichito de no lo hice, porque siempre 

me ha estado penando, siempre he 

querido saber si tengo talento realmente 

o técnica para ésto. 

Por lo mismo, siento que antes faltaba 

apoyo de mi familia en ese sentido, lo 

veían como el hobbie. 

 

 

Eee.. ¿Mi motivación? Es seguir 

aprendiendo y porque me gusta la 

música, es mi motor, sencillamente es 

mi motor. 

 

pasatiempos, describe su 

participación como positiva, ya 

que ha ido incrementando de 

forma progresiva. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La motivación del estudiante 

para continuar sus estudios, es 

seguir aprendiendo lo que le 

gusta. 



 

Necesidades 

Educativas de los 

Estudiantes  

 

 

7. Haz solicitado algún tipo de 

apoyo durante tu proceso 

educativo ¿Cuáles? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

7. ¿Se te han brindado los apoyos 

y/o las herramientas que has 

solicitado? ¿Han sido 

oportunas? ¿Cuál si? ¿Cuál no? 

 

 

No nada, yo por lo menos nada. Una 

profesora un día pidió una prueba en 

Braille, pero yo le dije que era más 

rápido hacerla oral; yo en general soy 

súper enemigo del Braille de partida, 

soy el enemigo número uno del Braille 

porque es una herramienta que ralentiza 

las comunicaciones. 

Lo único que a veces voy a pechar los 

computadores que están ahí en 

diferencial, pero más que nada para 

hacer cuestiones personales, de repente 

comunicarme con alguien cosas así.  

Pero en sí cuento con herramientas 

propias, grabo con el celular, y me 

manejo principalmente con el 

computador, que solicité en FONADIS 

hace tiempo. 

 

 

Bueno como dije antes, yo no soy de 

andar pidiendo cosas, lo único del 

FONADIS que postulé y se me dio un 

computador con programas y esas 

cosas, y creo que fue oportuno; lo que sí 

ahora voy a postular de nuevo porque se 

 

Relata que no ha solicitado 

apoyos, más allá de utilizar 

equipos tecnológicos del 

departamento de Educación 

Diferencial. 

Por otra parte, cuenta con 

apoyos de SENADIS y 

herramientas propias. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Si se han brindado los apoyos 

solicitados de manera oportuna, 

sin embargo el estudiante relata 

que no le gusta pedir ayuda. 

 



 

 

 

10. Estos apoyos, ¿Han contribuido 

a mejorar tu proceso de aprendizaje? 

¿Están siempre disponibles o presentas 

dificultades a la hora de adquirirlos?   

 

me echó a perder, así que tengo que 

arreglarlo. 

 

Si, de gran manera soy muy “computín” 

me gusta mucho el tema de la 

informática me gusta todo lo que es la 

parte de software me meto mucho en 

ese tema y de hecho ahora estoy en el 

proceso de desarrollo de programas. Y 

por eso que me haya ganado lo del 

FONADIS me ha ayudado a meterme 

más en el tema, ya pude hacer 

compatible unos programas de música 

con el lector de pantalla y ahora me 

gustaría crear yo mis propios programas 

que tuvieran solo lo necesario. Por eso 

siento que este apoyo me ha servido, 

porque ha facilitado el estudiar igual.  

Con eso de la disponibilidad, yo no pido 

hartas cosas o apoyo, y este computador 

es mío, entonces siempre tengo acceso, 

y cuando voy a diferencial, lo único es 

que la sala tiene horarios y a veces los 

necesito cuando está cerrada, pero nada 

más.  

 

 

 

 

 

Considera que estos apoyos si 

han contribuido en mejorar o 

facilitar su proceso de 

aprendizaje, puesto que se 

declara una persona que goza de 

la tecnología y que la ocupa en 

todos los ámbitos de su vida. 

Con respecto a la disponibilidad, 

el computador entregado por 

SENADIS, está siempre 

disponible, no presentando 

dificultades en ese ámbito. 

 

 

 

 



 

Fortalezas  

 

8. ¿Cuáles son las fortalezas que ha 

enfrentado durante tu proceso 

educativo, en cuanto a la 

institución? 

 

 

 

9. ¿Cuáles son las fortalezas que ha 

enfrentado durante tu proceso 

educativo, en cuanto a los 

docentes? 

 

 

 

 

13. ¿Qué fortalezas destacarías en tu 

proceso referida a los compañeros? 

 

 

Pucha, a manera macro es como la 

aceptación que hay a la diversidad en la 

institución en sí y a mí me gusta mi 

universidad, por muchas cosas que 

puedan decir. 

 

 

Chuta, no me lo había planteado nunca 

pero si destaco de parte de los 

profesores y de otros departamentos que 

he visto, que hay harta aceptación 

digamos para las personas con algún 

tipo de discapacidad y están siempre 

como motivados a poder integrarlos 

dentro de los núcleos de los grupos, eso 

es lo que destaco. 

 

Mmm…, Chuta eee…, Nada igual ha 

habido apoyo de momento en un 

principio me costó harto enganchar pero 

igual con los chicos ha habido una 

buena aceptación, tratan de hacerme lo 

más participe que se puede, pero hasta 

el momento bien eso es como lo 

positivo, que ha existido una buena 

 

Considera como fortaleza la 

aceptación que ha sentido de 

parte de la institución en general 

y de la gente que la compone. 

 

 

 

Destaca la motivación y 

aceptación que ha sentido de 

parte de los docentes de su 

departamento y de otros. 

 

 

 

Destaca de sus compañeros la 

disposición a integrarlo y la 

acogida que ha tenido dentro de 

la institución y en su carrera. 



acogida de parte de ellos. 

 

Debilidades  

 

14. ¿Qué debilidades destacarías 

durante tu proceso formativo? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Eee…, No es que mira, principalmente 

las debilidades que hay yo no siento que 

pasan tanto por la universidad si no que 

hay un tema de desarrollo de 

herramientas detrás de ésto, ósea hablo 

que si lográramos dar solución al tema 

de las partituras y como poder 

implementar un sistema como para 

poder desarrollar esas técnicas, ahí están 

las debilidades. Por ejemplo el profe de 

informática está motivado con lo que yo 

estoy haciendo lo de los  programas y 

todo el cuento, pero no tiene las 

capacidades ni el conocimiento para 

poder entregarme herramientas para yo 

seguir desarrollando esta actividad, 

aparte los profes no tienen por qué saber 

eso justamente, ellos no tienen porque, 

porque somos tan pocos los casos 

digamos del grupo que podemos tener 

alguna limitación visual que ponerse 

ellos exclusivamente a desarrollar un 

programa para las personas … ósea 

igual les quita tiempo de clases y de sus 

actividades, es un trabajo que se tendría 

que profundizar mucho.  

Y con respecto a mis propias 

 

Considera que las debilidades no 

pasan por la universidad, sino 

más bien idear un sistema de 

partituras en su carrera, para 

facilitar este ámbito, en el cual 

ha presentado dificultades. 

 

Además analiza que con 

respecto a sus debilidades 

personales, podría mejorar en ser 

más metódico y ordenado con 

sus quehaceres.  

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

15. ¿Cuáles ha sido las debilidades 

de tu institución? 

 

 

 

 

 

16. ¿Cuáles ha sido las debilidades 

de tu de tus docentes? 

 

 

 

17. ¿Qué problemáticas has debido 

enfrentar respecto de tus compañeros?  

debilidades, encuentro que me falta ser 

más metódico, de organizarme más 

todavía, me gustaría ser más dedicado a 

las cosas, arreglarme más con los 

tiempos todavía  

No sé, a mí me gusta así (Ríe) 

 

Eee…, Lo que hablábamos más que 

nada antes, que muchas veces tienen 

todas las ganas de hacer lo mejor, pero 

les faltan herramientas para poder 

hacerlo; y con ésto no hablo de 

capacitar, porque como dije antes somos 

tan pocos, que al final se pierde mucho 

tiempo y también nosotros tenemos que 

poner de nuestra parte y no esperar 

todo. 

Y por otro lado, a veces el querer sobre 

ayudar, como dando a entender la 

aceptación hacia nosotros, y a veces no 

necesito nada, o no quiero o no me sirve 

la supuesta ayuda o modificaciones.  

 

Como que de repente,  igual se siente él,  

como que te sobre…No sé la palabra 

exacta pero, como que te ven en menos, 

pucha ¿Sera capaz de hacer ésto? ¿O 

 

 

 

 

 

No destaca debilidades de la 

institución y relata estar 

conforme con ella. 

 

 

 

 

Relata cómo debilidad, la falta 

de herramientas de los docentes; 

además de sobre ayudar, sin 

muchas veces solicitarlo. 

 

 

El estudiante relata cómo 

problemática, el que sus 

compañeros no crean en las 



 no?, más que nada eso. capacidades que posee. 

 

Recursos y 

Herramientas  

 

a) Apoyos Pedagógicos y  

Tecnológicos 

 

18. ¿Cuáles son los apoyos y/o 

herramientas con que cuentas para el 

logro de tus aprendizajes?  

 

- ¿De dónde provienen dichos 

apoyos?  

- ¿Son gratuitos? 

 

 

 

- ¿Son prolongados en el tiempo? 

- ¿Cómo puedes acceder a ellos? 

 

 

 

 

 

 

Bueno, lo principal es el computador y 

sus programas, eee…, Es como eso 

además de la grabadora que a veces uso 

en las clases. 

 

Respondiendo a todo eso (ríe), como te 

conté, el computador me lo gané en 

FONADIS, postulé y salí favorecido, y 

algunos programas venían y otros los 

instalé yo; y na´po la grabadora me la 

regaló mi mamá, y son los que me 

acompañan en el estudio 

principalmente.   

Y con eso de si son o no prolongados, 

mi relación con FONADIS 

principalmente yo postulé a esas ayudas 

técnicas de mi computador, que ahora 

está malo y yo creo que me tocará 

postular nuevamente para que lo 

arreglen, o no sé cómo es ese proceso 

tengo que verlo ahora yo creo. 

Entonces, por eso los apoyos que tengo 

 

 

 

El estudiante tiene como apoyo 

un computador y sus respectivos 

programas, el cual proviene de la 

ayuda de SENADIS, de forma 

gratuita. 

 

Por otra parte, cuenta con una 

grabadora, la cual proviene de 

aporte familiar, siendo ambas 

herramientas de acceso expedito 

y prolongado en el tiempo. 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

19. ¿Cómo considerarías la 

infraestructura y recursos que posee tu 

institución?  

 

 

 

 

 

 

 

 

provienen, de FONADIS y de mi 

trabajo, yo trabajo esporádicamente y 

sigo teniendo relación con mi 

institución laboral anterior, como te 

comenté antes estudie maso terapia y a 

veces hago trabajos de ese tipo, y hace 

poco trabajé de administrador de un 

centro de maso terapia, fue un buen 

desafío para mí, pero lo pude hacer bien 

y fue súper bueno, modifiqué toda mi 

vida en ese sentido, hasta me compré 

algunos instrumentos, todo. 

 

(Ríe) A mí me gusta la universidad en 

ese sentido, la encuentro a nivel de 

infraestructura de partida que tengan 

computadores y acceso a internet y 

tengan los lectores instalados encuentro 

que es bueno, lo que sí creo que falta 

mantención adecuada para los equipos, 

que haya una persona que realmente 

entienda de los software que están 

instalando, porque yo he ido a 

computadores y tienen versiones de 

Windows y de otros programas que no 

son compatibles, y eso es netamente que 

uno como técnico llega e instala sin 

saber su real uso, y eso me consta. Está 

la idea y está el espacio físico para, pero 

falta conocimiento de lo que se está 

 

 

 

 

 

 

 

 

El estudiante considera óptima la 

infraestructura de la institución, 

sin embargo asume la falta de 

mantención, específicamente en 

los equipos tecnológicos. 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

20. ¿Consideras que estas 

herramientas son un aporte para tu 

proceso educativo? ¿Por qué? 

 

 

 

 

21. ¿Qué tipo de flexibilidad 

académica te entrega la institución?  

 

 

 

22. ¿Cuentas con evaluación 

diferenciada? Si es así ¿En qué 

consiste? ¿Es de la misma forma en 

todas las materias? 

 

 

instalando, ósea es bonito, pero si uno 

va lo utiliza y lo analiza, no está tan útil 

como debiese ser. 

 

Si yo creo que sí, ósea yo creo que si se 

modificara eso que dije antes sería 

totalmente útil. 

 

 

 

 

No ninguna, todo tal cual como los 

demás, mismas exigencias mismas 

responsabilidades. 

 

 

 

No nada, solo lo de las pruebas orales, 

pero en música generalmente las 

pruebas son de esta forma, así que no 

hay nada especial. 

 

 

 

 

El estudiante da a conocer que 

las herramientas son un aporte 

en su proceso educativo, sin 

embargo repara en lo 

anteriormente expuesto; es decir, 

que si se contara con una 

mantención adecuada podría ser 

aun mejor el aporte de éstas. 

 

La institución no entrega 

flexibilidad académica; el 

estudiante relata que posee las 

mismas exigencias y 

responsabilidades que sus 

compañeros. 

 

El estudiante relata que no 

cuenta con evaluación 

diferenciada, puesto que en 

música las pruebas son orales, 

por ende le acomoda la 

modalidad. 



 

b) Recursos Humanos. 

 

23. Refiriéndonos a los docentes de 

apoyo con los que cuenta la institución 

¿Cómo evalúas la calidad de éstos? 

 

 

 

 

 

 

Eee…  Nunca he ido (se ríe), nunca nos 

pusimos de acuerdo para juntarnos, en 

realidad no sé realmente ni quiénes son, 

como que una vez fui y me dijeron te 

vamos a llamar y nunca me llamaron, y 

yo tampoco me he visto en la necesidad 

de pedirles algo más allá de los 

computadores. Es como eso. 

 

 

 

Con respecto a los docentes de 

apoyo, el estudiante no evalúa la 

calidad, puesto que reconoce una 

falta de coordinación; por ende 

un desconocimiento en el trabajo 

realizado por éstos.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Entrevista dirigida a estudiantes 

 

Institución: Universidad Católica. 

Dimensión Pregunta Respuesta Núcleo Significativo 

 

Proceso Educativo 

 

¿Crees que tu  escuela de origen fue un 

facilitador para ingresar a la  Educación 

Superior? 

 

¿De qué colegio? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Sí, porque bueno primero mis papás 

trataron de elegir súper bien el colegio 

donde  me iban a poner. 

  

Del San Gabriel. 

Sí, mis papás querían por ejemplo que 

fuera un colegio que no enseñaran 

inglés, y mis papás igual son como, o 

sea no son de plata ni nada, pero han 

trabajado harto y todo, entonces dijeron 

ya un colegio que no se po´ que 

podamos pagar y que sea lo mejor que 

le podamos dar. 

Y cerca de mi jardín, del jardín que 

nosotras estábamos estaba una sede del 

colegio, porque mi colegio tiene varias 

sedes y metieron a mi hermana mayor 

ahí primero. Entonces ahí entré yo. Y ha 

 

Sí, porque en cuanto al trato que 

tuvieron con ella fue normal, 

igualitario en relación al resto de 

sus compañeros. Además se 

destaca que desde el colegio 

todos sabían que ella continuaría 

estudios superiores.  

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

-Y ¿siempre te incentivaron a estudiar, 

a seguir estudios superiores o no? 

 

 

 

¿Cuál ha sido tu experiencia educativa 

hasta ahora en la institución en la que te 

encuentras? 

 

 

 

 

 

sido un facilitador porque ellos  me 

trataron normal, o sea yo fui una más, 

no me daban ninguna facilidad para dar 

las pruebas, yo no era tratada de  forma 

diferente  que los demás, lo mismo que 

mis compañeros yo era una compañera 

más, yo no era la diferente o la que 

había que hacerle las cuestiones nada. 

 

Sí, siempre. Nunca se puso en duda eso, 

nunca y además a mí me iba bien en el 

colegio entonces siempre como yo iba 

para la universidad. 

 

Bien, bien. Sí, como es que yo lo veo 

sobretodo en mi carrera que los  profes 

siempre están súper dispuestos a ayudar, 

o sea  igual una tiene que andar así 

como un poco persiguiendo porque es 

como “Profesor me puede agrandar la 

prueba, profesor”, porque yo por 

ejemplo lo que hago es que siempre no 

sé cuando tengo, cuando  empiezo 

ramos nuevos siempre me acerco a los 

profesores y le digo “profe sabe que yo 

tengo problemas de visión y yo necesito 

tales cosas” entonces es como, yo 

generalmente lo único que pido  es que 

me dejen dar las pruebas en secretaría. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En general buena, puesto que 

por una parte los profesores han 

mostrado disposición a ayudarla, 

aunque depende netamente de su 

pro actividad.  

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

-Y ¿Por qué razón escogiste la 

católica? 

 

 

 

Entonces como que todo eso ha 

funcionado bien, pero es porque uno 

igual busca las instancias para  que eso 

suceda. O sea el PIANE igual ayuda 

pero de repente como que los profes no 

cachan mucho. Así como que me llegó 

un e-mail, como que no entiendo 

mucho, como que me dicen no sé que, 

voy a tener una alumna que tiene una 

dificultad visual y no sé qué. Entonces 

como que uno igual tiene que ser, como 

que me ha tocado ser co-proactiva en 

eso, entonces hablar con los profes, ir a 

secretaría, en secretaría tengo que avisar 

cuando tengo que dar prueba y así, pero 

en general bien. Yo no sé si en otras 

universidades hubiera sido así, de hecho 

la católica no era mi prioridad para 

estudiar, yo quería estudiar en la Chile. 

 

Primero porque nosotros cachamos que 

había admisión especial, entonces como 

que eso ya implicaba que las cuestiones 

iban a ser más diferentes. Mi hermana 

mayor estudia en la Chile y me decía 

que ella encontraba que había mucha 

burocracia, que me iba a costar mucho 

encontrar las cosas, que aquí las cosas 

las hablo con alguien y las puedo 

conseguir. Entonces como que la 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

¿Cómo sientes tu experiencia de 

aprendizaje en relación a tus 

compañeros? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

orientación y la visión de las 

universidades me gustaba más la Chile. 

Pero la católica ya la decidí por una 

cuestión más práctica. 

 

Es que yo como que lo veo de otra 

forma, porque es como que si me tengo 

que esforzar, me tengo que esforzar más 

no más. Igual me ha costado porque 

igual me he echado hartos ramos y no, 

como que no quiero echarle la culpa a la 

dificultad pero a la verdad como que en 

la práctica, así en términos súper 

concretos, se me hacen más difíciles. 

Pero yo creo que también va en uno, y 

yo también hago mi mea culpa porque 

digo “bucha, quizá es por floja” no es 

porque, yo creo que es puede haber 

desventajas pero depende de uno, 

encuentro que es como tan. O sea si es 

que tengo que esforzarme más tengo 

que esforzarme, si independientemente 

de que tenga una dificultad o no, va a 

haber gente como con más ventajas que 

yo y con menos ventajas que yo, y esas 

desventajas no radican en mi dificultad, 

en el fondo todo depende de mí. 

 

 

 

 

 

 

En relación al aprendizaje ha 

habido dificultades y  

desventajas, sin embargo éstas 

no son vistas como 

impedimentos para desarrollar 

los requerimientos de la carrera, 

pues ella declara que depende 

exclusivamente de la mentalidad 

de cada uno. 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

¿No ha sido como una barrera el tema 

de la dificultad que tienes? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

¿Cuál es la percepción que tienes de tus 

profesores, en relación al apoyo que se 

te ha brindado en cuanto a tu proceso 

educativo?  

 

 

Sí, pero yo creo que depende de cómo 

uno lo vea, ese pensamiento también 

viene como de mi familia. Por eso yo 

creo que el colegio fue tan importante y 

mi familia también, porque nunca 

destacaron en que fuera una dificultad, 

que fuera una barrera. Me decían, mi 

mamá sobretodo, “Chin, si te tení’ que 

sacar la mugre, te tení’ que sacar la 

mugre no más” o sea aquí no hay que 

echarle la culpa a nada ni a nadie, es 

una cuestión de uno. Entonces yo creo 

que si yo llegué con esa mentalidad y 

hay que darle pa´ adelante no más, 

como que así lo veo yo. Como que no 

me gusta echarle la culpa a otras cosas o 

a otras circunstancias o de repente como 

“ah! bucha, yo no veo” entonces que  

voy a hacer, nada. No me gusta verlo 

así. 

 

Yo encuentro que súper bien, sobretodo 

en mi carrera como que son 

generalmente, igual me han tocado 

profesores más jóvenes, que están 

como. Tuve un profe que sin que yo le 

dijera nada me traía los power point 

agrandados. Entonces sin que yo le 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Lo califica como buenos, 

disponibles y atentos a la hora de 

prestar ayuda en lo que respecta 

a algún ramo. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

dijera nada  me agrandaba la prueba. 

Entonces eso igual, y me ha tocado 

saber que en otras facultades no es así, 

entonces como que siento que los profes 

igual están abiertos a que se les cambie 

un poco su esquema de trabajo por una  

persona. Entonces como que siempre 

me ha tocado, en general me dicen “si 

encontrai’ que voy muy apurado  dime 

y si no sabes algo ven a mi oficina, si 

necesitas algo ven y mándame un e-

mail”. Entonces como que siempre 

están atentos a, puede que en la práctica 

quizá se les olvide, porque yo igual 

entiendo que con tanto alumno de 

repente se le olvida, pero siempre tienen 

la disposición para poder ayudarme. Y 

también he tomado cursos de trabajo 

social y  es lo mismo, pero eso yo siento 

que como que he tenido la suerte de  

que justo como que, bueno en comercial 

me ayudan harto, en trabajo social 

también, aunque igual es como 

diferente. Entonces como que he tenido 

la suerte de ir a facultades que en 

verdad sí tiene la disponibilidad a… 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

¿Cómo describirías tu proceso de 

aprendizaje en la enseñanza superior? 

Si has tenido dificultades, no sé. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

De repente sí, por ejemplo para los 

ramos de matemática, porque a nosotros 

nos hacen como una base en matemática 

que de hecho lo hacen profesores de la 

facultad de matemáticas, o sea no son 

profesores de comercial que enseñan 

cálculo, sino que son profesores de la 

facultad de matemática, y esos son tres 

ramos: cálculo I, cálculo II y cálculo III. 

Y ahí esos me costaron harto, sobretodo 

porque hay que hacer harto, hay que 

mirar harto a la pizarra y todas esas 

cosas. Y yo por ejemplo para la pizarra 

ocupo como un catalejo, que es como 

igual que los piratas, entonces como que 

voy  buscando el foco, y así me voy 

acercando y buscando el foco a la 

pizarra, que me tengo que sentar en el 

primer asiento y todo. Pero igual como 

que copio más lento y de hecho como 

que no puedo leer y pensar al mismo 

tiempo, porque como estoy apurada en 

copiar, entonces como que igual me 

costaba. 

 

Es que bucha, yo tengo tanto aparataje. 

Tengo como una camarita que se 

conecta al computador y me lo agranda 

 

Considera que ha tenido 

dificultades en los ramos 

asociados a matemática, puesto 

que son clases expositivas donde 

se requiere mirar constantemente 

a la pizarra.  

Asociado a lo anterior, señala 

que presenta dificultades a la 

hora de razonar o tratar de 

entender la materia ya que a su 

vez debe estar pendiente de 

copiar la pizarra y/o tomar  

apuntes durante la clase.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 



     Pero y ¿no has grabado las clases? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

todo y ahí puedo grabar, pero la verdad 

es que me da lata, por ejemplo en los 

viajes. Yo ando 40 minutos en metro y 

toda la cuestión y traer un computador 

más la cámara mm, prefiero 

arreglármelas con mi catalejito. Y no, 

nunca he grabado clases, es  que 

justamente los profesores de la facultad 

de matemáticas son como los más 

abiertos a ayudar. Si pudiera poner 

como en una escala los que más ayudan 

y los que son más “aperrados” con sus 

alumnos, así con los que necesitan algo 

diferente son los de la facultad de 

matemáticas y es como que uno podría 

pensar que no es así, porque no se po´, 

sale el típico prejuicio de que los profes 

de matemáticas son cuadrados, pero no, 

ellos no. Yo también creo que es por la 

experiencia, a ellos les ha tocado más 

trabajo con alumnos con discapacidad, o 

sea en ingeniera hay un montón de 

niños que, ellos mismos me dicen “no, 

si yo tenía un alumno con ésto y ésto 

otro” o “no, es que en matemática hay 

un niño que es ciego y que se las arregla 

así”. Entonces como que siento que 

ellos han adquirido esa habilidad de que 

han tenido muchas experiencias como 

que le han hecho cambiar el “swich”. 

Entonces como que del proceso de 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

¿Cómo describirías la participación 

familiar en tu proceso educativo? 

 

 

aprendizaje de matemática, igual es 

como raro acostumbrarse más encima 

como son los primeros ramos que uno 

hace en la carrera, es como raro. Pero 

después ya uno se va adecuando un 

montón así que yo como que a duras 

penas me he tenido que acostumbrar al 

proceso de aprendizaje, porque es como 

súper raro. Tienes que estar como con 

todos tus sentidos alertas. Entonces por 

ejemplo yo copio y dejo de escuchar, 

entonces como las clases son tan rápidas 

y son tan expositivas y que tu tení que 

estar así como ya o copiando, o 

escuchando, o copiando y escuchando a 

la vez. Entonces eso como que a mí me 

cuesta, entonces siento que el proceso 

de aprendizaje igual es como rígido, o 

entrai’ y te va bien ó morí en el intento. 

 

Súper importante, porque bueno 

primero ellos me crearon la mentalidad 

de que tengo que luchar no mas po´, o 

sea que yo no eh, tener un problema eso 

no va a implicar que sea menos persona, 

eso sobretodo. Y que en mi casa soy 

normal, o sea somos tres hermanas y no 

se po´ si me tienen que pegar un paipe 

me lo pegan igual y no es así como “ah, 

pobrecita, no es que a ellas la tenemos 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La considera importante ya que, 

según lo manifestado, desde 

pequeña le inculcaron que la 

discapacidad que tenía no era un 

impedimento para desenvolverse 

en las distintas actividades, ya 

sea en el hogar como en el 

colegio. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

que cuidar” no cachai’, como todos. Y 

eso, yo por ejemplo conocí una niña que 

tiene lo mismo que yo, así lo mismo, lo 

mismo, yo tengo coloboma, no veo en 

un ojo, tengo una prótesis y con el ojo 

que veo, veo súper mal, tengo así como 

-20 de miopía, no. Así mal, no veo 

como el espectro que tendría que ver, 

súper cagada de este ojo. Entonces la 

otra niña era igual que yo y ella decía 

“no, es que yo no puedo hacer ésto, es 

que yo no puedo hacer esto otro, no es 

que yo no sé, no puedo, no puedo. O sea 

como se te ocurre que yo voy a hacer 

eso si no veo nada” Entonces ahí se nota 

la diferencia, hay es cuando cachai’ que 

en tu propia casa te están limitando y 

todo, porque yo ponte tú, no sé po´ yo, 

la retina del ojo que sí veo es como 

súper débil, entonces cualquier golpe en 

la cabeza, cualquier cosa puedo tener un 

desprendimiento de retina y ahí sería 

complicado, pero mi mamá aún así 

sabiendo que me podía pasar eso me 

obligaba a ir a educación física en el 

colegio y a mí me cargaba, y yo le decía 

“mamá, pero que pasa si me llega un 

pelotazo, que no sé qué, que no sé 

cuanto” y me decía “Chin, no sé, vas a 

ir igual, y no vas a faltar nunca a 

educación física”  entonces como que 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

¿Cuál es tu motivación para continuar 

los estudios? 

eso, como que aunque a mi mamá se le 

partiera el alma y lo único que hubiera 

querido decirme es “sabes que no, 

quédate acá en la casa” no, ella como 

que siempre, lo hizo igual. Entonces 

igual me obligó muchas veces a hacer 

cosas que yo no quería para 

demostrarme que yo podía hacer todo. 

 

 

Oh! Igual eso es súper raro porque va 

mas allá, es que no sé. Yo me considero 

como que ya, estar en este ambiente en 

ingeniería comercial, igual es un 

ambiente medio raro, entonces yo no sé 

como que igual me siento, no soy 

comunista pero igual me siento como 

“comunacha” allá, es raro. Como que va 

más allá de mis limitaciones, pero yo 

como que siento que mi motivación 

para poder seguir no es la motivación 

que ellos me hacen tener, que es como 

ya, enriquecerse, ser gerente de una 

empresa y aumentar el patrimonio de 

los dueños de la empresa, porque esa es 

la mentalidad que hay allá. Entonces mi 

motivación pa´ seguir en la carrera, pese 

a que no me gusta el trasfondo de lo que 

me están enseñando es bucha. 

 

 

 

 

 

 

 

Utilizar las herramientas que le 

da la carrera para hacer algo que 

a ella le satisfaga, y no 

precisamente trabajar en una 

empresa para enriquecer a los 

dueños, que ha sido el trasfondo 

criticado constantemente por ella 

hacia la carrera.  

 

 

 

 

 

 



Justamente por eso mismo estudié 

comercial, porque yo encuentro que de 

verdad es una carrera pa´ gente sin 

vocación, porque como que ya le pegai’ 

un poco a ésto, le pegai’ un poco a esto 

otro y ya la sacai’. No encuentro como 

que la carrera en sí tenga un trasfondo 

así como que no sé, por ejemplo ustedes 

educadoras diferenciales, de verdad 

ustedes están ahí pa´ ayudar o por 

ejemplo mi hermana que estudia 

medicina y de verdad el  trasfondo de su 

carrera es para como para aportar. 

Entonces como que mi motivación va 

por seguir y tratar de buscar algo que 

me llene, como pa´ que yo diga “sabes 

que estudio comercial para poder hacer 

ésto” y no es como un trabajo vago, que 

no signifique nada, que no signifique 

ganar plata y en eso yo soy como muy 

crítica con la carrera pero también 

encuentro que da como muchas 

herramientas para poder hacer muchas 

cosas. Entonces esa es mi motivación 

para seguir. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Necesidades 

Educativas de los 

Estudiantes  

 

8. Haz solicitado algún tipo de 

apoyo durante tu proceso educativo 

¿Cuáles? 

 

Sí, dar las pruebas con más tiempo. Es 

que, eso es lo bueno del PIANE porque 

por reglamento me tienen que dar 50% 

más de tiempo en las evaluaciones, o 

 

Ha solicitado apoyos en su 

facultad, entre ellos: dar las 

evaluaciones con más tiempo y 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Y aparte del tiempo extra ¿algo más? 

 

 

 

 

 

Bueno, y que se yo, ¿has solicitado algo 

al SENADIS o al PIANE? Porque 

sea es como un reglamento, de hecho 

como que, no sé bien cuando comenzó 

ese reglamento pero como que en 

secretaría también me lo dicen “no, si tú 

tienes 50% más de tiempo en las 

evaluaciones” igual de repente me dan 

más tiempo y al final me dejan 

quedarme hasta cuando yo quiero, pero 

en el fondo es un reglamento y los 

profes lo saben. Entonces como que yo 

siento, y bueno ya he estado 4 años en 

la carrera y como que ya se están 

acostumbrando. A veces yo les digo 

“profe, yo por reglamento tengo 50% 

más de tiempo” y no se lo cuestionan 

porque es regla. 

 

De repente me agrandan las pruebas, 

pero eso no es como regla, como que 

está la secretaria y le digo “¿Vero (o 

cualquiera de las secretarias que haya) 

me puedes agrandar la prueba, es que no 

veo mucho?”  y ahí me las agrandan. 

Los profes tampoco tienen mucho 

problema en hacerlo. ¿y qué más?... 

 

Es que lo malo es que yo ni siquiera 

estoy registrada en el compín. Traté de 

hacer el trámite pero me dio lata, porque 

agrandar las pruebas.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



nosotros sabíamos que tenían tutores. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pero entonces tú no tienes tu carnet de 

discapacidad. 

 

 

 

 

 

 

es como tan engorroso que había que ir 

a no sé donde, no y además que no sé 

po. Cuando yo entré por admisión 

especial mi mamá me dijo, cuando yo 

era chica y estaba saliendo del colegio, 

me dijo “ya Chin, yo creo que 

deberíamos hacer este trámite porque no 

sé qué, no sé cuanto”  y lo tratamos de 

hacer y como que de verdad que no lo 

conseguimos, porque había que ir a una 

parte, había que ir a la otra, había que ir 

a dejar un papel, había que traerlo, 

entonces como que fueron muchas 

cosas.  

 

No, no lo tengo. Debería tenerlo igual 

yo creo pero ah! es que lo otro que 

pensé fue “ya, si saco mi carnet de 

discapacidad ¿a qué cosas puedo optar? 

Ya a las becas del SENADIS” pero me 

dije “ya, sabí’ que yo no voy a andar 

mintiendo, no voy a andar diciendo que 

no tengo si mis papás pueden, se han 

sacado la cresta para poder comprarme 

lo que yo necesito”. O sea si a mí se me 

para la idea de decir “mamá, sabí’ que 

yo quiero un computador que cuesta no 

sé tanto, que tenga ésto y esto otro” mi 

papá aunque les cueste me lo van a 

comprar porque esta la suerte de que 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

9. ¿Se te han brindado los apoyos 

y/o las herramientas que has solicitado? 

¿Han sido oportunas? ¿Cuál si? ¿Cuál 

no? 

 

10. Estos apoyos, ¿Han contribuido 

a mejorar tu proceso de aprendizaje? 

¿Están siempre disponibles o presentas 

dificultades a la hora de adquirirlos?   

 

pueden hacerlo, yo no voy a andar 

mintiendo pa´ que me den una cuestión 

como que en verdad se lo pueden dar a 

otra persona. Encuentro que eso igual es 

egoísta, como aprovechador. Entonces 

por eso dije, pucha de qué beneficios 

me va a hacer sacar el carnet, según yo 

ninguno. Entonces como que no tuve 

incentivo para hacer los trámites.  

 

Sí, el mismo tiempo y el hecho de que 

me agranden las pruebas. 

Sí, mucho, bastante.  

 

Sí, no he tenido ningún problema con 

eso. Ni siquiera algún profe que me 

haya hecho algún puchero o pataleta por 

alguna cuestión que yo le pida, no. 

Ninguno. 

 

 

 

 

 

 

 

Si, el tiempo extra para rendir 

las evaluaciones y agrandar las 

pruebas.  

 

Sí, nunca ha presentado 

inconvenientes a la hora de 

solicitárselo a los profesores.  

 

 

Fortalezas  

 

11. ¿Cuáles son las fortalezas que ha 

enfrentado durante tu proceso 

educativo, en cuanto a la institución? 

 

¿Fortaleza de la U? que siempre están 

dispuestos a los cambios, como que en 

todo. Eso me gusta, como que uno se 

puede acercar en  cualquier instancia y 

decir “sabe que, yo tengo este 

 

La disposición a los cambios y 

solicitudes que ella ha requerido 

durante su proceso educativo. 

Además, considera como 

fortaleza, el hecho de que exista 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

12. ¿Cuáles son las fortalezas que 

has enfrentado durante tu proceso 

educativo, en cuanto a los docentes? 

 

 

 

 

problema” o que de repente uno llega al 

PIANE y dice “sabe que me pasa ésto y 

necesito esta ayuda”, y si es necesario 

que hablen con algún profe lo van a 

hacer, si es necesario enviarle un e-mail 

al profe lo van a hacer.  

También está mi carrera que no sé, yo le 

digo a la secretaria necesito ésto, quiero 

saber si existe la posibilidad de hablar 

con este profe para que no sé, cualquier 

cosa. Entonces como que están las 

instancias de comunicación, porque la 

comunicación es como súper 

transparente. Más encima como que 

escuchan lo que uno quiere. Bien en 

general, en cuestiones como más 

concretas de ayuda a mí. 

 

Aparte de la disponibilidad, los 

encuentro como súper docentes, como 

que son súper profesores en general. 

Como que no se hacen problemas por, 

porque antes yo igual me hacía 

problema donde decía “bucha, igual me 

da un poco de lata andar pidiendo 

cuestiones, si en el fondo soy la única, 

soy minoría” como que yo entré con eso 

a la U y de hecho me eché todos los 

ramos el primer semestre y como que 

la instancia de comunicación con 

los profesores y personal de su 

facultad lo que facilita la 

solicitud de la ayuda que 

necesita. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 La disponibilidad y 

preocupación que tienen ante las 

necesidades que la estudiante 

pueda tener.  

 

 

 



 

 

 

 

13. ¿Qué fortalezas destacarías en tu 

proceso referida a los compañeros? 

 

uno igual se da cuenta que los profes 

igual se preocupan por hacer una buena 

docencia. Entonces si una persona 

necesita algo, ellos lo van a hacer.  

 

En comercial igual son medios raros los 

compañeros. Ya esto ya es pelambre, 

pero como todas las cosas que uno 

puede pensar de comercial en la 

católica, son ciertas. Como que yo 

cuando entré a comercial igual existía el 

prejuicio de que son todos pelolais, 

hijos de empresarios, que van de 

vacaciones a no sé donde, y es verdad. 

O sea no todos son así pero la gran 

mayoría, si es cierto. Y yo fortaleza 

bucha encuentro que son cerrados, 

porque vienen con una mente cerrada 

pero tampoco son malas personas. 

Entonces como que, sí son súper 

pelolais y no sé que, con la papa en la 

boca y te morí y la cuestión, pero en el 

fondo como que si tienen que influir a 

alguien lo van a hacer, no andan 

discriminando por la vida, no andan 

tampoco roteando por la vida, por lo 

que me ha tocado a mí. Entonces como 

que igual encuentro que son abiertos de 

mente, yo creo que esa es una fortaleza, 

que son tolerantes, son trabajadores, 

 

 

 

 

Destaca la tolerancia, el saber 

trabajar en equipo y que son 

abiertos de mente a pesar de que 

provienen de un “mundo 

cerrado” marcado por su estrato 

socioeconómico. 

 

 

 

 

 

 



saben trabajar en equipo, 

independientemente de todas las 

diferencias que pueden haber entre las 

personas pero como que saben trabajar 

en equipo.  

 

Debilidades  

 

14. ¿Qué debilidades destacarías 

durante tu proceso formativo? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Que es como todo súper poco flexible, 

como que te tení’ que adecuar mucho, 

como que no encuentro que sea un 

proceso dinámico. Encuentro que por 

ejemplo en el proceso de aprendizaje, 

sobretodo en comercial, es como súper 

expositivo, entonces uno no puede por 

ejemplo decir “bucha yo no” no tratan 

de formar un pensamiento crítico, en el 

fondo tení’ que repetir lo que te dice el 

profesor, y si en una prueba estay’ en 

desacuerdo con algo tienes que poner lo 

que quiere escuchar el profesor. 

Entonces yo encuentro que, en 

comercial es así, porque en trabajo 

social no es así. Pero encuentro como 

que eso es una debilidad súper fuerte y 

que también que sea como tan 

restrictivo igual es más difícil, a mi me 

ha costado harto, porque en el fondo 

como que tengo que meterme en la 

cabeza que tengo que contestar lo que 

quiere el profesor, entonces las clases 

cobran mucha importancia y como a mi 

 

La poca flexibilidad y 

dinamismo que existe en la 

carrera,  en cuanto a no 

desarrollar un pensamiento 

crítico acerca de lo que se 

enseña sino más bien reproducir 

lo que le docente dice. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En ese sentido te ves un poco limitada 

en tu forma de pensar. 

 

 

igual me cuestan las clases porque por 

lo de la pizarra y cosas así. Entonces 

como que ahí cobra más importancia lo 

restrictivo que puede ser lo que te 

enseñan, entonces no sé por ejemplo si 

tu tratai’ de, por ejemplo a mi me pasa 

que ya, si yo no cacho algo en las clases 

por último voy al libro y lo leo, y por 

último si hay algo que no cachai’   igual 

tratai como de buscar una respuesta. 

Pero como no te ayudan a formar un 

pensamiento crítico de repente pensai’ 

algo que está mal, entonces lo vai’ a 

poner en el papel pero es como ¡ya! 

Trataste de formar tu propio 

pensamiento, pero ese pensamiento 

propio que creaste igual puede estar 

malo, entonces no te evalúan por como 

si tú trataste de razonar lo que estabas 

estudiando sino que te evalúan que tú 

hayas captado bien lo que enseñó el 

profesor.  

 

Sí, porque por ejemplo yo siempre 

pienso como que igual tratar de 

chamullar, no sé si chamullar es la 

palabra pero tratar de elaborar una 

respuesta en tu cabeza. Entonces como 

que los profes, ya la respuesta en tu 

cabeza puede valer así nada. Entonces 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

15. ¿Cuáles ha sido las debilidades 

de tu institución? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

eso hace que haya más posibilidades de 

tener todo malo. 

 

Yo encuentro que la información 

debería ser por ejemplo, por lo de la 

admisión especial. Como que no es 

sabido, como igual uno tiene que 

investigar para cachar en el link de 

abajo “Impedimentos físicos” y como 

que yo siento que perfectamente 

cualquier persona podría pasar por alto 

que, por ejemplo yo no sé po´ quiero 

preguntar por la información que hay en 

la universidad de ustedes, en la UMCE 

y está súper clarito “hay admisión 

especial para alumnos con discapacidad 

en estas carreras”. Pero en la católica te 

metí a la página y es como raro, no sé, 

no hay información, y como que la 

gente no lo sabe. Entonces eso 

encuentro que es una debilidad de la 

universidad, como que no da a conocer 

la información así  abiertamente. Por 

ejemplo cuando las universidades se 

van a promocionar yo jamás en la vida 

había escuchado que la católica tenía 

admisión especial para alumnos con 

algún impedimento físico, nunca.  

Lo otro es que tampoco se comparte 

 

 

La poca información que se da 

en relación a la admisión 

especial (en especial de alumnos 

con NEE). Asimismo, la 

estudiante considera que otra 

debilidad es que no existe una 

instancia formal de 

sociabilización que congregue a 

compañeros que presentan NEE 

y entre las  facultades de la 

universidad para dar a conocer 

información relacionada a 

recursos y experiencias que 

promuevan la mejor inclusión de 

alumnos con discapacidad.  

Otro aspecto, es el tema de la 

inclusión, ya que aún no está 

institucionalizado; por lo que la 

estudiante ha debido buscar y 

gestionar sus propios 

requerimientos.  

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Claro, como esa instancia de 

socialización. 

información desde la gente que está 

adentro, porque por ejemplo yo en mi 

casa hemos sido súper buscadores, yo 

tengo en catalejo para ver, la camarita 

que no se que, unas lupas que son así 

como súper raras que son así, es como 

la mitad de una pelota. Entonces uno 

llega con la lupa y puede ver, no son 

como esas lupas que son así raras que 

son planas, no. Entonces como que de 

repente, yo tengo como dos compañeros 

más así que son “piti” en comercial y 

me dicen “haber déjame ver esa lupa”. 

Entonces como que tampoco hay una 

instancia en la que se comparta toda esa 

información, yo creo que es un 

problema en general pero que también 

se da en esta universidad, entonces igual 

encuentro que es una debilidad, que no 

hay comunicación entre las partes. 

Entonces como que en el fondo cada 

uno como que trata de buscar las 

cuestiones pa´ que lo mejore, pero 

tampoco está la instancias para “no sé, 

oie’ yo cacho que esto te podría servir”. 

 

Sí, como para compartir la información 

que uno va a consiguiendo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

16. ¿Cuáles han sido las debilidades 

de tus docentes? 

 

17. ¿Qué problemáticas has debido 

enfrentar respecto de tus compañeros?  

 

 

 

Como que falta esa mirada inclusiva de 

parte de los compañeros. 

 

 

Que encuentro que igual todavía no está 

institucionalizado el tema. Entonces de 

repente uno tiene que buscar, abrir 

caminos.  

No, ninguna. O sea es que yo encuentro 

que igual es penca tener a una 

compañera ciega, les causa curiosidad. 

A veces escucho que dicen cosas por 

detrás pero como que nunca de frente, 

no, nunca. 

Lo único que sí es que son súper malos 

compañeros, porque por ejemplo tengo 

un compañero en silla de ruedas, como 

de esas que tienen un motorcito, son 

mecánicas y de hecho en la facultad se 

pusieron unas mesas apernadas con 

unas sillas, pero son así como, no son 

individuales, son así donde hay muchos 

asientos. Entonces como en la U 

despernaron unos asientos adelante para 

que él pudiera caber. Generalmente en 

ese pedazo de mesa que tiraron para 

adelante hay sillas, entonces de repente 

él viene y están las sillas ahí, y está 

llena la sala y nadie se acerca a sacar las 

cuestiones y ni siquiera el profe. Eso es 

lo malo, es que no saben cómo 

reaccionar y es como que hay que sacar 

 

La estudiante particularmente no 

considera ninguna; sin embargo,  

considera que con otros 

compañeros que tienen 

discapacidad, no saben 

reaccionar ante situaciones 

donde precisa la mediación de 

uno de ellos. Ésto porque 

considera que no existe la 

conciencia instaurada de las 

necesidades y/o apoyo que 

tienen las personas con 

discapacidad.  



las sillas, y a mí me han visto sacar las 

sillas, y no es que sea machista, me han 

visto cargar las sillas  y no me las 

reciben y es porque estamos ayudando a 

un compañero. O sea apernaron las 

sillas para que él pudiera entrar y no lo 

hacen. Entonces como que no hay 

conciencia, o hasta a mí me ha pasado 

que típico que uno va a una sala llena y 

que no hay lugar para sentarse, y yo me 

he sentado en el suelo con mi catalejo y 

nadie me da el asiento, o sea tampoco 

pido que me den no sé, que sea como la 

reina y me den los asientos de aquí de 

allá, no es eso. Pero si veí’ a una 

compañera que está en el suelo que no 

puede ver y que anda con un catalejo 

igual te parai’ del asiento encuentro yo. 

Entonces encuentro como que no hay. 

Este semestre me tocó hartas clases con 

mi compañero de la silla de ruedas y es 

como un poquito mirar para el lado. 

Sí,  yo creo que nadie no quiere ayudar 

pero la gente no sabe cómo reaccionar. 

Entonces como que es moral, o haces 

algo, pero que pasa si hago algo se va a 

sentir mal  y prefieren ignorar. 

 

 



 

Recursos y 

Herramientas  

 

a) Apoyos Pedagógicos y  

Tecnológicos 

 

18. ¿Cuáles son los apoyos y/o 

herramientas con que cuentas para el 

logro de tus aprendizajes?  

 

¿Tiene algún nombre en especial esa 

lupa? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Bueno el catalejo, la lupa… 

 

 

Es que como mi papá es taiwanés, y en 

Taiwán la cosa es como muy diferente 

porque por ejemplo allá si necesitai’ 

algo el gobierno te lo da gratis, o sea no, 

no es que el gobierno te lo da, pero por 

ejemplo si yo estuviera en Taiwán la u 

me tendría que comprar todo lo que yo 

necesito. Entonces si yo necesito mi 

catalejo, la U me lo compra, si necesito 

la lupa la U me lo tiene que comprar y 

así es. Y gratis. Y eso es como otro dato 

freak, que allá en Taiwán el carnet de 

discapacidad se usa mucho para pagar 

menos en el metro, si querí’ ir al museo 

pagai’ menos y por ejemplo aquí en 

Chile está la cruz de malta que se pega 

en los autos, mi primo es que también lo 

que tengo es hereditario, mi primo que 

también ve de los dos ojos pero es “piti” 

 

 

 

El “catalejo” (permite ver la 

pizarra) y la lupa. 

Adicionalmente cuenta con una 

cámara que mediante la 

conexión al computador, 

agranda el contenido de la 

pizarra.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

¿De dónde provienen dichos apoyos? 

¿Y esas cosas tus papás te las traen de 

Taiwán?  

- ¿Cómo puedes acceder a ellos? 

 

Y ¿el catalejo también lo trajeron  de 

allá? 

 

 

 

- ¿Son gratuitos?  

Y tu papá como lo hace ¿va, averigua y 

y le dieron una cruz de malta entonces  

así es como que se trata la discapacidad, 

es súper inclusivo. 

 Entonces yo por ejemplo en la U todas 

las cosas que yo tengo han sido porque 

mis papás han averiguado, mismo papás 

han investigado, mis papás me  han  

buscado cosas pa ver como la “…” vea 

la pizarra, como hacer que la “…”  

pueda ver una micro. Entonces así 

 

Sí, por ejemplo la lupa la trajimos de 

allá. La camarita, bueno la camarita no 

la ocupo mucho pero en fin, yo creo que 

si la ocupo seria súper útil, pero como 

aún no me acostumbro. 

 

Sí, también, yo lo encuentro súper chori 

porque podí’ buscar como el foco. 

Entonces si hay una cuestión muy lejos, 

le doy más foco. Es como multi, no 

sirve pa´ una sola distancia sino que 

podi’ ver  muchas distancias.  

 

Es que tengo tíos allá, yo tengo una tía 

que es igual a mí que no ve con un ojo y 

 

 

 

 

 

 

 

 

Provienen de Taiwán, por 

gestión y financiamiento propio 

de la familia.  

 

 

 

 

 

 

 

 



los compra o qué? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

con el otro ve casi nada. Además como 

que muchos de mis tíos tienen un poco 

de coloboma, porque el coloboma es 

como que el ojo no se forma bien, 

entonces de repente pueden; mi papá 

tiene un poco de coloboma  porque 

igual es como medio “piti”, pero ni 

tanto igual puede manejar  y toda la 

cuestión. Entonces como que siempre 

andan buscando cuestiones y además 

como el gobierno les da subsidios y 

todas esas cosas ellos siempre están 

como al tanto de las cosas que hay. 

Entonces cuando hay alguna cosa nueva 

le dicen a mi papá, mi papá me 

pregunta, cosas así y así vamos viendo 

las cosas que sirven las cosas que no, 

porque también hemos traído muchas 

cosas que ni siquiera me sirven. 

La lupa, que es como la mitad de una 

pelota que apoyas así, esa la tengo como 

desde la primera vez que fuimos a 

Taiwán que fue el 96´si lo tengo de niña 

niña y las hemos ido renovando y han 

sacado cosas nuevas, de repente más 

chicas, más grandes, más pesadas, más 

livianas y así. Pero el mismo tipo de 

lupa, porque a mi esas lupas que se 

ponen así como de investigador son 

súper incomodas, entonces. Y el 

catalejo fue porque una vez en rotter & 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

¿Y estos elementos los has tenido desde 

que entraste a la universidad o desde 

antes? 

 

19. ¿Cómo considerarías la 

infraestructura y recursos que posee tu 

institución?  

 

 

 

 

krauss una vez nos ofrecieron uno, 

porque yo ocupo lentes de contacto y 

me hacen los lente allá, entonces ya 

cachan que soy media piti y de repente 

me muestran cuestiones, y ahí me 

presentaron el catalejo pero era súper 

malo, porque era chiquitito, no podía 

regular el foco, era como lo más básico 

y ahí cachamos que me servía para el 

colegio. Entonces  averiguamos si en 

Taiwán había y cachamos que habían 

unas cosas  muy brígidas y ahí me 

compraron el catalejo y ahora ya estoy 

ocupando el catalejo como definitivo 

aquí en la U. 

Si. Sobre todo la lupa y el catalejo. Eso 

sí ha sido como ya desde hace tiempo. 

 

Mas o menos mala, porque siempre está 

como la disposición a cambiarla porque 

por ejemplo me han llegado e-mail del 

administrador del campus, que dice “si 

tienen algún problema con el campus, 

dígannos” también llego un e-mail de 

que me daban la llave universal de los 

baños de la universidad para personas 

con discapacidad, que lo podía usar, 

entonces como que igual está ahora 

último, porque ahora también está como  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En cuanto a la infraestructura 

considera que es mala. Aunque 

el tema de la inclusión ha sido 

puesto paulatinamente en la 

conciencia colectiva de la 

comunidad educativa, aún existe 

despreocupación por algunos 

quienes no respetan los espacios 

para las personas con 

discapacidad.  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

que no sé igual otras cuestiones más, 

como la FEUC o los centros de alumnos 

que están mucho más consientes del 

tema. Entonces por ejemplo ponen la 

inclusión como un tema y uno de los 

temas de la inclusión son los alumnos 

con discapacidad porque igual aquí en 

la U hay hartos. Entonces como que 

poco a poco el tema se está abriendo y 

sobre todo a la infraestructura y al uso 

que hacemos de ella, por ejemplo aquí 

está todo como con paso de cebra y la 

veredita con la inclinación pero siempre 

está el auto que se estaciona en la 

vereda. Entonces como que yo lo he 

visto mucho que ahora la gente está 

condenando mucho esas cosas en la u. 

Entonces como que poco a poco la 

gente se está, ha cambiado el “swich” y 

pensar a veces, no es tan bueno y como 

que antes lo pasaban por alto pero ahora 

se están dando cuenta que no cachai que 

no es bueno. Entonces nosotros en la U, 

en comercial la facultad tenemos 

nuestra aula magna que tení que subir 

una escalera, entonces por ejemplo mi 

compañero de silla de ruedas no puede 

ir al aula magna. Hay salas también 

donde tení’ que subir escaleras y 

después bajarlas, tampoco puede ir a esa 

sala.  

Por otra parte se destaca el 

hecho de que no existen letreros 

grandes o señaléticas en braille 

que permitan distinguir la sala u 

otra dependencia de la 

universidad.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



¿Pero para ti no ha presentado mayor 

dificultad? 

 

 

 

 

 

¿Y en tu facultad hay señaléticas con 

braille?  

 

20. ¿Consideras que estas 

herramientas son un aporte para tu 

proceso educativo? ¿Por qué? 

 

21. ¿Qué tipo de flexibilidad 

académica te entrega la institución?  

 

 

 

 

Pero muy pocas, por ejemplo que hay 

algunas salas que tienen el número así 

chiquitito entonces no alcanzó a ver el 

número de la sala o de repente me ando 

tropezando porque hay un palo amarillo 

de este porte, pero cosas muy chicas, 

nada comparado con las personas que 

andan en silla de ruedas o lo que 

necesitan un bastón o algo. 

 

No, nada. 

 

 

Sí, yo sin el catalejo no sé qué haría. 

 

 

El tiempo, pero en tomas de ramos, no. 

Como que igual están pendientes de los 

ramos que tomo, porque igual como me 

he echado hartas cosas, como que en el 

fondo debería tener una carga menor, 

esa es como la regla. Debería tomar 

menos ramos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El catalejo resulta fundamental 

para su proceso educativo. 

 

 

El tiempo. Además están 

pendientes de que la estudiantes 

tenga una carga menor en cuanto 

a la toma de ramos.  

 

 



 

23. ¿Cuentas con evaluación 

diferenciada? Si es así ¿En qué 

consiste? ¿Es de la misma forma 

en todas las materias? 

 

24. ¿Pero eso fue porque tú lo 

pediste? 

 

b) Recursos Humanos. 

 

23. Refiriéndonos a los docentes de 

apoyo con los que cuenta a la 

institución ¿Cómo evalúas la calidad de 

éstos? 

 

 

 

 

¿Y no has vuelto a pedir otra tutora? 

 

 

No, todas las evaluaciones son iguales, 

la única diferencia es lo del tiempo. Ah! 

Y una vez que me tocó dar examen oral. 

 

No, porque la profe me lo propuse y yo 

le dije ya bueno. Pero fue un caso 

puntual. 

 

 

 

Sí, tuve tutora. Pero como que no nos 

inflábamos mucho, pero sí tuve. Igual 

era buena onda y todo, pero ella ya 

estaba saliendo de la U y yo igual soy 

media pajarona entonces me mandan un 

e-mail y no lo contesto, si no lo contesto 

al tiro no lo contesto nunca más. 

Entonces tenía que mandarle cuestiones, 

pero yo creo que era responsabilidad de 

ambas partes por eso no funcionó.  

No. Es que ella llegó sola, me mandó un 

e-mail y me dijo: soy tu tutora. Pero yo 

sé que si la pido me la dan. 

 

No, excepto una vez en que tuvo 

que dar un examen oral por 

opción propia. 

 

 

 

 

 

 

Considera que cuando tuvo 

tutora la experiencia  no fue muy 

fructífera puesto que nunca hubo 

un interés o preocupación 

mutua. 

 

 

 

 

 

 



Entrevista dirigida a estudiantes 

 

Institución: Instituto CreArte 

Dimensión Pregunta Respuesta Núcleo Significativo 

 

Proceso Educativo 

 

¿Crees que tu  escuela de origen fue un 

facilitador para ingresar a la  Educación 

Superior? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

¿Cuál ha sido tu experiencia educativa 

hasta ahora en la institución en la que te 

 

“Mmm… Sí, porque había docentes con 

mucha vocación en poder integrarnos a 

la Sociedad, era un colegio de monjas 

españolas;  porque los directores de 

colegios que son chilenos nos cierran 

las puertas generalmente.  

Después, en mi enseñanza media, fui a 

un colegio con integración y había 

profesoras de apoyo y eran excelentes, 

desde el director a los inspectores todos 

nos integraban. 

Y sumando las dos experiencias, ellos 

fueron  los que me impulsaron a seguir 

con mis estudios y querer estudiar en la 

universidad”.  

 

Difícil, porque estoy con un intérprete 

de lo contrario no hay mucha 

disposición con los profesores; en la 

 

El colegio de origen, fue un 

facilitador para ingresar a la 

enseñanza superior. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La experiencia en la institución 

ha sido difícil, puesto que no hay 



encuentras? 

 

 

 

 

¿Cómo sientes tu experiencia de 

aprendizaje en relación a tus 

compañeros? 

 

 

 

 

¿Cuál es la percepción que tienes de tus 

profesores, en relación al apoyo que se 

te ha brindado en cuanto a tu proceso 

educativo?  

 

 

 

 

universidad fue lo mismo súper poca 

disposición. Pero ahora bien, no vivo 

sin mi intérprete.  

Pero si hablamos de la institución en sí, 

el apoyo es cero. 

 

Más difícil, pero no imposible soy muy 

inteligente,  solo que en este país faltan 

oportunidades para personas con 

discapacidad auditiva y en general para 

las personas con alguna condición 

especial.  Me siento en desventaja por 

las oportunidades, pero no por las 

habilidades que yo tengo, de eso estoy 

seguro.  

 

En mi enseñanza media encontré un 

colegio muy bueno, que tenia 

integración para personas sordos, me 

sirvió mucho porque creo que aparte de 

ese colegio no hay más, ahí me 

otorgaban todos los apoyos. 

Y ahora en el instituto, los profesores no 

me dan apoyo especial ya que cuento 

con un intérprete, pero de todas formas 

tengo la mejor impresión de ellos son 

apoyo de parte de éstos.  

 

 

 

 

La estudiante señala que en 

relación a los demás la 

experiencia de aprendizaje es 

más difícil, desde un punto de 

oportunidades pero no de 

habilidades.  

 

 

 

La percepción a los profesores, 

en el sentido profesional es 

buena, a pesar que éstos no le 

otorgan algún apoyo especial, 

por contar con un intérprete.  

 

 

 



 

 

¿Cómo describirías tu proceso de 

aprendizaje en la enseñanza superior? 

 

 

 

 

 

 

¿Cómo describirías la participación 

familiar en tu proceso educativo? 

 

 

 

 

¿Cuál es tu motivación para continuar 

los estudios? 

 

buenos profesionales en su área. 

 

El año pasado en la Universidad pasé 

los ramos pero gracias al apoyo de mis 

compañeros no de los docentes, ahora 

estoy en un instituto, pero con un 

intérprete de lo contrario es más difícil, 

nadie se da el tiempo de escucharnos, 

menos entendernos. Por ende el proceso 

es difícil, hay que ser fuerte pero he 

podido salir delante de a poco y con el 

apoyo de gente cercana.  

 

“Mi familia es mi apoyo desde siempre, 

sobre todo mi mama, celebra todos mis 

triunfos, y siempre dice que poder es 

querer o al revés creo. (Se ríe) 

Mi familia es fundamental, mi soporte 

todo”. 

 

El ser profesional,  salir adelante por 

sobre toda las cosas y ganarme un 

espacio en la sociedad, para decir yo 

pude haciendo feliz a mi familia.  

 

 

Se describe como un proceso 

difícil, con poco apoyo de parte 

de las instituciones.  

 

 

 

 

 

Se describe el apoyo familiar 

como fundamental en el proceso. 

 

 

 

 

Existen motivaciones sociales, 

personales y familiares para 

continuar los estudios.  



 

Necesidades 

Educativas de los 

Estudiantes  

 

Haz solicitado algún tipo de apoyo 

durante tu proceso educativo ¿Cuáles? 

 

 

 

 

¿Se te han brindado los apoyos y/o las 

herramientas que has solicitado? ¿Han 

sido oportunas? ¿Cuál si? ¿Cuál no? 

 

 

 

    10. Estos apoyos, ¿Han contribuido 

a mejorar tu proceso de aprendizaje? 

¿Están siempre disponibles o presentas 

dificultades a la hora de adquirirlos? 

 

 

Sí, he solicitado, pero a lo largo de mi 

educación nunca recibí el apoyo de 

FONADIS en cuanto a un intérprete, y 

ahora lo tengo solo con mis logros y el 

apoyo de mi mamá.  

En el instituto, nunca he solicitado 

algún tipo de apoyo.  

 

No, solicité varias veces a FONADIS 

un intérprete y nunca resultó,  así es 

Chile cero apoyos para los estudiantes, 

más cuando eres con algún tipo de 

discapacidad. 

 

 

No los tuve. 

 

Se han solicitado apoyos en 

cuento a un intérprete, sin 

embargo de parte de SENADIS 

nunca fue otorgado, proviniendo 

éstos de aportes familiares.   

 

 

 

No se han brindado los apoyos 

solicitados.  

 

 

 

 

 

 

 

Fortalezas  

 

¿Cuáles son las fortalezas que ha 

enfrentado durante tu proceso 

 

Si bien el instituto no tiene apoyos, ni 

consideran la discapacidad cuando 

enseñan, no he tenido mayores 

 

Se da a conocer que la fortaleza 

dentro del proceso, son las ganas 

de superación a pesar de la 



educativo, en cuanto a la institución? 

 

 

 

 

 

12. ¿Cuáles son las fortalezas que ha 

enfrentado durante tu proceso 

educativo, en cuanto a los docentes? 

 

 

 

 

13. ¿Qué fortalezas destacarías en tu 

proceso referida a los compañeros? 

 

dificultades, tienen buena 

infraestructura, me gusta lo que estudio, 

existe un buen clima, cuando hay 

trabajos orales mi interprete me ayuda, 

es sacrificado pero se puede. La gran 

fortaleza, son mis ganas de salir 

adelante.  

 

Sólo en el colegio, la educación 

superior ha sido más complicada, ya 

que los profesores no consideran mi 

condición a la hora de enseñar, pero si 

acceden a que esté el intérprete y en los 

trabajos de presentación oral también 

permiten que mi intérprete sirva de mi 

voz. 

 

Mis compañeros siempre han sido 

mejor que los profesores en educación 

superior, siempre me apoyan, me 

ayudan, me consideran como uno más, 

hasta aprenden de mí y de mi lenguaje. 

 

 

 

adversidad.  

 

 

 

 

 

No se destacan fortalezas 

referentes a los docentes. 

 

 

 

 

Se destaca el apoyo e inclusión 

de parte de los compañeros. 



 

Debilidades  

 

14. ¿Qué debilidades destacarías 

durante tu proceso formativo? 

 

 

 

 

15. ¿Cuáles ha sido las debilidades 

de tu institución? 

 

 

 

 

 

16. ¿Cuáles ha sido las debilidades  

de tus docentes? 

 

 

 

 

Mi debilidad es sentirme un poco 

bajoneado cuando no hay apoyo en la 

educación, todos tenemos derechos, 

porque tanta discriminación y nadie 

hace nada. 

 

 

Bueno en la universidad el año pasado 

cero apoyo de los profesores, ahora 

estoy en un instituto y lo mismo estoy 

con intérprete, no consideran que algún 

alumno pueda tener esta condición, o 

sea nos aceptan pero nos tenemos que 

arreglar solos para aprender e 

integrarnos.  

 

 

Pienso que es mucho llamarles docentes 

porque al decidir educar es tener 

vocación, pero en esta etapa superior 

veo que para nada tienen la disposición 

para enseñarnos, bueno pero hay que 

seguir adelante. 

 

 

La debilidad es la decadencia del 

ánimo emocional, al no contar 

con los apoyos.  

 

 

 

Se establece como debilidad, el 

poco apoyo de la institución y 

no considerar la diversidad al 

momento de enseñar. 

 

 

 

 

La poca vocación y disposición 

de los docentes, se acentúa como 

debilidad en el proceso.  

 

 

 



 

17. ¿Qué problemáticas has debido 

enfrentar respecto de tus compañeros?  

 

 

Nada, mis compañeros un siete. 

 

 

No existen problemas con 

compañeros. 

 

Recursos y 

Herramientas  

 

a) Apoyos Pedagógicos y  

Tecnológicos 

18. ¿Cuáles son los apoyos y/o 

herramientas con que cuentas para el 

logro de tus aprendizajes?  

- ¿De dónde provienen dichos 

apoyos?  

- ¿Son gratuitos? 

- ¿Son prolongados en el tiempo? 

- ¿Cómo puedes acceder a ellos? 

 

 

19. ¿Cómo considerarías la 

infraestructura y recursos que posee tu 

institución?  

 

 

 

 

Cuento con apoyo de un intérprete, el 

cual lo paga mi mamá, ya que nada me 

ha resultado gratis, mi intérprete me 

acompaña en todas las clases. Se 

suponía que FONADIS me lo daría, 

pero a mí nunca me resultó,  bueno a 

varios. 

 

 

 

 

Infraestructura buena para gente con sus 

cinco sentidos, no consideran la 

discapacidad como la mía, si hay 

ramplas y esas cosas, pero nada más, y 

recursos especiales no hay y los que hay 

 

 

 

El intérprete es el principal 

apoyo, el cual se paga con 

recursos propios familiares. 

 

 

 

 

 

 

La infraestructura no considera 

la discapacidad sensorial. 

 

 



 

 

 

20. ¿Consideras que estas 

herramientas son un aporte para tu 

proceso educativo? ¿Por qué? 

 

21. ¿Qué tipo de flexibilidad 

académica te entrega la institución?  

 

22. ¿Cuentas con evaluación 

diferenciada? Si es así ¿En qué 

consiste? ¿Es de la misma forma en 

todas las materias? 

 

b) Recursos Humanos. 

 

23. Refiriéndonos a los docentes de 

apoyo con los que cuenta a la 

institución ¿Cómo evalúas la calidad de 

éstos? 

 

que son para todo el mundo según 

carrera, nada es gratis. 

 

Nada, no considero que sean un aporte, 

porque no están ahí pensados para 

todos. 

 

Nada, no hay algún tipo de flexibilidad, 

solo que me acompañe el interprete. 

 

 

Es igual para todos, en la universidad 

me dijeron no hay privilegios para nadie 

tú te la tienes que arreglar. 

 

 

 

(Se ríe) Cero, no hay docentes de 

apoyo, solo los docentes que hacen 

clases para todos, mmm igual ahora que 

lo digo es triste, pero ya me he 

acostumbrado, hacer las cosas solo o 

con la ayuda de mi familia 

 

 

 

No se considera como un aporte, 

por no considerar a todo el 

estudiantado. 

 

No existe flexibilidad 

académica.  

 

 

No cuenta con evaluación 

diferenciada.  

 

 

 

No existen docentes de apoyo. 



Entrevista dirigida a estudiantes 

 

Institución: Universidad Católica de Chile. 

Dimensión Pregunta Respuesta Núcleo Significativo 

 

Proceso Educativo 

 

¿Crees que tu  escuela de origen fue un 

facilitador para ingresar a la  Educación 

Superior? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

O sea bueno tuve los problemas de 

siempre, bueno llegué, salí muy mal 

nivelada en matemática, con muy mala 

base. Me iba súper  mal ahí, ponte tú yo 

nunca había  visto álgebra, entonces 

como que del colegio que yo salí, 

porque yo venía de una escuela especial 

y nunca nos pasaron álgebra, siempre 

aritmética solamente, entonces como 

que no vimos álgebra. Entonces yo 

llegue por ejemplo a un curso y la 

materia ya estaba pasada, como que ya 

la habían pasado en séptimo o en octavo 

y ya era como un repaso, y yo no 

cachaba nada de nada, yo no sabía. 

Entonces como que eso fue, pero 

digamos en otras áreas como que no 

tuve mayores problemas, o sea en 

lenguaje bien, en historia. Bueno 

historia siempre fue mi fuerte,  entonces 

como en primero medio salí  con 

promedio 6,3, filosofía igual me iba 

 

La estudiante señala que llegó a 

la universidad con una mala base 

en matemática. Sin embargo en 

inglés, historia y lenguaje, que 

fueron su fortaleza e interés 

durante el colegio, la motivaron 

a continuar estudios superiores 

relacionados a estas áreas.  

Por otra parte se destaca la 

exigencia que dista entre el 

colegio y la universidad es 

menor, ya que siempre tuvo que 

realizar las mismas tareas y 

pruebas en la misma modalidad 

que sus compañeros de colegio. 

 

 

 



 

 

¿Entonces eso te ayudó a ingresar a la 

educación superior? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

bien.  

 

Sí, claro, o sea es que en inglés siempre 

me iba bien, yo tenía promedio 6,5, 

nunca tuve un rojo, nada. De hecho mis 

promedios más altos eran en historia y 

en inglés, de hecho siempre dije o voy a 

estudiar algo relacionado con historia o 

algo con inglés, pero siempre con esos 

dos. Pero no fue tan difícil la media, 

tampoco fue una cosa fácil, porque uno 

siempre dice como que yo he escuchado 

a otros que dicen “o sea yo en la 

educación media no agarré ni siquiera 

un cuaderno para estudiar” yo sí 

estudiaba. Yo estudiaba no sé po, en ese 

tiempo no tenía computador, todo lo 

hacía en braille, entonces yo me leía por 

ejemplo dos cuadernos para una prueba, 

entonces no sé yo igual ya sé lo que es 

estudiar harto. Igual típico que uno de 

repente se atrasa con las pruebas, o no 

sé tenía que dar dos pruebas globales 

más dos parciales, o una prueba global 

mas tres parciales, no sé siempre eran 

como cuatro pruebas en un día o tres. 

Entonces como que en la presión ya 

estoy acostumbrada y en ese tiempo no 

tuve como mucho apoyo o recursos, la 

profesora de integración no mas que me 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

¿Cuál ha sido tu experiencia educativa 

hasta ahora en la institución en la que te 

encuentras? 

 

 

 

 

 

ayudaba en matemática y que lógico nos 

daba más tiempo en matemática, en las 

guías, en esas cosas. Pero no sé, por 

ejemplo en las pruebas de libros, bueno 

igual nos daban más tiempo, pero era  

porque nos tenían que poner la prueba 

en braille, pero eso no más. Pero en el 

fondo como que uno tenía que estudiar 

lo mismo, yo siempre tenía que hacer lo 

mismo que los demás, estudiar lo que 

estudian los demás, leer lo que leen los 

demás, nunca es como “ya, a ella le 

vamos a dar más tiempo” no siempre 

para todos igual y en la universidad 

también, de igual a igual. Si la gente lee 

400 paginas, yo leo también las 400 

páginas, como que nada es distinto. 

 

O sea del PIANE sí. Yo conocí el 

PIANE el 2008 cuando estaba como a 

mediados de año, como en abril o mayo 

de 2008 y bueno igual un cambio heavy, 

porque yo antes a principio de año yo 

estudiaba con mis compañeros de letras 

y yo me juntaba con ellos y ellos me 

ayudaban a estudiar, mis compañeros 

eran súper amables conmigo y me 

ayudaban a estudiar, no sé nos 

juntábamos, conversábamos, lo 

pasábamos bien, siempre nos 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Al ingresar a la universidad la 

estudiante sostuvo una estrecha 

relación con sus compañeros de 

carrera en distintas instancias, ya 

sea de estudio o recreación. Sin 

embargo, en letras (su primera 

carrera) señala que tuvo  

dificultades con los profesores, 

pues no sabían cómo apoyarla y 

ello generó más de un problema. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

preparábamos para las pruebas. Si yo 

necesitaba estudiar y alguien me decía, 

de hecho me ayudaban, me decían “¿te 

ayudo a estudiar? Cuando querai’ y yo 

le decía “ya, bueno” y bueno de los 

profes, bueno es que yo ahí hago la 

comparación de letras y ciencias 

políticas. En letras como que igual los 

profes se hicieron miles de atados, se 

hacían muchas complicaciones, que 

cómo lo vamos a hacer, que como le 

vamos a explicar, que qué vamos a 

hacer, que no estamos preparados, que 

no se qué, que aquí que allá y como que 

ponían muchos problemas. De hecho 

como que igual, me acuerdo de una 

profe que reto a uno de mis compañeros 

porque me estaba dictando lo que salía 

en la pizarra y lo que estaba en el libro, 

porque nosotros trabajamos con un libro 

y hacemos ejercicios en clases y yo no 

tenía libro, uno porque no lo veía, no 

sacaba nada con tenerlo y otro porque 

no lo tenía no más y además que es 

caro, que se yo. Entonces una profe me 

dijo que, me retó, me dijo que yo no 

abusara de mis compañeros, que no me 

aprovechara de ellos por mi 

discapacidad, me lo dijo así. Yo me iba 

a defender y un compañero mío salió en 

defensa mío y le dijo a la profe que para 

Por otra parte, en la carrera que 

está ahora, señala que existe una 

diferencia evidente puesto que 

los profesores de la carrera de 

Ciencias Políticas han mostrado 

disponibilidad y  flexibilidad en 

relación a la evaluación. 

Asimismo ha sido la recepción 

por parte de sus compañeros.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

Es decir, ¿has tenido algún problema, 

te has sentido acogida, que se yo? 

 

 

 

 

 

 

 

 

él no era ningún problema dictarme, que 

en realidad el estaba muy feliz en 

ayudarme y cosas así. Y al final la profe 

también lo terminó retando a él, le dijo 

que no, que como era posible, y al final 

pelearon por mi culpa.  

Pero bueno, en letras como que siempre 

los profesores me decían que mi inglés 

era malo, como venía de colegio 

municipal era un inglés básico, malo, 

que no era apto para la carrera, muchas 

cosas, como muchas trabas. 

Bueno y cuando empecé a tomar el 

curso de ciencias políticas, como que en 

el fondo yo esperaba el mismo trato 

frio, como casi déspota y nada que ver. 

En ciencias políticas era todo lo 

contrario, los profes siempre dispuestos, 

que te tomo la pruebas orales o como tú 

quieras, tu elige y yo te tomo la prueba 

como tu elijas, o sea tú me dices te la 

tomo oral, escrita, como tú quieras. Y 

ahí yo me sentí bien porque me sentía 

acogida igual por mis compañeros, 

bueno no he tenido compañeros fijos 

como he tomado distintos ramos. Pero 

no sé, por ejemplo mis compañeros 

también no sé siempre “te mandamos 

resúmenes de los años anteriores, de las 

pruebas anteriores” y te va a ir bien 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

¿Cómo sientes tu experiencia de 

aprendizaje en relación a tus 

compañeros? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

todo. Hasta me subió el promedio, el 

promedio más alto que tuve en letras 

fue un 4, 4 y el promedio más alto que 

he tenido en ciencias políticas fue un 

5,9, entonces como que se nota la 

diferencia, y de hecho hasta un profesor 

me dijo que se notaba que había una 

diferencia súper abismante entre lo que 

era ciencias políticas y lo que era letras. 

 

De nuevo voy a hacer la comparación, 

es que en letra siempre me sentí como 

que yo me quedaba pegada, estaba 

pegada, no aprendía. Era como que 

llegaba a un cierto nivel, así como a un 

cierto punto y de ahí como que no 

aprendía más, no podía aprender más, 

no sabía más, y era como me quedaba 

pegada. Mis compañeros avanzaban 

avanzaban les iba súper bien y yo me 

quedaba ahí. Entonces ellos estaban allá 

y yo me quedaba acá. O avanzaba un 

paso y retrocedía tres. Eso era en letras, 

pero en ciencias políticas, de hecho me 

siento igual y es súper heavy porque por 

ejemplo yo he tenido ramos de ciencias 

políticas todos los años, de tercero, de 

segundo, de primer año y por ejemplo 

hay veces que me siento como igual, o 

sea como que voy a la par de mis 

 

 

 

 

 

 

 

La estudiante realiza una 

distinción entre la carrera de 

letras y ciencias políticas. 

En letras la estudiante se sentía 

estancada, es decir, sentía que no 

avanzaba ni aprendía a pesar de 

que sus compañeros sí lo hacían.  

Sin embargo, en ciencias 

políticas considera que se siente 

a la par con sus compañeros e 

incluso mejor en algunas 

ocasiones. Ello se ha visto 

reflejado en sus notas, la cual 

destacan tanto sus compañeros 

como profesores.  

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

¿De cuando estas tomando ramos en 

ciencias políticas? 

 

¿Hacías las dos carreras juntas? 

 

 

compañeros que se yo en notas, por 

ejemplo no sé, si mis compañeros tiene 

6, yo también o 7, yo igual. O de 

repente me saco 4 o fue porque estaba 

chata o no entendí alguna cosa. Pero en 

algunas ocasiones me siento más, como 

que voy mejor, como que voy en un 

nivel superior. Es que igual mis 

compañeros me lo han hecho sentir, me 

han dicho no sé po “tu igual soy buena” 

y de hecho un profesor me dijo que, que 

yo no sé qué hacía en letras que estaba 

perdiendo mi tiempo allá y que me 

fuera allá a ciencias políticas, me decía 

“¿Cómo le va a usted?” y yo le decía 

“no, no me va muy bien” “¿y en los 

ramos de acá?” y yo “na’, ahí bien” y 

me decía “ah! Entonces que hace acá, 

usted es de los nuestros” cosas así. 

 

Del año 2008 

 

No, estaba  haciendo un certificado, 

como optativos de profundización, es 

que uno puede hacer como una “mini 

carrera” en otra disciplina. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

¿Y cuanto te queda por terminar 

ciencias políticas? 

 

 

 

 

¿Cuál es la percepción que tienes de tus 

profesores, en relación al apoyo que se 

te ha brindado en cuanto a tu proceso 

educativo? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

mm no sé, yo creo que dentro de un año 

y medio, un ramo. O sea igual uno 

puede elegir a qué generación se va, por 

lo menos eso es lo que yo escuché de 

una compañera, que uno puede elegir si 

estar en primero, partir de primer año o 

de segundo, depende de los ramos que 

uno quiere. 

 

Súper bueno, de hecho como que, en las 

dos carreras nada que decir, siempre 

que yo    necesitaba algo me lo 

solicitaban, o sea nunca me han negado 

las posibilidades, nunca es como “no, 

no puedo- ó - no, es que no sé” no, 

nunca. Siempre yo hablo con los profes, 

de hecho siempre cuando empiezan las 

clases yo le digo “mire sabe que profe, 

yo tengo un problema a la vista, soy 

ciega, no veo, entonces yo necesito que 

las pruebas sean en Jaws, orales o en 

braille” entonces mis profesores me 

miran y me dicen “bueno, como usted 

quiera, usted me dice como se sienta 

más cómoda” bueno de hecho con un 

profe me pasó que me tomaba las 

pruebas orales y yo como que después 

ya no pude dar más pruebas orales, pero 

 

 

 

 

 

 

 

Considera que ha tenido un buen 

apoyo por parte de sus 

profesores en ambas carreras. La 

estudiante al comentar las 

dificultades que tiene, los 

docentes muestran flexibilidad y 

disposición a apoyarla en lo que 

se requiera.  

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

¿Cómo describirías tu proceso de 

aprendizaje en la enseñanza superior? 

 

 

 

 

 

 

 

¿Pero eso tenía que ver más con un 

tema de motivación?  

 

eso no tenía nada que ver con un temas 

de discapacidad sino que de un tema 

personal, como que yo soy media 

insegura, como que ese proceso me 

asustaba, porque yo no  podía dar 

pruebas orales con él porque me 

quedaba en blanco y no era capaz de 

responder nada. No podía, era como que 

se me olvidaba todo, no podía, pero 

bueno. Pero en general, bien. 

 

En letras yo sentía que no aprendía 

mucho, de hecho, porque me costaba y 

no me gustaba. Es que a lo largo de la 

carrera me di cuenta que no me gustaba 

la carrera, que me daba lata estudiar, 

que muchas veces para muchas pruebas 

no estudiaba y era no sé, porque se me 

iba la tarde haciendo un montón de 

cosas, no estudiaba nada, no sé. A 

muchas pruebas llegue sin haber 

estudiado nada, recuerdo haber 

repasado un poco en la mañana y chao.   

 

Claro, es que lo que pasa, cuando yo 

llegue a primer año, estudiaba harto, 

primero y segundo estudiaba harto, 

como que leía bastante, que se yo. De 

hecho yo siempre he dicho que yo 

 

 

 

 

 

 

 

En letras la estudiante no 

aprendía mucho principalmente 

por la desmotivación que surgió 

durante la carrera.  

Sin embargo en ciencias 

políticas, el panorama fue 

distinto ya que su motivación 

fue positiva y se caracterizó por 

la pro-actividad que tuvo al 

estudiar e investigar por sí sola, 

lo que facilitó sus estudios.    

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

¿Pero eso tiene que ver con un tema de 

motivación, de búsqueda propia? 

 

estudiaba más en letras que en ciencias 

políticas. Es que en ciencias políticas yo 

podía estudiar un día antes pa´ una 

prueba y quedo bien. Es que en el fondo 

pa ciencias políticas yo siempre estoy 

estudiando y siempre estoy investigando 

por las mías. Pero bueno en letras como 

que no sé, yo sentía que no aprendía 

mucho y  de hecho yo creo que se me 

han olvidado hartas cosas que aprendí. 

Como que a lo largo de la carrera como 

que hay muchas cosas que no me 

acuerdo, o quizá me acordaría si viera 

un texto y si lo   leo me acuerdo. Pero 

así como que acordarme de todo, me 

acuerdo algo de gramática. Eso me 

acuerdo harto, o cosas de inglés 

propiamente del lenguaje. Pero cosas de 

literatura, que era lo menos que me 

gustaba en el fondo, no me acuerdo de 

nada, me acuerdo de historia y me 

acuerdo de otras cosas. Pero por 

ejemplo en ciencias políticas yo siento  

he que he aprendido harto, igual yo 

siento que he aprendido.  

Sí, claro. Me encanta. De verdad yo 

siento, antes pensaba que era al revés. 

Que me gustaba mucho el inglés, y me 

gusta, pero que no me gustaba tanto 

ciencias políticas y que me iba a aburrir, 

pero no, me gusta mucho. De hecho 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

¿Cómo describirías la participación 

familiar en tu proceso educativo? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

siempre estoy informándome o siempre 

estoy como, no me aburro nunca de 

aprender cosas nuevas, investigar y no 

sé. De verdad que no me aburre, yo sé 

que es súper fome pero a mí, aunque la 

gente diga que es fome, a mi no me 

parece fome. 

  

Yo creo que mi familia siempre, bueno 

yo vivo con mi mamá y con mi 

hermano, entonces como que no puedo 

decir de mi papá, porque no tengo, 

bueno tengo a mi padrastro. Mi mamá 

como que siempre, yo veo que siempre 

quiso que estudiara ciencias políticas 

más que inglés. Pero mi mamá siempre 

me dice que yo siempre sé tomar bien 

mis decisiones entonces ella no se mete. 

Confía en lo que yo hago. Como que en 

el fondo ella sabe que yo no me voy a 

equivocar y que voy a tomar buenas 

decisiones o si me equivoco, que en el 

fondo yo siempre me equivoco pero en 

el fondo yo soy bien independiente en 

ese sentido, en realidad en todos los 

sentidos. Pero mi familia está feliz, 

están contentos con que yo me este 

cambiando y esperan que no sé, que 

todo salga bien, que me cambie, que 

 

 

 

 

 

La estudiante señala que su 

madre confía en las decisiones 

que toma y le da  independencia. 

En general tienen altas 

expectativas y anhelos en que 

ella cumpla sus sueños. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

¿Cuál es tu motivación para continuar 

los estudios? 

logre hacer mi sueño realidad. 

 

Mi familia. Bueno es que yo en mi casa 

en realidad yo soy la persona que va a 

tener que asumir, la persona que tiene 

que trabajar y yo digamos que por un 

tema, o sea igual es por un tema de 

motivación personal, en el fondo yo me 

quiero desarrollar así profesional, obvio. 

Yo quiero, trabajar, ganar harta plata, 

obvio, porque uno quiere ganar plata. 

Uno no trabaja pa´ ser pobre. Seria 

mentira si yo digo que trabajo pa´ ser 

pobre, no po, no trabajo. Yo soy bien 

realista, yo quiero trabajara pa´ ganar 

plata. Y bueno porque me gusta, y na po 

igual mis motivaciones son mi familia, 

quiero que ellos tengan un buen pasar, 

que mi mamá no tenga que trabajar, que 

ella pueda decir algún día, porque mi 

mamá se está cansando de trabajar, 

entonces ella ya no quiere trabajar más, 

aunque ella me diga, y lo estoy notando 

en el sentido de que no dura mucho en 

los trabajos que tiene, dura súper poco. 

Entonces como que no se dura 3 meses, 

porque se cansa, mi mamá quiere estar 

en la casa, y la entiendo porque en el 

fondo ella ha trabajado toda su vida, y 

llega un punto en el que ya está 

 

 

Su familia. Principalmente 

porque la estudiante se visualiza 

como quien el día de mañana 

sustentará económicamente su 

hogar.  

Por otra parte, le motiva 

continuar la carrera de ciencias 

políticas porque considera que 

hace falta la presencia o la 

intervención de personas con 

discapacidad en la política 

chilena, para legislar con 

conocimiento real a favor de 

mejorar las  condiciones de vida 

de las personas  con 

discapacidad.  

 

 

 

 

 

 



cansada. Entonces en ese sentido la 

quiero ayudar, que ahora yo sea la que 

mantenga la casa.  

Lo otro es que, ¿por qué políticas? 

Porque creo que yo puedo hacer muchas 

más cosas como cientista político que 

como letrada, porque yo creo que la 

política chilena,  la política mundial, 

necesita que tenga más gente con 

discapacidad, porque de ese modo, o sea 

que mejor que un discapacitado que 

trabaje para sus compañeros 

discapacitados, que se creen leyes, 

porque la gente claro ve la ley 20.422, 

que es la nueva que ya reemplaza a la 

19.284, entonces como que en el fondo 

las leyes siempre tienen desfases, algo 

que no cuadra bien, entonces como que, 

claro dentro de las leyes de 

discapacidad, la hace gente que no es 

discapacitada, que no está en los 

zapatos de uno. Entonces también por 

eso creo que en políticas puedo hacer 

más cosas. 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Necesidades 

Educativas de los 

Estudiantes  

 

8. Haz solicitado algún tipo de 

apoyo durante tu proceso educativo 

¿Cuáles? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

¿a quién le estas pidiendo el netbook?  

¿Y le has pedido algo al PIANE? 

 

A sí, bueno el SENADIS a nosotros nos 

da notebook, computadores para que 

trabajemos porque nosotros en la 

universidad no podemos estar sin 

internet. O sea el internet es una 

herramienta fundamental, porque uno 

no puede no revisar el correo. Yo lo 

reviso mínimo unas cinco veces al día, 

porque es importante. Siempre llegan 

noticias, y uno no puede decir “ah! Es 

que no me enteré, es que cuando lo dijo, 

es que no” esa es una herramienta 

básica. Ellos mandan correos y uno 

tiene que saber leerlos, no sé, cando hay 

una prueba, o porque típico que las 

pruebas se corren por los paros, aunque 

la católica no es muy de correr pruebas, 

a no ser de que sea algo muy 

importante, pero generalmente, no sé en 

otras facultades pero en ciencias 

políticas no corren ninguna fecha. Las 

fechas son las que están calendarizadas. 

Bueno ahora solicité un netbook, porque 

mi notebook es muy grande. Eso y más 

los tutores que nos dan por escuela.  

 Al SENADIS. Lo otro ya me lo dieron. 

 Bueno el PIANE como te digo nos da 

tutores, que van a la escuelas. Pero 

 

Sí, ha solicitado notebook al 

SENADIS y ahora está 

requiriendo un netbook. Además 

en letras solicitó una tutora al 

PIANE. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

9. ¿Se te han brindado los apoyos 

y/o las herramientas que has solicitado? 

¿Han sido oportunas? ¿Cuál si? ¿Cuál 

no? 

10. Estos apoyos, ¿Han contribuido 

a mejorar tu proceso de aprendizaje? 

 

 ¿Están siempre disponibles o presentas 

dificultades a la hora de adquirirlos?   

 

 

 

¿Y ahí tu le preguntabas por las dudas 

que tenias, te explicaba la materia?  

ahora no tengo ninguno, porque como 

estoy vinculada a letras me tendría que 

pedir a alguien de letras, pero alguien de 

letras no me puede enseñar de ciencias 

políticas. 

 

Si, cuando estuve en letras tuve tres 

tutoras. 

 

No, es que de repente no pueden porque 

se van, egresan, o hacen otras cosas, 

entonces… 

 

Sí, Siempre, es que nunca hemos tenido 

un problema. Fijábamos la hora y todo. 

Siempre trabajábamos 2 ó 4 horas a la 

semana, algo así. Y lo que trabajábamos 

por e- mail o por Messenger. 

 

 Sí, por dudas puntuales. Por ejemplo le 

decía, sabes que no me quedo muy claro 

este concepto, mira esto y esto, ah! Ya. 

Nada más, porque tampoco es que uno 

tenga que estar siempre ahí, porque el 

tutor tiene miles de cosas que hacer. 

Pero ahora uno puede pedir al tutor por 

 

 

 

 

Sí. Recibió el notebook y tres 

tutoras en la carrera de letras.  

 

No, porque han sido inconstante. 

Si, las tutoras han estado 

disponibles, siempre que se 

coordina previamente. 

 

 



una materia específica. Por ejemplo 

nosotros, hubo un ramo en la carrera en 

que tuvimos muchos problemas, que lo 

tuvimos que tomar que era introducción 

a la economía y ahí tuve que pedir 

ayuda a alguien porque no cachaba ni 

una.  

 

Fortalezas  

 

11. ¿Cuáles son las fortalezas que ha 

enfrentado durante tu proceso 

educativo, en cuanto a la institución? 

 

¿y que es lo que te lleva a decir que la 

católica es inclusiva? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Yo creo que la universidad es una 

universidad inclusiva. Sí, aunque 

muchos digan que no, que es elitista.  

 

Es inclusiva porque, bueno hay varios 

puntos objetivos en los que yo podría 

decir que la católica es inclusiva. Por 

ejemplo, hay ingreso especial para 

absolutamente todas las carreras, no hay 

carreras específicas, como que a uno le  

pueda decir que lo vamos a aceptar en 

derecho, en letras, en filosofía, en 

educación diferencial, en psicología, y 

en nada más. Porque por ejemplo la 

católica podría elegir, tener estudiantes 

en psicología y en nada más. Porque en 

psicología, es la carrera que tiene más 

apoyo, es la carrera que está más 

directamente relacionada con el PIANE 

o podría ser psicología, trabajo social y 

sociología, que son como las carreras 

 

Considera como fortaleza que la 

universidad sea inclusiva, puesto 

que tiene admisión especial y 

apertura total a todas las carreras 

que se imparten. Además 

considera que  la universidad se 

ha mostrado dispuesta a realizar 

los cambios infraestructurales 

necesarios para mejorar la 

estadía de los alumnos con 

discapacidad.  

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

12. ¿Cuáles son las fortalezas que ha 

enfrentado durante tu proceso 

educativo, en cuanto a los docentes? 

 

 

 

 

que están ligadas a las ciencias sociales. 

Pero, sin embargo, han aceptado gente 

en ingeniería, en derecho, en física, 

química, en historia, en letras, en 

psicología, trabajo social, en todo. 

Entonces eso te da a entender que si es 

una universidad inclusiva. ¿Qué más? 

hay ramplas para las personas que usan 

silla de ruedas, hay ascensores, si uno 

pide un ascensor se lo dan,  porque por 

ejemplo un amigo mío que tiene 

problemas motrices y la facultad le hizo 

un ascensor para que él tuviera todas las 

comodidades para que pudiera pasar y 

eso no tiene, no creo que haya tenido 

que ver con el PIANE, porque la 

universidad no sabe mucho de PIANE. 

Eso.  

 

Las fortalezas yo creo que es la buena 

voluntad que tiene los profesores para 

ayudarnos. Sí, porque, bueno no lo digo 

yo solamente es una opinión bien 

general, los profesores siempre están 

dispuestos a ayudarlo a uno, siempre 

están dispuestos a responder cuando 

uno tiene duda, como que es un trabajo 

en conjunto. Es una relación más 

horizontal que vertical. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La buena voluntad a la hora de 

ayudar y responder dudas. La 

califica como una relación 

horizontal. 

 

 

 



 

13. ¿Qué fortalezas destacarías en tu 

proceso referida a los compañeros? 

 

 

Haber yo he escuchado algunos 

comentarios de compañeros míos que 

no son ciegos, que ven que no tienen 

dificultades, que en otras universidades, 

como que no los acogen. Entonces acá 

como que no es lo mismo, siempre va a 

haber un compañero buena onda, que le 

va a dictar de la pizarra, o de la nada, no 

sé si a otros le ha pasado pero a mí 

siempre me ofrecen apuntes, me ofrecen 

ayuda pa´ estudiar, lo que sea, y como 

que no me dicen “cualquier cosa, tu me 

llamas, en lo que te cueste nos pides 

ayuda”  siempre dispuestos a ayudar.  

 

Considera que son acogedores y 

dispuestos a la hora de ayudar o 

facilitar material de apoyo. 

 

Debilidades  

 

14. ¿Qué debilidades destacarías 

durante tu proceso formativo? 

 

 

 

 

 

 

 

Que en letras no tenía una buena base 

en inglés, y como que sentía que no me 

ayudaban mucho. Pero en fin, igual a 

medida que avanzaba la carrera no me 

gusto, me decepcionó un poco, no era lo 

que esperaba. Pero en ciencias políticas 

no he tenido muchos problemas porque 

los profesores me ayudan harto, mis 

compañeros también y me gusta harto. 

 

 

 

Considera que tuvo dificultades 

en letras  pues no se vio 

apoyada.  

 

 

 

 

 



 

15. ¿Cuáles ha sido las debilidades 

de tu institución? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

16. ¿Cuáles ha sido las debilidades 

de tus docentes? 

 

Yo creo que una de las debilidades, es 

que si bien la católica es una 

universidad  inclusiva con respecto a la 

discapacidad, yo creo que la cato o por 

lo menos en algunas carreras es la 

discriminación socioeconómica de la 

persona, porque no solamente yo sufrí 

discriminación en la carrera (en letras) 

sino que amigos míos que eran de 

colegios municipales. Por ejemplo había 

una brecha en las carreras que yo lo he 

notado. Yo no sé si es una debilidad de 

la universidad en general o qué, pero yo 

he visto mucho discriminación social, 

hay una fuerte tendencia, a los ricos por 

acá, los becados por allá. Como que se 

abre una brecha entre los burguesitos, 

los hijitos de papi y los becados y la 

chusma, la pobla’. Sí, yo creo que esa es 

una debilidad institucional, es como 

doble estándar, por una parte es muy 

abierta en el tema de la discapacidad y 

por un asunto católico y todo, pero yo si 

he visto que ha habido mucha 

discriminación social. 

 

Yo creo que tiene que ver con el mismo 

tema de la discriminación social que te 

 

Considera que a en algunas 

carreras  existe discriminación 

socioeconómica y/o una fuerte 

brecha entre quienes provienen 

de colegios particulares pagados 

y municipales.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En letras, los profesores atienden 

mejor a quienes vienen con una 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

17. ¿Qué problemáticas has debido 

enfrentar respecto de tus compañeros?  

 

comente antes. Bueno yo en letras 

inglesas, la competencia se nota, porque 

los profesores en lugar  de incluir a los 

estudiantes que saben menos, y no es 

porque no sepan menos sino que es por 

una diferencia entre el que estudió en el 

colegio bilingüe, en el Cumbre, en el 

Sain´t George a alguien que estudio en 

un colegio con números. Entonces eso, 

como que los profes como que lo tiene 

súper internalizado. Por ejemplo la 

gente que viene como de colegios 

cuicos, “bacanes”, como que siempre 

les va bien en las pruebas y les va bien a 

la hora de evaluar, siempre se van por 

los que sabes más, pero tampoco es una 

cosa de que sepan más, sino que es por 

una cosa de nivel socio-económico. 

 

 

No, ninguna, porque podría decir que 

son fríos y que son “ráscate con tus 

propias uñas, no me pidai’ ayuda” no. 

Yo creo que acá en la católica no se da 

eso, en otras universidades sí, porque lo 

he escuchado de comentarios de otras 

personas y lo que me sorprende, es que 

no he escuchado comentarios de la 

gente que no ve o de gente ciega, o de 

buena base en inglés, es decir, 

quienes provienen de colegios 

pagados. Mientras que por otro 

lado excluyen o no tienen buena 

acogida con quienes vienen de 

colegios municipales.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ninguna. 

 

 

 

 



gente discapacitada, sino que de gente 

normal, entonces eso me sorprende. 

 

 

 

Recursos y 

Herramientas  

 

a) Apoyos Pedagógicos y  

Tecnológicos 

 

18. ¿Cuáles son los apoyos y/o 

herramientas con que cuentas para el 

logro de tus aprendizajes?  

- ¿De dónde provienen dichos 

apoyos?  

 

- ¿Son gratuitos? 

 

- ¿Son prolongados en el tiempo? 

 

 

- ¿Cómo puedes acceder a ellos? 

 

 

 

 

 

 

El notebook y los tutores.  

 

El Notebook del SENADIS, y los 

tutores del PIANE 

 

Sí. 

 

Sí 

 

 

Al notebook, porque ahí uno hace el 

trámite, porque primero hay que sacar el 

carnet de discapacidad primero que todo 

para tener un registro. En segundo 

lugar, uno tiene que ir al oftalmólogo 

 

 

 

 

El notebook y los tutores. 

 

Del SENADIS y del PIANE 

respectivamente. 

 

Sí. 

 

Sí. 

 

 

Al notebook mediante un 

procedimiento que comienza con 

la adquisición del carnet de 

discapacidad, visita al 

oftalmólogo para certificar la 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

19. ¿Cómo considerarías la 

infraestructura y recursos que posee tu 

institución?  

 

como para certificar digamos que tú 

tienes una discapacidad y de qué tipo. 

Es como para ver más bien lo que 

necesitas, porque no todas las personas 

tenemos el mismo tipo de discapacidad. 

Hay gente que tiene distintos tipos, que 

ve un poco o que no ve nada, o que ve 

borroso o necesita lupa, o necesita el 

Jaws o necesita cualquier cosa. Por 

ejemplo yo necesito el Jaws pero 

también necesito la pantalla, y la 

necesito pa saber donde estoy en el 

computador, como en el espacio. 

Después necesito un nivel mas o menos 

como regular de notas donde se 

certifique que te vaya bien po´, o sea 

que en verdad lo necesitas para estudiar 

y no para otras cosas. Eso.  

 

Por eso yo te decía que la universidad es 

inclusiva, porque yo tengo compañeros 

que … -   

 

Pero es que nosotros como ciegos no 

necesitamos tantas cosas, por ejemplo 

nosotros ¿Qué necesitamos? Que las 

escaleras tengan barandas pa´ afirmarse, 

como pa´ guiarte o una escalera no sé, 

es que siempre te guías por el bastón, 

discapacidad y los recursos que 

necesita, y por último presentar 

un certificado de notas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



¿pero en tu caso? 

 

 

¿Tiene señaleticas en braille? 

 

 

Claro, porque ¿cómo sabes tú que tiene 

clases en las sala 100, ponte tu? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

entonces como que no influye mucho. 

No sé, que las puertas, no sé, estén a 

media abrir, pero no tiene nada que ver. 

 

Ah! Esas cosas, eso me gustaría más, 

creo que debiera haber más, que hayan 

más letreros en braille o mas… 

 

Porque me acuerdo, llego a la sala, 

vuelvo a ir y uno como que tiene 

memoria espacial.  O porque las cositas 

son grandes y las veo, bueno algo. Pero 

nada, solo memorizar, no sé po uno se 

crea sus propios códigos, por ejemplo 

yo tengo clases en las “R” que está en 

humanidades, o en las “S” entonces por 

ejemplo yo este año tuve en la “R3”: 

entonces me voy a humanidades subo la 

escalera, doblo a la izquierda y no se 

voy en la R6 cerca de la sala de 

computación, viene la R5, la R4 y 

después la R3 y llego. Aunque a veces 

que he equivocado, pero porque soy 

distraída no más.  

 

 

Considera que no necesita mayor 

infraestructura a diferencia de 

otras discapacidades y que en su 

caso utiliza la memoria espacial 

para desplazarse en el campus. 

Se destaca que no existen 

señaleticas en braille. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

20. ¿Consideras que estas 

herramientas son un aporte para tu 

proceso educativo? ¿Por qué? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Sí, yo creo que sí. Porque por ejemplo 

yo estuve un semestre sin computador  

y fue caótico. O sea yo cuando entré 

aquí entré sin nada, así como 

rústicamente y no po´, a uno le cambia 

la vida o sea en el 2008, yo tenía que ir 

a los ciber. Típico que uno tiene que ir a 

un ciber, y escribir los ensayos, porque 

claro po´ en el colegio a uno le pedían 

un ensayo de una página, y uno hace 

una página. Pero acá por ejemplo no me 

piden menos de doce páginas o menos 

de 10, ¿cachai?. Como que a mis 

amigos de psicología le piden menos, 

pero en ciencias políticas piden caleta al 

escribir. Hay  que escribir harto. Uno 

tiene que saber leer harto y escribir 

harto también. Yo por ejemplo, todos 

los ramos, como el 70% de los ramos he 

tenido que escribir ensayos, y pa mi ha 

sido terrible, porque yo no soy muy 

buena pa´ escribir ensayos, me cuesta 

un poco, bueno ahora he podido más. 

Pero es complicado cuando uno no tiene 

computador, y uno tiene que revisar el 

correo. El tema de, viste que uno tiene 

una pagina web donde los profes ponen 

las notas, una plataforma y los profes 

suben unos materiales pa´ que uno 

estudie, las guías, power point, clases, 

 

Sí, considera que el notebook es 

fundamental para sus estudios 

pues le permite realizar sus 

trabajos, comunicarse con los 

profesores, revisar los correos 

electrónicos y la plataforma 

donde se expone la información, 

el contenido y los recursos de 

apoyo de cada ramo.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

21. ¿Qué tipo de flexibilidad 

académica te entrega la institución?  

 

 

 

 

 

 

 

material complementario, algún texto y 

si uno no lo encuentra y no lo lee es 

como..mm. Sobre todo  también para 

los programas, porque uno los escanea, 

yo los escaneo por ejemplo o los bajo de 

la misma página web, también los bajo 

de ahí. Pero por ejemplo no sé, eso le da 

a uno mas independencia y no está 

diciendo “mamá, oie léeme el programa 

pa´ ver cuando tengo otra prueba” no 

po´ uno se mete al computador, se mete 

al archivo, ve el correo y dice “ah! tal 

día tengo prueba”. 

 

Harto, si  por ejemplo, hacer las pruebas 

después, o no sé. A mí una vez me 

retiraron un texto, no porque era mucho 

lo que había que leer sino porque no se 

veía casi nada. Y eso que la letra era 

clara y era muy chica, como de 8. 

Entonces nadie me lo pudo grabar ni 

leer, yo le mostré mi texto a mi profesor 

y le dije “profesor, yo no puedo leer 

este texto y no tengo a nadie que me lo 

pueda leer” y me dijo “no se preocupe, 

no lo lea” eso fue algo puntual. Es que 

generalmente yo no pido, porque uno se 

tiene que acostumbrar y cuando trabaje 

nadie me va a decir “ya, usted haga 

menos” no, voy a tener que hacer lo 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Le aplazan las pruebas. Pero 

señala que en general no pide 

mucha flexibilidad porque 

sostiene que el día de mañana en 

su trabajo no podrá pedir las 

mismas condiciones. Se quiere 

acostumbrar al ritmo habitual. 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

22. ¿Cuentas con evaluación 

diferenciada? Si es así ¿En qué 

consiste? ¿Es de la misma forma en 

todas las materias? 

 

O por ejemplo que las pruebas escritas 

te las hagan orales. 

 

 

 

 

 

 

¿Tú cuando haces la prueba en Word 

¿te dan la posibilidad de que la hagas 

en la casa y después la traigas al otro 

día? 

mismo que mis compañeros. Entonces 

no me quiero acostumbrar a hacer 

menos, porque la universidad pa´ eso es 

po, pa aprender y pa equivocarse. Es 

como el colegio pero más exigente. 

 

No, siempre ha sido de igual a igual.  

 

 

A eso sí. Por ejemplo que me manden 

las pruebas en Word. Yo hablo con el 

profesor y le digo sabe que tengo un 

sistema que bla bla, me dice ya, y me 

manda la prueba en Word o orales. 

También he hecho pruebas orales, pero 

como que los profes no hace pruebas 

orales, es que pongo nerviosa, no 

puedo, me da terror, enfrentarme a la 

figura del profe me da pánico, como que 

me va a reprobar al tiro “¡no, usted no 

sabe!” no no no, me da mucho miedo.  

 

Sí, en un ramo sí. Es un trato súper 

flexible en ese sentido. Pero 

generalmente yo hago las pruebas en el 

mismo tiempo que mis compañeros. Si 

 

 

 

 

No. Lo único en que difiere de 

sus compañeros, es que al 

momento de la evaluación el 

profesor envía la prueba por 

correo en formato Word, ella la 

responde y la reenvía. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

Y ¿ahí tu te pones de acuerdo con el 

profesor antes para que te la mande por 

Word? 

 

 

 

b) Recursos Humanos. 

 

23. Refiriéndonos a los docentes de 

apoyo con los que cuenta a la 

institución ¿Cómo evalúas la calidad de 

éstos? 

 

 

a mis compañeros les dan no se po, es 

que en general en ciencias políticas no 

te hacen tantas preguntas, son dos o tres 

preguntas de desarrollo, como son 

preguntas tipo ensayo. Y uno tiene toda 

la clase para responderla. Lo mismo, 

solo que yo la respondo en computador 

y la mando por e- mail. 

 

Sí, exacto. El profe, yo llego a la sala, y 

me dice ya te la mando al tiro al correo 

y me la manda, el va a su computador, 

me manda el archivo, lo descargo, lo 

abro, hago la prueba y se lo mando a él 

de vuelta. Ese es el sistema. 

 

 

 

Son buenos, PIANE no te va a mandar a 

cualquier persona. No sé cuál es el 

criterio pero son personas que realmente 

saben. 

Bueno de repente me ha pasado como 

que había cosas de las que no se 

acordaban mucho mis tutoras. Por 

ejemplo en letras, porque no he tenido 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Considera que los tutores que 

envía el PIANE son buenos y 

son seleccionados con buen 

criterio. 

 

 



 

 

 

 

 

en ciencias políticas, pero en letras por 

ejemplo la gente o le pegaba mas a la 

lingüística y a la literatura, entonces a 

mi siempre me fue bien en literatura, 

entonces como que de repente había 

mucha gente que me ayudaba en 

literatura era un trabajo más en 

conjunto, pero bien. 

 

 

 

 

 

 

 



Entrevista dirigida a estudiantes 

 

Institución: Universidad de las Américas (sede Providencia) 

Dimensión Pregunta Respuesta Núcleo Significativo 

 

Proceso Educativo 

 

¿Crees que tu  escuela de origen fue un 

facilitador para ingresar a la  Educación 

Superior? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Primero fui a un colegio especial, donde 

tuve compañeros sordos. Había una 

profesora de  otro país,  España,  que 

era muy rígida, me pedía hablar, hablar 

y hablar, escribir, escribir, escribir; ella 

me decía quieto, quieto. Ella no quería 

que ocupara muchos gestos ni hablar en 

lengua de señas. 

  

Después fui a un colegio normal. 

Cuando entré a este colegio cambió 

todo, fue otro mundo porque los 

profesores me pedían y me decía 

“estudia, estudia, escribe, escribe”. Pero 

pasé todos los cursos. Luego pasé a otro 

colegio, ahí estudié contabilidad. Ahí  

tuve que compartir con compañeros y 

profesores oyentes, pero todo bien. En 

cuarto medio le pregunté a mi profesora 

jefe ¿Qué hago después de salir de 

cuarto, qué estudio? Y ella le preguntó a 

 

Sí, quien lo motivó a seguir 

estudiando fue su profesora jefe 

de 1° y 2° medio del colegio 

Adventista Santiago Sur, quien 

además hizo sentir al estudiante 

que sus compañeros también lo 

creían capaz de continuar 

estudiando. Esta profesora siguió 

apoyándolo en 3° y 4° medio 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

¿Cómo se llamaba el colegio de cual me 

estás hablando? 

  

¿La profesora que te motivó a seguir 

estudiando era tu profesora jefe? 

 

 

 

 

 

¿Cuál ha sido tu experiencia educativa 

hasta ahora en la institución en la que te 

encuentras? 

 

mis compañeros “chicos ¿ustedes creen 

que David puede estudiar? Y todos 

dijeron sí, sí, él puede. 

Mis profesores fueron buenos conmigo, 

me motivaron. La profesora jefe de 1° a 

2° medio y luego la de 3° y 4° medio 

me dijo “ya, estudia”. 

 

Colegio  adventista Santiago sur. 

 

 

Era mi profesora jefa de primero y 

segundo, pero después ella me seguía 

apoyando en tercero y cuarto. 

Mm los compañeros, algunos pueden 

ayudarme pero les cuesta. 

Por ejemplo, en el patio están todos 

compartiendo, yo no espero que ellos 

me integren yo me integro a ellos. Me 

ha costado pero he podido. 

Al principio  era muy difícil. Pero yo lo 

he hecho en tres pasos, Paso a  paso, 

primer paso acercarme a ellos y 

preguntar, algunos no mas  ayudaban, 

segundo paso  hablar con los profesores, 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Se hace difícil, pero lo hace 

siguiendo tres pasos. 1° 

acercarse a sus compañeros, 2° 

hablar con los profesores y 3° 

compartir con los estudiantes 

para tener una buena 



 

 

¿Cómo sientes tu experiencia de 

aprendizaje en relación a tus 

compañeros? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En relación a lo que los profesores 

pasan en la sala de clases, ¿tu sientes 

que estas en desventaja en relación a tus 

compañeros por no escuchar? 

 

 

tercer  paso  compartir y compartir 

 

Cuando era chico, a los 4 años, tuve 

meningitis, podía hablar, pero después 

ya no. 

En la básica tenía más amigos, tenía con 

quienes compartir. En el colegio aprendí 

más porque tenían la metodología para 

enseñar.  

Aquí siento que es lo mismo. Saben que 

eres sordo, nunca he tenido problemas, 

porque por ejemplo los oyentes pueden 

preguntarse como lo hace un sordo, y lo 

entienden, pero siento que ellos 

aprenden más de mí que yo de ellos. 

Porque ellos me preguntan como se dice 

¿Cómo te llamas?, ¿Cómo estás? 

 

No, nada porque cuando entré a estudiar 

el profesor hablaba rápido. Después de 

la  clase yo le explicaba que era sordo y 

que no entendía cuando hablaba rápido. 

Algunos me hacían  (el estudiante hace 

un gesto, haciendo referencia al 

profesor, de despreocupación), pero 

otros me decían que me sintiera 

cómodo, que lo harían un poco más 

convivencia. 

 

Es una experiencia integradora, 

no ha tenido problemas en 

relacionase con el grupo. 

Además siente que los 

compañeros aprenden más de él 

que él mismo de ellos, ya que 

constantemente le preguntan 

cómo se dicen algunas cosas, de 

modo que la comunicación sea 

buena. 

 

 

 

 

 

No, ya que se ha acercado a ellos 

para explicar su situación y la 

respuesta ha sido que hablan 

más lento para que el estudiante 

pueda leer los labios. 

 



 

 

 

 

 

¿Cuál es la percepción que tienes de tus 

profesores, en relación al apoyo que se 

te ha brindado en cuanto a tu proceso 

educativo?  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

lento, o cuando yo no entendía algo y le 

hacia un gesto, me decían ya después, 

después lo conversamos. Cuando el 

profesor pasa la lista me ve solamente y 

dice “a ya, ahí está “…”, está presente”.  

 

Hay muchos profesores, de todo. A 

algunos no les gusta mucho  porque por 

ejemplo a veces le digo “profe, sabe que 

no le entiendo mucho en la clase y me 

dicen “pucha, mm, no sé”.  Pero otros 

me dicen “ya, yo te tomo la prueba, 

pero debes estudiar todo los apuntes”. A 

veces cuando el profesor habla mucho, 

prefiero tomar apuntes de la pizarra, 

después los reviso y de ahí estudio. 

Porque en las pruebas sale lo que hay en 

los apuntes, no lo que habla el profesor. 

Así que lo que diga el profesor me da lo 

mismo. Yo escribo lo que está en los 

apuntes 

Entonces me ha ido bien. No son todos, 

solo algunos. El profesor de folclor me 

enseña los pasos, cuando había que 

bailar cueca, porque a mí no me gusta 

bailar cueca, pero ahí él me enseña. 

Depende del profesor. 

 

 

 

 

 

 

Es variable, depende del 

profesor, algunos dan una 

respuesta incierta, pero otros 

acceden a utilizar otra 

metodología.  

Para estudiar solo escribe los 

apuntes que están en la pizarra, 

no anota lo que habla el 

profesor, ya que las evaluaciones 

solo contienen la materia de los 

apuntes. 

Todo depende del profesor que 

da el ramo, si no da apuntes, 

tiene que tomar el ramo con otro 

docente. 

 

 

 



 

 

¿Cómo describirías tu proceso de 

aprendizaje en la enseñanza superior? 

 

 

 

 

 

¿Cómo describirías la participación 

familiar en tu proceso educativo? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Hay un ramo que se llama Fundamentos 

Sociocultural de la Educación, tuve que 

tomarlo con otro profe porque el otro no 

daba apuntes. Era de mucha reflexión, 

pensar, así que no tuve mucho que 

estudiar. Entonces ahí no me servía 

estudiar de los apuntes, porque lo que 

yo tenía que hacer era reflexionar acerca 

de eso 

 

Mi mamá es profesora pero no trabaja 

como profesora. Así que practicamos en 

la casa, con los apuntes que yo tomo del 

profesor y ella me los explica y los 

conversamos en la mesa. 

Mi papá, mi mamá se preocupan mucho 

por mi futuro. Desde que mi mamá 

estudia me ayuda a escribir en el 

computador, me ayuda con las 

planificaciones, los contenidos, los 

aprendizajes esperados, todo. 

Mi mamá me ayuda y mi hermana que 

también estudia educación, también me 

ayuda. Mi mamá es profesora de 

educación básica y mi hermana 

educación física. Así que mi mamá, mi 

hermana y yo estudiamos educación; y 

 

 

 

 

 

 

 

 

Recibe gran apoyo familiar para 

estudiar, conversan en la mesa 

los apuntes tomados, de forma 

que puedan estudiarlos en 

conjunto. 

Toda la familia se involucra en 

el proceso educativo del 

estudiante. Los temas referentes 

a educación en el núcleo familiar 

son constantes ya que la madre y 

la hermana también están 

insertas en el sistema educativo. 

 

 



 

 

 

Es decir que ¿toda tu familia te apoya? 

 

¿Cuál es tu motivación para continuar 

los estudios? 

siempre hablamos todo de educación. 

 

 

Sí, toda 

 

Mi motivación  es estar con los 

alumnos, porque por ejemplo cuando yo 

les hago clases a ellos les gusta. Tocan 

la campana y no quieren salir. Dicen no, 

no. 

Ahora tengo un proyecto para personas 

con discapacidad auditiva, pero el 

problema es que ellos no entienden lo 

que yo les digo, no entienden las 

palabras, por lo tanto lo hacemos con 

gestos. El problema es que yo les digo 

corran, sigan la pista, toquen la mano 

del compañero y quedan ahí, no hacen 

nada, o lancen la pelota y no me 

entienden, entonces tengo que hacer el 

gesto y ahí lo entienden y lo hacen. 

Quiero enseñar la teoría de la educación 

física, con palabras, motivarlos a hablar, 

que no lo hagan todo solo con gestos; 

por ejemplo este es el brazo, la pierna, 

todo. Yo quiero seguir estudiando para 

 

 

 

 

 

Enseñar teoría de la educación 

física, con palabras, motivarlos a 

hablar, que no realicen todo con 

gestos.  



eso.  

 

Necesidades 

Educativas de los 

Estudiantes  

 

8. Haz solicitado algún tipo de 

apoyo durante tu proceso educativo 

¿Cuáles? 

 

 

9. ¿Se te han brindado los apoyos 

y/o las herramientas que has solicitado? 

¿Han sido oportunas? ¿Cuál si? ¿Cuál 

no? 

 

10. Estos apoyos, ¿Han contribuido 

a mejorar tu proceso de aprendizaje? 

¿Están siempre disponibles o presentas 

dificultades a la hora de adquirirlos?   

 

Ninguna, una vez tuve un traductor, 

pero no me gustó. Estudié básica y 

media solo, y ahora también solo, he 

podido, para mí no es problema. 

 

(Se omite la pregunta, ya que el 

entrevistado no ha solicitado apoyo a la 

Universidad). 

 

 

(Se omite la pregunta, ya que el 

entrevistado no ha solicitado apoyo a la 

Universidad). 

 

No, está acostumbrado a estudiar 

sin intérprete. 

 

 

El estudiante no ha solicitado 

apoyos y/o herramientas para 

facilitar su proceso. 

 

 

El estudiante no ha solicitado 

apoyos y/o herramientas para 

facilitar su proceso 

 

Fortalezas  

 

11. ¿Cuáles son las fortalezas que ha 

enfrentado durante tu proceso 

educativo, en cuanto a la institución? 

 

 

 

Muchas cosas, por ejemplo cuando 

entro a la clase no estudio nada, viendo 

los apuntes estudio. Pero ellos no saben 

cómo enseñar a un sordo. Hay 

profesores a los que no les entiendo, 

entonces después les digo mis dudas. 

En psicología del desarrollo después de 

 

La fortaleza de la universidad es 

que se obliga a los profesores a 

subir todo a la plataforma, de 

esta forma el estudiante saca de 

aquí los apuntes de las clases 

para estudiar. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

12. ¿Cuáles son las fortalezas que ha 

enfrentado durante tu proceso 

educativo, en cuanto a los docentes? 

 

 

 

 

 

la clase, ella sabe que soy sordo, me 

dice que traiga la silla y me siento al 

lado de ella y me explica. La profesora 

me compara con mis otros compañeros 

para bien, porque yo estudio solo de los 

apuntes y me va a bien. Para una prueba 

de ese ramo, ella me dijo “…” ven para 

acá” porque era una prueba difícil y yo 

me había sacado un cuatro y otros 

compañeros menos nota que yo, 

entonces me preguntó si había copiado, 

le dijo no, si tenía un torpedo, le dije 

que no, entonces “…” como lo hiciste, 

estudié de los apuntes. Entonces la 

fortaleza es que en la universidad se 

obliga a los profesores a subir todo a 

internet y yo de ahí estudio. 

 

Lo mismo de los profesores. Los 

profesores después de la clase me 

preguntan si entiendo lo que ellos 

explican, pero se preocupan de ellos, de 

cómo lo hicieron, por mí, porque yo no 

les entiendo. 

Algunos me preguntaban donde podían 

aprender la lengua de señas y les sirve 

para que hablen con otras personas 

sordas. Porque entienden que la persona 

sorda tiene familia, trabajo, vida. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Después de la clase, los docentes 

le preguntan al estudiante si 

tiene dudas o no entendió algo 

de lo que pasaron en clases. 

Reconoce que es él quien se ha 

acercado a ellos para dar a 

conocer si situación; la 

universidad no ha hecho nada 

para incluirlo. 

Otros manifiestan interés de 

aprender lengua de señas, para 

comunicarse de mejor manera 



 

 

 

 

 

13. ¿Qué fortalezas destacarías en tu 

proceso referida a los compañeros? 

 

Pero la universidad no ha hecho nada 

para hacerme sentir incluido. Algunos 

profesores nos saben que soy sordo, yo 

solo escribo lo que está en los apuntes, 

y en  la universidad  solamente me 

ayudan con la beca de deportes. Eso no 

más. 

 

Soy igual a ellos porque por ejemplo 

mis compañeros me enseñan cuando yo 

no entiendo algo y yo les entiendo a 

ellos o me preguntan a mi cuando ellos 

no entienden algo. A veces me dicen 

“…”, no te preocupes, yo anoto” pero 

yo también quiero aprender, entonces 

trato de escribir lo que le entiendo al 

profesor, pero más lo que está en los 

apuntes 

con los sordos 

 

 

 

 

Que son de igual a igual, así 

como ellos pueden explicarle 

algo que al estudiante no 

comprende, él también puedo 

explicarles a ellos cuando no 

entienden algo de la asignatura. 

 

 

Debilidades  

 

14. ¿Qué debilidades destacarías 

durante tu proceso formativo? 

 

 

 

 

 

Por ejemplo me falta un intérprete, pero 

acá no están acostumbrados a trabajar 

con intérprete porque nunca han tenido. 

Y si quieres tener un intérprete tienes 

que traerlo tú, que tu familia lo pague, 

porque la universidad no se preocupa de 

eso. 

 

 

La universidad no se preocupa 

de contratar o tener intérpretes 

para los estudiantes sordos, lo 

cual facilitaría bastante el 

proceso. 

 

 



 

 

15. ¿Cuáles ha sido las debilidades 

de tu institución? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

16. ¿Cuáles ha sido las debilidades 

de tu de tus docentes? 

 

 

 

 

 

No tener intérprete es una debilidad. Por 

ejemplo faltan recursos humanos. Por 

ejemplo una empresa contrata obreros 

para construir un edificio, ponen 

ascensores para los que andan en sillas 

de rueda, o cosas para los ciegos. La 

universidad es una empresa, porque yo 

les pago, pero tampoco me  pregunta a 

mí, otros si me preguntan, que si 

necesito algo, o que me falta, pero la 

universidad a mí no. 

Aquí hay ciegos, sordos pero dos no 

más. La universidad no pregunta que es 

lo que necesito y eso que yo aquí estoy 

pagando.  

 

 

La lengua de señas. A veces me siento 

atrás, el profesor me llama para que me 

siente adelante, pero él no entiende que 

quiero estar atrás con mis compañeros, 

para poder  copiar sus apuntes. 

Algunos profesores me preguntan como 

se dice en lengua de señas “prueba” o 

 

 

La universidad como entidad no 

se ha acercado a él para 

preguntar si algo necesita o le 

falta a pesar que él paga por 

estar allí. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Los docentes no saben lengua de 

señas, en un comienzo pueden 

hablar lento, pero después se les 

olvida y hablan rápido, se pasean 

por la sala, de forma que no se 

pueden leer sus labios. No existe 

respeto por los sordos. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

17. ¿Qué problemáticas has debido 

enfrentar respecto de tus compañeros?  

 

“hacer un trabajo”. 

Ellos se sienten al revés, ellos aprenden 

más de mí que yo de ellos. Hay un 

profesor cubano que habla raro. A mí 

me habla lento, pero en la clase habla 

rápido.  

Los profesores deben aprender la lengua 

de señas. No respetan  a los sordos, 

porque después se les olvida y andan 

para acá y para allá y yo no puedo leer 

los labios para saber qué es lo que 

dicen. 

 

Hay compañeros flojos que no se 

preocupan. Otros que sí. En trabajos de 

equipo, el profesor  hace trabajos de a 3, 

me corre los trabajos para la próxima 

semana.  

El problema es que los compañeros no 

hacen nada para aprender, no vienen a 

clases, entonces no saben cómo tienen 

que hacer los trabajos. 

A veces tengo que hacer 

planificaciones, les pregunto a mis 

compañeros si me la pueden hacer y yo 

de ahí se las pago, porque a mí me 

faltan ramos para saber hacer las 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El desinterés de los compañeros 

por asistir a clases, por lo tanto 

no saben que contenidos se están 

pasando ni menos como realizar 

los trabajos. 

En ocasiones debe pagar a otros 

compañeros para que le hagan 

trabajos que él no entiende como 

hacerlos. 



planificaciones. 

 

Recursos y 

Herramientas  

 

a) Apoyos Pedagógicos y  

Tecnológicos 

 

18. ¿Cuáles son los apoyos y/o 

herramientas con que cuentas para el 

logro de tus aprendizajes?  

 

- ¿De dónde provienen dichos 

apoyos?  

- ¿Son gratuitos? 

- ¿Son prolongados en el tiempo? 

- ¿Cómo puedes acceder a ellos? 

 

19. ¿Cómo considerarías la 

infraestructura y recursos que posee tu 

institución?  

 

 

20. ¿Consideras que estas 

 

 

 

 

Le pido ayuda a mi mamá o a mi 

hermana. Mi hermana tiene un alumno 

sordo, me pide ayuda, me pregunta 

cómo hacerlo, como yo trabajo la 

educación física con esos alumnos. 

 

 

 

 

 

Cada año va cambiando, pero es bueno 

porque cambia. Hay variedad, como 

para llamar la atención de los 

estudiantes que vienen recién entrando. 

 

Si, por ejemplo acá tienen de todo, la 

pista, la piscina, aquí están todos los 

 

 

 

 

Cuenta con el apoyo de su 

familia para lograr su 

aprendizaje. 

 

 

 

 

 

 

Buena, varía cada año para 

llamar la atención de otros 

estudiantes y así lograr que se 

matriculen allí. 

 

Sí, la universidad facilita los 

recursos materiales y teóricos a 



herramientas son un aporte para tu 

proceso educativo? ¿Por qué? 

 

 

¿Existen alarmas de emergencia para 

ti, frente a cualquier situación 

riesgosa? 

 

 

21. ¿Qué tipo de flexibilidad 

académica te entrega la institución?  

 

22. ¿Cuentas con evaluación 

diferenciada? Si es así ¿En qué 

consiste? ¿es de la misma forma en 

todas las materias? 

 

¿Cómo lo haces en las pruebas 

escritas? 

 

 

recursos, no falta nada, tanto lo material 

como lo teórico. Me prestan el material. 

Me prestan la pista, los conos, todo. Eso 

es muy bueno. 

 

No, no hay alarmas de emergencia. La 

otra vez yo estaba en los computadores 

y estaba temblando, pero yo me di 

cuenta, nadie me dijo nada. 

 

No, nada, es para todos igual. 

 

 

No, nada, es para todos igual 

 

 

 

No, cuando hay prueba ese día no puedo 

faltar porque me atraso. Hago la prueba 

que corresponde a la hora que 

corresponde. Porque una vez yo falté 

porque estaba enfermo y le pregunte a 

un compañero de que era la prueba y 

todos los estudiantes. 

 

 

 

No existen alarmas de 

emergencias.  

 

 

No existe flexibilidad 

académica. 

 

No cuenta con evaluación 

diferenciada. 

 

 

Escribe más o menos, solo él se 

entiende. Le explica al profesor 

lo que escribió y ahí lo evalúan. 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

b) Recursos Humanos. 

 

23. Refiriéndonos a los docentes de 

apoyo con los que cuenta a la 

institución ¿Cómo evalúas la calidad de 

éstos? 

 

cuando a mi me la hicieron era toda 

distinta. 

Para escribir más o menos porque a 

veces se me olvida. Escribo, pero solo 

yo me entiendo, entonces tengo que 

explicarle al profesor  lo que escribo y 

ahí me evalúan. El profesor no entiende 

lo que escribo no es como lo que se 

escucha, entonces ahí le explico. Por 

ejemplo en la disertación yo no puedo 

hablar, pero mi problema es que me 

cuesta hablar delante de ellos. Pero en la 

oficina para mi es fácil explicarle más 

despacio. El profesor me dice que si no 

le entiendo que le pregunte y de ahí 

hablamos. Pero otros no están ni ahí (se 

desentienden). 

 

 

 

(Se omite esta pregunta, ya que el 

entrevistado explicita que no existen 

docentes de apoyo) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dentro de la institución no 

existen docentes de apoyo, el 

acceso a ellos es exclusivamente 

de forma particular. 

 



Entrevista dirigida a estudiantes 

 

Institución: Universidad de las Américas (sede Santiago Centro) 

Dimensión Pregunta Respuesta Núcleo Significativo 

 

Proceso Educativo 

 

¿Crees que tu  escuela de origen fue un 

facilitador para ingresar a la  Educación 

Superior? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

De primero a octavo estuve en un 

colegio de sordos que es el Santiago 

Apóstol, después de primero en 

adelante, estuve un año en un colegio de 

oyentes de Maipú, en segundo medio 

estuve en Carrascal en la Quinta 

normal, y tercero y cuarto decidí 

terminarlo en un dos por uno en el 

instituto de Tabancura. 

El colegio no me motivo a continuar 

estudiando, pero mi familia siempre me 

apoyó, aunque yo cuando terminé 

octavo yo pensaba trabajar, pero mi 

mamá me dijo tu puedes más, así  que tú 

tienes que terminar la media si o si, así 

seguí estudiando y terminé el cuarto 

medio y todavía estaba pensando que 

iba a trabajar y mi mamá me dijo que 

no, que tenía que dar la PSU, di la PSU, 

me fue mal, hice un año de 

preuniversitario, di de nuevo la PSU e 

 

A pesar de haber estado en 

varios establecimientos 

educacionales, no considera que 

la escuela haya gatillado para la 

continuidad de sus estudios; 

apoyo y motivación que si le 

entregó su familia. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

¿Cuál ha sido tu experiencia educativa 

hasta ahora en la institución en la que te 

encuentras? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

¿Cómo crees que ha sido tu 

aprendizaje? 

¿Cómo sientes tu experiencia de 

aprendizaje en relación a tus 

compañeros? 

 

ingrese a la universidad. 

Hay días altos y bajos, lo que es 

habitualmente, lo que se vive día a día, 

pero hay muchas cosas que pasan que 

de repente yo no sé si los profesores 

nunca fueron alumnos que ni siquiera se 

ponen en los pies del otro, que no ven 

que uno se está esforzando para ser 

mejor y como que te dan una respuesta 

y te dicen NO, lo pasas si lo pasas, 

aunque uno le ruegue si le da la 

posibilidad, como que te cortan una raíz 

y no realmente no pide que le regalen 

las notas, sino que simplemente los 

profes vean el esfuerzo de uno y de 

alguna manera se dé cuenta que no 

quiero que me regalen la nota, como 

que te cortan de raíz de repente y eso no 

me gusta mucho. 

 

Si me gusta, porque he conocido más 

gente, me desenvuelvo más. 

Ah, súper bien, si yo tengo alguna duda 

me la responden, siempre me preguntan 

si entendí, y si les digo que si me hacen 

que los les expliqué y que les de un 

ejemplo, y ahí me dicen ahí si 

aprendiste po’. Si cuando no entiendo 

algo, mis compañeros alegan por mi y 

 

Hay altos y bajos, pero es 

lamentable que los profesores no 

se pongan en el lugar de los 

estudiantes con sordera, ya que 

no pedimos que nos regalen las 

notas, s no que también evalúen 

el esfuerzo que estamos 

haciendo. 

 

 

 

 

 

 

 

Bueno, me he desenvuelto más 

socialmente. 

Muy buena, siempre están 

dispuestos a responder mis 

dudas y a explicarme de una u 

otra manera lo que entendí; 

incluso les dicen a los profesores 

que yo sé, cuando el profesor 



 

 

 

 

¿Cuál es la percepción que tienes de tus 

profesores, en relación al apoyo que se 

te ha brindado en cuanto a tu proceso 

educativo?  

 

 

 

 

¿Cómo describirías tu proceso de 

aprendizaje en la enseñanza superior? 

 

 

 

¿Cómo describirías la participación 

familiar en tu proceso educativo? 

 

pareciera que en vez de compañeros yo 

tuviera abogados porque dicen profe 

ella sabe, ella sabe y él dice a ver ella se 

defiende sola, entonces los compañeros 

son buenos  

 

Ninguna, nada, no siento ni un apoyo de 

ninguno, o sea había uno que me ayudo 

y me decía tu puedes dar más, y si yo le 

decía ya no puedo, me decía no importa 

hazlo de nuevo, tu puedes dar más, así 

les tapai’ la boca a todos, pero la 

mayoría de los profesores ni uno e ha 

dado su apoyo. 

 

Bueno sí, creo que he avanzado 

bastante, creo que soy de las pocas 

personas con este problema que han 

ingresado a la universidad, no importa, 

que pase lo que pase hay que seguir 

adelante y terminar lo que empezó. 

 

Primero me apoyan en la parte 

económica, para lo que yo necesite 

están ahí, son fundamental para mi, 

desde que yo llegué a este mundo están 

quiere ponerme menos nota. 

 

 

 

Nada, no existe ni un apoyo de 

los profesores hacia la 

estudiante, a excepción de uno, 

que le brindó apoyo moral. 

 

 

 

 

Bueno, considera que ha 

avanzado bastante pese a su 

discapacidad. 

 

 

Son un apoyo fundamental, tanto 

afectiva, moral y efectivamente. 

 

 



 

 

¿Tus padres o familiares te ayudan a 

estudiar? 

 

 

 

 

¿Cuál es tu motivación para continuar 

los estudios? 

 

 

 

 

 

 ¿Quieres trabajar en un colegio 

especial, regular? 

 

 

ahí para mí. 

 

Relativamente sí, pero a veces, desde el 

año pasado me propuse la meta de 

estudiar sola por si ellos algún día no 

están conmigo, entonces si yo necesito 

hacer algo, necesito desenvolverme sola 

en la vida laboral, pero relativamente 

me ayudan a estudiar. 

 

Hacer comprender a los sordos que a 

pesar de nuestra discapacidad, que no 

escuchamos ni nada somos capaces, les 

damos la alegría a todos , hacerles 

demostrar que nosotros podemos y que 

podemos dar siempre mas, que no 

necesariamente no quedemos con el 

cuatro medio, si no que podemos mas, 

que podemos terminar una carrera 

aunque sea difícil. 

Quiero trabajar en el colegio donde yo 

estudiaba (Santiago Apóstol), pero aun 

así me gustaría desenvolverme más en 

la realidad, en lo que es realidad, 

trabajar en un colegio de oyentes, 

dentro del mismo sistema 

 

 

Si me ayudan, pero me propuse 

comenzar a estudiar sola, ya que 

en la vida no siempre estarán 

ellos para ayudarme. 

 

 

 

Hacer comprender a las personas 

sordas que son capaces de logara 

las metas propuestas por más 

difíciles que sean, no 

desmerecerse por su condición.  

Le gustaría trabajar en el colegio 

donde estudió aunque también 

en un colegio de oyentes, de 

modo de poder enfrentarse a la 

realidad. 



 

Necesidades 

Educativas de los 

Estudiantes  

 

Haz solicitado algún tipo de apoyo 

durante tu proceso educativo ¿Cuáles? 

 

¿Se te han brindado los apoyos y/o las 

herramientas que has solicitado? ¿Han 

sido oportunas? ¿Cuál si? ¿Cuál no? 

¿Has solicitado un intérprete? 

 

 

 

 

 

10. Estos apoyos, ¿Han contribuido 

a mejorar tu proceso de aprendizaje? 

¿Están siempre disponibles o presentas 

dificultades a la hora de adquirirlos?   

 

 

No, la verdad es que no he recibido ni 

ayuda de nadie. 

 

(Se realizan otras preguntas, ya que no 

comprende lo que se está pregunta) 

La verdad desde que hace tres años, allá 

en Maipú tenía la posibilidad de irme 

para allá y tener un intérprete, que igual 

seria entretenido, pero el trámite es muy 

largo para tener un intérprete y los 

trámites son muy largos y yo no tengo 

tiempo para hacer trámites, así que 

prefiero hacerlo sola y aperro sola no 

más  

 

(No se realiza la pregunta por la 

respuesta entregada por la entrevistada) 

 

 

 

 

 

 

No ha recibido ayuda de nadie 

de la universidad. 

 

 

 

No ha solicitado un intérprete ya 

que el trámite para acceder a uno 

es engorroso y requiere gran 

cantidad de tiempo. 

 

 

 

No ha solicitado ni un tipo de 

apoyo a la universidad. 

 

 

 



 

Fortalezas  

 

¿Cuáles son las fortalezas que ha 

enfrentado durante tu proceso 

educativo, en cuanto a la institución? 

¿Te gusta la Universidad? ¿Por qué 

escogiste esta universidad? 

 

¿Cuáles son las cosas buenas que 

destacas? 

 

¿La institución en si, te ha dado algún 

beneficio que favorezca tu forma de 

aprender? 

 

¿Se han acercado a ti? 

 

¿Cuándo ingresaste a la universidad, 

ellos sabían te que eras hipoacúsica? 

 

 

 

 

No entiende la pregunta por lo que se le 

cambia la pregunta) 

Ah sí, porque me gusta no más 

 

 

La biblioteca, los compañeros. 

 

 

No 

 

 

No 

 

No, yo tenía que ir profesor por profesor 

diciendo, sabe tengo problemas de 

sordera, porque tampoco me gusta que 

me anden mirando así como la pobrecita 

tiene problemas, quizás algunos 

profesores dicen tienes problemas y 

algunos compañeros tienen otra 

concepción y creen que porque tengo 

 

Le gusta asistir y la universidad 

en sí.  Destaca la biblioteca y los 

compañeros como lo más 

relevante de ella. 

La universidad no le ha brindado 

ni un beneficio que favorezca su 

forma de aprender, así como 

tampoco se han acercado a ella. 

 

 

 

 

 

 

 

Los profesores no sabían que la 

estudiante era hipoacúsica, ella 

tenía que ir uno por uno 

explicándoles su caso. 

 

 



 

 

 

¿Cuáles son las fortalezas que ha 

enfrentado durante tu proceso 

educativo, en cuanto a los docentes? 

 

¿Hacia ti? 

 

 

 

13. ¿Qué fortalezas destacarías en tu 

proceso referida a los compañeros? 

 

 

 

¿Realizan trabajos en grupo? ¿Cómo lo 

haces? 

 

 

problemas me ayudan mas, pero a mí 

me gusta que me miren por igual 

 

Ah, ellos son esforzados, tratan de 

hacernos comprender la materia 

 

 

No, nada, nadie se acerca a mí. Si yo 

tuviera intérprete ahí se acercarían a mí, 

pero como yo soy sola, tengo que andar 

peleando con todos acá 

 

Fantástico, he encontrados más amigos, 

hasta por debajo de la tierra, nada que 

decir, ellos cualquier cosa que necesito 

me ayudan, y cualquier cosa que 

necesito yo se los gradezco 

 

Ah, na’ po’ nos juntamos y lo hacemos 

po’, me dicen no te preocupes ahí te 

digo que tienes que hacer y yo les digo 

ya pero dime po’. 

 

 

 

 

Reconoce que los docentes son 

esforzados por tratar de 

explicarles los contenidos a los 

estudiantes; pero 

lamentablemente no se han 

acercado a ella, situación que 

sería distinta si tuviera un 

intérprete. 

 

 

Muy bueno, están siempre 

dispuestos a ayudarme en lo que 

necesite. 

 

 

Para realizar trabajos en grupo, 

no tiene dificultad de hacerlo 

con cualquiera de sus 

compañeros; ellos coordinan el 

trabajo y le comunican lo que 

debe hacer. 



 

¿Siempre trabajas con los mismos 

compañeros? 

 

 

No, todos diferentes, no tengo 

problemas con ni uno, es que es donde 

ya me conocen y no se calientan la 

cabeza por nada, ellos saben que a mí 

me cuesta, pero ellos me entienden y así 

tengo más amigos que profesores que 

me enseñan, si me enseñan más mi 

amigo que ellos po’ 

 

 

 

 

 

 

 

Debilidades  

 

14. ¿Qué debilidades destacarías 

durante tu proceso formativo? 

 

 

15. ¿Cuáles ha sido las debilidades 

de tu institución? 

 

 

 

 

16. ¿Cuáles ha sido las debilidades 

de tu de tus docentes? 

 

Como te dije, que nadie se ha acercado 

a mí, nadie me ha preguntado nada. 

 

 

Como te dije ellos no existen, el “…” 

me contó que Maickel le hacía las 

clases y que él le había ayudado 

bastante, yo tenía antes un profesor que 

se llama Juan Pablo Morales que él es 

buen profesor, pero ahí no mas po’, o 

sea se acercaba pero yo no lo sentía 

como un apoyo.  

Que los profesores tengan más 

comprensión cuando uno estudia acá en 

la universidad, porque como ellos no lo 

viven a diario, porque esto es luchar día 

 

Que nadie se ha acercado a ella. 

 

 

No siente apoyo por parte de los 

administrativos de la 

universidad. 

 

 

 

La incomprensión de parte de 

los profesores, por el esfuerzo 

que hacen los sordos para 

estudiar; además de no acercarse 

a ellos para preguntarles si 



 

 

 

 

 

 

17. ¿Qué problemáticas has debido 

enfrentar respecto de tus compañeros?  

 

a día y que esto es la realidad, porque 

cuando salí de tu casa no todos se van a 

preocupar mucho de ti, la capacidad de 

acercarse a uno y que te pregunten 

aunque aparezcan de una vez a las 

quinientas pero que aparezcan 

 

 

Nada, aunque al principio me costaba 

porque trataba de comprender en la sala, 

porque estaba acostumbrada a que en la 

sala todos callados y levantaban la 

mano para hablar, pero acá todos 

hablaba fuerte, yo había estado en un 

colegio de oyentes, pero era tranquilo o 

los profesores decían silencio por favor 

y se quedaban callados y si tenían 

problemas salían de la sala; pero acá yo 

tenía que andar detrás de todos diciendo 

que tenía problemas de sordera y les 

decía sabe que puede modular bien; me 

acostumbré con una amiga y le entendía 

a ella no mas y a los profesores yo decía 

que dijo… pero de a poquito ellos 

aprenden a modular mejor. 

Una vez tuve un ramo de práctica, y el 

profesor se tapaba la boca para hablar, y 

yo le dije sabe que es que no le entiendo 

nada, usted puede modular, porque sabe 

necesitan algo. 

 

 

 

 

 

No ha enfrentado problemáticas 

con sus compañeros.  

Manifiesta que en un comienzo 

le costó el cambio, ya que estaba 

acostumbrada a que los 

estudiantes levantaran la mano 

para preguntar  o que hablaran 

todos al mismo tiempo. 

Además explicita haber 

solicitado a sus compañeros y 

profesores poder modular mejor 

para poder entender lo que están 

hablando. 



yo leo los labios, entonces ahí me dijo 

bien señorita “…” hay que aprender a 

modular y lo importante es no taparse 

los labios y los profesores no 

modulamos y hablamos muy rápido 

 

Recursos y 

Herramientas  

 

a) Apoyos Pedagógicos y  

Tecnológicos 

 

18. ¿Cuáles son los apoyos y/o 

herramientas con que cuentas para el 

logro de tus aprendizajes?  

 

¿A que edad comenzaste a ocupar 

audífono? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Mis audífonos  

 

 

A los tres años, primero ocupaba una 

cajita con audífonos, que no me acuerdo 

como se llama, después ocupe los 

audífonos normales y eso corre por 

cuenta solamente de mi familia, una vez 

tuvimos que mentir, porque en la 

municipalidad no nos querían dar los 

beneficios y a mi mama le dijeron que 

no porque nosotras teníamos cheques, 

entonces no nos podían por los cheques, 

pero mi mama dijo si los beneficios son 

para hija, no para mi, entonces hicimos 

los trámites y tuvimos que mentir para 

 

 

 

 

El apoyo con el que cuenta para 

lograr su aprendizaje, son sus 

audífonos; los cuales comenzó a 

usarlos cuando tenía tres años de 

edad, tras que su padre se diera 

cuenta que no escuchaba bien. 

Cabe destacar que los audífonos 

son comprados en forma 

particular por sus padres. 

Además manifiesta, haber 

mentido en una ocasión para 

optar por un beneficio, el cual 

consistía en adquirirlos de forma 

gratuita, pero pese a lo 

engorroso del trámite 

desistieron. 

 



 

 

¿En que consiste el beneficio? 

 

 

 

- ¿De dónde provienen dichos 

apoyos?  

 

- ¿Son gratuitos? 

 

- ¿Son prolongados en el tiempo? 

 

- ¿Cómo puedes acceder a ellos? 

 

 

19. ¿Cómo considerarías la 

infraestructura y recursos que posee tu 

institución?  

que nos dieran el beneficio 

 

Te dan los audífonos gratis, yo hice los 

trámites ahí en la estación Mapocho, 

pero ya no. 

 

 

Todo proviene por parte de mis papás. 

 

Ellos los financian 

 

Sí 

 

Mis papás ven todo eso 

 

 

No, bueno, si tengo harto espacio, 

aunque a mi me da igual 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Bueno, tiene harto espacio, 

aunque manifiesta que eso no le 

importa. 

 



 

20. ¿Consideras que estas 

herramientas son un aporte para tu 

proceso educativo? ¿Por qué? 

 

 

21. ¿Qué tipo de flexibilidad 

académica te entrega la institución?  

 

22. ¿Cuentas con evaluación 

diferenciada? Si es así ¿En qué 

consiste? ¿Es de la misma forma en 

todas las materias? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Sí, la universidad nos permite ocupar 

los espacios y recursos, por lo menos de 

educación física, para lo que 

necesitemos. 

 

No, nada todos por igual, nada cero 

comprensión, te cortan de raíz no más 

 

No nada, el profe de atletismo, el hacía 

hartas pruebas de desarrollo y en las 

primeras cátedras me iba mal, me 

sacaba puros rojos y ahí yo le dije que 

no entendía y me dijo ya ahí lo 

arreglamos y ahí me dijo ya tu vienes a 

clases, tu eres participativa, vienes 

siempre a clases así que ahí pase. Pero 

la mayoría de los profes no hace eso, 

me cortan las alas, en vez de avanzar 

más y dejarme demostrarle todos los 

conocimientos que tengo yo, que he 

aprendido, pero como que no me dan la 

posibilidad de pescar una hoja y de 

escribir ahí todo, eso es lo que yo sé, me 

puede evaluar de alguna forma todo lo 

que yo he aprendido, si llegáramos a 

algún acuerdo, pero no, no, no hay 

posibilidad, ellos quieren que yo 

 

Si, la universidad brinda los 

espacios y recursos para quien 

los solicite. 

 

 

No existe ni un tipo de 

flexibilidad académica. 

 

Manifiesta que no cuenta con 

evaluación diferenciada. Aunque 

comenta que un profesor que 

realizaba pruebas de desarrollo 

fue flexible y llegaron a acuerdo 

de como evaluar el ramo. 

Explicita además, que en general  

los docentes no le dan la 

posibilidad de explicar con sus 

métodos lo que ha aprendido, 

por lo tanto es ella quien se debe 

habituar a ellos y no viceversa. 

 

 



 

 

 

 

 

¿Cómo lo haces para disertar? 

 

 

 

 

¿Cómo lo haces para responder las 

Prueba? 

 

 

 

b) Recursos Humanos. 

 

23. Refiriéndonos a los docentes de 

apoyo con los que cuenta a la 

institución ¿Cómo evalúas la calidad de 

aprenda de la forma que ellos quieren y 

yo me tengo que habituar a ellos, no 

ellos a mí, entonces igual no me encaja 

mucho, porque igual esto no es parejo 

porque de mil profesores hay como tres 

que me han salvado, pero los demás 

nada así como venga a clases, pásenlo 

bien con los compañeros y sería. 

Diserto normalmente como 

corresponde, la mayoría de mis 

compañeros tiene respeto, se quedan 

callados y cuando ellos disertan yo soy 

la única que les presto atención  

 

No… me va mal, aunque le meto 

chamullo como dicen por ahí y digo ya 

aquí me salvo, pero siempre me va mal, 

ellos siempre le buscan la quinta pata y 

me lo encuentran mal, en las pruebas 

que son de alternativa me salvo, pero si 

no, no po’, si es un cuatro pelado, ya no 

importa un cuatro pelado… me salvé.  

 

 

(No se realiza la pregunta por la 

respuesta entregada por la entrevistada) 

 

 

 

 

 

Para disertar expone 

normalmente gracias al respeto 

que tienen sus compañeros al 

guardar silencio cuando ella 

habla. 

 

En las pruebas de desarrollo le 

va mal, aunque trate de 

explicarlo de distintas formas, 

explicita que los docentes la 

califican mal; no corre la misma 

suerte en las pruebas de 

selección múltiple, ya que le va 

bien. 

 

 

 No ha solicitado docentes de 

apoyo. 



éstos? 

¿Por qué elegiste esta universidad? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Porque mi papá estudiaba acá y mi 

hermana también, ella estudiaba 

pedagogía en inglés en la sede de 

Providencia, pero cuando yo traté de 

ingresar fue un atado porque me dijeron 

ya tiene que hacer un test en el 

computador, y me dijo la vamos a citar 

porque tiene que venir al psicólogo de 

la universidad, me citaron y la psicóloga 

me dijo cuanto años tiene, con quien 

vive y me dijo a ti te fue mal en el test 

porque hay palabras que uno 

habitualmente usa y que tu no manejas 

ni una y le dije ya pero se aprende, 

entonces como ella estaba hablando así 

(hace el gesto de taparse los labios) 

entonces yo le dije esta poniéndose la 

mano e la boca y yo no le entiendo 

nada, entonces ahí ella se puso pesada y 

me dijo sabes que no hagas gastar plata 

a tus papás, yo la miré y como había ido 

sola porque en mi familia nadie me 

podía acompañar y le dije usted cree 

que yo hice un cheque para que me 

dejaran terminar el cuarto medio y me 

puse a llorar y el camino hasta mi casa 

se me hizo eterno y en mi cabeza no 

podía entender y le dije a mi mamá que 

no voy a poder entrar porque me dijeron 

que te iba a hacer gastar plata y ahí me 

 

La estudiante estudia en la 

universidad de las Américas, ya 

que dos integrantes de su familia 

estudian ahí, y el descuento que 

hacen por esa situación, es 

importante. 

Además relata una situación 

lamentable que le sucedió en 

esta misma universidad cuando 

trato de ingresar por primera 

vez. Situación protagonizada por 

una psicóloga quien le 

manifiesta que tras no manejaron 

lenguaje que habitualmente se 

utiliza, no haga gastar dinero a 

sus padres. Situación por la no 

quería ingresar a la universidad, 

pero su madre la incentivo a que 

hiciera un preuniversitario por 

un año y luego que ingresara. 

Favorablemente al año siguiente 

la situación cambió y ya no le 

hicieron el test psicológico, por 

lo que entró sin dificultad tras 

rendir un examen físico.  



dijo que iba a poner unos abogados y 

que la demandáramos pero yo le dije 

que no y ella llamó por teléfono y nos 

atendió un caballero y estábamos 

sentados en una mesa así como estamos 

ahora y le conté todo, y él me dijo que 

iba a arreglar todo el sistema, yo pensé 

que me iba a dar mas apoyo, pero no 

paso nada. 

Entonces mi mamá me dijo ya no 

importa, el otro año entras a estudiar y 

yo le dije ya pero no quiero entrar a la 

Américas, pero ella me dijo que era 

mejor porque aquí estaba mi papa y por 

el descuento que hacen, le dije ya 

bueno.  Entonces entré y me dijeron ya 

tiene que hacer un test y yo le dije no 

quiero hacer más test, me tiene chata los 

test, y me dijeron que era un test físico y 

que tenía que hacer esto y esto y que si 

tenía tiempo, ya lo hice y me dijo ya 

listo tiene que traer estos papeles 

médicos y listo y yo le dije ya me está 

bromeando, no hay que hacer un test en 

el computador, y me dijo que no y ahí le 

dije todo y me dijo que porqué no la 

había demandado y le respondí que de 

pura suerte no la había demandado. 



Entrevista dirigida a estudiantes 

 

Institución: Instituto La Araucana  

Dimensión Pregunta Respuesta Núcleo Significativo 

 

Proceso Educativo 

 

¿Crees que tu  escuela de origen fue un 

facilitador para ingresar a la  Educación 

Superior? 

 

 

 

 

¿Cuál ha sido tu experiencia educativa 

hasta ahora en la institución en la que te 

encuentras? 

 

 

 

¿Cómo sientes tu experiencia de 

aprendizaje en relación a tus 

 

No, porque yo no aprendí lo suficiente 

en mi escuela, porque no entendía 

mucho que lo decía de profesor/a.  Me 

cuesta mucho lograr mi aprendizaje. Y 

la escuela no se preocupaba de eso, si 

no que me pasaba de curso, sin muchas 

veces tomar en cuenta lo que aprendía 

de verdad. 

 

Mi experiencia ha sido difícil. Mi 

problema es de lenguaje y gramatical lo 

que hace que me cueste responder en 

las pruebas, y los profes muchas veces 

no entienden mis respuestas, entonces 

me ponen malas notas. 

 

Es muy distinta, porque ellos viven en 

un mundo oyente y se ignora mi 

cultura, entonces por ejemplo a veces 

no logro captar lo que hablan, voy 

 

La escuela de origen no fue un 

facilitador, puesto que no se 

hacían cargo de asegurar el 

aprendizaje del estudiante. 

 

 

 

La experiencia ha sido difícil, 

puesto que se dificulta la 

comprensión de la escritura del 

estudiante. 

 

 

 

La experiencia de aprendizaje es 

distinta, puesto que en un 

mundo oyente se ignoran las 



compañeros? 

 

 

¿Cuál es la percepción que tienes de tus 

profesores, en relación al apoyo que se 

te ha brindado en cuanto a tu proceso 

educativo?  

 

 

 

 

¿Cómo describirías tu proceso de 

aprendizaje en la enseñanza superior? 

 

 

 

 

 

 

 

siempre un poco más atrás por mi 

condición, entonces me cuesta aprender 

más, o expresar lo que sé, es súper 

difícil, pero no por eso imposible.  

Algunos profesores no conocen mi tipo 

de sordera, entonces no saben cómo 

comunicarse conmigo, y caen en 

errores, pensando que están apoyando 

mi estudio, pero no siempre es así. En 

general, hay algunos súper disponibles 

y otros por ignorancia prefieren hacer 

como que no estoy, o no se meten 

conmigo o a preguntar hasta el día de la 

prueba o esas cosas. 

 

 Al principio fue difícil de entender las 

asignaturas de clases, el segundo año 

un poco mejor porque he leído mucho 

de las materias junto con diccionario, 

entonces se ha hecho un poquito más 

fácil, además me he ido 

acostumbrando, soy bien proactivo, eso 

me ayuda. 

 

 

 

demás culturas; principalmente 

existe la barrera del lenguaje. 

 

La percepción está bajo el 

desconocimiento que tienen los 

docentes frente a la dificultad, 

sin embargo existen algunos 

profesores disponibles a brindar 

el apoyo necesario.  

 

 

 

 

El proceso ha sido difícil, puesto 

que existió un periodo de 

adaptación, sin embargo ya es 

más llevadero.  

 

 

 

 

 



 

¿Cómo describirías la participación 

familiar en tu proceso educativo? 

 

 

 

 

¿Cuál es tu motivación para continuar 

los estudios? 

 

Mis padres me están apoyando durante 

mi carrera, me tienen confianza y 

siempre dicen que yo soy capaz y que 

le dé no más. Su apoyo y compañía es 

fundamental, es súper importante 

cuando uno se siente respaldado. 

 

 

Mi motivación personal es para ayudar 

a los niños sordos con problemas del 

aprendizaje y lenguaje; además de 

darles una alegría a mis padres. 

 

 

 

La participación de los padres, 

es fundamental en el proceso, 

puesto que el estudiante cuenta 

con todo su apoyo.  

 

 

 

Las dos motivaciones para 

terminar los estudios, es utilizar 

los conocimientos para ayudar a 

niños con problemas de lenguaje 

y aprendizaje, además de 

otorgar una alegría familiar. 

 

Necesidades 

Educativas de los 

Estudiantes  

 

8. Haz solicitado algún tipo de 

apoyo durante tu proceso educativo 

¿Cuáles? 

 

 

9. ¿Se te han brindado los apoyos 

y/o las herramientas que has solicitado? 

  

Sí, a SENADIS, un intérprete de lengua 

de señas en todas clases, esto ha sido 

desde  los tres años, hasta ahora. 

 

 

El SENADIS me apoyo con un 

intérprete de lengua de señas, a penas 

  

El apoyo que ha solicitado a 

SENADIS, es un intérprete de 

lengua de señas, el cual fue 

otorgado. 

 

El apoyo de SENADIS se 

otorgo de forma oportuna, sin 

embargo al solicitar una 



¿Han sido oportunas? ¿Cuál si? ¿Cuál 

no? 

 

 

 

 

 

10. Estos apoyos, ¿Han contribuido 

a mejorar tu proceso de aprendizaje? 

¿Están siempre disponibles o presentas 

dificultades a la hora de adquirirlos?   

lo solicité, siempre han sido oportunas. 

En la U no pido mucho, porque me 

acompaña mi interprete, pero a veces 

cuando pido dar pruebas orales con él, 

algunos profes me dicen que no, y 

como no hay políticas que me protejan 

en la U, tengo que darlas escritas; eso 

ha sido lo único. 

 

Siempre están disponibles, y han 

contribuido mucho, ya que sin mi 

intérprete no entendería nada de lo que 

el profe dice, sería muy difícil y casi 

imposible. 

adecuación en las evaluaciones 

en el instituto, muchas veces 

esto ha sido negado, al no existir 

políticas internas que protejan 

este ámbito.  

 

 

 

Los apoyos que han sido 

brindados, como el intérprete, 

siempre están disponibles 

cuando el estudiante lo necesita; 

siendo fundamental para su 

proceso. 

 

Fortalezas  

 

11. ¿Cuáles son las fortalezas que 

ha enfrentado durante tu proceso 

educativo, en cuanto a la institución? 

 

 

 

 

 

 

Mmm…, fortalezas, puede ser que 

algunos profesores se interesan en 

ayudarme y en conocer como soy y 

como me desenvuelvo, otra fortaleza 

pueden ser mis compañeros, pero a 

nivel como del instituto, no sé, porque 

si no tuviera el apoyo de esas personas 

y de mi interprete, no podría estar ahí. 

 

 

 

Destaca como fortaleza algunos 

de sus profesores y la 

disposición; además de sus 

compañeros. No destaca 

fortalezas a nivel de la 

institución. 

 

 

 



12. ¿Cuáles son las fortalezas que 

ha enfrentado durante tu proceso 

educativo, en cuanto a los docentes? 

 

 

13. ¿Qué fortalezas destacarías en 

tu  proceso referida a los compañeros? 

 

Algunos docentes me atienden bien 

cuando tengo alguna dificultad en 

general, siempre se encuentra la 

solución.  

 

Mis compañeros siempre me ayudan, 

en las cosas que necesito, dentro de los 

que pueden, me apoyan harto. 

Destaca la disposición de 

algunos docentes, en encontrar 

la solución antes las 

dificultades.  

 

Destaca el apoyo incondicional 

de sus compañeros, ante 

cualquier necesidad. 

 

Debilidades  

 

14. ¿Qué debilidades destacarías 

durante tu proceso formativo? 

 

 

 

 

15. ¿Cuáles ha sido las debilidades 

de tu institución? 

 

 

 

 

La carrera de psicopedagogía tiene un 

enfoque para casos de niños o niñas 

oyentes, no tiene formación para niños  

sordos u otro tipo de discapacidad, eso 

es como lo malo, pero para eso estoy 

yo, para poder usar lo que me 

enseñaron y acomodarlo para mis 

objetivos.  

 

La institución no puede pagar a 

intérprete de lengua de señas cuando 

hay un seminario o discurso  del 

director; eso me molesta mucho. 

 

 

Resalta como debilidad de la 

carrera el enfoque de ésta, 

puesto que está orientada a 

niños oyentes, sin embargo lo 

toma como desafío.  

 

 

La falta de recursos e interés, 

por parte de la institución para 

otorgar el apoyo necesario, ha 

sido la principal debilidad. 

 

 



 

16. ¿Cuáles ha sido las debilidades 

de tu de tus docentes? 

 

 

17. ¿Qué problemáticas has debido 

enfrentar respecto de tus compañeros?  

 

 

Los docentes no conocen la cultura 

sorda y tampoco saben el sentido de un 

sordo. 

 

Siempre existen problemas de 

comunicación y a veces me siento solo 

cuando ellos hablan o escuchan algo, a 

veces es triste eso. 

 

Lo otro, es que a veces no puedo lograr 

de entender porque hablan muy rápido. 

Me siento viviendo en un mundo 

oyente que no conocen mi cultura 

sorda, por ejemplo, cultura mapuche, 

tampoco. 

 

La principal debilidad de los 

docentes, es desconocer la 

cultura sorda, no pudiendo 

atender la diversidad. 

 

La problemática, principalmente 

es de comunicación. 

 

 

Recursos y 

Herramientas  

 

a) Apoyos Pedagógicos y  

Tecnológicos 

 

18. ¿Cuáles son los apoyos y/o 

herramientas con que cuentas para el 

logro de tus aprendizajes?  

- ¿De dónde provienen dichos 

 

  

 

 

Los materiales visuales, por ejemplo, 

proyector en la sala y  mi intérprete, si 

son gratuitos, pero por ejemplo a veces 

el interprete no puede estar, entonces 

 

 

 

 

Las herramientas, con las que 

cuenta son materiales visuales y 

el apoyo de un intérprete, los 

cuales son gratuitos y 



apoyos?  

- ¿Son gratuitos? 

- ¿Son prolongados en el tiempo? 

- ¿Cómo puedes acceder a ellos? 

 

 

19. ¿Cómo considerarías la 

infraestructura y recursos que posee tu 

institución?  

 

 

20. ¿Consideras que estas 

herramientas son un aporte para tu 

proceso educativo? ¿Por qué? 

 

 

 

21. ¿Qué tipo de flexibilidad 

académica te entrega la institución?  

 

ahí me las tengo que arreglar solo. Y 

accedo a ellos a través de SENADIS y 

de la institución en la que estudio. 

 

 

 

 

Regular, las salas son pequeñas, no hay 

sensores con luces, no está hecha para 

todos, a veces es incomodo el lugar. 

 

 

Sí, ya que es necesario estos aportes, 

porque las herramientas visuales y mi 

intérprete de lengua de señas, sirven 

para mejorar y facilitar el 

entendimiento de las materias y con eso 

mi aprendizaje igual. 

 

Algunos profesores me dieron más 

tiempo para la prueba y también a 

veces voy a otra sala para seguir la 

prueba. 

generalmente se están 

disponibles. Estos provienen de 

SENADIS y de la institución 

educacional.  

 

 

 

La infraestructura se considera 

regular, puesto que no considera 

la diversidad. 

 

 

Se considera que las 

herramientas son un apoyo, 

puesto que facilitan el 

aprendizaje y el entendimiento 

de las materias durante el 

proceso. 

 

Cuenta con flexibilidad 

académica, la cual consta en 

alargar los tiempos para 

terminar o rendir una prueba. 



 

22. ¿Cuentas con evaluación 

diferenciada? Si es así ¿En qué 

consiste? ¿es de la misma forma en 

todas las materias? 

 

 

 

 

 

b) Recursos Humanos. 

 

23. Refiriéndonos a los docentes de 

apoyo con los que cuenta la institución 

¿Cómo evalúas la calidad de éstos? 

 

Sí, o sea,  es la misma prueba, a veces 

examen oral con intérprete, siempre y 

cuando el profe así lo quiera. Eso es la 

lata, porque estoy como a lo que ellos 

dispongan, no hay políticas o 

programas internos que me apoyen, o 

que abalen que yo pueda contar con 

esos recursos o beneficios, por así 

llamarlo. 

 

 

 

 

No cuenta con docentes de apoyo, o sea 

los normales pero alguno para mi, no. 

 

 

En algunas  materias, rinde las 

pruebas de forma oral con 

interprete, sin embargos no 

siempre es igual, depende del 

profesor. 

 

 

 

 

 

 

La institución no cuenta con 

docentes de apoyo. 

 

 

 

 

 

 



Entrevista dirigida a estudiantes 

 

Institución: Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación. 

Dimensión Pregunta Respuesta Núcleo Significativo 

 

Proceso Educativo 

 

¿Crees que tu  escuela de origen fue un 

facilitador para ingresar a la  Educación 

Superior? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Yo pase por  varios  colegios eso sí, 

pero creo que en el colegio  no  recibía 

mucha ayuda, porque habían muchos 

profesores que no sabían cómo ayudar, 

pero si  recibí  ayuda en la  casa con 

profesores particulares. Cuando  yo 

estaba en la media, yo  recibía apoyo  

psicopedagógico en la  EFETA 

(Corporación de Discapacidad 

Auditiva),   eso me ayudo en algo para 

pasar la media y así poder entrar a la  

universidad. 

Mmm…. haber yo creo que para mi 

entrar a la universidad fue un cambio  

grande, porque no es igual que el 

colegio, entonces ehhh…, también yo   

me sentía que no podía  hacer tal cosa 

porque me costaba en la universidad. 

Pero por  una parte me siento como 

bien, pero por otra parte me siento  sola, 

porque  igual dentro de un curso  no 

puedo encontrar  una  amiga, porque  yo 

 

La  estudiante menciona que   

sus colegios  no  fueron  de 

ayuda  para ingresar  a la   

enseñanza media. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

¿Cuál ha sido tu experiencia educativa 

hasta ahora en la institución en la que te 

encuentras? 

 

 

 

 

 

tomo  pocos  ramos para poder pasarlos, 

entonces  como que vengo pensando 

que  vengo a estudiar no mas, pero por 

la comunicación  a veces creo que me 

cuesta. Igual  he tenido  problema para 

trabajar en  grupo, puede  ser  igual 

porque los compañeros nunca han 

trabajado con una persona sorda, ehh… 

y  también por el  problema de la  

comunicación  y es  eso es como mal, 

porque  todos hablan  a la vez, entonces 

me  tienen que explicar  y hay algunos 

que no tienen paciencia.  O yo tengo la  

sensación  que no quieren  trabajar 

conmigo. Entonces  es difícil  encontrar  

un  grupo que  te acoja  en un curso. 

 

Mal pues,  yo me acuerdo  que  había un  

curso en que yo no conocía a nadie, 

entonces  yo llegue  y me integre, y la 

profe  dio un  trabajo  en  grupo y nadie  

quiso  trabajar  conmigo. Le pregunte  a 

cada grupo  si me podían acoger, pero  

todos me decían que  no, puras escusas, 

que  estamos esperando a una amiga, 

etc. Entonces no  sabía que hacer 

porque estaba sola, le comente a la 

profesora de mi problema, ella no  hizo 

nada, dijo que era  mi tema. Yo me 

sentía  capaz de  hacer el trabajo sola, 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La estudiante menciona  que  su 

experiencia  universitaria  ha  

sido  complicada  a partir del 

cambio  de las  exigencias en 

comparación con el  colegio. 

Además  menciona que  una de 

las cosas  más difíciles que  ha  

enfrentado  es la dificultad  para 

establecer  relaciones  sociales  

con  sus  compañeros. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

¿Cómo sientes tu experiencia de 

aprendizaje en relación a tus 

compañeros? 

 

 

 

 

 

 

 

 

pero  ella me dijo no podía. Pero no 

porque fuera tonta, sino porque era  

mucho trabajo. Así que tuve  que 

pararme  frente del curso y preguntarle, 

pero les  explique mi problema, porque 

estoy sola y alguien tiene que  acogerme 

y nadie  respondió  ni nada, o se 

pusieron  hablar entre  ellos. Al final a  

los días después,  al rato una compañera 

me  dice que me  integre  a su grupo. 

 

 

 Es súper  contradictorio porque van  

hacer  profesores de educación 

diferencial, y  cuando tienen un 

compañero de sordo lo  excluyen. 

Aprendo  bien, solo que  a veces me 

cuesta aprender algunas cosas, como 

por ejemplo algunos contenidos. Por 

ejemplo  para entender  alguna  materia, 

algún texto, el vocabulario,  entonces  

no es el mismo  vocabulario. Entonces  

cuando  empecé la  universidad me di 

cuenta que  existían  palabras  nuevas, 

hay cosas que  no  entiendo, pero  es 

más por el significado. Por eso le tengo 

que preguntar  a la profesora de apoyo, 

nosotros  contamos con  eso. 

 

 

 

 

 

 

 

 

La estudiante    considera que  

ha enfrentado  bastante  

inconvenientes  con sus  

compañeros, específicamente a 

lo que refiere   a  conformar  

grupos de  trabajo. 

 

 

 

 

 

 



 

¿Cuál es la percepción que tienes de tus 

profesores, en relación al apoyo que se 

te ha brindado en cuanto a tu proceso 

educativo?  

 

 

 

 

 

 

 

¿Cómo describirías la participación 

familiar en tu proceso educativo? 

 

 

 

 

 

 

 

Bueno,  yo siento que a veces   tengo la 

sensación de que puede  que me 

equivoque, algunos  profesores de la U, 

pasan   la materia como igual  para 

todos. Entonces  como los estudiantes  

sordos pasan por  muchas cosas 

difíciles, piensan  que uno es flojo. Por  

Una vez   yo  falte  y tenía que  entregar  

un trabajo,  pero era porque  yo no sabía 

lo  que  hacer, era  muy  difícil, 

entonces la profesora piensa  siempre 

que  uno es  floja  o que  no hice nada  

por  floja nomas. 

 

 

Mi  familia siempre  me ha  apoyado en 

todo, porque todos estos  años  acá en la  

universidad  he pasado  por  momentos  

muy difíciles,  y mi familia  lo sabe.  

Ella  me dice como lo  puedo solucionar  

tal cosa, y sí, tengo  todo  el apoyo de 

ellos. Entonces,  cuando  no estoy muy 

bien  por problemas  de la  universidad  

o  con los  compañeros,  como que  baja  

la  autoestima. Entonces  uno  no  se 

siente bien con los  compañeros  o no  

quiere venir  a la u.  Entonces  iba  al  

psicólogo, voy al  psicólogo, para  

 

La estudiante considera que   sus 

profesores  no realizan 

adecuaciones  entre  sus  

compañeros  y ella que posee  

discapacidad, siendo  una 

contradicción  dado  que sus  

docentes preparan  educadores  

diferenciales. 

 

 

 

 

 

La familia  de la estudiante es  

uno de sus  pilares  y  contención  

cuando la estudiante ha debido  

enfrentar conflictos  en la 

universidad, además  menciona  

que  ellos  han  aportado  en  su 

proceso  educativo, a partir de la 

contratación de  profesores  de 

apoyo  durante la  educación 

media. 

 



 

 

 

 

¿Cuál es tu motivación para continuar 

los estudios? 

pensar que se puede  que  voy a  seguir  

estudiando, porque  me  dan ganas de  

dejar la universidad, porque  es muy  

difícil. 

 

Eh…,  porque  lo pensé  cuando yo 

estaba en la  media, había pensando 

estudiar otra  carrera,  odontología,  

pero esa  carrera no  tenía  ninguna  

relación  conmigo. Porque  yo quería  

ayudar a las personas  igual como yo,  

porque  yo sé que  puedo ayudar  a  

otras personas, personas que  tienen  

poca comunicación con la  familia. 

Entonces  a   mi me preocupa de la  

lectura  y escritura, porque la  estructura  

es diferente. Y como el mundo es  la 

mayoría. Esta dirigido por  oyentes y 

me preocupa. 

Las  personas  sordas necesitan mucha 

ayuda, entonces puedo  entregar  todo  

mi conocimiento  y ayuda a las personas  

que  yo  he  vivido. 

 

 

 

 

 

 

 

La  motivación  principal de  la 

estudiante es  poder ser una 

profesional de la educación que  

resguarde la integración de  

personas  con discapacidad. 

 

 

 



 

Necesidades 

Educativas de los 

Estudiantes  

 

8. Has solicitado algún tipo de 

apoyo durante tu proceso educativo 

¿Cuáles? 

 

 

 

 

 

 

 

9. ¿Se te han brindado los apoyos 

y/o las herramientas que has solicitado? 

¿Han sido oportunas? ¿Cuál si? ¿Cuál 

no? 

 

 

 

10. Estos apoyos, ¿Han contribuido 

a mejorar tu proceso de aprendizaje? 

¿Están siempre disponibles o presentas 

 

Apoyo  pedagógico eh…,   a nosotras 

nos hacen clases relacionado  con la  

materia que vemos, por ejemplo  si hay 

que hacer  algún  trabajo que  no 

entiendo  muy bien, le pido ayuda  a la 

profesora. Yo no entiendo muy bien, la 

profe lo resume o lo  adecua a un 

vocabulario para que  yo  pueda  

entender, o hace resúmenes  de mapas 

conceptuales, así  como  también  

cuando  hago  un trabajo  escrito puedo  

corregir la  redacción.  

 

 

No  este audífono lo  compré,  hace 

poco postule  a través del   SENADIS, 

porque  el que  tengo  es hace muchos  

años, hace  7 u 8 años. Entonces  hace 

unos meses  estoy esperando  la 

postulación. 

 

Es  algo súper  fundamental, porque  

para  nosotras  alguien que ayude  en el 

tema  de  lo académico y por lo mismo, 

porque las personas  sordas  no 

escuchan  y necesitan apoyo de las  

 

La institución  le  otorga el  

apoyo  de intérprete y  apoyo 

psicopedagógico  a la estudiante. 

El audífono  proviene de  aporte  

familiar. 



dificultades a la hora de adquirirlos?   

 

 

 

 

 

personas.  

Al principio cuando  yo estaba  en la 

universidad  porque las profesoras de 

apoyo  que  realizaban la  ayudantía 

eran muy  poca, a veces era  una. 

Entonces  eran cuatro estudiantes  

sordas para una profe. 

Y el apoyo era  muy escaso porque  era  

una vez  a la semana. 

Y yo pensaba  que era muy poco,  pero  

ahora  ha  cambiado  con la  postulación  

al  SENADI a cambiado, entonces  

siempre  cambia, porque la  universidad  

tiene  que hacer. 

 

Fortalezas  

 

11. ¿Cuáles son las fortalezas que ha 

enfrentado durante tu proceso 

educativo, en cuanto a la institución? 

 

 

 

 

 

 

Yo creo que la  universidad  tiene más 

fortalezas  porque  esta  es una  

universidad pedagógica  y es mejor.  

Aquí salen  todos  los  profesores, 

también porque  como las  carreras  

diferenciales, yo  creo que  tenemos  

más conocimiento de las  personas con  

necesidades  educativas  especiales. 

 

 

 

La  calidad  de institución  es 

una  de  las fortalezas  que  

considera la estudiante en 

relación a carrera que  ella 

estudia.  

 

 

 

 



 

12. ¿Cuáles son las fortalezas que ha 

enfrentado durante tu proceso 

educativo, en cuanto a los docentes? 

 

 

 

 

 

 

 

 

13. ¿Qué fortalezas destacarías en tu 

proceso referida a los compañeros? 

 

 

 Mmm,,,  no sé, por lo que  yo he  visto 

las profesores  que me  conocen, 

algunas  te  preguntan  si entendí o me 

dicen cualquier  duda me pregunta.  

Eso, pero  son muy pocas, pero  se  nota 

que  hay más fortalezas en los 

profesores de  diferencial  que  los  de   

formación  pedagógica,  porque  hay  no 

hay ninguno que sepa  trabajar con las  

personas  con  NEE. El profe  estaba   

súper desesperado porque  no sabía  

cómo trabajar conmigo.   Yo le decía  

que él   se pusiera  hablar lento,  y  

también  cuando  terminaba la clase  él 

se podía   súper nervioso. 

 

Ayy… no sé… ehh…  ya  haber… no 

sé. 

Ósea  igual  converso con ellos, pero  

con ningún compañero  no hay una 

relación de amistad.  

Pero, yo creo que  hay mas relación  con 

las compañeras  que son  sordas igual 

que  yo, a veces nos encontramos en los  

recreos.  

 

Los  docentes  preguntan 

constantemente  si la estudiante  

comprendió el aprendizaje,  

además  destaca la  diferencia  

entre los docentes de   su 

especialidad  con los  formación 

común, mencionando que los  

últimos  no están preparados  

para el trabajo  con estudiantes  

con  NEE. 

 

 

 

 

La estudiamte  no  establece 

demasiada  relaciones  con sus  

compañeros, pese  a ello  destaca 

las relaciones que  se producen 

entre sus compañeros  que  

también  poseen  algún tipo de  

discapacidad. 

 

 



 

Debilidades  

 

14. ¿Qué debilidades destacarías 

durante tu proceso formativo? 

 

15. ¿Cuáles ha sido las debilidades 

de tu institución? 

  

 

16. ¿Cuáles ha sido las debilidades 

de tu de tus docentes? 

 

 

 

 

17. ¿Qué problemáticas has debido 

enfrentar respecto de tus compañeros?  

 

 

Ehh  haber estoy pensando… 

No encuentro  ninguna debilidad,  pero 

tiene que  ver alguna…  ehhh… 

Haber. No sé  es que tenemos  todo  acá, 

recibimos  intérprete, apoyo  entonces 

no se. 

 

No todos los profesores  manejan  el 

lenguaje de señas. Hay  una diferencia  

porque yo  como persona  sorda, realizo  

los trabajos y pruebas  de la  misma  

forma que  los demás,  igual lo puedo  

hacer, pero estamos  hablando de la  

evaluación  diferenciada,. 

 

Lo que  he  ya expliqué, que me  cuesta 

que quieran  trabajar  conmigo, o ser 

amigos.  Eso igual es  triste, yo no  

tengo la culpa  de  irme  atrasando  año. 

 

La entrevistada no  percibe  

debilidades. 

 

 

 

 

El poco  uso de la  lengua  de 

señas por parte de los  docentes 

de la  carrera, además no  existe  

una  evaluación  diferencial  en  

relación con  sus  compañeros de  

carrera que no  poseen  

discapacidad. 

 

Las  principales debilidades  en 

torno a  los  compañeros ha sido  

la dificultad de  instaurar  

relaciones  sociales  con ellos, 

además  es lo difícil  que es 

integrarse  a los  grupos de  

trabajo. 

 



 

Recursos y 

Herramientas  

 

a) Apoyos Pedagógicos y  

Tecnológicos 

 

18. ¿Cuáles son los apoyos y/o 

herramientas con que cuentas para el 

logro de tus aprendizajes?  

 

 

 

- ¿De dónde provienen dichos 

apoyos?  

- ¿Son gratuitos? 

- ¿Son prolongados en el tiempo? 

- ¿Cómo puedes acceder a ellos? 

 

19. ¿Cómo considerarías la 

infraestructura y recursos que posee tu 

institución?  

 

 

 

 

 

 

Apoyo  psicopedagógico 

Interprete de lengua de  señas 

El  audífono  

Etc. 

 

 De la  universidad, menos el audífono 

que es  mío 

Si 

 

 

 

Igual  bueno  porque la  universidad me  

entrega  todo lo que  necesito. Pero  así  

como  infraestructura, la universidad  no 

tiene una  para las  personas con  NEE,  

y eso es malo, porque  acá hay personas  

ciegas, pero  eso  no es  un problema  en 

 

 

 

 

El  principal  apoyo con el que  

cuenta  la estudiante para el 

logro de  su aprendizaje  es  el  

apoyo  psicopedagógico,  el cual  

es otorgado por la  universidad,  

a través del SENADIS. 

 

 

 

 

 

 

 

Si bien la universidad brinda el 

apoyo y los recursos necesarios, 

no posee una infraestructura 

adecuada para estudiantes con 

NEE. 



 

20. ¿Consideras que estas 

herramientas son un aporte para tu 

proceso educativo? ¿Por qué? 

 

21. ¿Qué tipo de flexibilidad 

académica te entrega la institución?  

22. ¿Cuentas con evaluación 

diferenciada? Si es así ¿En qué 

consiste? ¿Es de la misma forma en 

todas las materias? 

 

c) Recursos Humanos. 

23. Refiriéndonos a los docentes de 

apoyo con los que cuenta a la 

institución ¿Cómo evalúas la calidad de 

éstos? 

mi  caso. 

Si  son súper  importantes  porque  

ayudan  a  comprender  y entender 

mejor  todo lo que sucede. 

 

Nada  ninguna.   

 

No  nada como dije. 

 

 

 

La profe de  apoyo  trae  su netbook 

para  ayudarnos,   ahora las profe de 

apoyo  son mucho mejores que antes, 

porque  antes eran estudiantes en 

práctica  profesional y no les  pagaban 

lo que  igual  es  bien   diferente. En 

cambio  cuando le pagan  igual es  

diferente. Aparte las estudiantes en 

practican  tenían que  interpretar, 

entonces yo  creo que  era  mucha  

responsabilidad y no podían  entregar  

todo. 

 

Los recursos  son considerados 

como  imprescindibles para  el 

desempeño del aprendizaje. 

 

No  existe  ningún tipo de    

flexibilidad  especial  para la 

estudiante. 

La estudiante   no  recibe  

evaluación  diferencial  por parte  

de la institución. 

 

 

La estudiante considera  que  ha 

mejorado mucho la  calidad de 

los  docentes, atribuyendo la  

calidad de estos  a la relación  

con la remuneración que  

perciben.  

 



Entrevista a padres y/o familiares  

 

Institución: Universidad Arcis. 

Dimensión Pregunta Respuesta Núcleo significativ0 

 

Proceso educativo  

 

1. ¿De qué manera apoya usted y 

su familia el proceso educativo de su 

hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante) 

en la Educación Superior?  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Mira, nosotros apoyamos mucho a mi 

hijo desde que nació en realidad, en todo 

lo que necesita,  más aún, cuando 

hablamos del tema educacional, siempre 

lo estamos motivando en todo, lo que 

necesite en Santiago, ya que como 

ustedes saben mi hijo es de Quilpué y se 

fue a estudiar a Santiago, hace un tiempo. 

No les voy a  negar que fué un poco 

difícil al principio, estábamos llenos de 

temores, nosotros y sus hermanos, pero él 

es tan fuerte, que le ha ido muy bien, 

menos mal. Eso, es entonces po´, 

nosotros le ayudamos de todas formas, le 

conversamos qué es lo mejor para él y lo 

aconsejamos, también lo apoyamos de 

manera económica, en realidad es apoyo 

total.  

 

 

Se apoya al estudiante 

en el proceso educativo, 

en todo lo que él 

requiere, ya sea ayuda 

moral o monetaria, ésto 

se realiza a través de 

aspectos que tienen que 

ver con la motivación y  

el diálogo.  

 

 

 

 

 

 



 

2. ¿Cómo considera que ha sido el 

proceso educativo de su hijo (se 

adecuará según el tipo de vínculo que se 

tenga con el estudiante) en la Educación 

Superior? 

 

 

En realidad, como familia, pensamos que 

el proceso es bueno, en general, estamos 

muy felices y contentos, porque al fin, 

después de tantas injusticias, malos ratos, 

discriminaciones y todo lo que conlleva a 

eso, pudimos encontrar un lugar donde 

nuestro hijo se sienta realizado. Yo creo 

que después de todo valió la pena y como 

dicen por unos lados, ¡lo que duele te 

hace fuerte!, nosotros hemos tenido que 

pasar varios conflictos, en cuanto al tema 

estudiantil. No solo con “…” si no que 

con su hermano también, ya que él tiene 

la misma enfermedad.  

Creemos que por fin, se le está 

cumpliendo sus sueños y sobre todo que 

le vaya bien, por lo menos a nosotros nos 

satisface realmente, nos sentimos 

orgullosos de sus logros. Igual a veces 

nos baja la melancolía, nos da pena a la 

vez, el saber que está tan lejos y solo, eso 

yo creo que es lo peor, que no nos tiene a 

nosotros cerca, por lo mismo hemos 

sufrido más. Igual a veces nos 

achacamos, pero hablamos con él y tiene 

tanta fuerza de seguir haciendo sus cosas 

que al escucharlo bien, contento y 

realizándose, como profesional, bueno,  y 

no solo como profesional, sino también 

 

El proceso educativo, 

del estudiante ha sido 

bueno y la familia 

expresa que están 

felices porque después 

de tantas 

discriminaciones e 

injusticias, pudieron 

encontrar un lugar 

donde el estudiante se 

sintiera  realizado y 

pueda cumplir sus 

metas.  

 

 

 

 



como persona,   nos sentimos un poco 

mejor.  

 

Necesidades 

Educativas de los 

estudiantes  

 

3. ¿Cuáles  cree usted  que son las 

mayores necesidades que ha presentado 

su hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante) 

en la Educación Superior? 

 

 

Mmm…, yo creo que ha presentado 

varias necesidades en las Universidades 

que ha estado, ya que ha estado en dos 

antes, pero hoy, pienso, que la mayor 

necesidad que ha presentado mi hijo, es 

un tema de plata igual, ya que el tema de 

la estadía en Santiago, porque igual hay 

que tener más dinero, y sobre todo lo que 

nosotros creemos que le ha costado un 

poco es eso, pensar en la estadía, en si 

está bien o no en Santiago, en su 

alimentación, si come bien, si se alimenta 

adecuadamente. Otra cosa es que nos 

preocupa y que también es una necesidad, 

es cuando nos comenta que no puede leer 

los textos, entonces nosotros pensamos si 

realmente habrá podido estudiar para las 

pruebas y esos exámenes que él nos dice 

que igual son complicados… entonces 

cuando tiene que hacer otro tipo de 

método para lograr su objetivo y poder 

estudiar, mmm, por ejemplo,  cuando le 

graban los libros en mp3 y tiene que 

acudir a distintos lados, en Santiago, casi 

todas las semanas, de manera constante, 

casi siempre pasa eso, tiene que andar por 

ahí para que se lo puedan grabar, eso yo 

 

La mayor necesidad 

que ha presentado el 

estudiante en la 

Educación Superior, es 

el tema económico, en 

cuanto a la 

alimentación y a la 

estadía en Santiago.  

Otra necesidad 

expresada por la familia 

se enfoca a la lectura de 

textos, ya que 

manifiestan que el 

estudiante tiene que 

acudir a terceros para 

poder estudiar.  

 



creo que es como una real necesidad en el 

tema de su educación, ya que se le 

dificulta un poco todo eso en realidad, a 

veces él nos ha dicho que le ha ido más o 

menos en una prueba, ya que no alcanzo 

a pasarlo a audio el texto.  

 

Fortalezas 

 

4. ¿Cuáles son, a su juicio, aquellos 

facilitadores del proceso educativo de 

su hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante) 

en la Educación Superior? 

 

Nosotros creemos que más que nada, es 

el apoyo de nosotros igual, que lo 

apoyamos en todas las cosas, en todo lo 

que el necesite, se lo tratamos de dar, si 

está a nuestro alcance, igual nos hemos 

dado cuenta que su escuela, la directora, 

los profesores ayudan mucho al “…” con 

su problema, ellos lo apoyan y de esa 

manera, hacen que él se sienta más 

contento y a gusto en la universidad. Los 

compañeros igual lo apoyan harto, 

incluso algunos, cuando el “…” no tiene 

donde quedarse, entonces ahí están sus 

compañeros que algunas veces le dan 

hasta alojamiento. Nosotros, creemos que 

eso lo hace estar muy contento y a gusto 

allá. Eso, igual hay otras instituciones 

que le prestan ayuda con su problema y 

eso también es muy bueno y lo ayuda 

mucho para que a él le vaya bien, porque 

nos damos cuenta que se siente como 

acogido igual en la escuela, cosa que no 

pasaba antes, ni siquiera en el colegio, ya 

 

Los aspectos 

facilitadores del 

proceso educativo son 

el apoyo de la familia 

del estudiante, la 

comunidad educativa 

de la institución a la 

que asiste y de las 

corporaciones que lo 

apoyan en cuanto a su 

discapacidad.  



que sufría mucho en la media, por sus 

compañeros, menos mal que eso se acabó 

y ahora está mejor. 

 

Debilidades  

 

5. ¿Cuáles son, a su juicio, aquellos 

obstaculizadores del proceso educativo 

de su hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante) 

en la Educación Superior? 

 

Mira, creemos que los aspectos 

obstaculizadores que ha tenido que 

enfrentar “…”, en su educación, son 

primero que como posee este problema, 

lo han discriminado en algunas 

universidades, como les contaba antes, 

pero eso le sirvió creo yo para aprender 

de la gente, y otro aspecto que ha 

dificultado como su aprendizaje, creemos 

que es que al tener su discapacidad visual 

no ha podido estudiar bien, como los 

demás niños, como sin dificultades.  

 

Los obstaculizadores 

que ha enfrentado el 

estudiante son la 

discriminación por 

tener discapacidad 

visual, esto ocasiona  

que se le haya 

dificultado su  

aprendizaje.  

 

Recursos 

 

a) Apoyos Pedagógicos y  Tecnológicos.  

 

6. ¿Cómo evalúa usted los recursos 

y/o herramientas que la institución 

otorga a su hijo (se adecuará según el 

tipo de vínculo que se tenga con el 

estudiante) para el desarrollo de sus 

aprendizajes? 

 

 

 

 

Bien muy bien, yo creo que se han dado 

cuenta de ésto, en esta entrevista, (ríen). 

Estamos muy felices de que esté en esa 

universidad, ya que le han dado todo tipo 

de apoyo, tanto académicamente como 

con las herramientas que necesita para 

estudiar, a pesar de eso como que 

creemos que si nuestro hijo no tuviera esa 

 

 

 

Los recursos y 

herramientas son 

evaluados de manera 

positiva. Los padres 

manifiestan que se 

encuentran muy felices 

que el estudiante, asista  

a esta universidad, ya 



 

 

 

 

b) Recursos humanos 

 

7. Su hijo ¿cuenta con algún 

docente de apoyo? ¿Considera que este 

apoyo favorece al proceso educativo de 

su hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante)? 

enfermedad, sería todo más fácil para él, 

pero él no sería el mismo y no nos 

alegraría la vida como lo hace.  

 

 

 

 

Sí, nos ha hablado mucho de “…”,  nos 

ha hablado muy bien de ella, que lo ha 

ayudado mucho, en todo en Santiago. Lo 

ha ayudado en cuanto a su aprendizaje, a 

andar en las calles, porque igual es muy 

grande esa ciudad, creemos que lo ha 

ayudado mucho en todo sentido y eso nos 

pone contentos a nosotros, ya que en ella 

vemos como un apoyo enorme para no 

solo en cuanto a los estudios, si no 

también, eee, en cuanto al tema personal 

de “…”  y como él se desenvuelve con 

las personas, si no fuera por ella no 

hubiera podido acostumbrarse tan rápido.  

que en ésta le ha 

brindado todo tipo de 

apoyo. 

 

 

 

 

El estudiante cuenta 

con un docente de 

apoyo, que lo ha 

ayudado en su 

desarrollo integral. 

 

 



Entrevista a padres y/o familiares 

Institución: Universidad de Chile 

Dimensión Pregunta Respuesta Núcleo significativo 

 

Proceso educativo  

 

1. ¿De qué manera apoya usted y 

su familia el proceso educativo de su 

hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante) 

en la Educación Superior?  

 

 

 

 

 

2. ¿Cómo considera que ha sido el 

proceso educativo de su hijo (se 

adecuará según el tipo de vínculo que se 

tenga con el estudiante) en la Educación 

Superior? 

  

La verdad que yo nunca  tengo mucho  

tiempo porque  trabajo  todo el  día, soy 

separada  y  con  tres hijos  se  hace 

todo  mucho más  complicado. Pero  

siempre  trato de estar  con “…”  lo  

más posible, leerle las cosas, ayudarle  a 

buscar  cosas, antes era más  porque  no  

tenía el programa, pero  ahora  está  más  

solo,  lo que  también  es  bueno,  la  

idea  es que él sea independiente  y 

aprende  a  moverse solo,  aparte  es 

súper  inteligente  y  yo creo que él  ya  

está muy bien. 

 

Mmm… al comienzo  fue  muy  difícil  

yo lo veía  angustiado y me  empecé a 

preocupar porque uno también  quiere  

ver a  sus  hijo  feliz, pero  todo pasaba 

por  un tema de  recursos, pero ahora  

“…”  está muy  bien  y eso  es gracias  a  

su esfuerzo. Igual  tiene profesores  

súper conscientes  y buenos  amigos en 

 

La entrevistada  ayuda  a  

su  hijo según éste  le  

solicite ayuda,  

principalmente  en lo que 

respecta   a lecturas  o 

búsquedas  a  través  de  

internet. 

 

 

 

 

La entrevistada, 

considera difícil el 

primer  año de ingreso de 

“…” al  sistema  

universitario; Sin 

embargo, ahora se le han 

brindado recursos, 

situación que lo ha 



la  universidad. beneficiado.  

 

Necesidades 

Educativas de los 

estudiantes  

 

3. ¿Cuáles  cree usted  son las 

mayores necesidades que ha presentado 

su hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante) 

en la Educación Superior? 

 

En su  momento como les comentaba  el 

tema de la tecnología,  yo no tenía como 

comprarle  un computador  y mucho 

menos  un  software de  8 millones de 

pesos, eso  fue  muy angustiante como  

familia.   Pero podría  ser el  tema  de 

los libros que  lee  el “…”, ninguno está 

en braille,  y obviamente es muy difícil. 

 

 

Las mayores  

necesidades que  se  

registran  son   aquellas 

que  se  relación  con los  

recursos  tecnológicos  y 

su alto  costo. 

 

Fortalezas 

 

4. ¿Cuáles son, a su juicio, aquellos 

facilitadores del proceso educativo de 

su hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante) 

en la Educación Superior? 

 

Sus  compañeros, ellos lo ayudan  

siempre, lo van a dejar a la micro o al 

metro en ese aspecto  es muy bueno, 

porque tiene apoyo. 

Los profesores también  son  

comprensivos porque cuando pasa  

enfermo  igual lo entienden  y todo. 

 

 

Se considera  como 

fortaleza  la relación del 

estudiante con sus  

compañeros  y  la  

comprensión de parte de  

sus  profesores. 

 

Debilidades  

 

5. ¿Cuáles son, a su juicio, aquellos 

obstaculizadores del proceso educativo 

de su hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante) 

 

Eh el tema que  no existan libros en  

braille, no sé realmente quizás  la  

distancia, uno como  mamá siempre va 

querer que su  hijo  se exponga  a los 

 

Falta de  acceso  al 

braille de los libros que 

el estudiante lee. 



en la Educación Superior? menos riesgos, pero  también  es bueno 

que él  sepa desenvolver  solo. 

 

Recursos 

 

a) Apoyos Pedagógicos y  

Tecnológicos.  

6. ¿Cómo evalúa usted los recursos 

y/o herramientas que la institución 

otorga a su hijo (se adecuará según el 

tipo de vínculo que se tenga con el 

estudiante) para el desarrollo de sus 

aprendizajes? 

 

b) Recursos humanos 

 

7. Su hijo ¿cuenta con algún 

docente de apoyo? ¿Considera que este 

apoyo favorece al proceso educativo de 

su hijo? 

 

 

 

Bueno  muy bueno, él estudia con beca 

y con crédito, en su  momento  le  

regalaron  un computador porque no 

tenía. 

 

 

 

 

No nada.  

 

 

 

Se consideran como 

buenos  todos los  

recursos  otorgados por  

las instituciones. 



Entrevista a padres y/o familiares  

Institución: Instituto La Araucana 

Dimensión Pregunta Respuesta Núcleo significativo 

 

Proceso educativo  

 

1. ¿De qué manera apoya usted y 

su familia el proceso educativo de su 

hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante) 

en la Educación Superior?  

 

 

 

 

 

2. ¿Cómo considera que ha sido el 

proceso educativo de su hijo (se 

adecuará según el tipo de vínculo que se 

tenga con el estudiante) en la Educación 

Superior? 

 

Lo apoyamos lo más que podemos y 

dentro de nuestras posibilidades; no 

somos una familia de muchos recursos, 

pero hacemos todo lo posible por tener 

todo lo que necesita o conseguirlo de 

alguna forma. 

Siento que si el instituto no lo apoya, 

tiene que tener nuestra compañía y 

ayuda. No sé, lo ayudamos en todo 

sentido, lo que él necesite. 

 

 

Difícil, hemos tenido que luchar mucho, 

porque tanto en el colegio como ahora 

en el instituto, no ha recibido apoyo y 

pocos profes han estado con él, o 

interesados que aprenda; eso es lo más 

complicado es un esfuerzo doble. 

 

 

La familia apoya al 

estudiante de forma 

integral, dentro de sus 

posibilidades. 

 

 

 

 

 

 

El proceso educativo ha 

sido difícil, puesto que en 

la institución, no recibe 

el poyo necesario de los 

docentes. 



 

Necesidades 

Educativas de los 

estudiantes  

 

3. ¿Cuáles  cree usted  son las 

mayores necesidades que ha presentado 

su hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante) 

en la Educación Superior? 

 

La mayores necesidades, es el apoyo de 

los profesores, o que exista algún 

profesional que se ocupe que “…” 

aprenda igual que sus compañeros; 

porque no existen personas capacitadas 

para cumplir con estas tareas; además 

los materiales que tienen no son para 

todos, es difícil tener la condición de mi 

hijo, hay mucho por hacer aún. 

 

Las mayores necesidades 

que el estudiante ha 

presentado, es la falta de 

adecuaciones y recursos, 

tanto materiales como 

humanos, de parte de la 

institución. 

 

Fortalezas 

 

4. ¿Cuáles son, a su juicio, aquellos 

facilitadores del proceso educativo de 

su hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante) 

en la Educación Superior? 

 

Primero las ganas que tiene de sacar su 

carrera, para ayudar a niños que están 

en las mismas condiciones de él; y 

segundo el interprete que le dieron, sin 

él seria todo mas difícil. 

El otro facilitador, es su gente cercana, 

creo yo; como sus amigos y nosotros su 

familia, que siempre lo apoyamos en 

todo. 

 

Se consideran 

facilitadores, el 

entusiasmo del estudiante 

por terminar su carrera, 

las personas cercanas que 

lo rodean, además de su 

intérprete. 

 

Debilidades  

 

5. ¿Cuáles son, a su juicio, aquellos 

obstaculizadores del proceso educativo 

de su hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante) 

en la Educación Superior? 

 

Mmm… por lo que yo he visto y he 

vivido con él, es la falta de recursos y 

los profesores poco capacitados. 

No saben lo que es una persona que no 

escucha, no tienen información, por 

 

Se consideran como 

obstaculizadores, la falta 

de recursos tanto 

humanos como 

materiales; además de la 

falta de información 



ende, pasa que lo sobre ayudan 

pensando que no es capaz o lo dejan a 

su suerte, sin hacer ninguna adecuación. 

sobre la discapacidad 

auditiva. 

 

Recursos 

 

a) Apoyos Pedagógicos y  Tecnológicos.  

6. ¿Cómo evalúa usted los recursos 

y/o herramientas que la institución 

otorga a su hijo (se adecuará según el 

tipo de vínculo que se tenga con el 

estudiante) para el desarrollo de sus 

aprendizajes? 

 

 

 

b) Recursos humanos 

7. Su hijo ¿cuenta con algún 

docente de apoyo? ¿Considera que este 

apoyo favorece al proceso educativo de 

su hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante)? 

 

 

Recursos de parte de la institución no 

existen. Por lo que me ha dicho “…”, a 

veces le dan más tiempo para las 

pruebas o algunos profesores le dan 

algunas adecuaciones, por esa parte 

bien; pero no estoy en conocimiento, 

“…” es un hombre grande, yo ya no 

ando detrás de él, solo cuando me 

necesita o yo lo puedo ayudar en algo. 

 

 

Que yo sepa, el instituto no tiene algún 

programa especial ni nada, y tienen los 

mismos profesores que sus compañeros; 

igual es raro estudiando lo que estudia, 

que se supone que trabajan con niños 

especiales. Así que no podría decirte si 

favorece o no, porque según lo que sé, 

no tiene profesor de apoyo. 

 

 

Se manifiesta que no 

existen recursos 

especiales otorgados al 

estudiante, sin embargo 

se destaca algunas 

adecuaciones  por parte 

de los profesores. 

 

 

 

La entrevistada, no está 

en conocimiento del 

tema; sin embargo dentro 

de lo que maneja, no 

existe un docente 

especial de apoyo. 

Además destaca la falta 

de éste, en una carrera 

como psicopedagogía. 



Entrevista a padres y/o familiares  

 

Institución: Instituto Crearte 

Dimensión Pregunta Respuesta Núcleo significativo 

 

Proceso educativo  

 

1. ¿De qué manera apoya usted y 

su familia el proceso educativo de su 

hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante) 

en la Educación Superior?  

 

 

 

 

 

 

2. ¿Cómo considera que ha sido el 

proceso educativo de su hijo (se 

adecuará según el tipo de vínculo que se 

tenga con el estudiante) en la Educación 

Superior? 

 

Estamos luchando desde que el tenia 3 

años, para que tenga una educación 

como se merece es un niño muy capaz, 

inteligente tanto o más que un oyente, 

entre yo y mi familia lo hemos educado 

lo mejor posible él tiene las ganas de ser 

un buen profesional y lo logrará cueste 

lo que cueste. 

Respondiendo la pregunta, nuestro 

apoyo es económico, para darle todo lo 

que necesita; Eee…, bueno por supuesto 

emocional, en fin en todo ámbito, 

somos bien unidos. 

 

La educación superior difícil, ya que es 

complicado entender como un director 

de universidad más los docentes no 

tengan el interés por enseñar a una 

persona con discapacidad auditiva, sólo 

tienen que dar la oportunidad, bueno 

 

El apoyo de la familia es 

integral hacia el 

estudiante.  

 

 

 

 

 

 

 

El proceso ha sido muy 

difícil, por el poco apoyo 

de los docentes y de la 

institución.  



 igual te reciben porque estás pagando 

un costo muy alto, pero ahí quedas, en 

apoyo es cero. 

 

Necesidades 

Educativas de los 

estudiantes  

 

3. ¿Cuáles  cree usted  son las 

mayores necesidades que ha presentado 

su hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante) 

en la Educación Superior? 

 

La oportunidad de demostrar que él es 

sordo, pero con las mismas capacidades 

y más de un oyente, esa es la principal. 

Y bueno viendo lo otro, por supuesto 

que profesores más capacitados o 

ayudas destinadas a una persona con 

capacidades diferentes. 

 

Las mayores necesidades 

es presentarse como un 

igual con las mismas 

capacidades, además de 

poder contar con 

profesores capacitados. 

 

Fortalezas 

 

4. ¿Cuáles son, a su juicio, aquellos 

facilitadores del proceso educativo de 

su hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante) 

en la Educación Superior? 

 

No hay ninguno, simplemente 

arréglatelas solo, de parte de ellos no ha 

existido algún facilitador. Yo creo lo 

que ha ayudado a “…”  es su fuerza, sus 

ganas y nuestro apoyo, nosotros 

estamos ahí, en todas.  

 

No existen facilitadores 

externos, sólo las ganas 

de salir adelante y el 

apoyo familiar. 

 

Debilidades  

 

5. ¿Cuáles son, a su juicio, aquellos 

obstaculizadores del proceso educativo 

de su hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante) 

en la Educación Superior? 

 

Los docentes, más el director, porque 

como antes dije, la institución no se ha 

hecho cargo de los estudiantes 

diferentes, y con su forma de pensar y 

actuar, no permiten que mi hijo, pueda 

tal vez lograr más cosas o que se le 

hagan más simples algunas tareas, si no 

fuera por el esfuerzo de nosotros, ni en 

 

La institución en general 

se visualiza como los 

principales 

obstaculizadores dentro 

del proceso. 

 



la universidad estaría.   

 

Recursos 

 

a) Apoyos Pedagógicos y  Tecnológicos.  

 

6. ¿Cómo evalúa usted los recursos 

y/o herramientas que la institución 

otorga a su hijo (se adecuará según el 

tipo de vínculo que se tenga con el 

estudiante) para el desarrollo de sus 

aprendizajes? 

 

b) Recursos humanos 

 

7. Su hijo ¿Cuenta con algún 

docente de apoyo? ¿Considera que este 

apoyo favorece al proceso educativo de 

su hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante)? 

 

 

 

No hay, así que no puedo evaluarlos de 

ninguna forma. 

 

 

 

 

 

Dentro de la institución no, 

personalmente pago un intérprete para 

que sea más fácil entender cuando no 

hablan de frente, cuando dictan, entre 

muchas cosas más, estaría un día entero 

contándote toda lo que pasa dentro de la 

educación superior, es difícil pero lo 

lograremos juntos como familia. 

 

 

 

 

No existen recursos 

entregados por la 

institución y/o externos 

para ser evaluados.  

 

 

 

 

No existe un docente 

dentro de la institución, 

solo el intérprete pagado 

por la familia. 

 

 



Entrevista a padres y/o familiares  

 

Institución: Universidad de las Américas 

Dimensión Pregunta Respuesta Núcleo significativo 

 

Proceso educativo  

 

1. ¿De qué manera apoya usted y 

su familia el proceso educativo de su 

hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante) 

en la Educación Superior?  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Bueno, acá nosotros apoyamos a “…” 

tanto en lo educativo como en lo moral, 

porque igual a veces tenemos que 

levantarle el ánimo para que él no se 

sienta bajoneado, sino que él siempre 

tiene que tener una mirada futurista, 

pensando que lo que él está haciendo es 

para su futuro y que él siempre puede, 

eso es lo más importante. Bueno, 

nosotros siempre, para lo que él necesite 

estamos dispuesto a ayudarle por 

ejemplo en la parte de comprensión, de 

repente tenemos que leer todos en la 

mesa para que él pueda comprender; 

porque a los sordos les cuesta dos cosas, 

la comprensión y la redacción, o sea él 

tiene la idea, pero le cuesta redactar, 

entonces en ese sentido tenemos que 

estar siempre ayudándole, en lo que es 

la redacción, en las ideas que él tiene y 

ahí le ayudamos todos, si no estoy yo 

está mi hija. 

 

La entrevistada explicita 

que como familia brindan 

el apoyo necesario para 

su proceso, tanto en lo 

educativo (comprensión 

y redacción de textos e 

ideas) y en lo moral 

(subirle el ánimo cuando 

esta cabizbajo) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

2. ¿Cómo considera que ha sido el  

proceso educativo de su hijo (se 

adecuará según el tipo de vínculo que se 

tenga con el estudiante) en la Educación 

Superior? 

 

 

Mira, igual ha sido un poco difícil, no 

ha sido todo fácil, ha sido difícil, pero 

yo creo que el deseo de él y el empuje 

de él es lo que hay que destacar, el que a 

veces a él le cueste algunas asignaturas, 

hay que ayudarlo más de lo que 

generalmente él puede, o sea él puede, 

pero hay que buscar cosas, usar otras 

metodologías, hay que buscarla forma 

en que él no pueda bajonearse, ¿me 

entiendes? Si no se puede así, hay que 

buscar la forma de la que se pueda, si no 

encontramos la respuesta aquí, 

busquemos en otro lado, eso es lo que 

siempre estamos haciendo con él.  

 

 

 

Se considera como un 

proceso difícil; sin 

embargo, se destaca su 

interés por seguir 

adelante, y explicita que 

en lo que le cuesta más 

se le ayuda más. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Necesidades 

Educativas de los 

estudiantes  

 

3. ¿Cuáles  cree usted  son las 

mayores necesidades que ha presentado 

su hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante) 

en la Educación Superior? 

 

Mira yo creo que la mayor necesidad 

que él tiene es en la universidad, yo creo 

que como un profesor guía que 

entendiera lengua de señas, que 

estuviera allí en la sala, a su lado; por 

ejemplo yo tuve un compañero que era 

sordo igual que “…” , pero como en la 

universidad no habían profesores guías, 

él iba con su señora, entonces ella le 

ayudaba en todo lo que era trabajar en la 

sala, ella le traducía todo a lengua de 

señas y cuando el tenía que disertar, la 

 

La mayor necesidad que 

tiene el estudiante en la 

universidad es un 

profesor guía que maneje 

lengua de señas 

(intérprete). 



señora disertaba oral y el con señas, 

cosa que acá en la universidad nunca 

hubo, entonces yo hartas veces me dirigí 

a la señora Carmen que era la 

coordinadora de la carrera o a Maickel 

para mandarle correos para saber bien lo 

que estaban pidiendo, porque “…”  sabe 

hacer lo trabajos, las disertaciones, 

planificaciones, sabe lo que evaluación, 

pero yo tenía que estar llamando, iba a 

la universidad, mandaba correos, pero 

ahí en la universidad no tienen el apoyo, 

yo creo que falta eso, ahí hay un poco 

de carencia. Por ejemplo cuando “…”  

dio su examen de grado yo fui a la 

universidad para saber si “…” podía 

tener un traductor de señas y me dijeron 

que no porque ellos estaban 

acostumbrados y que a él le entendían, 

así que fue difícil, muy difícil para él, 

además ese trabajo él lo hizo solo, su 

investigación, entonces cuando fue su 

examen lo bombardearon con preguntas, 

no hubo ni una consideración ni 

excepción, fue igual que todos los 

alumnos y como te dije yo pedí que 

hubiera una traductora de señas para 

apoyar en eso, pero nada, ni una 

posibilidad de hacerlo, y el que quiere 

un traductor tiene que ser externo y 

pagarle, pero acá lo apoyábamos 



nosotros y esa es como la mayor 

necesidad. Yo de repente llamaba a los 

compañeros cuando hacían trabajos en 

grupo y yo les preguntaba que parte 

tenía que hacer “…”, le decía trabaja en 

eso, profundiza en eso, siempre se 

apoyaba en un papelógrafo o en un 

power con las ideas centrales para que 

él se sintiera más apoyado. 

 
 

Fortalezas 

 

4. ¿Cuáles son, a su juicio, aquellos 

facilitadores del proceso educativo de su 

hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante) 

en la Educación Superior? 

 

Yo creo que el mayor facilitador fue el 

querer salir adelante, el querer ser un 

profesional, porque él siempre ha 

querido ser profesor de educación física, 

siempre lo quiso, entonces su fortaleza 

fue esa, el empeño, el empuje, esas 

cosas, siempre está ahí; nosotros 

siempre le hemos inculcado que siempre 

se puede aunque a veces le cueste… no,  

no  te detengas, tú puedes, no te la 

puede ganar, tú tienes que salir adelante, 

entonces en esa parte también es la 

fortaleza que tiene, porque en internet 

salen hartas cosas que faltan, él iba a la 

biblioteca  para averiguar, por ejemplo 

en el mismo tema que trabajó para su 

examen de grado, lo que hicimos fue ir 

a la biblioteca, ir a averiguar, entrevistar 

a los niños, una de las fortalezas es que 

él siempre quiere. 

 

El mayor facilitador del 

estudiante es el querer 

salir adelante, el querer 

ser un profesional. Se 

explicita que la familia le 

ha inculcado que siempre 

debe salir adelante pese a 

cualquier obstáculo. 



 

Debilidades  

 

5. ¿Cuáles son, a su juicio, aquellos 

obstaculizadores del proceso educativo 

de su hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante) 

en la Educación Superior? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Entonces ¿la discapacidad de “…” 

sería o no, una debilidad? 

 

 

Bueno primero que nada, una de los 

obstaculizadores que son una debilidad 

es que “…” sea un niño con 

discapacidad auditiva, porque él, no se 

po’ si tú estás en una sala y te tapas los 

oídos y el profesor camina para allá y 

camina para acá, él no está pendiente 

tuyo, “…” tiene que buscar las 

estrategias de como poder entender la 

clase, de cómo poder entender lo que el 

profesor está diciendo, muchas veces se 

dio el año pasado que yo llamaba a las 

profesoras, y cuando terminaba la clase 

se daban el tiempo de conversar con 

“…”, hoy pasamos ésto y ésto y cuando 

tengas dudas “…” me preguntas y lo 

hablamos. Con esa profesora trabajamos 

con correos o yo estaba llamándola por 

teléfono y le pedía que le ayudara un 

poco, entonces esa es como su debilidad 

aunque esa no es una tranca, pero de 

repente igual se le hace más difícil. 

 

 

Claro, osea su discapacidad no lo 

imposibilita a aprender si no que los 

profesores podrían ponerse en su lugar y 

ponerse en un lugar más central y no 

moverse tanto para que él pudiera leerle 

los labios, aunque “…” siempre tuvo 

 

Uno de los  

obstaculizadores del 

estudiante es su 

discapacidad, ya que 

debe adaptarse a los 

demás y viceversa o 

realizar un trabajo en 

conjunto. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La entrevistada explicita 

que la discapacidad del 

estudiante no lo 

imposibilita para 

aprender; sin embargo, 

los profesores podrían 



muy buenos compañeros, entonces 

cuando había algo que no entendía, sus 

compañeros siempre se acercaban a él. 

Además cuando “…” estaba en el 

técnico tenía una polola, y estudiaban 

juntos, ella escuchaba más, ella quedó 

en el camino, pero ella fue un gran 

apoyo para él, como él no escuchaba, 

ella era la que pedía ayuda “oye 

nosotros no entendemos” y ahí se 

acercaban a los otros compañeros para 

que le explicaran lo que no habían 

entendido. Lo otro también es que la 

universidad tiene, manda todo por 

internet donde suben la materia, y 

cuando él tiene una duda o tiene que 

estudiar va a internet y saca de ahí todo 

lo que le falta. Aunque el año pasado 

había una asignatura que a él le costaba 

mucho, lo que era todo con anatomía y 

con eso estuvo peleando hasta lo último 

de semestre con esa asignatura, porque 

era una asignatura igual difícil, entonces 

era una asignatura que tenía directa 

relación con la carrera, con el tema de 

los músculos, de los huesos, que son 

muchos y a él le costaba, pero él lo 

logró, lo logró. 

 

 

ponerse en su lugar. Pese 

a ello, se destaca que el 

estudiante ha tenido 

buenos compañeros que 

siempre están dispuestos 

a ayudarlo en todo, 

Además de la plataforma 

virtual, donde puede 

obtener todos los apuntes 

de las clases y estudiar de 

ahí. 



 

 

Recursos 

 

 

a) Apoyos Pedagógicos y  Tecnológicos.  

 

6. ¿Cómo evalúa usted los recursos 

y/o herramientas que la institución 

otorga a su hijo (se adecuará según el 

tipo de vínculo que se tenga con el 

estudiante) para el desarrollo de sus 

aprendizajes? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

b) Recursos humanos 

 

7. Su hijo ¿cuenta con algún 

docente de apoyo? ¿Considera que este 

apoyo favorece al proceso educativo de 

su hijo (se adecuará según el tipo de 

vínculo que se tenga con el estudiante)? 

 

 

Mira en eso “…” no se ha quejado, 

porque siempre está el material, sino lo 

busca en la biblioteca; porque la 

universidad tiene el material de apoyo, 

en eso “…” no se ha quejado mucho, no 

ha tenido grandes problemas, pero 

cuando no ha entendido alguna 

asignatura, hemos tenido que buscar 

información, hemos ido a la biblioteca o 

recurrir a otras instancias, de hecho 

cuando “…” hizo la tesis, yo tuve que ir 

al colegio de sordos, me entrevisté con 

la jefe de UTP, entrevistar a los 

directores para saber todo de la lengua 

de señas que no es cosa que todos 

conocen. 

 

 

 

 
Si, la debilidad que tiene la 

universidad es el docente de apoyo, 

porque a él le iría mucho mejor si lo 

tuviera, porque entendería todo, 

entonces que haya un profesor que sea 

como un profesor guía, porque hay 

compañeros del técnico del “…” que 

 

 
 

El estudiante no ha 

tenido grandes 

problemas, ya que  el 

material siempre está 

disponible. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La debilidad que tiene la 

universidad es la 

ausencia de docentes de 

apoyo para los 

estudiantes con 

discapacidad.  



llevan años ahí, que todavía no salen  y 

que repiten y repiten y todavía están ahí. 

 

Entonces el docente de apoyo sería un 

gran apoyo no solo para “…”, sino para 

todos los estudiantes con discapacidad. 

Cuando “…” era más chico yo lo puse 

en una escuela normal porque quería 

que él estuviera con oyentes, entonces 

para él se ha hecho un poco más fácil 

que a los otros compañeros, pero 

cuando recién “…” entró a la 

universidad a mí me dijeron que era 

primera vez que tenían a un estudiante 

con discapacidad entonces era algo 

nuevo para ellos y que el aprendizaje de 

“…” iba a ser responsabilidad de 

nosotros, porque ellos no tenían el 

personal adecuando para él, entontes lo 

que yo te digo es como una sugerencia, 

me entiendes, que sería factible, pero 

ellos altiro se ponen ahí como el escudo 

y quieren ahí que la familia se 

comprometa y se responsabilice, y eso 

yo lo viví y menos mal que “…” como 

te dije, lo integré a una escuela de 

oyentes, él ya tenía las estrategias para 

tratar con oyentes y eso a él le sirvió 

mucho; y eso que yo tenía la posibilidad 

que “…”  no hiciera música, que no 

hiciera religión, pero yo quise que él 



hiciera de todo por eso lo integré a la 

escuela de oyente, desde quinto, para 

que él hiciera de todo, porque él es 

hombre, trabaja y algún día va a ser un 

jefe de hogar o va a tener una familia, 

bueno “…” ahora también trabaja en 

una bodega y él siempre ha sido bien 

empeñoso. Y el año pasado estuvo 

haciendo clases en un colegio y lo 

entusiasmaron para que sacara la 

pedagogía pero no lo llamaron, 

imagínate ya estamos en julio y no lo 

llamaron,  porque con tal que él hubiera 

hecho unas horas de pedagogía le servía 

para que el  tuviera experiencia, porque 

la universidad también sale cara; pero  

“…” sabe harto, el evalúa, se quedaba a 

cargo de  todos los cursos, él  hacia 

clase de primero a octavo y planificaba 

para todos. 

 

 

 

 

 



Entrevista académicos y/o encargados de la institución  

 

Institución: Universidad Diego Portales 

Dimensión Pregunta Respuesta Núcleo significativo 

 

Identificación  

 

1. ¿Cuál es  su rol  al interior  de la 

institución  educativa? 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

Yo soy secretaria de estudios  de la  

Facultad de  Educación, profesora  

también de las carrera de educación  

básica  y  educación  parvularia  y de 

pos-título. 

Dicto un ramo que se llama  

necesidades  educativas especiales, uno 

para  educación  pavularia y también 

para educación básica, también en una  

práctica que  se dicta el  segundo  

semestre,  primer  año,   que  en el  

fondo  es una práctica  donde  los   

chicos   deben  detectar  factores  

asociado  al lenguaje  y  tiene  harto que  

ver  con lo que estudiamos  nosotros, 

detectar porque  hay niños que les va  

muy bien  en  el colegio  y otros  que no 

les  va  muy bien en el, así  ellos  van 

desde primer  año  abordando la 

temática  de  diversidad  en  el aula. 

 

Secretaria de  estudios y 

docente  de la  Facultad 

de Educación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

2. ¿Cuáles  son los requisitos de  

Admisión para las  personas  con  

discapacidad sensorial? 

 

No hay  requisitos  establecidos  en esta 

universidad, el caso que tenemos entró  

porque por otra  vía,  es porque  ella  era 

deportista  destacada, por  esa vía  entró.  

Hizo  un muy  buen lobby, pues ella  

conversó  y existió  una apertura de las  

autoridades,  entonces  había que darle 

la  oportunidad, pues es un tema que 

nosotros  hablamos  y pregonamos, y 

bueno  hay que hacerlo. Entonces  en 

ese momento  con las  autoridades  de  

rectoría se logró  coordinar  el apoyo. 

En término   económico, pues  el  año 

que “…”  entró  no obtuvo la beca del  

SENADIS, en ese tiempo  FONADIS. 

Entonces la universidad  apoyó ese  

primer  año con el  tema del  intérprete    

y la mensualidad.  

 

No  existen requisitos 

establecidos en la 

universidad para el 

ingreso a personas con 

discapacidad..  

  

3. ¿Cuál  es  su visión respecto del 

proceso educativo de las personas con 

discapacidad sensorial? 

 

 

 

 

Mira, yo creo que es  distinto  hablar  de 

una persona  con baja  visión o  sordera 

más profunda  e  hipoacusia. Primero  

cada uno es  un mundo, como  todo,  

cualquiera  o no tenga  discapacidad, 

bueno si uno, ahora  trata  de  ver las 

problemáticas  asociadas a  un déficit  

especifico,  yo pienso  si se pudiera 

como comparar, entre  un caso más 

 

La entrevistada realiza  

una  importante  

distinción  entre la 

discapacidad  visual y  

auditiva, considerando 

ésta  última  como  

mucho  más  compleja en 

relación al nivel  de 

abstracción  que  se 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

difícil  o  fácil, yéndose al  caso de la 

sordera o  ceguera, yo pienso que es 

más fácil para la persona   ciega, 

adaptarse  a los  desafíos, por  el hecho  

cognitivo  o más  intelectuales que  le 

ofrece  una  carrera de  educación  

superior, por  el tema  del  lenguaje, 

finalmente  todo esta mediado por el 

lenguaje.   Y bien las  personas  sordas, 

en muchos  casos  se  utiliza la lengua 

de  señas, y  claro,  yo creo  que  hay 

mas  barreras  que  están  asociadas  al  

tema del  idioma, de la lengua. Es muy  

difícil  además,   no es  fácil, es 

aprenderte un idioma  entero, ósea  los 

mejores   intérpretes de  señas , son los 

que tienen  una  experiencia  de vida 

con en  relación con la  sordera.  No sé  

si  ubican a  Alejandro  Ibacache, el  

típico  intérprete que  sale  en  la tele  o 

en cuanto   evento se  realiza,   fue  

intérprete de  “…”  mucho tiempo,  él es 

hijo de padres  sordos, entonces para él 

la lengua de  señas es un tema, siendo él  

oyente,  la  lengua de  señas  es  su 

lengua materna,  pero  no es algo  fácil,  

pues  estamos  bien  lejos de  responder  

a los requerimientos  de los sordos,  

entonces el tema  tiene que ver como se  

procesa la  información. Hay que  

trabajar con textos  contenido  

obtiene  para el logro de 

aprendizajes, el que está 

mediado a través de 

lenguaje y la complejidad 

de la lengua de señas. En 

relación a  la 

discapacidad  visual  

sostiene que  está  

asociada a una  barrera  

de  infraestructura.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

4. ¿Cómo evalúa el proceso de 

aprendizaje de los estudiantes que 

presentan discapacidad sensorial? 

complejo, entonces  como eso lo 

podemos  traspasar  al  entendimiento 

de  una   persona  sorda, yo pienso  

iguales  o más  niveles de  abstracción 

entonces, los  códigos  eso  se dificulta 

más, por eso  es  más complejo, por los  

desafíos  de  comprender  a  una 

persona  ciega. 

La  persona ciega,  tiene  el  problema 

de  acceso,  pero  todo eso es  fácil de  

corregir,  entonces no hay ningún 

problema, pues esa persona   escucha  lo 

que  el profesor  habla,   entra el tema 

de la  memoria, el  procesamiento de la 

información. Es distinto. 

 

Mira  en el  fondo, igual me  voy a 

remitir  al caso que  nosotros tenemos, 

pero también desde una perspectiva. La  

evaluación   tiene que  implicar un  

tema de  flexibilidad  en sus  

evaluaciones, por  supuesto permitir que  

el intérprete de  señas  colabore, es decir    

evaluaciones que  son orales,  también 

que le pueda  explicar pruebas que  son 

escritas,  también adaptarnos  nosotros  

al  tipo de  escritura que  ellos  tienen es 

otro  tipo de lenguaje, cambia todo, en 

cambio de  una persona que nunca  ha 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La  evaluación es  

flexible  en el  caso  de  

estudiantes con 

discapacidad,  se permite  

el  acceso  al  intérprete. 

 

 

 

 



escuchado,  entonces tiene que  haber 

una  reflexividad. 

Y  también en el  caso particular  de   

“…”, también   buscar  bien el caso  de  

los centro  de práctica, colegios para  

niños sordos,  la están esperando  en 

todos  lados  para  que trabaje en ese 

lugar,  es un súper  aporte, porque  es 

bien  distinto que una persona  oyente  

que aprendió  la lengua  de  señas se  

comunique con  un sordo, a que se    

comuniquen entre sordos. A veces  los 

profesores  no saben explicarle  cosas a 

los  niños,  en cambio  una persona  

sorda  si tiene  esa  competencia.  

Entonces  ver como se  aplica, entonces 

que ésto esté  situado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Necesidades 

Educativas de los 

estudiantes  

 

5. ¿Considera   que la institución 

responde  a las necesidades educativas 

especiales de  sus  estudiantes que 

presentan discapacidad sensorial? 

 

 

 

 

 

Yo  creo  que no,  aquí  hay  una 

respuesta  bien  básica,  a lo mejor no lo 

es tan básica,  primero no ha  sido  una 

respuesta planificada, ósea una 

respuesta planificada previa a que ellos  

entraran.  Es decir,  es  una respuesta 

que  se ha ido  construyendo en el 

camino, hay  muchas cosas que  

nosotros  no tenemos, por ejemplo  

señales de alarma de luces, en  caso de  

siniestro,  hay una  alarma que además 

 

Se acepta que no existe 

una respuesta  adecuada 

a las personas  con 

discapacidad sensorial, 

pues  todas las  

decisiones  se  han  

tomado desde la marcha, 

pero  también se  conoce 

la  apertura por parte de  

la  universidad como 

institución  al  respeto 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

nadie escucha, menos la  “…”.  

Ehh…, tuvimos  al  inicio de la  

formación de la “…”, en  primer  año,  

una educadora diferencial que trabajaba  

acá, que la  obligaba  a  oralizar, ehh…  

que  iba  en contra de todas las  

convenciones  y todo el derecho, porque 

ella  tenía una posición.    Pues  ustedes  

saben que en sordera   hay  diversas  

posiciones  de  choque,   hay  personas 

que no le parece  que la  lengua de  

señas  sea   una lengua,  otras como la  

“…”  y  las  personas donde se mueve 

ella,   que  dicen que  ésta es la lengua. 

Entonces esta profesora  está  más bien 

de la tradición oralista. Entonces ¿me  

cachay? Entonces  de repente  nos  

dimos cuenta que pasaba ésto, porque la  

“…”  vino  hablar conmigo y  uno se  va 

dando cuenta de  estas  barreras, que 

son actitudinales,   que  son 

complicadas, pero  yo creo  que por más  

hemos  ido  avanzando, porque en el  

fondo los profesores. Hay una  

estructura de la dirección de estar 

siempre  hay encima,  siempre  

preguntándole a los  profesores,  

planteado desafíos. Lo que  tiene que 

ver con su gestión, porque  también  hay 

una mirada inclusiva acá  no solo con la  

por la  diversidad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

discapacidad,  sino que  también con la 

homosexualidad, la  cultura, etc. 

Acá hay un ambiente  muy bueno, un 

clima en  general,  desde  un tema  

curricular, como  vamos  hacer las  

clases, como  nos  vamos  asegurar que  

todos  aprendan, no solo  la  “…”.  Ir  de 

paso   a paso,  explicando  una  

evaluación, que nuestros  estudiantes  

conozcan  como  van  hacer  evaluados. 

Como  ir  instalando  eso como  una 

evaluación,  entonces si nosotros  

decimos que los  chiquillos  hagan una  

investigación, estamos  obligados,  

asegurarnos que ellos  saben lo que  

tienen  que  hacer  y cómo, y no  echarle  

la culpa  a los otros  de lo que hacen,   

Y no haga tanto pero  hágalo  bien, muy 

bien, por  eso  diría  que  existe una 

preocupación  en general por hacer bien 

la pega, por  conectarnos  con el tipo de  

aprendizaje  de nuestros estudiantes 

traen, igual es  una  universidad privada,  

nuestros  puntajes de  corte son bajos, si 

bien, cada  vez progresivamente con 

mejores  puntajes, pero  también  hay un 

déficit  importante  de capital cultural, 

social  importante, es como  ésto,   

tenemos  que hacernos cargo y 

queremos que estos  cabros  tiren pa’  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

arriba, entonces  hay  mucha 

preocupación por eso,   mucho  

compromiso y desde  arriba de los 

profesores, del  decanato,  

comprometidos. 

Entonces  nuestras  jornadas de trabajo 

con los profes  son, haber como  

evaluamos,  haber  como  evalúas  tú, 

haber  como son tus  rúbricas, 

analicémonos, veámonos, tratamos de  

retroalimentar la  docencia  y hacerla  

bien. 

Y es entretenido,  y  tiene  mucho 

sentido  trabajar  acá, y si tú le 

preguntas  a cualquier  profe como que  

todos  te van a decir lo  mismo, todos  

hemos aprendido  y no    paramos de 

aprender, esa preocupación le derrochó 

a la “…”, obvio  porque  si nos 

preocupamos del paso a paso, de ese 

arrastre  del pasado que traen  consigo 

nuestros alumnos,  porque  aquí no 

todos parten con igualdad  de  

condiciones  y no por  capacidad ni 

nada, sino por miles de otros  factores.  

Y no por  discapacidad y ella  se  ha  

visto beneficiada, en ese sentido, pero  

hay condiciones  estructurales  de que 

no hay una  luz que las ayude, nadie 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

6. ¿La institución entrega una 

visión teórica a los profesores, respecto 

a la atención de aquellos alumnos que 

presentan discapacidad sensorial? 

¿Cuál? 

 

 

piensa en “…”, puede haber un 

incendio, que lo  hubo hace  un tiempo 

y todos  salimos  arrancando   y suerte 

que ella  salió tarde ese día, tenía  

reunión conmigo. Por  suerte, pero  

como  que  a uno le  cuesta pensar esas 

cosas, a todos  en nivel de discapacidad,  

como  universidad también. 

Entonces  para  mí  es muy importante  

mi participación en esta  red, porque 

había mandando al psicólogo de la  

DAE y el pobre  no cachaba nada. Por  

eso  debe ir  un representante que sepa. 

Entonces por una parte  hay  respuesta, 

pero no otro nivel. Empezar a pensar 

que vamos hacer, por eso ésto nos 

proponemos  y por eso  haremos, no 

podemos ponernos  hablar  toda la vida 

del  drama  de la discapacidad. 

 

Acá  si,  en la facultad sí, hay un trabajo  

cercano al  principio sobre  todo  

cuando había más resistencia, cuando  

hay profes  nuevos, oye  va a trabajar 

con la  “…”,  conócela y tienes 

problemas  avísanos, y yo creo que   ha 

sido  un éxito. 

Ósea  la “…”  igual nos preocupaba la 

clase de música, ella aprendió  a tocar 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La entrevistada menciona 

que existe un trabajo 

cercano, el cual se centra 

en conocerse 

mutuamente y comunicar 

la existencia de algún 

problema.  

 



 

 

 

 

 

 

 

 

guitarra, pero también hay un tema  acá 

con el tema  inclusivo, que  va  con una 

mirada  más  amplia  que  va con que 

los profes se lo  tomen con mucha 

responsabilidad. Pero  hay un tema  acá  

con el tema inclusivo, que  se instala 

desde  una mirada  más amplia, no solo 

con el tema de la  discapacidad que  

hace  que los  profesores se lo tomen  

con harta  responsabilidad, con mucha 

responsabilidad. 

Igual  la  “…”  no  tiene las mejores  

notas  ni  nada, ósea igual hay 

excepciones, se ha echado  ramos en su 

trayecto,  lo que  también es  bueno,  

porque  demuestra   que ella  tiene  

exigencias igual que  cualquier otro 

compañero,  no  es porque  ella  es 

sorda. 

Hay un apoyo  que  tiene  que ver con el 

tema de  su déficit, y  que hay que  

apoyarla por  derecho, pero  eso  no se 

mira  cómo hacerle favores  a la “…”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Fortalezas  

 

7. ¿Qué fortalezas, considera usted 

que  tiene la institución a la hora de 

abordar las necesidades de los 

estudiantes que poseen discapacidad 

sensorial? 

  

 

 

8. ¿Qué fortalezas, considera usted 

que poseen los docentes  que trabajan 

con los estudiantes que presentan 

discapacidad sensorial? 

 

 

 

 

 

 

 

Yo creo que la institución como UDP, 

es una institución pluralista, asume  que  

un porcentaje importante  de  sus 

estudiantes  son  de bajo  recursos  y  

hacen  cosas con  ésto.  También el  

tema  de la REDS, que  es un tema. 

Permite  estos  seminarios  que son 

financiados por la universidad. 

 

Hemos logrado darnos  cuenta que 

aprendemos, que  nunca  hemos parado, 

uno  nunca termina de  formarse, hemos 

logrado dar tres pasos hacia  atrás.  Y si  

a los estudiantes les va  mal, antes ésto 

no  era así,  antes era responsabilidad  

de ellos, porque  son  flojos, porros etc. 

pero  ahora vamos al  revés, una mirada  

de vigilancia  a lo que  hacemos. 

A la “…” la ven como  un estudiante 

más, una  cuestión  de  exigencia,  nadie 

le  tiene  pena. De  hecho  soy yo la que 

tiene  que estar  ahí  mediando  para que  

no sean  tan severos con  ella.  Hubo un  

tiempo  en que  tuvimos que pararle  el 

 

El pluralismo de la  

universidad, la 

participación en la 

REDS,   y recursos que 

permiten  la organización 

de  seminarios  

relacionados con la  

discapacidad.  

 

Consideran a los  

estudiantes con  

discapacidad como  un  

estudiante  más dentro 

del abanico de  

estudiantes. 



 

 

carro, porque viajaba mucho,  iba  a 

seminarios,  a  entrevistas, pues  ella es  

motivo  de  entrevista, pero  llega  el  

momento en que  tenemos  que pararla.   

Son  profes  creativos,  por  ejemplo la 

profe de lenguaje ¿Cómo le  enseñas  

didáctica del lenguaje  a la “…”?  Nos  

fuimos  para la UMCE,  largas 

entrevistas  con la Dorita,  me iba pa’ la  

UMCE hablaba con la  Irene. Hasta  que 

logramos que  ella  pudiera  comprender  

el fin del  ramo, porque  igual es  difícil  

si  su lengua materna  es la lengua de  

señas, por  eso les  digo que los profe  

son creativos, choros.  

Nos  mandaron documentos,  armamos 

un proyecto. Hay  mucha  disposición  

para ver  al otro como un   igual.  

 

Debilidades  

 

9. ¿Qué debilidades considera 

usted, que  tiene la institución a la hora 

de abordar las necesidades de los 

estudiantes que poseen discapacidad 

sensorial?  

 

Falta  formalidad  en relación a los 

procesos de admisión, seguimiento y  

desarrollo  de las personas  con 

discapacidad,  es  decir que la  

universidad  asuma  un rol más  activo. 

Que no sea por la  buena  onda, sino por  

 

Seriedad y protocolos  

para  supervisar  el 

trabajo con las personas 

que tienen discapacidad. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

10. ¿Qué debilidades, considera 

usted que poseen los docentes  que 

trabajan con los estudiantes que 

presentan discapacidad sensorial? 

justicia. 

Un grupito o unidad que  fortalezca, una  

respuesta más institucionalizada, de 

apoyo pedagógica, y no solo  un 

estudiante  con discapacidad,  que la  

institución sepa de lo que  se habla. 

Entonces la  gente  sepa  de qué estamos 

hablando. Además  esta  universidad es  

como  grande,  hay muchas  sedes,  

entonces  falta  una cuestión  que  

unifique. 

 

Foco lenguaje  de señas, quizás  más 

coordinación  entre un profe  y  otro.  

Eh,  una  comunicación  más  formal,  

ahora no se  me ocurre más. Quizás  hay 

miles, pero  eso por ahora.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Desconocimiento con la 

lengua de señas. 

 

 

Recursos  

 

a) Apoyos Pedagógicos y  

Tecnológicos.  

11. ¿Cuáles  son  los  recursos  con 

que  cuenta  el  centro  educacional, 

 

 

 

Ninguno porque  el que trae  la “…”  

 

 

 

No existen en la 



para el logro  de  los aprendizaje de los  

estudiantes  con discapacidad sensorial? 

 

 

12. ¿Existen recursos tecnológicos y 

o pedagógicos a disposición de los 

estudiantes que presentan discapacidad 

sensorial? ¿Cuáles? 

13. ¿Existe un aula de recursos para 

estudiantes con discapacidad sensorial 

en la institución?  

 

     b)   Recursos humanos 

 

14. La institución, ¿Cuenta con 

docentes o especialistas de apoyo a 

disposición de los estudiantes con 

discapacidad sensorial? 

 

 

ella,  bueno se lo dimos   en su primer  

año,  por un  tema de  recursos también 

su  mensualidad, que  igual es  harta  

plata. 

 

La  universidad le falta mucho  en esta 

parte. 

 

 

 

 

 

 

 

Especialidad…  no  existe  nada. 

 

actualidad. 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

Experiencia  

 

15. ¿Cómo son los índices de 

egreso, de este grupo de estudiantes, en 

comparación con  aquellos que no 

presentan discapacidad?  

 

16. ¿Cuál es el consejo que 

entregaría usted, a aquellas instituciones 

que aún no incorporan estudiantes con 

discapacidad en sus aulas? 

 

No sé,  no podría  decírtelo, no sé si la  

Soledad  Cisternas, la abogada  ciega, 

una  mujer  brillante, pero realmente  

no, tendría  que  averiguar.  

 

Primero, no,  consejo  ni  nada, ósea es 

cumplir la ley  y las normas  que  

nosotros  mismos  nos hemos impuesto 

como país, estas  experiencias  nos  

hablan  un montón de cosas. 

Porque le  sirve  a todos, eso y que  en 

general eso  y nada más. Eso. 

 

No  existen registros. 

 

 

 

No  existen  consejos, 

sólo es cumplir con la ley 

y lo que se ha impuesto 

como país.   

 



Entrevista dirigida a un académico y/o encargado de la carrera. 

 

Institución: Universidad Católica de Chile. 

Dimensión Pregunta Respuesta Núcleo significativo 

 

Identificación  

 

1. ¿Cuál es  su rol  al interior  de la 

institución  educativa? 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Yo te contaba que soy psicóloga clínica. 

Yo llegue a trabajar al departamento de 

asuntos estudiantiles en la unidad de 

salud, la universidad tiene todo servicio 

social  para todos los alumnos, y cuando 

yo llego se me asigna como la tarea de 

hagamos algo en relación a… pero 

averigüemos digamos primero quienes 

son los alumnos. Entonces yo trabajo en 

el PIANE desde el comienzo y mi 

función hasta el año pasado tenía que 

ver con… yo participo como de la 

cabeza que gestiona el PIANE, que es lo 

que yo llamo como equipo ejecutivo, 

pero no tiene ese nombre, pero entre 

quienes se toman las decisiones que es 

un equipo multidisciplinario y mi labor 

hasta antes de eso, tenía que ver con… 

yo estaba encargada  de la consejería, 

 

La entrevistada es 

coordinadora del 

Programa para la 

inclusión de alumnos con 

necesidades educativas 

especiales (PIANE) de la 

Universidad Católica. 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

que es un espacio también voluntario 

donde los alumnos acceden si tiene un 

problema uno va viendo un poco cuales 

son las vías de solución de derivación y 

apoyaba directamente en cosas 

especificas relacionadas a la 

coordinación. El PIANE hasta el año 

pasado había tenido siempre la misma 

coordinadora, eso cambia y paso a ser 

yo la coordinadora desde hace 6 meses, 

eh bueno porque tengo esta historia de 

que trabajo desde un comienzo en el 

PIANE. Entonces mi función es 

coordinar todas las acciones que se 

realizan en el PIANE, que no son pocas, 

y que tiene que ver con la totalidad de 

los alumnos. Hay alumnos que les decía 

yo que por la naturaleza de lo que les 

pasa, por la experiencia o la no 

experiencia de las carreras requieren de 

más apoyo, eh yo estoy a cargo de 

coordinar todo, todo desde mí. Pero 

sobre mi está María Rosa de alguna 

manera o junto conmigo que es la 

asesora experta y la jefa del 

departamento de salud de los 

estudiantes. Esa es la cabeza que toma 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

2. ¿Cuáles  son los requisitos de  

Admisión para las  personas  con  

discapacidad sensorial? 

las decisiones sobre los lineamientos. En 

la cosa como doméstica y cotidiana yo 

coordino todo lo que hay que hacer.  

 

Bueno, los alumnos que ingresan por 

PSU nadie les puede poner ningún 

problema y a nadie se le ocurriría 

tampoco, distinto de otras universidades, 

estuvimos en un foro panel que 

estuvimos la semana pasada en la Chile, 

y nos contaban que en algunas 

universidades teniendo el puntaje PSU  

al alumno le pueden decir que no 

digamos, todavía. Yo sé que eso está 

cambiando está todo como girando  

hacia la inclusión. Entonces los alumnos 

que entran por PSU, teniendo el puntaje 

nadie tiene ninguna complicación para 

ingresar a alguna carrera de la 

universidad. Y la admisión especial que 

es un área amplia de ingreso a la 

universidad  porque están los deportistas 

destacados, los  extranjeros, los  

alumnos que vienen de otras 

universidades y las personas que 

presentan discapacidad sensorio-motora. 

 

 

 

La entrevistada explicita 

que en el caso de los 

estudiantes que presentan 

discapacidad se les 

solicita: 

4° año de Enseñanza 

Media rendida. 

Promedio de notas en 

enseñanza media superior 

a 5,5. 

 

  Cabe señalar además 

que el ingreso de los 

estudiantes, a modo 

general, depende única y 

exclusivamente de cada 

escuela, quienes los 

entrevistan o los envían a 

salud estudiantil para que 

el médico discrimine si el 



Ellos necesitan tener 4° medio rendido, 

promedio 5.5 en enseñanza media o 

superior, como papeles y documentos, 

como cosas así administrativas pueden 

postular a una carrera por año, hay 

carreras a las que se postula a fines de 

año para el año siguiente y hay algunas 

carreras que permiten el ingreso a mitad 

de año, o sea, los alumnos podrían 

postulan el primer semestre para entrar 

el segundo. Y la parte importante de la 

decisión de quienes ingresan, tiene que 

ver con cada escuela. En eso cada 

escuela es autónoma y hacen cosas 

distintas, a todos los entrevistan, los 

alumnos pasan por  salud  estudiantil, 

los ve el médico quien básicamente 

discrimina si el problema que el alumno 

presenta es incompatible con rendir la 

PSU. Aunque tengan discapacidad si los 

alumnos pueden rendir la PSU lo que la 

universidad hace es sugerirles que den la 

PSU entonces, porque eso les abre las 

posibilidades a becas y los pone en, de 

alguna manera en una evaluación que es 

general para los demás estudiantes.  

Los que no, y ahí estamos hablando en 

alumno puede o no rendir 

la PSU. En caso de poder, 

se le sugiere al estudiante 

que la rinda, pues ello le 

abrirá las oportunidades a 

becas y/o créditos que 

ayudarán a apalear los 

gastos propios de la 

Universidad. En el caso 

de no poder rendir PSU, 

cada escuela realiza una 

entrevista y/o evaluación 

específica, dependiendo 

de la carrera. Esta 

evaluación específica 

evalúa desde la 

comprensión lectora, la 

escritura,  redacción, 

hasta el tema vocacional.  

En casos como 

ingeniería, diseño y 

música, donde 

generalmente se realizan 

este tipo de  

evaluaciones, el PIANE 

colabora con la 

adaptación y los recursos 



general de personas con problemas 

visuales  de moderados a severos, las 

personas con hipoacusia, sordos, las 

personas con problemas motores como 

severos también, como hay mucho 

compromiso en general pueden entrar 

por admisión especial, y las escuelas 

deciden quienes son, los entrevistan, a 

muchos los evalúan. La evaluación es de 

distintas maneras, algunas escuelas 

hacen pruebas específicas, pruebas de 

comprensión lectora, pruebas de 

redacción. Se prueba también el tema 

como vocacional, que en realidad sea la 

carrera que el alumno quiere pero son 

las escuelas quienes deciden, nosotros 

los orientamos. Hay escuelas como 

ingeniería, música, diseño, que tienen 

pruebas específicas para todos los 

alumnos. Todos ingresan, que se yo 80, 

todos tienen que dar un prueba 

específica de matemática en ingeniería 

por ejemplo y quienes aprueban esa 

prueba, quedan. Entonces los alumnos 

con discapacidad también dan esa 

prueba adaptada, es decir, en eso 

nosotros colaboramos en eso, pero  la 

necesarios para que el 

alumno que presenta 

discapacidad pueda 

rendir dicha evaluación. 



idea es que rindan si es que existe un 

prueba específica no son muchas las 

carreras que tienen, pero la idea es que 

rindan esa prueba adaptada y todo, si se 

requiere interprete, macro tipos,  equipo 

jaws, computador, más tiempo, lo que 

sea, braille, que se yo, pero que la rinda. 

Y son ingeniería si no me equivoco, 

diseño, música, no sé quien más, 

pruebas especificas que hacen una 

selección interna que hacen esas 

carreras. 

 En general las escuelas han ido 

evolucionando a hacer otro tipo de 

evaluación que tenga que ver con el 

manejo de, como les decía yo, pruebas 

de comprensión lectora, de escritura o  

ensayos, que presenten algún tema, que 

se yo, donde puedan como extraerse 

otras habilidades más allá de la nota, que 

la nota como en la educación es tan 

diversa en su calidad, la nota no es un 

parámetro muy certero  digamos. La 

idea es que ingresen los alumnos que 

tengan, yo digo,  las habilidades y 

potencialidades para estar en la 

universidad, porque las exigencias acá 



son altas y van a ser las mismas para 

todos y la idea es, mira yo creo el 

objetivo que es eso, permitir el ingreso 

de alumnos que tu sepas que con más o 

menos esfuerzo porque finalmente el 

esfuerzo es una cosa mas bien individual 

o apoyada por la institución, puedan 

avanzar. La idea no es que ingresen 

alumnos que uno vaya a tener un 

montón de chiquillos que se frustren que 

se endeuden, porque además la 

universidad es cara. Ahora eso no está 

estandarizado, no hay criterios claros 

como se miden las habilidades para 

estudiar ingeniería, como se miden las 

habilidades para estudiar química, 

entonces eso están como, yo te diría, 

como hecho intuitivamente todavía. Está 

en proceso, yo me imagino que en algún 

momento eso se va a estandarizar o a 

propósito de la RESI uno podría ponerse 

de acuerdo con otras instituciones de 

educación superior y que un alumno con 

baja visión que quiera estudiar 

pedagogía tenga que hacer esto y esta 

prueba y que tenga que hacer la misma y 

después pueda elegir  donde quiera 



estudiar. O sea yo creo que eso sería 

ideal. Pero en eso se ha avanzado más o 

menos en esa línea, no conozco yo en 

detalle como se hace en otras 

universidades en el mundo. Todos 

sabemos que  la PSU se hizo un intento 

o al menos un piloto de adatarla pero no 

se si la PSU va a llegar a ser adaptada 

exactamente para todos los tipos de 

discapacidad como que sea un 

equivalente, y hay que buscar alguna 

equivalencia y yo siento que eso tiene 

que ver con el beneficio de los 

estudiantes finalmente. Debe ser 

tremendo entrar a una universidad 

cualquiera en un instituto profesional 

hacer el esfuerzo, todo lo que implica 

económicamente y después darte cuenta 

que no es el lugar para ti no es para esta 

institución, eso es muy heavy.    

 

 

Proceso Educativo  

 

3. ¿Cuál  es  su visión respecto del 

proceso educativo de las personas con 

discapacidad sensorial? 

 

Mira ahí pasan distintas cosas porque, y 

vuelvo yo al tema de las habilidades que 

son individuales o personales, yo 

 

Considera que existe una 

amplia gama de 

estudiantes definidas por 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

siempre hablo, y del potencial además 

porque cuando todos entramos a la 

universidad y había cosas que todavía no 

desarrollábamos  y que uno va 

aprendiendo después. Mira se 

comportan, diría yo en general como los 

demás estudiantes. Hay alumnos 

destacados, hay gente con discapacidad 

severa con compromisos de la 

movilidad, de la vida, del bienestar, de 

las cosas cotidianas súper grandes que 

son, están por ejemplo hay alumnos  que 

están haciendo doctorados de física 

ponte tú. En física hay varios  alumnos, 

estudiando licenciatura en física. 

Entonces hay chiquillos a los que les va 

muy bien, porque siempre les fue muy 

bien viniendo de distintos colegios 

digamos, como de alguna manera tenían 

más herramientas o mas potencial; otros 

a los que les cuesta yo creo que hay un 

grupo importante de alumnos a los que 

les cuesta como partir, pero el alumno 

no se puede olvidar de cuál es el punto 

inicial, o sea hay alumnos que por 

ejemplo  llegan y no manejan un 

computador casi, no manejan internet  y  

su potencial a la hora de 

acceder a la universidad.  

Existe un grupo que les 

ha ido muy bien puesto 

que desde la enseñanza 

media han ido 

desarrollando sus 

habilidades. Así también 

existe otro grupo que no 

tiene una buena base 

académica, por ejemplo 

en lo que respecta a la 

alfabetización 

tecnológica, y que por 

ende produce cierta 

desnivelación en relación 

a lo que la carrera  exige. 

Por último está el grupo 

de alumnos a los cuales 

les dificulta el hecho de 

asumir el ritmo y el 

ambiente de la 

universidad. 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

seguramente en tu universidad debe ser 

parecido a aquí. Aquí  todo es a través 

de internet, se toman los ramos, tú te 

comunicas con los profesores, los ramos 

tienen intranet, las materias están 

subidas, colgadas como en unos sitios 

web que son de cada escuela, de cada 

ramo. Entonces cuando un alumno llega 

y tiene un computador, o sea con un 

nivel de alfabetización muy bajo, está 

partiendo de bien abajo en ese sentido. 

Entonces un grueso, un número 

importante de alumnos que necesitan de 

apoyo, por ejemplo capacitación 

tecnológica, por ejemplo como mejorar 

habilidades de  redacción o de 

comprensión y que con apoyo les diría 

en un año, un año y medio se van como 

nivelando. Al principio están súper 

angustiados o no les va también, 

empiezan como a desanimarse que se 

yo, pasa como todo eso junto, y después 

en alguno minuto agarran como el ritmo, 

y ya tu los ves como que están dentro de 

circulando igual. A mucho de ellos se 

les hace la sugerencia  de tomar menos 

ramos, avanzan con menos ramos por 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

semestre. Otros parten con tres, un año 

con tres cada semestre después toman 

más, algunos llegan a tomar la cantidad 

de ramos que toma un alumno regular, 

otros siempre se mantienen con un 

poquito menos, siempre pensando en 

que su  acceso a la información está 

interferido y que eso requiere de mas 

tiempo, ya sea porque vas a usar  

tecnología, porque necesitan que lo 

medie alguien más. Y un porcentaje 

también de alumnos a los que les cuesta 

mucho más, y yo creo que tiene que ver 

con la selección un poco, que se les 

brinda todos los apoyos necesarios  y 

que tú ves que necesitarían mucho 

tiempo más para poder como adaptarse a 

las exigencias y al ritmo de la 

universidad. Desde que existe el PIANE 

se ha ido muy pocos alumnos, ha pasado 

con un par que recuerdo como que 

entraron y estuvieron una o dos semanas 

y se fueron. O algunos que de alguna 

manera no les fue bien pero tenía que 

ver mucho mas con un tema como de 

adaptación a la universidad, del cambio 

del colegio a la universidad, que con el 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

problema o la discapacidad que tuviera. 

Desde que nació el PIANE nadie se ha 

ido por rendimiento lo que no quiere 

decir que no vaya a pasar, y es súper 

jodido porque además coincide 

habitualmente con alumnos que vienen 

harto para acá, que establecen una 

relación con nosotros que establecen una 

relación entre ellos, y que alguien se 

vaya, y digo que alguien se vaya como 

de manera diplomática son eliminados 

de la universidad  eso existe para todos 

los alumnos y bueno para ellos también. 

No ha pasado, lo que no quiere decir que 

pase. Yo te diría que se mueve, la mayor 

parte necesitan apoyo y a veces el apoyo 

tiene que ver con la contención no mas 

porque se angustian, hay alumnos que 

llegan la primera semana y dicen “no 

voy a poder” o no sé, “alguien me 

pregunto algo de manera inadecuada” 

que se yo, en general ellos van pudiendo 

avanzar. Otros que no necesitan nada 

que se la han ingeniado, tienen apoyo en 

la casa  o que son ultra hábiles y de 

alguna manera compensan la dificultad 

que pudieren tener y un grupo menor 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

4. ¿Cómo evalúa el proceso de 

aprendizaje de los estudiantes que 

presentan discapacidad sensorial? 

que necesita mucho apoyo y que yo te 

diría que tenemos mucho ojo  en eso y 

nos vamos dando cuenta que 

necesitarían como quince años en la 

universidad  y quien paga los quince 

años para estar aquí , con la frustración 

de estar quince años te va a desajustar 

socialmente, vas a tener un grupo 

después otro, o sea tampoco es la idea, 

genera otros problemas. Ahora esas son 

decisiones que se toman en las escuelas 

y como nosotros no tenemos decisión 

como PIANE en quienes ingresan es 

algo que tú estás observando desde 

fuera. No creo que nosotros lleguemos a 

tener decisión o peso en la decisión de 

aquellos que se quedan, porque el 

objetivo del programa es apoyar a 

quienes ya entraron, asesorar el ingreso 

y la selección, pero nosotros no los 

decidimos a ellos. 

 

Bueno, como te mencionaba 

anteriormente creo que hay una amplia 

gama de estudiantes que tiene 

capacidades y potenciales distintas. Hay 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Señala que es variado, 

puesto que depende de  

las capacidades de cada 

alumno. Hay quienes 



alumnos que sorprenden mucho, que 

logran desarrollarse de manera plena en 

la universidad y otros bueno que tienen 

más dificultades, que llegan con algunas 

desventajas, pero no asociadas a la 

discapacidad, no. Sino que  vienen 

desnivelados, con muchas carencias en 

el ámbito académico y enfrentar aquello 

es un desafío que por lo demás PIANE 

está dispuesto a ayudar en lo que se 

pueda.  

logran desarrollarse 

plenamente pero también 

quienes vienen con 

desnivelaciones 

académicas y presentan 

mayores dificultades. 

 

 

 



Necesidades 

Educativas de los 

estudiantes  

5. ¿Considera   que la institución 

responde  a las necesidades educativas 

especiales de  sus  estudiantes que 

presentan discapacidad sensorial? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Mire, esta es una institución grande, 

súper grande, abierta diría yo en general 

a este tema, bueno por ello existe 

también este programa. Yo diría que 

existe el cómo se responda lo que no 

quiere decir que siempre se responda, ni 

en el tiempo ni en la forma adecuada, 

porque de alguna manera estamos 

hablando también como de un cambio 

cultural. Los profesores como en todas 

las universidades, o sea son docentes y 

no siempre son profesores, y no 

necesariamente porque eres profesor has 

tenido formación respecto de las 

necesidades especiales. Entonces 

estamos hablando de, yo te diría que a 

nivel general los profesores tienen buena 

disposición, pero la buena disposición 

no va de la mano con que se sepan que 

hay que hacer o como hacerlo, entonces 

ese es entonces un poco nuestro trabajo 

pero a un volumen enorme. O sea, yo 

creo que si de alguna manera la gente 

que estudia pedagogía tiene formación 

en el abordaje de personas con 

necesidades educativas especiales 

aunque no sea profesor de educación 

La entrevistada considera 

que existe el cómo se 

responda, es decir, se 

cuenta con el PIANE y la 

disposición por parte de 

la universidad y del 

profesorado a ayudar a 

quienes presentan 

necesidades educativas 

especiales. Sin embargo, 

dada la envergadura  del 

cuerpo docente a quienes 

deben informar y 

asesorar, no siempre se 

responde ni en el tiempo 

ni en la forma adecuada, 

puesto que además 

obedece a un cambio 

cultural que aún está en 

desarrollo. 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

diferencial, tendríamos cinco peldaños 

más y si las universidades, aquí en la 

universidad existe un centro de 

desarrollo docente que trabaja con los 

profesores como nuevos de alguna 

manera se abre a que uno pueda también 

poner este tema vamos mejorando, pero 

hasta aquí es como al revés. El profesor 

se encuentra con un alumno con 

discapacidad y puede haber tenido 

experiencia o no, los que han tenido 

alumnos anteriormente se las arreglan, te 

contestan y te dicen “no, si yo ya tuve 

Juanito el semestre pasado, yo ya se 

súper bien pero si tengo alguna duda les 

escribo o les pregunto”. Pero los que por 

primera vez se encuentran y 

habitualmente no han tenido 

experiencia, personales o académicas, 

con personas con discapacidad se 

quedan y te dicen ya, pero que hago 

¿qué hago con el laboratorio? ¿Qué hago 

con la salida a terreno? ¿Qué hago con 

el trabajo en grupo? No saben. Entonces 

yo creo que ahí hay harto que avanzar y 

eso va a ser lento, bien lento, porque en 

la universidad hay profesores que llevan 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

6. ¿La institución entrega una 

visión teórica a los profesores, respecto 

a la atención de aquellos alumnos 

qupresentan discapacidad sensorial?  

muchos años y han hecho una carrera 

académica de investigación, en fin, pero 

no necesariamente se han encontrado 

con este tema. Estamos hablando aquí de 

44 alumnos de 23.000, esa es la 

proporción. Entonces aquí no es raro que 

te digan  “no sé cómo se hace” porque 

nadie le enseñó, si nunca le tocó, uno 

entiende que no sepan. 

 

 

Eso es parte de nuestro trabajo, y porque 

somos parte de la universidad uno 

podría entonces considerar que sí. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Sí, puesto que es parte 

del trabajo que realiza el 

PIANE.   



 

Fortalezas  

 

7. ¿Qué fortalezas, considera usted 

que  tiene la institución a la hora de 

abordar las necesidades de los 

estudiantes que poseen discapacidad 

sensorial? 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En general yo creo que la fortaleza tiene 

que ver con que en la universidad, de 

alguna manera uno podría considerar 

esto como un tema nuevo, nuevo pa´ 

nosotros no a nivel mundial, ni en la 

educación. La universidad está abierta a 

los temas en la medida de que el trabajo 

sea hecho desde la academia seriamente, 

desde la investigación que es como este 

proyecto que forma parte. Mira por dos 

años no existía estos como PIANE, ni 

estábamos físicamente en ninguna parte 

y nos dedicamos a conocer a los 

alumnos, a investigar que se hacía en 

otras partes a nivel internacional. María 

Rosa Lissi por cosas que había tenido 

que hacer antes había conocido 

experiencias en la universidad de 

Cambridge, en que se yo, universidades 

grandes, desde ahí, no es que a nosotros 

se nos ocurrió que había que tener un 

área de consejería, no, si no estamos 

descubriendo el hilo negro aquí. Tiene 

que ver con la investigación, de alguna 

manera de lo que existe como 

teóricamente y así es como funciona 

 

La universidad está 

abierta al tema de la 

inclusión de alumnos con 

NEE, siempre y cuando 

sea un trabajo realizado 

académicamente serio y 

desde la investigación. 

En este sentido considera 

como fortaleza el hecho 

de que la universidad no 

limita en cantidad el 

ingreso de alumnos con 

NEE, ni tampoco el tipo 

de carrera al cual los 

estudiantes desean 

ingresar. 

Por otra parte se destaca 

que la universidad asume  

y se hace cargo, de 

manera paulatina, de las 

necesidades que los 

alumnos con NEE van 

presentando, sobretodo 

en términos de 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

todo en la universidad. O sea distinto es 

la vuelto si yo voy y digo, sabes que 

quiero hacer esto porque me tinca que 

puede ser bueno esa no es la manera de 

la universidad, al menos acá. Entonces 

como se genera todo este soporte 

teórico, hicimos mucha investigación ahí 

de otras universidades en Latinoamérica, 

contactos, ver, además tú te vas dando 

cuenta rápido que es lo que hay que 

tener, un espacio, un lugar, equipos 

multidisciplinarios. Universidades 

extranjeras se abren a la discapacidad en 

sus distintos tipos. En Chile hay 

experiencias que existen o existían hace 

poco hablan por ejemplo solo de 

personas con problemas visuales que es 

lo que tiene al menos de U de 

Concepción, de alguna manera la Chile 

se ha abierto poco, está en eso, pero 

también en general se abre solo a la 

discapacidad visual sin poder considerar 

mucho si los otros tipos de discapacidad 

personas permiten a una persona 

adquirir un tipo de carrera, y es como 

que pueden estudiar derecho, letras. La 

Católica, yo creo que una de las grandes 

infraestructura.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

fortalezas es que en ningún minuto 

limitó ni en cuota, o sea me refiero a 

número de alumnos, ni para tipo de 

carrera. Aquí hay alumnos en ingeniería, 

ciegos por primera vez, tercero o cuarto 

año. Hay alumnos en medicina en 

ingeniería comercial, en agronomía, no 

están en las típicas carreras te diría yo, y 

eso no sé si habrá sido una cosa 

intencional o no pero te abre así un 

abanico de situaciones. Entonces así es 

el abanico  de situaciones que uno 

asume que hay que resolver. Entonces 

nosotros nos tenemos que preocupar de 

ésto, de ésto, de ésto otro, y ahí uno va 

entendiendo que ésto es uno a uno, 

porque hay uno con miopía severa y 

nigtasmu y no sé que más, no es el 

mismo que otro estudiando, o sea no da 

lo mismo si estudias pedagogía que si 

estudias idioma digamos, hay un 

componente visual más grande o si 

estudias algo con  matemáticas, o sea es 

uno a uno, y eso fue, al menos yo, en 

algún minuto dije “ésto es uno a uno, 

uno no puede hacer generalizaciones, 

porque hay alumnos sordos, hay 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

alumnos con baja visión, entonces es 

uno a uno ” y dependiendo de las 

características de cada escuela, de cada 

facultad, entonces es uno a uno. 

Ahora en general yo no conozco mucho 

otras universidades, porque no he 

trabajado en otras. La política de la 

Católica tiene que ver con ingresar a un 

alumno, están acá y no nos vamos a 

preguntar si tendría o no, no. Están aquí, 

parte el 2013 en 20 más, entonces estos 

alumnos necesitan que en la sala haya un 

puesto vacio para colocar la silla de 

ruedas, necesita una mesa que se suba y 

se baje, necesita tener acceso al baño, en 

fin. La universidad asume y se hace 

cargo de eso. Esto no es un campus que 

se ha construido de manera adaptada y 

accesible en términos de la movilidad, 

porque es muy antiguo, o sea yo creo 

que tenemos la suerte de que sea plano y 

eso ya resolvió una montón de 

problemas, pero lo que existe en 

términos de adaptación e infraestructura 

se ha ido haciendo así, de uno a uno. 

Sabes que yo voy a entrar a estudiar 

pedagogía y hay escalones ahí ¿yo cómo 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

8. ¿Qué fortalezas, considera usted 

que poseen los docentes  que trabajan 

con los estudiantes que presentan 

discapacidad sensorial? 

 

lo hago?  Ahí la universidad se hace 

cargo de los alumnos. Ahora todo esto 

sueña como que hacemos todo, la 

universidad se hace cargo 

paulatinamente, no todo lo rápido que 

uno quisiera pero se va generando un 

espacio que permite que los alumnos 

circulen  y puedan hacer una vida 

universitaria como los demás. 

 

Yo diría que la disposición, en general, 

la disposición. Es una fortaleza cuando 

tú  te encuentras con un profesor que ya 

ha trabajado con alumnos con algún tipo 

de discapacidad ya saben cómo hacerlo. 

Pero yo te diría que básicamente es la 

disposición que no es de todos, yo no sé 

cuantos profesores habrán, no tengo 

idea, nosotros tenemos de alguna 

manera contacto con 200 profesores por 

semestre, pero de repente te encuentras 

con gente que si la disposición no es tan 

buena tiene que ver más con la 

información, y es lo que le pasa a uno 

como a cualquier persona en la calle 

digamos, la gente dice “ pero como 

 

 

 

 

 

 

 

Se destaca la disposición 

y  la experiencia de 

algunos docentes que ya 

han trabajado 

previamente con 

estudiantes con NEE. 

 

 

 

 

 



alguien ciego va a estudiar eh..” la gente 

como que suma cosas a la discapacidad 

que no tiene que ver con la 

discapacidad, por ejemplo habilidades o 

competencias o por ejemplo que un 

alumno con tal discapacidad debiera 

estudiar esto y no esto otro… yo creo 

que tiene que ver con eso, y bueno con 

que la institución también se abrió a este 

tema, entonces ahora ya no es si el 

profesor quiere o no quiere porque 

generalmente esto se ha hecho así, ahora 

no existe todavía una política de 

inclusión dentro de la universidad que es 

algo que vamos a tener que hacer en 

algún minuto, y en ese minuto eso  es 

como la constitución, tú haces normas, 

reglas y ahí ya es mucho menos 

subjetivo si al profesor le recomendamos 

hacer tal o cual adecuación. En general 

ellos lo toman al principio lo hacen, 

después ya no, pero el día en que esto 

sea un política, que es hacia dónde 

vamos, no sé cuándo pero en algún 

minuto   ahí ya es ley. Yo creo que esta 

es una institución que se quiere abrir a la 

inclusión como formalmente, porque en 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



el fondo igual uno se va encontrando 

instituciones y con alumnos que han 

entrado por un lado o por otro, tú 

necesitas que la cabeza esté de acuerdo 

en esto, o sea, es de ahí hacia abajo. El 

PIANE cuando partió y era un proyecto 

así de cinco páginas eso fue ya algo que 

el rector en su momento conoció y que 

aprobó, y si no, no tení como, a que te 

vai´ a encontrar con todas estas cosas, es 

que es muy amplio digamos.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Debilidades  

 

9. ¿Qué debilidades considera 

usted, que  tiene la institución a la hora 

de abordar las necesidades de los 

estudiantes que poseen discapacidad 

sensorial?  

 

 

 

 

 

Yo creo que el desconocimiento, ni 

siquiera de los profesores, yo creo que el 

desconocimiento general respecto de 

cuáles son las adecuaciones. O sea la 

gente que sabe de adecuaciones, me da 

la impresión, que son los profesores de 

educación diferencial y nadie mas po´,  

y habiendo tanta profesión que se topa 

de alguna manera con la discapacidad 

uno debiera tener en el currículo de  

formación universitaria un curso, o sea 

no puede ser que algún ingeniero la vez 

 

El desconocimiento 

general que se tiene 

acerca de las 

adecuaciones que 

requieren las personas 

con discapacidad. Ello en 

relación a las distintas 

situaciones a las que 

cualquier profesional  de 

las carreras que imparte 

la universidad se puede 

enfrentar.  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

que le vaya a diseñar una casa a alguien 

con silla de ruedas, ahí recién se 

pregunte ¿chuta, cómo se hace esto? O 

del constructor civil que le ponga 

escalera en todas partes o un kinesiólogo 

no sepa algo, un “hola” en señas o un 

médico cuando opera a alguien, o sea 

hay una serie de circunstancias que 

viven las personas con discapacidad y 

que se topan yo creo que con todas las 

profesiones. Entonces debiere ser parte 

del currículo en las universidades, al 

menos algún ramo que tuviera que ver 

con la inclusión, quizá no solo en 

discapacidad, sino que al menos en 

inclusión social, inclusión en lo más 

amplio del sentido. Nosotros en eso 

estamos en la misma situación de 

muchas instituciones y eso es difícil 

porque tienes que partir sensibilizando, 

entregado información. Muchas veces 

nos pasa que una de las adecuaciones 

que se  sugiere que los profesores hagan 

es darles más tiempo, y siempre es ¿y 

por qué más tiempo? ¿Por qué le vamos 

a tener que dar más tiempo? Y a sus 

otros compañeros no les estamos dando 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

10. ¿Qué debilidades, considera 

usted que poseen los docentes  que 

trabajan con los estudiantes que 

presentan discapacidad sensorial? 

más tiempo, o sea el “más tiempo” no es 

un regalo, el “más tiempo” no es favor, 

el más tiempo es de alguna manera 

suplir el exceso de tiempo que le toma 

acceder a la información, porque está 

mediado, que necesita volver a leer.  

Pero la gente no hace siempre el link tan 

rápido de cuál es la razón y es 

importante que quede claro eso porque 

no es un favor. Estamos hablando todo 

el rato como, estamos puestos en el 

campo de la igualdad de oportunidades, 

de generar equidad, de que tengan las 

mismas condiciones, teniendo las 

mismas condiciones un alumno con 

discapacidad no debiera tener las 

dificultades que ya tiene. Ahora todo es 

un camino largo, pero al menos en las 

básicas debiera igualar un poco la 

cancha. 

 

[extracto]Yo creo que el 

desconocimiento, ni siquiera de los 

profesores, yo creo que el 

desconocimiento general respecto de 

cuáles son las adecuaciones. O sea la 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

El desconocimiento 

acerca de las 

adecuaciones curriculares 

que requiere un alumno 



gente que sabe de adecuaciones, me da 

la impresión, que son los profesores de 

educación diferencial y nadie más po. 

con NEE. 

 

 

Recursos  

 

a) Apoyos Pedagógicos y  

Tecnológicos.  

11. ¿Cuáles  son  los  recursos  con 

que  cuenta  el  centro  educacional, para 

el logro  de  los aprendizaje de los  

estudiantes  con discapacidad sensorial? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La universidad permite el ingreso por 

admisión especial, y de alguna manera 

pone el PIANE a disposición de los 

alumnos y nosotros somos quienes 

estamos encargados  de resolver las 

diversas cosas que van apareciendo en 

términos de recursos. Por ejemplo becas 

tampoco existen, yo no sé si alguna 

universidad tiene becas especiales para 

estudiantes con discapacidad, creo que 

no, en Estados Unidos en Europa tienen 

departamento, edificios, 

estacionamiento, casas, de todo. 

Nosotros no tenemos de eso, sin 

embargo ningún alumno se queda afuera 

por recursos, se gestionan a través del 

departamento social para que los 

alumnos tengan becas. 

Tecnológicamente lo que existe aquí en 

el PIANE, lo que se le ofrece a los 

 

 

Recursos tecnológicos 

provenientes del 

SENADIS. 

Recursos humanos: 

María Rosa Lissi (5 hrs.)  

María Soledad Zuzulich 

Consuelo Achiardi (22 

hrs.) 

 La secretaria (tiempo 

completo) 

 Dos  profesionales (22 

hrs.) 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

alumnos y lo que los alumnos pueden 

tener como recursos individuales más 

allá de lo que puedan obtener como de 

manera familiar digamos, es todo a 

través del SENADIS. Nosotros hemos 

postulado siete veces al SENADIS, o sea 

todos los años, y estos apoyos 

específicos que yo te decía en algún 

minuto que podían ser muy difícil de 

encontrar o que son cada vez más 

difíciles, son financiados por los fondos 

del SENADIS, mientras el SENADIS 

nos de recursos colectivos. Los años que 

nos ha dado solo recursos individuales 

para los alumnos se hace esa gestión, y 

no tenemos fondos para eso. Y bueno, 

yo creo que no siempre nos va a dar 

recursos, entonces yo creo que esas son 

cosas que paulatinamente la universidad 

va a tener que ir incorporando digamos, 

así crece el PIANE. Yo trabajo 22 horas 

acá. La secretaria está todo el tiempo o 

está María Rosa Lissi que tiene unas 5 

horas destinadas a esto, María Soledad 

Zuzulich otro tanto y hay uno o dos 

profesionales con 22 horas, pero al 

principio era nada digamos, y la escuela 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

12. ¿Existen recursos tecnológicos y 

o pedagógicos a disposición de los 

estudiantes que presentan discapacidad 

sensorial? ¿Cuáles? 

 

 

 

 

 

de psicología ponía las horas de María 

Rosa, la DAE de salud ponía mis horas 

más las de la secretaria, y eso es súper 

importante porque en el fondo tiene que 

estar, pero de alguna manera 

paulatinamente, no todos los años se ha 

ido incorporando alguien al equipo 

también, y eso depende de las 

necesidades que uno va detectando con 

los alumnos. En el fondo nosotros 

gestionamos, coordinamos las cosas que 

van a tener que hacer los profesores o 

los jefes de carrera o los ayudantes, etc. 

 

Los clásicos: el jaws, el dragon naturally 

speaking, el text aloud, pero nos hemos 

ido encontrando con más desafíos en el 

camino. Los alumnos de física por 

ejemplo necesitan aprender Latex (editor 

de ecuaciones matemáticas) que es un 

software que permita escribir formulas 

matemáticas, y ahí tenemos que ver que 

el Latex se cruce con el jaws, para los 

alumnos que tengan baja visión aprender 

el dragon. O sea nosotros contamos con 

algunas licencias pero jamás hemos 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Cuentan con el Software 

Jaws, el Dragon naturally 

speaking, el Text Aloud 

más tres licencias (Jaws). 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

logrado adjudicarnos a través del 

SENADIS, son recursos que son 

individuales para los alumnos, tienen 

ellos un computador, tienen la licencia 

del jaws que es carísima, tienen… 

nosotros como programa tenemos 

mucho menos que ellos, tenemos tres 

licencias que se tienen que ir 

actualizando, que se yo. Pero yo creo 

que se tiene que ir abriendo todo hacia el 

software y utilización de nuevas 

tecnología, todo el rato va apareciendo 

algo, yo creo que eso va a tener que ir 

siendo gratuito, o sea el jaws cuesta 

como un millón de pesos aquí en Chile, 

entonces es una locura. El arancel de la 

universidad, el traslado, pagar un millón 

de pesos solo por el software, olvídate. 

O sea son muy pocas las familias que 

pueden  hacer eso. El computador que 

vale otro tanto. Si, nos falta mucho 

porque uno necesita que alguien esté 

investigando en tecnología, no 

necesitamos solo alguien que nos enseñe 

tal o cual capacitación digamos. La 

universidad por su dinámica, por su 

vigencia, por su variedad, requiere que 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

13. ¿Existe un aula de recursos para 

estudiantes con discapacidad sensorial 

en la institución?  

 

 

 

 

alguien esté pensando en tecnologías, 

averiguando lo que salió, si el Mac trae 

o no trae esto o no sé que, como son los 

dispositivos que uno necesita que 

alguien investigue en tecnología, y eso 

no lo tenemos todavía. O sea ojalá 

alguien en algún minuto diseñe cosas 

básicas, pero ahí uno necesita un 

experto, y yo ahí me estoy  imaginando 

por ejemplo un ingeniero informático 

con alguna formación en educación 

especial. Estamos hablando como de un 

profesional con ese perfil o con le 

interés de aprender al menos 

 

Este es el espacio que tiene el programa. 

No hay así como una sucursal del 

PIANE en la casa central o en los otros 

campus, está aquí centralizado todo.  

Vienen de otras sucursales o nosotros 

vamos a entrevistarnos con los 

profesores, con los alumnos, ahí nos 

podemos mover, no hay problema. Pero 

es este espacio o sea  es pequeñito, es 

aquí no mas, en este campus que es el 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Las dependencias del 

PIANE ubicado en el 

campus San Joaquín.  

 

 

 

 



 

 

     b)   Recursos humanos 

 

14. La institución, ¿Cuenta con 

docentes o especialistas de apoyo a 

disposición de los estudiantes con 

discapacidad sensorial? 

más grande. 

 

 

 

Sí, bueno PIANE pone a disposición de 

los estudiantes tutores, que son alumnos 

de las mismas carreras a las que van, 

para de alguna manera los ayuden en 

todo lo que ellos necesiten. En especial 

con materias, apuntes, cualquier 

elemento que les permita continuar con 

sus estudios. 

Bueno, por otra parte tenemos dos 

traductores si se puede llamar así, que 

manejan la lengua de señas y que 

apoyan a estudiantes sordos en algunos 

ramos donde necesitan más apoyo. 

 

 

 

 

Cuentan con tutores y dos 

profesores o tutores de 

lengua de señas.  

 

Experiencia  

 

15. ¿Cómo son los índices de egreso, 

de este grupo de estudiantes, en 

comparación con  aquellos que no 

presentan discapacidad?  

 

Mire, yo no tengo cifras especificas ahí. 

La diferencia que existe es en el tiempo 

de egreso porque van avanzando a un 

ritmo que al menos en algunos es 

distinto así al ojo no mas, no es una cifra 

 

No existen cifras oficiales 

respecto a alumnos con 

NEE egresados.  

Solo se sabe que antes de 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

oficial, uno o dos años más de lo que 

toma la carrera. Por eso te digo que con 

los alumnos que han ido avanzando, nos 

ha pasado que existe mucha deserción, 

no sé si coincide o no,  en los registros 

más antiguos de la universidad hablan 

de más ingresos y menos egreso, o sea 

hubo un año en que ingresaron muchos 

alumnos y después no siguieron, 

aparecen como renunciados, congelaron. 

Deben haber tenidos problemas en esta 

línea que no siguieron seguramente.  

Es que yo creo que tuvo que haber sido 

más difícil antes, porque tus recursos 

personales, familiares y sería todo y era 

la buena voluntad de los profesores que 

entendieran, yo creo que los primeros 

debieron haber sido, además entraban 

uno, dos o más por año, ahora ingresan 

entre 6 y 12. Además que no existían en 

ese minuto tampoco los fondos 

concursables del SENADIS, estaban las 

ayudas técnicas que era muy lento o no 

existían, o si tenían un jaws era 

pirateado o se lo habían bajado por ahí, 

se lo habían prestado. Todo desde los 

que existiera el PIANE 

hubo un año en que 

ingresaron muchos 

alumnos con NEE pero 

no continuaron por 

motivos desconocidos, 

sin embargo se prevé que 

fue por las falta de 

recursos y apoyo por 

parte de la universidad, la 

familia o de las mismas 

instituciones de gobierno.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

16. ¿Cuál es el consejo que 

entregaría usted, a aquellas instituciones 

que aún no incorporan estudiantes con 

discapacidad en sus aulas? 

propios recursos de él. 

 

Mira yo no podría hablar como 

institucionalmente, no soy la voz de la 

universidad ni mucho menos, estoy muy 

lejos de eso. Pero yo creo que es algo 

que hay que hacer sobre todo ahora que 

la ley cambia, es como que ya no existe 

la posibilidad de, al menos legal, de si 

quiere o no. Ahora yo te digo que vale la 

pena de todas maneras y conviene 

abrirse a esto, yo creo que no es que 

tenga que ser como lo hicimos nosotros 

porque es una manera no mas, habrá 

mejores, en fin pero yo creo que si uno 

se va a abrir se tiene que abrir a todo. No 

te podí abrir solo a los visuales, o sea 

hay que abrirse, por las personas que 

tienen discapacidad, porque en alguna 

manera ellos tengan mejores niveles de 

educación y capacitación, disminuyes 

sus problemas. Ustedes deben saber que 

de alguna manera está cruzada la 

discapacidad con los niveles 

socioeconómicos más bajos y eso es lo 

que te va a permitir salir, tener 

 

 

Considera que la 

inclusión de estudiantes 

con NEE es algo que hay 

que hacer. En primera 

instancia porque se 

generan las condiciones a 

las cuales todos tienen 

derecho, y en 

consecuencia permite que 

estos estudiantes con 

NEE adquieran las 

herramientas para surgir 

ya sea en el ámbito social 

y económico.  

Por otra parte, la 

inclusión de alumnos con 

NEE resulta provechoso 

para la comunidad 

educativa, ya que el 

estudiante con NEE no 

sólo genera una riqueza, 

sino   con tan  solo la 

presencia que por sí sola 



capacitación y herramientas propias, 

pero por otro lado y es lo que yo creo 

que una de las cosas que le interesa a la 

universidad tiene que ver con generar 

ambientes mas inclusivos. Si un alumno 

de ingeniería  tuvo un compañero ciego, 

el día que tenga que seleccionar 

profesionales para trabajar donde 

trabaja, a nadie le va a parecer que eso 

no se puede hacer. Entonces ni siquiera 

es un alumno por curso, o sea un alumno 

por cada generación  genera un impacto 

que es enorme, entonces porque viste 

que está ahí, que funcionó y avanzó en 

las pruebas contigo se genera, o sea solo 

por presencia un nivel de 

sensibilización, difusión  y de 

conocimiento que es mucho más rápido, 

más efectivo que decirle a alguien sabe 

que sí, puede estudiar física, que con 

problemas motores muy graves, que 

necesita ser asistido en clases, que no 

puede ir al baño solo, que le cuesta 

escribir, que no sé, sí, lo puede hacer, 

haber pero ¿cómo? Es que mire ahí está, 

o sea habla por sí solo. Entonces eso 

tiene una riqueza que es enorme, yo que 

genera sensibilización y 

difusión del 

conocimiento mucho más 

rápido y efectivo; sino 

que además permite que 

la comunidad genere 

conocimiento en torno a 

la discapacidad en las 

diferentes áreas 

profesionales en las 

cuales se desarrollan. 

 

 



trabajo en la unidad de apoyo 

psicológico y atiendo pacientes, uno le 

escucha a los alumnos decir mire no, 

sabe que yo tengo un compañero ciego y 

a veces lo ayudamos, y como que uno ve 

que aquí en el campus aquí se mueven y 

nadie se está dando vuelta a mirar, eso 

no pasa ya. Y eso que son cuarenta, pero 

son visibles. O de repente tú ves que hay 

alguien con bastón saliendo, que alguien 

se perdió, alguien lo agarra del brazo y 

se lo llevó, y eso yo creo que en 

términos sociales genera un impacto que 

es lo que a mí me parece una de las 

acciones más notables, porque tú los 

estas dejando que ellos hablen por sí 

solos. Tú no les estás dando una 

oportunidad, tú estás generando una 

condición a la que ellos tienen derecho 

tanto como nosotros, entonces ocupando 

el espacio se genera todo ese 

movimiento, automáticamente. O los 

alumnos empiezan a pensar, y también 

ha pasado, vamos a hacer un trabajo en 

construcción civil y dicen por ejemplo 

“oie’, ¿por qué no hacemos el trabajo en 

accesibilidad en el campus o 



accesibilidad en lo que sea? Pero ellos se 

ponen a pensar  en el cómo lo hacen y 

que tecnologías necesitan se preguntará 

el ingeniero informático y están, y 

generan un cambio que es súper 

importante. 

 

 

 

 

 



Entrevista dirigida a académicos y/o encargados de carrera. 

 

Institución: Instituto Profesional de Chile. 

Dimensión Pregunta Respuesta Núcleo significativo 

 

Identificación  

 

1. ¿Cuál es  su rol  al 

interior  de la institución  

educativa? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Haber, yo tengo la verdad más de un rol, soy 

directora de la carrera de terapia ocupacional, pero 

además dentro del área de la salud, coordino todo lo 

que son proceso de práctica de los alumnos y en 

específico en la sede república, soy parte de una 

comisión de responsabilidad social y dentro de eso 

mil rol es todo lo que es inclusión de alumnos en 

situación de discapacidad en la institución. Entonces 

desde ahí me entrevistan ustedes, porque desde el año 

2007, nosotros iniciamos un proceso al interior de la 

institución, cuando ésta se declaró inclusiva y al 

declararse inclusiva realizamos distintas acciones 

para hacernos cargo de esta declaración. Lo primero 

que se hizo es que el 2008 y 2009, se construyen 

estos dos edificios, con el criterio ya de accesibilidad 

incorporado, ¿No sé si se fijan que hay rampla de 

acceso en todos los edificios, que tenemos ascensores 

de uso, que hay baños en cada piso, destinados a 

alumnos en situación de discapacidad? incorporamos, 

 

El rol que posee la 

entrevistada al interior de la 

institución educativa  es ser  

directora de la carrera de 

Terapia Ocupacional. 

Además,  es la coordinadora 

de los procesos de práctica de 

los estudiantes,  dentro del 

área de la salud. Por otro 

lado, en la sede ubicada en el 

sector de República, forma 

parte de   una comisión de 

responsabilidad social, en 

donde coordina los temas de 

inclusión de alumnos en 

situación de discapacidad 

dentro de la institución 

 



 

 

 

2. ¿Cuáles  son los 

requisitos de  Admisión para 

las  personas  con  

discapacidad sensorial? 

por ejemplo el uso de los asientos para zurdos, ya que 

incorporamos un sistema en cuanto a la diversidad 

intencionado.  

 

Cero, ni siquiera con discapacidad, nosotros al 

declararnos inclusivos, no tenemos ninguna barrera 

de entrada como institución, eso es parte de nuestro 

modelo, aquel alumno que quiera estudiar en la 

educación superior, se le exige el mínimo que es 

cuarto medio rendido, tampoco nos interesa desde 

donde, si hacemos una encuesta de caracterización, 

que es importante para hacer unos diagnósticos 

internos, pero no hay ningún requisito de entrada. 

 

 

 

No existe ningún  tipo de 

requisito de admisión para las 

personas que poseen algún 

tipo de discapacidad, al 

declarase inclusiva no tiene 

ningún tipo de barrera de 

acceso. Solo se exige cuarto 

medio rendido,  

 

Proceso Educativo  

 

3. ¿Cuál  es  su visión 

respecto del proceso 

educativo de las personas 

con discapacidad sensorial? 

 

 

 

 

 

Yo creo que… en esta institución, en general, por lo 

menos, pienso que es bueno, que los estudiantes con 

discapacidad  se desenvuelven bien y aprenden que 

es lo importante y son profesionales muy 

comprometidos. Haber, pienso que hay dos aspectos 

en cuanto a eso, uno tiene que ver con las personas 

como ellas mismas, yo creo que cada sujeto es 

individual y único, en tanto su desempeño en la 

educación superior, va a ser individual y único, y 

desde ahí no cierto, es fundamental los procesos 

previos que traiga y las herramientas que tenga 

 

La entrevistada con respecto 

al proceso educativo de las 

personas con discapacidad 

visualiza dos aspectos, el 

primero de éstos es que 

considera que cada sujeto es 

individual y único, por lo que  

su experiencia en el proceso 

educativo y su desempeño en 

la educación Superior van a 

ser único, influido por sus 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

incorporado, para ver cuál va a ser su desempeño a 

nivel en la educación superior, por lo tanto, es 

fundamental las intervenciones, para que él tenga un 

buen desempeño, y que le den las herramientas, pero 

si él no las tiene, no sé si su proceso sea tan bueno.  

Ahora, me voy al otro lado, el rol que tiene la 

institución de educación superior es fundamental, 

creo que cualquier institución hoy en día, debe ser 

para todos y todas, por lo tanto son las instituciones 

las que tienen que tienen que hacerse cargo de 

generar, no cierto, proceso que flexibles que puedan 

ser accesibles para cualquiera, por ejemplo cuando 

yo diseño una maya curricular, cuando yo genero un 

proceso de evaluación, cuando yo genero un proceso 

de admisión, desde la partida, porque nosotros 

trabajamos desde la admisión y ahí incorporamos 

capacitación a los distintos estamentos, nosotros hoy 

en día, todos nuestros profesores, tienen un sistema 

de capacitación docente, donde se incluyen cuatro 

cursos mínimos que son básicos y diplomados y hoy 

día desde dos años atrás, es que estamos dictando 

diplomados a la atención a la diversidad, que entrega 

herramientas transversalmente a todos nuestros 

docentes, entonces, yo creo que por un lado están las 

herramientas propias de las personas, pero por otro 

lado la institución es la que se tiene que hacer cargo 

de ser accesible y adaptarse y generar los recursos 

experiencias y conocimientos 

previos. Otro aspecto 

importante de destacar es el 

rol que posee  la institución 

educativa con la diversidad, 

ya que ésta debe entregar una 

Educación igualitaria, para 

todos y todas, generando 

procesos flexibles que puedan 

ser accesibles para cualquier 

sujeto.  

Por lo tanto, en el proceso 

educativo está por un lado las 

herramientas propias de las 

personas y la esencia de éstas, 

y la institución que es la que 

se tiene que hacer cargo de 

ser accesible, adaptarse y 

generar los recursos que sean 

necesarios para facilitar el 

acceso a la Educación.  

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

4. ¿Cómo evalúa el 

proceso de aprendizaje de 

los estudiantes que 

presentan discapacidad 

sensorial? 

que sean necesarios para facilitar el acceso a la 

educación y ahí yo siento, que la persona con 

discapacidad es uno más, es uno más, debe ser 

evaluado y debe ser tratado en las mismas 

condiciones que otra persona, a mí la discriminación 

positiva no me gusta, siento que es discriminación 

igual, mínimo como institución superior y directora 

en el caso de la carrera o como docente es facilitar el 

acceso a…un ciego claramente le tengo que entregar 

las herramientas, no se po´,  un computador o un 

notebook para leer, a un sordo un traductor, para que 

pueda acceder a la información, yo estoy facilitando 

el acceso, pero no me modifico para facilitar el 

proceso, finalmente y cambiarlo.  

 

Mira, yo creo que…y mi percepción, porque yo llevo 

trabajando con los alumnos, desde el año 2008, que 

finalmente llega un alumno y me lo derivan. 

Nosotros al ser terapeuta ocupacional, incorporamos 

a otros profesionales que apoyan el proceso, hay una 

psicopedagoga, que somos un equipo, somos una 

dupla pero por ejemplo requiero un fono, voy y yo lo 

incorporo, para que de esa manera me ayuden a tener 

un análisis bastante excautivo de los casos y de los 

apoyos que requieren los estudiantes. Es acá donde te 

puedo decir que he visto casos de estudiantes que han  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La entrevistada considera que 

el proceso de aprendizaje de 

los estudiantes que poseen 

discapacidad sensorial, son 

muy dispares, ya que ha 

visualizado casos en donde el 

proceso ha sido muy bueno y 

otros casos donde éste no lo 

ha sido tanto. Todo ésto lo 

relaciona considerablemente, 

con el propio sujeto, con las 



tenido un proceso de aprendizaje muy dispares y 

desiguales, unos muy buenos, otros no tanto y eso 

tiene que ver especialmente con lo que yo te decía 

con la persona, yo me acuerdo de una alumna sorda, 

Melody que era alumna de la carrera de publicidad, 

ella nunca uso el lenguaje de señas, no era bilingüe, 

su personalidad, su autonomía, su independencia, lo 

que ella traía de herramientas propias, lograron que 

su desempeño dentro de la institución fuera muy 

bueno y fácil, se incorporó súper bien al grupo, no es 

cierto. Versus otro alumno que tenía todos los apoyos 

del SENADIS, tenía todas las ayudas técnicas, tenía 

su notebook, con todos los programas instalados, 

pero dependía mucho de su madre él no era capaz de 

deambular de manera independiente, nosotros 

hablamos con la mamá y tratamos de hacer la 

intervención casi de la terapia ocupacional, de la 

autonomía y de la independencia  y lo importante que 

es esa característica en el aspecto profesional, ya que 

nosotros tenemos que crear competencias para que 

existan estudiantes independientes y autónomos, para 

que cuando el salga no tenga problemas, entonces si 

yo estoy formando un  profesional, este tiene que ser 

autónomo e independiente, porque es el perfil que yo 

estoy tratando de inculcar en él, por lo mismo él 

desertó, ya que era mucho la dependencia de la 

madre, la influencia de ella es la que hizo que este 

propias características, 

personalidad y experiencias 

que este posee.  

Expresa que si los 

estudiantes, no presentan 

autonomía, decisión propia y 

no tienen un óptimo 

desarrollo personal, a pesar 

de que la institución tenga 

todos los recursos y factores 

para facilitarles el proceso, 

ellos desertarán del sistema 

superior.  



niño tuviera que desertar.  

Por otro lado, tengo otro niño, pero es físico, 

discapacidad física con implante coclear, nunca ha 

adquirido y pedido ningún tipo de apoyo, ya que él es 

muy independiente, sus compañeros lo apoyan en 

todo, yo creo que tiene que ver con el sello que 

tienen los alumnos de acá, ellos ya tienen ese sello y 

competencias para facilitar el proceso de los 

estudiantes.  

Por otro lado, por ejemplo, tenemos el caso de esta 

otra chica a la cual ustedes van a entrevistar también, 

Viviana es su nombre, ella anda con su mamá, ella no 

puede hacer nada, si no es con su mamá, de hecho yo 

las entreviste juntas y luego de manera separada, para 

saber qué pensaba cada una.  

Yo creo que cuando una institución tiene los recursos 

y los profesores tienen el apoyo y el respaldo para 

facilitar el proceso de acceso a la información o los 

recursos para apoyar, porque un alumno con 

discapacidad sensorial tal vez va a tener un trastorno 

de aprendizaje que no tiene que ver con su 

discapacidad en sí, sino de otros factores, ellos 

ocupan las mismas redes de todos los alumnos de 

nuestro edificio, aunque no tengan discapacidad. 

Pero si estos alumnos no tienen autonomía, decisión 



propia y no tiene un desarrollo personal, la mayoría 

no seguirá estudiando.  

 

Necesidades 

Educativas de los 

estudiantes  

 

5. ¿Considera   que la 

institución responde  a las 

necesidades educativas 

especiales de  sus  

estudiantes que presentan 

discapacidad sensorial? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

No, a todas no, yo creo que estamos en proceso, que 

cada vez hay mayor conciencia al interior de la 

institución, que ha sido un trabajo importante, pero 

creo que nos faltan cosas o recursos más 

permanentes, para apoyar a los estudiantes, por 

ejemplo hoy día ese alumno que les hablo yo, ese 

alumno sordo, el paga su propio traductor, 

independiente que nosotros podamos postularlo al 

SENADIS, si nosotros no lo tenemos la oportunidad, 

la institución debería aportarlo, eso sí es parte de mi 

rol,  ya que eso es facilitar el acceso a… Me gustaría 

por ejemplo no tener que ir a la biblioteca de ciegos y 

cada vez que tengo que imprimir pruebas, tener mi 

propia impresora braille, yo siento que hay recursos 

mínimos que aún no los tenemos pero si hacemos las 

gestiones,  hoy día estamos pagando. Yo creo que si 

hay cosas por mejorar, por ejemplo que nuestra 

página sea más sea más accesible hay cosas que igual 

se han ido mejorando, que hemos ido optimizando, 

pero como toda institución es perceptible, creo que 

vamos en camino.  

 

 

La institución, no responde a 

todas las necesidades 

educativas de los estudiantes 

que presentan discapacidad.  

Expresa que una de las 

necesidades que no ha sido 

cubierta por la institución es 

la falta de recursos de apoyos 

permanentes para los 

estudiantes, como 

traductores, impresión braille,  

acceso a la página web, entre 

otras cosas. Sin embargo a 

pesar de eso considera que 

este proceso se ha ido 

mejorando y optimizando 

gradualmente.  

  

 

 



 

6. ¿La institución 

entrega una visión teórica a 

los profesores, respecto a la 

atención de aquellos 

alumnos que presentan 

discapacidad sensorial? 

¿Cuál? 

 

 

 

 

 

 

 

 

Específicamente sensorial no, lo que nosotros 

específicamente entregamos… haber nosotros 

tenemos una categorización en cuanto a los docentes, 

como un sistema,  existe un perfil docente vinculado 

a cada asignatura y nosotros respetamos ese perfil  

eso es como en el sistema regular de la institución, 

pero como nosotros nos declaramos inclusivos y hoy 

día al ser inclusivo hay dar una educación para todos 

sin distinción y la inclusión no solamente tiene que 

ver con discapacidad, eso tiene que ver con género, 

minoría sexuales, etnias, extranjeros, nosotros 

recibimos mucha gente, haitianos peruanos y de otros 

países, entonces para la atención a esa diversidad 

existen hoy  capacitaciones que son parte de la maya 

que entrega hoy en día la institución a los docentes,  

es un diplomado que contempla una serie de 

herramientas que facilita que el docente pueda 

trabajar con la diversidad. 

 

La institución no le entrega 

una visión teórica 

específicamente sensorial  a 

los docentes, sino que 

específicamente se entregan 

visiones y/o distintas 

capacitaciones o diplomados 

que contemplan una serie de 

herramientas que facilitan que 

el docente pueda trabajar con 

la diversidad en general, 

(sexo, etnia, cultura, etc.)  no 

solamente con las personas 

que poseen discapacidades.  

 

 

 

Fortalezas  

 

7. ¿Qué fortalezas, 

considera usted que  tiene la 

institución a la hora de 

abordar las necesidades de 

los estudiantes que poseen 

 

Mira, yo creo que extrañamente me di cuenta que una 

de nuestras fortalezas, es que nosotros tenemos una 

información primeramente clara, por ejemplo, 

cuántos alumnos con discapacidad se matricularon en 

el 2012, qué tipo de discapacidad tienen, dónde están 

 

Una de las fortalezas que 

posee la institución a la hora 

de abordar las necesidades de 

los estudiantes que poseen 

discapacidad, es que poseen 



discapacidad sensorial? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ubicados y todos sus datos, yo creo que esa es un 

fortaleza, ya que no todas las instituciones 

educacionales no te lo pueden decir, porque uno va a 

preguntarle y no saben. Nosotros sabemos que 

tenemos 285 alumnos en situación de discapacidad,  

en qué sede están y toda la información de ellos. Eso 

por un lado, también identificamos la forma de 

acceder al aprendizaje y también lo tipificamos, por 

ejemplo yo sé que en la sección uno, las 

características de los estudiantes y eso nos ayuda 

también a los docentes, a saber cuáles son los 

métodos más eficaces para que los estudiantes 

aprendan, uno de nuestros métodos es el 

constructivismo, lo que nos facilita mucho el 

proceso. Yo creo que una fortaleza es esa la claridad 

de la información y otra es que tenemos un sistema 

que al declararnos inclusivos estamos en un proceso 

permanente de revisión de lo bueno y lo malo que 

tenemos y yo creo que está instalado en la institución 

el ser un espacio abierto y tiene que ver con los 

profesionales que trabajamos acá, desde el modelo de 

la inclusivo como universal, nosotros no tenemos 

ningún proceso que atienda a los estudiantes de 

manera segmentada.  

 

información clara y 

actualizada de todos los datos 

de los estudiantes que poseen 

discapacidad sensorial, 

gracias a esa información, se 

identifica la modalidad más 

eficaz para trabajar con los 

distintos estudiantes. Otra 

fortaleza es que al tener un 

sistema inclusivo en la 

institución, se está en un 

proceso permanente de 

revisión de las debilidades y 

fortalezas del 

establecimiento.  

 

 

 

 

 

 

 



 

8. ¿Qué fortalezas, 

considera usted que poseen 

los docentes  que trabajan 

con los estudiantes que 

presentan discapacidad 

sensorial? 

 

 

Yo creo que más que con personas discapacidad 

sensorial, nosotros cuando designamos el perfil del 

docente y haciéndonos cargo de la diversidad que 

tenemos el perfil, es un perfil que habla de que los 

profesionales tienen que tener un tiempo trabajando, 

en el ámbito de formación en el cual se va a 

desenvolver , pero además una de sus fortalezas es 

que ellos tienen ciertas habilidades blandas que 

permitan la flexibilidad, la mirada integral no 

discriminadora, una mirada adecuada hacia la 

diversidad, ya que todos somos diversos y la 

discapacidad entra en la diversidad, eso es parte del 

perfil, ya que es el perfil de nuestros usuarios, 

nosotros recibimos personas del SENAME , ya que 

tenemos convenio con este, en donde los niños están 

en proceso de reinserción y se insertan con nosotros, 

recibimos niños de colegios municipales y muchos 

que no han sido parte de la educación formal. 

Entonces la diversidad que nosotros recibimos nos 

obliga a tener estas herramientas blandas, porque 

para mí, la discapacidad es parte de la diversidad y 

tenemos que atender como cualquier diferencia, eso 

no significa que los resultados sean mejores 

comparados con otras instituciones.  

 

Una de las fortalezas de los 

docentes es que tienen 

distintas habilidades, las que 

permiten que ellos tengan una 

mirada adecuada hacia la 

diversidad, entendiendo que 

la discapacidad está dentro de 

ésta. Cabe destacar que los 

docentes, tienen que cumplir 

con un perfil determinado, 

que se haga cargo de la 

diversidad del estudiantado.  

    



Debilidades  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

9. ¿Qué debilidades 

considera usted, que  tiene 

la institución a la hora de 

abordar las necesidades de 

los estudiantes que poseen 

discapacidad sensorial?  

 

 

 

 

 

 

 

 

10. ¿Qué debilidades, 

considera usted que poseen 

los docentes  que trabajan 

con los estudiantes que 

presentan discapacidad 

sensorial? 

 

Yo creo que, hoy día el tema de la diversidad y de la 

inclusión,  es un tema que está instalado en ciertos 

niveles solamente, en el tema jerárquico, nosotros 

somos privados, entonces nuestra estructura es un 

directorio en donde hay dueños, yo creo que el tema 

a esto de la atención a la diversidad obedece más a 

una jerarquía de la sede, pero no a una política 

institucional aún, falta que esto sea en toda la 

institución. Nosotros como cede República tenemos 

20.000 alumnos, somos la cede más grande de la 

institución,  lo que equivale a toda la Universidad de 

Chile. Hoy en día nosotros estamos trabajando para 

que esto sea igual en todas las sedes, no solo acá, 

pero igual considero que es un proceso y un desafío 

que tenemos por delante.  

 

 

Yo creo que la debilidad del profesor hoy día, no 

tiene tanto que ver con el profesor, si no con el 

aspecto institucional, ya que muchos de nuestros 

profesores trabajan por horas con nosotros, yo creo 

que cuando un profesor tiene un alumno en situación 

de discapacidad y tiene que hacer una evaluación 

distinta, adecuaciones, eso implica tiempo, recursos y 

no todos tienen la disposición  y el tiempo para hacer 

eso y eso a mí me genera ruido en el sentido de que 

La docente expresa que una 

de las debilidades, es que el 

tema de la diversidad y de la 

inclusión está instalado en 

algunos niveles jerárquicos de 

la institución, pero no a una 

política general de ésta.  

 

 

 

 

 

 

 

La entrevistada considera que 

las debilidades que presentan 

los docentes que trabajan con 

estudiantes con discapacidad 

sensorial, no radican de su 

parte, sino que tiene que ver 

con un aspecto institucional, 

específicamente con el tema 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Recursos 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

a) Apoyos Pedagógicos 

y  Tecnológicos.  

 

11. ¿Cuáles  son  los  

recursos  con que  cuenta  el  

centro  educacional, para el 

logro  de  los aprendizaje de 

los  estudiantes  con 

discapacidad sensorial? 

no es algo instalado, porque si yo tengo un profesor 

con una jornada completa es muy distinto. No tiene 

que ver con el docente, tiene que ver con tema de 

contratos. Eso es hoy en día, una gran falencia, no 

desde el tipo docente, porque el perfil de nuestro 

docente, ya es de ser un docente evolucionado. El 

docente nuestro tiene una mirada de la sociedad  para 

todos, ni siquiera una visión inclusiva porque eso 

para mí, ya es discriminar, es más, la preocupación 

del docente, lo dice todo, muchas veces el docente es 

el preocupado del estudiante no el estudiante, esto 

ocurre por distintas situaciones.  Cuando tú haces 

algo todo tu tiempo tiene que ser remunerado, ahí 

hay una falla. 

 

 

 

Yo creo… que uno de nuestros recursos que 

beneficia a los estudiantes en general y a los que 

poseen discapacidad sensorial, es que tenemos una 

buena infraestructura las salas son homogéneas, todas 

son iguales, nosotros trabajamos en un sistema 

estandarizado súper exigente, por ejemplo,  tú te vas 

a Serena que es una casona las salas son iguales que 

acá, lo mismo veras en Temuco, de esa manera los 

de los contratos, ya que 

algunos de estos 

profesionales trabajan por 

horas y no tienen el tiempo 

suficiente para hacer 

adecuaciones o evaluaciones 

diferentes.  

 

 

 

 

 

 

 

 

Uno de los recursos con los 

que cuenta la institución para 

el logro de los aprendizajes, 

es que existe una buena 

infraestructura, en todas las 

sedes del establecimiento, lo 

que permite que los 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

12. ¿Existen recursos 

tecnológicos y o 

pedagógicos a disposición 

de los estudiantes que 

presentan discapacidad 

sensorial? ¿Cuáles? 

 

 

 

 

 

 

 

 

estudiantes con discapacidad se desarrollan 

independientemente y de manera óptima, lo que hace 

que se sientan bien, se sientan integrados, lo que hace 

que favorece el aprendizaje.  

 

 

Mmm…, es lo mismo, en el tema tecnológico, las 

salas tienen data, hay computadores y usamos 

muchos elementos de esas características para que de 

esa manera todos los estudiantes, incluidos los que 

poseen algún tipo de discapacidad sensorial, 

aprendan de una manera adecuada. Tenemos un 

sistema de apoyo pedagógico, porque gracias al 

sistema web, el estudiante accede a la página, de la 

página accede a su propio perfil y ahí el  alumno 

puede acceder a la información de las clases de las 

distintas asignaturas, por ejemplo en personas con 

discapacidad sensorial, una persona sorda, antes de 

acceder a la clase, ya se puede acceder a la 

información, lo puedes leer y ya sabes de que se 

tratara la clase, finalmente la clase entonces es un 

espacio donde él va a  poder profundizar y resolver 

las distintas dudas que estos tengan. Por otro lado si 

el alumno no tiene computadores, en todas las sedes 

hay,  acá tenemos 350 computadores de libre 

disposición para todos los estudiantes, Tenemos una 

estudiantes con discapacidad 

se desenvuelvan de manera 

óptima e independiente, 

sintiéndose integrados, 

favoreciendo así su proceso 

de aprendizaje.  

 

En cuanto al tema 

tecnológico, existen salas que 

poseen data show, hay 

computadores para que todos 

los estudiantes, incluidos los 

que poseen discapacidad, 

aprendan de una manera 

adecuada. Por otra parte, en la 

página web los alumnos 

pueden acceder a su propio 

perfil, y ahí pueden conocer  

documentos de las clases 

posteriores de todas las 

distintas asignaturas, siendo 

por lo tanto la clase un 

espacio de retroalimentación 

entre el docente y el 

estudiante.  

El establecimiento cuenta 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

13. ¿Existe un aula de 

recursos para estudiantes 

con discapacidad sensorial 

en la institución?  

 

 

     b)   Recursos humanos 

 

14. La institución, 

¿Cuenta con docentes o 

especialistas de apoyo a 

disposición de los 

estudiantes con 

discapacidad sensorial? 

biblioteca y tenemos un número no menor de 

documentos digitalizados, que son los más 

importantes de cada carrera y tenemos distintos 

software que los ayudan en su aprendizaje.  

 

 

 

No, no existe un aula, especifico para los estudiantes 

con discapacidad, ya que no es tan necesario, puesto 

que gracias a la inclusión ellos tienen derecho a estar 

libremente en los lugares que ellos estimen que es 

mejor.   

 

 

 

Mira, así como traductores en el caso de los sordos 

no, ni guías en el caso de los ciegos, pero tenemos un 

sistema de apoyo al aprendizaje importarte, de todos 

los estudiantes, no solo los que poseen discapacidad. 

Para un alumno que tenga un problema común, un 

problema de aprendizaje o algún tipo de dificultad 

sensorial, tenemos clínicas de psicopedagogos, 

también con 350 

computadores a disposición 

de los estudiantes, una 

biblioteca, distintos 

documentos digitalizados  y 

software que ayudan a los 

estudiantes en su aprendizaje.  

 

 

No existe aula de recursos 

para estudiantes con 

discapacidad sensorial en la 

institución educativa.  

 

 

 

La profesional manifiesta que 

la institución no cuenta con 

docentes de apoyo a 

disposición de los estudiantes 

que poseen discapacidad 

sensorial. Sin embargo cuenta 

con profesionales 



 

 

 

 

 

 

 

 

Experiencia 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

15. ¿Cómo son los 

índices de egreso, de este 

grupo de estudiantes, en 

comparación con  aquellos 

que no presentan 

discapacidad?  

 

 

 

 

 

psicólogos, fonoaudiólogos y asistentes sociales, 

ellos acceden a eso ya sea por derivación del docente, 

derivación del profesor o de manera persona estos 

profesionales hacen distintas evaluaciones, y de esa 

manera se le dan los tratamientos gratuitos a los 

estudiantes. Cabe destacar que nosotros también 

estamos en el registro del SENADIS y  podemos 

también postular a nuestros alumnos ayudas técnicas 

si así se requieren. 

 

 

Mira, nosotros tenemos, en relación a los porcentajes 

de egreso estamos en la media nacional, en cuanto a 

nuestros alumnos,  no nos diferenciamos de la 

universidades, en relación a los alumnos que poseen 

discapacidad sensorial, no tengo datos duros en este 

momento, porque estamos haciendo una encuesta de 

caracterización del 2011 y 2012, entonces aún no está 

lista. Lo que yo podría  decirte que mi percepción, es 

bastante más baja que el alumno regular, pero es 

mayor que la media nacional, porque el ENDISC, 

habla que del 100% de los estudiantes que ingresan a 

la educación superior un 15%, poseen discapacidad y 

de este 15 un 80% no termina, pero en el caso 

nuestro esto no es así es mucho más alto, yo creo que 

un 50%, desde lo que yo tengo información directa, 

(fonoaudiólogos, psicólogos y 

asistentes sociales) quienes 

están a disposición de todos 

los estudiantes  del 

establecimiento, apoyándolos 

en su desarrollo integral. Los 

alumnos pueden acceder  a 

estos apoyos, ya sea por 

iniciativa propia o por 

derivación del docente. 

 

 

En relación a los índices de 

egreso de todos los 

estudiantes, la entrevistada 

expresa que el 

establecimiento se encuentra 

dentro de la media nacional. 

En cuanto a los estudiantes 

que poseen discapacidad  el 

nivel de egreso es más bajo 

que el alumno regular, pero 

es mayor que la media 

nacional según el ENDISC, 

alcanzando aproximadamente 

un 50%, ya el establecimiento 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

16. ¿Cuál es el consejo 

que entregaría usted, a 

aquellas instituciones que 

aún no incorporan 

estudiantes con 

discapacidad en sus aulas? 

de los que yo he atendido en cuanto a la discapacidad 

sensorial, lo que pasa es que nosotros apoyamos a 

estos niños desde un principio de manera 

permanente, lo que hace que este acompañamiento lo 

hace permanecer,  te aseguro que este niña ciega que 

yo te digo, ella se habría ido si o si, si yo no hubiera 

estado acá, hay otro niño ciego que se fue, a pesar de 

todos los apoyos.  

 

Mira más que consejo, yo siento y quizás soy 

bastante extrema para mi percepción, cuando uno 

habla de universidad, el hecho que sea universal ya 

debería ser para todos, la educación superior debería 

hacerse cargo de todos, son espacios para todos, y 

hoy día en nuestra sociedad obliga a esto, por el tema 

de la diversidad que  hay en ella, por lo tanto las 

instituciones que son inclusivas tienen que existir.  

Yo creo que como consejo, si me pide ayuda una 

institución para asesorarlo en el proceso, yo 

incorporaría un proceso de inclusión lo antes posible 

en la institución, porque es muy difícil incorporar un 

proceso cuando ya una institución está consolidada y 

esto implica reorganizarse, reinventarse, ya porque, 

sino son procesos que quedan tuncos que son como 

estos procesos de integración que son a la fuerza, es 

que tu diseñas un acceso que son universal o es una 

le brinda un apoyo 

permanente desde el 

momento en que los 

estudiantes acceden a la 

institución.  

 

 

 

La docente manifiesta que 

como consejo a aquellas 

instituciones que aún no 

acogen  a los estudiantes con 

discapacidad en sus aulas, les 

propondría que incorporaran 

el proceso de inclusión de 

manera inmediata, ya que es 

muy difícil incorporar este 

proceso, cuando la entidad 

educativa está consolidada, 

porque ésto implica una 

reinvención a nivel general de 

la institución.  

 

Cabe destacar que todo ésto 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ortopedia urbana, porque es modificar un espacio que 

ya está hecho. Yo propondría entonces que la 

inclusión tiene que incorporar a toda la institución, 

que sea participativo, la única forma de tener una 

institución para todas y todos que sea universal tiene 

que ser un proceso transversal a toda la institución, si 

esta solo para los docentes, no incorpora a los 

auxiliares, técnicos, etc. Yo por lo tanto haría un 

proceso desde la reinversión participativa de toda la 

institución, respondiendo a la diversidad que está en 

nuestro diario vivir, no lo haría solo para la 

discapacidad, si no que para la diversidad, ya que 

algunas personas son flacas, gordas etc. una persona 

lesbiana o gorda tienen los mismos problemas o más 

que una persona que posee discapacidad. Este 

concepto en mis alumnos esta desde el día uno, 

porque cuando yo empiezo a trabajar me voy a 

encontrar diariamente con personas diversas, por lo 

tanto tengo que respetarla.  

 Mi rol más importante es formar personas, formar 

profesionales con valores y estas habilidades blandas,  

en cuanto a la diversidad. Cuando tú hablas acá con 

los directores te vas a dar cuenta que es una mirada 

institucional, que tenemos que hacernos cargo de 

todas las diferencias. 

se tiene que realizar a nivel 

institucional, donde se haga 

participe toda la comunidad 

educativa, respondiendo a la 

diversidad de las  personas, 

no solamente a las poseen  

discapacidad.  

Al mismo tiempo la docente 

expresa que el rol más 

importante que posee dicha 

institución  es formar 

personas y profesionales  que 

respeten la diversidad.  

 

 



 

Entrevista académicos y/o encargados de la institución 

 

Institución: Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación. 

Dimensión Pregunta Respuesta Núcleo significativo 
Identificación  1. ¿Cuál es  su rol  al interior  de la 

institución  educativa? 

 

 

 

 

 

 

 

 

2. ¿Cuáles  son los requisitos de  
Admisión para las  personas  con  

discapacidad sensorial? 

Yo cumplo un rol  profesional 

administrativo, y desde ese  rol  mi 

misión  es dirigir la  central  de 

recursos,  esto involucra   ser la 

encargada  de  coordinar  entre los 

docentes  y los  estudiantes  y cualquier  

otra que  requiera  de nuestros servicios. 

 

 

 
El  año 80 y algo,  recién lo tenía pero  
lo tengo que  corroborar,  no me 

acuerdo que año,   se  firmó un decreto 

acá en la universidad para  que los  

estudiantes  puedan  postular  a las 

carreras  de   Educación  Diferencial 

con mención de trastornos de la  visión  

y audición.  Para ello,  se  abrieron  3 

cupos  para  cada uno de las  carreras. 

Ahora  el  estudiante  viene para  acá  y 

postula, y determina la  psicóloga,  

según  un rango establecido,  y 

El rol de a  entrevistada  

es dirigir la  central de 

recursos para  estudiantes 

con discapacidad de la 

universidad. 

 

 

 

 

 

La institución educativa 
cuenta  con la posibilidad 

de ingreso especial para  

personas con 

discapacidad; cuya 

determinación depende 

de los profesores de la 

carrera. 

 



determina  si  el estudiante  tiene  

algunas  competencias  que requieren 

adaptarse  a la universidad. Con  el   

paso  de los años hubo  una mayor  

demanda, para  otras  carreras,  en este  

momento los estudiantes  ingresan  bajo  

este mismo  sistema, pero ya   la 

determinación depende  de  cada 

acuerdo de profesores  de cada carrera, 

por  ejemplo  música.  Pero   ha pasado, 

la  mayoría  de   los  estudiantes de 

colegios  que  están  bien  preparados 

quedan, pero los que no quedan pueden  

volver a postular. 
 

Proceso Educativo  

 

3. ¿Cuál  es  su visión respecto del 

proceso educativo de las personas con 

discapacidad sensorial? 

 

 

 

 

 

 

 

 

4. ¿Cómo evalúa el proceso de 

aprendizaje de los estudiantes que 

presentan discapacidad sensorial? 

 

 

 

Para mí las personas  con discapacidad  

tienen los  mismos  derechos que  todos, 

ellos tienen que  tener  acceso a la  

educación  igual que  todos  los 

estudiantes, es súper  importante que 

ellos  se sientan  miembros de la 

comunidad  universitaria, participen  y 

se desarrollen con sus pares. 

 

 

 

Mmm…  acá  a los estudiantes se les 

ofrece mucho  apoyo, porque tiene 

profes de apoyo, apoyo de los  

compañeros,  y  la colaboración de 

todos  sus profesores que quieran  

 

La entrevistada  

menciona que todas las 

personas  tienen los 

mismos derechos y que 

para la inclusión en el  

proceso educativo es 

necesario que toda la 

comunidad participe. 

 

 

Se hace referencia que 

toda la comunidad 

educativa entrega el 

apoyo y colaboración a 



 

 

 

ayudar, por  lo que  es una  colaboración  

de los compañeros y todos.  Acá en la 

universidad  estamos  muy  bien  en  

comparación a  otras  instituciones. 

los estudiantes con 

discapacidad sensorial. 

 

 

Necesidades 

Educativas de los 

estudiantes  

 

5. ¿Considera   que la institución 

responde  a las necesidades educativas 

especiales de  sus  estudiantes que 

presentan discapacidad sensorial? 

 

 

 

 

 

 

6. ¿La institución entrega una 

visión teórica a los profesores, respecto 

a la atención de aquellos alumnos que 

presentan discapacidad sensorial? 

¿Cuál? 

 

Lo que  yo observo  es que  en algunos  

chicos  les cuesta más, porque vienen  

con la mente del colegio  aun. Pero  

nosotros queremos  que el estudiante se 

integre, y después  de eso recién  

hablamos  de inclusión. Pero  si  creo 

que se da  cobertura con los recursos, 

que tenemos la  mejor forma posible. 

 

 

Mira desde que estoy acá, en  octubre  

del  2012, agosto, pero desde  ese 

momento, hemos tratado de integrarnos 

mucho a otros departamentos, por eso  

al menos  dos veces  al años, invitamos 

a los  docentes    de otras  carreras, para  

que,  en  primer  lugar conozcan este 

lugar,  la central de recursos.   Por si  en 

algún momento ellos tuvieran  en su 

aula  a un estudiante con  necesidades  

especiales, entonces  cuando pasa  esta 

situación  nosotros    le damos apoyo,  

así conversamos con él y podemos  

colaborar; así podemos  colaborar. 

Tenemos muy buena  acogida  

especialmente del departamento  de 

 

Si se da cobertura a los 

recursos para responder a 

las necesidades.  

 

 

 

 

 

 

 

La  institución entrega  

respuesta  a  los  

docentes  respecto  a la 

integración  de 

estudiantes con 

discapacidad, a través de  

talleres y charlas. 

Además  están abiertos  a  

dar el  espacio físico para 

la realización del 

proceso. 

 

 

 

 

 



música  o  formación pedagógica.  

 

Fortalezas  

 

7. ¿Qué fortalezas, considera usted 

que  tiene la institución a la hora de 

abordar las necesidades de los 

estudiantes que poseen discapacidad 

sensorial? 

 

 

 

 

  

8. ¿Qué fortalezas, considera usted 

que poseen los docentes  que trabajan 

con los estudiantes que presentan 

discapacidad sensorial? 

 

 

Primera cosa que esta universidad se 

declara inclusiva y  con  ello todo lo  

implica  que  se  demuestra  en algunas  

preocupaciones y políticas  de la 

universidad.  Además   que yo destaco  

es  que  los profesores quieren que  en 

sus aulas existan alumnos con necesidad  

educativa. 

 

 

Los de acá,(departamento de Educación 

Diferencial) son todos de  especialistas 

en su área, en lo que yo  conozco tanto 

de  audición y  visión,   

 

Se destaca  la inclusión 

en el discurso de la  

universidad en todos los 

departamentos. Se 

destaca la disposición de 

los docentes para recibir 

a estos estudiantes. 

 

 

 

La especialidad  que  

poseen los profesores en 

cuanto  a la atención a la 

diversidad 

 

 

Debilidades  

 

9. ¿Qué debilidades considera 

usted, que  tiene la institución a la hora 

de abordar las necesidades de los 

estudiantes que poseen discapacidad 

sensorial?  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La accesibilidad  y de  hecho de los  

estudiantes también lo  reconocen, ésto 

está dado por la forma  física, no es lo 

mismo que  esté en un solo edificio, acá 

está todo muy disperso.  A pesar  de que 

ésto  lo estamos mejorando.  Lo otro 

que me parece  una debilidad,  es  el 

compromiso  de la comunidad  

completa, si bien ahora  hay más 

apertura, antes  había más  resistencia, 

lo que  tiene  que  ver que  con la 

aperturas de servicios, se han hecho 

talleres,  de todo para que esto cambie  

 

La infraestructura  y el 

compromiso de   todos 

los  miembros  de la 

comunidad universitaria.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

10. ¿Qué debilidades, considera 

usted que poseen los docentes  que 

trabajan con los estudiantes que 

presentan discapacidad sensorial? 

 

 

 

y  ya  esta  se están viendo los logros. 

 

El poco  uso  de estos recursos, por 

ejemplo tenemos  el REMZAR, o  

máquinas de  braille y la tecnología que 

tienen  se usa muy poco. 

 

 

El poco  uso que se 

realiza de los  recursos 

tecnológicos. 

 

Recursos  

 

a) Apoyos Pedagógicos y  

Tecnológicos.  

 

11. ¿Cuáles  son  los  recursos  con 

que  cuenta  el  centro  educacional, 

para el logro  de  los aprendizaje de los  

estudiantes  con discapacidad sensorial? 

 

 

 

 

 

 

12. ¿Existen recursos tecnológicos y 

o pedagógicos a disposición de los 

estudiantes que presentan discapacidad 

sensorial? ¿Cuáles? 

13. ¿Existe un aula de recursos para 

estudiantes con discapacidad sensorial 

en la institución?  

 

 

 

 

 

En primer lugar este espacio, es una 

central de recurso  pedagógicos para la 

inclusión, que cuenta  con dos  sectores  

donde  hay mesas  estudio  u otras que  

no,  muestra idea  es estar juntos  y  que 

no estén separados.  Este  espacio puede  

ser  usado por todos más   allá  de la  

discapacidad- 

 

 

Acá tenemos un espacio para  

bibliografía especializada, tesis, 

donaciones, que tiene que computadores  

con  programas  en el área de   

discapacidad, los que  siempre  se han  

ido actualizando.  

 

 

 

 

 

 

El espacio físico de la  

CREPI, que cuenta con el 

inmobiliario adecuado, 

además de apoyo 

pedagógico y tecnológico 

para apoyar su proceso 

educativo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

     b)   Recursos humanos 

 

14. La institución, ¿Cuenta con 

docentes o especialistas de apoyo a 

disposición de los estudiantes con 

discapacidad sensorial?  

 

 

 

 

 

Si  se cuenta con apoyo de  profesores 

de apoyo, lo que  es financiado por  el  

SENADIS, ellos  financian el   apoyo de 

los profesores  e intérprete, pero ésto se 

logra por la gestión de la universidad. 

 

 

 

 

 

 

Profesores de apoyo 

financiados por el 

SENADIS, pero 

gestionados por la 

universidad. 

 

 

 

Experiencia  

 

15. ¿Cómo son los índices de 

egreso, de este grupo de estudiantes, en 

comparación con  aquellos que no 

presentan discapacidad?  

 

 

 

 

16. ¿Cuál es el consejo que 

entregaría usted, a aquellas instituciones 

que aún no incorporan estudiantes con 

discapacidad en sus aulas? 

 

Yo diría  lo que  han estado  desde que 

yo estoy, es diverso. Los demás  están 

terminando.  Son buenas  tasas  de  

egreso 

 

 

 

 

  Se están perdiendo  una  experiencia  

fantástica y por supuesto para  ellos  se 

quedan  sin la posibilidad  de  estudiar.   

 

No existe un número 

determinado, pero las 

tasas de egreso son 

buenas. 

 

 

 

 

Se pierden una 

experiencia fantástica y 

niegan la posibilidad de 

estudiar. 



Entrevista académicos y/o encargados de la institución. 

 

Institución: Universidad de las Américas  

Dimensión Pregunta Respuesta Núcleo significativo 
 

Identificación  

 

1. ¿Cuál es  su rol  al interior  de la 

institución  educativa? 

 

 

 

 

¿En qué consiste su cargo? 

 

 

 

 

 

  

2. ¿Cuáles  son los requisitos de  

Admisión para las  personas  con  

discapacidad sensorial? 

 

Yo soy el encargado de la carrera de 

Educación Física, el cargo en sí se llama 

académico de planta, pero en sí soy el 

encargado de la carrera en la sede de 

Santiago centro. 

 

En ver todo lo tipo de aspecto 

administrativo, académico, determino 

los profesores, hago los horarios, ver 

que no falten materiales y a aparte de 

eso hacer clases, todo eso. 

 

 

Licencia de enseñanza media y salud 

compatible, nada más. Entendemos que 

ellos tendrán que adaptarse de la mejor 

manera posible, si no es con intérprete, 

que sepa leer los labios; y si no cumple 

con esa medida misma es un problema 

para ellos.  

 

 

 

 

Encargado de la carrera 

de Educación física de la 

sede de Santiago centro. 

Además coordina todos 

los asuntos 

administrativos y 

académicos de la carrera. 

 

 

 

 

 

 

Sólo licencia de 

enseñanza media y salud 

compatible. 



 

Proceso Educativo  

 

3. ¿Cuál  es  su visión respecto del 

proceso educativo de las personas con 

discapacidad sensorial? 

 

 

 

 

 

 

 

 

4. ¿Cómo evalúa el proceso de 

aprendizaje de los estudiantes que 

presentan discapacidad sensorial? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Yo las admiro, los admiro por el tema 

que para ellos sera muy fácil acceder a 

los beneficios, a una beca, perdón a una 

pensión por discapacidad y quedarse en 

la casa, pero ya que tomen la 

oportunidad que se les da de estudiar y 

de perfeccionarse en algo, osea tienen 

un espíritu de superación increíble, por 

eso yo trato de colaborar en lo que sea 

con ellos 

 

Complejo, súper complejo, lo bueno es 

que si bien los profesores les dan 

facilidades, pero tampoco se las regalan, 

porque ellos reprueban asignaturas 

como todos sus compañeros, obvio las 

asignaturas difíciles, como la asignatura 

de biomecánica, fisiología del ejercicio, 

donde todos reprueban porque son 

asignaturas complejas, entonces se les 

brinda algún tipo de facilidad, pero las 

exigencias son las mismas. Pero en el 

caso de alguna prueba, en el caso de 

Cristian (Profesor de la universidad) le 

toma la prueba a Wladimir (estudiante 

con discapacidad auditiva) de forma 

oral con la interprete al lado, de forma 

que ella le explique la pregunta y 

trasmita lo que él quiere decir, lo que él 

quiere responder y si responde bien está 

 

Admiración por ellos, 

por el espíritu de 

superación que tienen y 

no pensar en su 

discapacidad como un 

impedimento para 

estudiar. 

 

 

 

 

Los profesores son 

flexibles en cuanto a que 

se brindan facilidades a 

los estudiantes, pero las 

exigencias académicas 

son las mismas para 

todos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

¿Y cómo lo evalúa? ¿Cómo la 

considera? 

 

bien, pero si no se acerca a lo que se 

preguntó está mal. 

 

 

No, bueno, de todas maneras bueno, 

porque nos sirve a todos, porque todos 

aprendemos, aprendemos lengua de 

señas y es un plus que uno no sabe si va 

a caer acá o va a caer en una escuela 

diferencial, perdón caer es feo pero, o 

va a postular a una escuela diferencial y 

es un tema que uno se va sintiendo con 

más herramientas para enfrentar 

distintas situaciones, va adquiriendo 

distintas competencias. 

 

 

 

 

 

Bueno, es un aprendizaje 

compartido, se adquieren 

distintas competencias o 

herramientas al trabajar 

con ellos. 

 

Necesidades 

Educativas de los 

estudiantes  

 

5. ¿Considera   que la institución 

responde  a las necesidades educativas 

especiales de  sus  estudiantes que 

presentan discapacidad sensorial? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Si, si, claramente, porque ojo si bien acá 

nosotros hacemos las clases de 

Educación Física y los profesores de 

Educación Física como Cristian 

dependen de mí para, que yo les diga, o 

sea por favor, considera a estos 

alumnos, hay otras carreras que nos 

prestan servicios como Matemáticas, 

Biología, como Educación en sí, como 

estos ramos que son en paralela con 

todas las pedagogías, y no, ahí tiene que 

pedirle por favor que accedan, pero ni 

un problema porque también se lo 

toman como una futura herramienta que 

 

Sí, existe colaboración 

con otras carreras que 

presta ayuda para 

optimizar el aprendizaje 

de los estudiantes con 

discapacidad. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

6. ¿La institución entrega una 

visión teórica a los profesores, respecto 

a la atención de aquellos alumnos que 

presentan discapacidad sensorial? 

¿Cuál? 

les va a servir para adquirir mayores 

competencias. 

 
No, pero se está trabajando en eso, la 

directora de Educación Diferencial que 

se llama Camila Marchant, ella está en 

conversaciones por lo mismo, porque yo 

a principios de año cuando supe que 

venían dos alumnos con discapacidad le 

dije que me hiciera una pequeña 

inducción, y ella su idea es tener un 

departamento donde se perfeccione a 

los profesores en caso “D”, en casos 

como éste. 

 

 

 

 

Actualmente no, pero se 

está trabajando para que 

exista un departamento 

que induzca a los 

profesores, según la 

necesidad del estudiante. 

 

Fortalezas  

 

7. ¿Qué fortalezas, considera usted 

que  tiene la institución a la hora de 

abordar las necesidades de los 

estudiantes que poseen discapacidad 

sensorial? 

 

 

 

 

  

8. ¿Qué fortalezas, considera usted 

que poseen los docentes  que trabajan 

con los estudiantes que presentan 

discapacidad sensorial? 

 

 

Que no hay barrera de entrada, salvo la 

salud compatible, lo que no va por una 

discapacidad o bien hay algunos que 

tienen otro tipo de discapacidades que 

no pueden ingresar a la carrera, en este 

caso la inclusión al cien por ciento, no 

apela a mayor, más allá de la salud 

compatible, desde un punto de vista 

cardiovascular, motriz y eso.  

 
Lo accesible que son, o sea no hay ni un 

profesor acá endiosado que diga: “No 

en mi clase yo no lo acepto”, o esas 

cosas, salvo a uno no más, pero ese no 

es el caso (mira a su ayudante y sonríen 

 

La institución no se niega 

al ingreso a  estudiantes 

con discapacidad, salvo 

que su salud no sea 

compatible con la 

carrera, es decir 

problemas 

cardiovasculares o 

motrices. 

 

 

Los profesores son 

accesibles ante los 

estudiantes y sus 

inquietudes.  



juntos), que tuvo problemas con… pero 

ese no es el caso, de que no acepto 

alumnos por esa condición, todos los 

incluyen y son bastante accesibles. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Debilidades  

 

9. ¿Qué debilidades considera 

usted, que  tiene la institución a la hora 

de abordar las necesidades de los 

estudiantes que poseen discapacidad 

sensorial?  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

10. ¿Qué debilidades, considera 

usted que poseen los docentes  que 

trabajan con los estudiantes que 

presentan discapacidad sensorial? 

 

 

 

 

Que no se evalúa la base educacional 

que traen, nos estamos haciendo cargo 

de todo un proceso anterior, donde el 

alumno muchas veces no sabe leer o no 

sabe escribir y donde claramente en el 

colegio diferencial explicitan que les 

han enseñado a leer, pero no fue así, 

como el caso de Wladimir, entonces no 

se le hace una prueba como para saber 

hasta que nivel tiene sus capacidades 

para poder leer o entender cuando se le 

está haciendo una pregunta o para 

redactar lo que usted quiere expresar. 

Entonces nos estamos haciendo cargo 

de un problema que viene más atrás y 

eso yo lo considero una debilidad.   

 
El desconocimiento, la poca base, yo 

creo que todas las pedagogías deberían 

tener un área de… que ahora se está 

instaurando recién de necesidades 

educativas especiales, y eso nosotros lo 

instauramos recién hace dos años, ya 

pero yo que también salí de acá, yo 

 

No se evalúa la base 

educacional de los 

estudiantes con 

discapacidad, por lo que 

deben responsabilizarse 

de las debilidades que 

presentan, como saber 

leer, comprender, 

redactar, expresión, etc. 

 

 

 

 

 

 

 

 

El desconocimiento de 

todo lo involucrado a la 

discapacidad y las 

necesidades educativas 

especiales de los 

estudiantes. 



 

 

 

 

nuca tuve una asignatura donde me 

enseñaran a enfrentar este tipo de casos 

y he aprendido sobre la marcha. 

 

Recursos  

 

a) Apoyos Pedagógicos y  

Tecnológicos.  

 

11. ¿Cuáles  son  los  recursos  con 

que  cuenta  el  centro  educacional, 

para el logro  de  los aprendizaje de los  

estudiantes  con discapacidad sensorial? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

12. ¿Existen recursos tecnológicos y 

o pedagógicos a disposición de los 

estudiantes que presentan discapacidad 

sensorial? ¿Cuáles? 

 

 

 

13. ¿Existe un aula de recursos para 

estudiantes con discapacidad sensorial 

en la institución?  

 

 

 

 

Una muy buena plataforma, plataforma 

de internet, donde todo y se le exige a 

todos los profesores que suban la 

materia, esa es una obligación, osea 

nosotros evaluamos la continuidad del 

docente en base a eso, ingresa la 

asistencia, ingresa la bitácora de lo que 

pasó en cada clase, subió los archivos, 

documentos, paper, power point, y tiene 

de todo, tiene página web para poner 

pruebas anteriores por si quieren 

estudiar, colocar las clases, todo eso.  

 

Si, el tecnológico… la plataforma.  

 

 

 

 

 
Si, dentro de las plataformas, también 

están las aulas virtuales, muchas de las 

asignaturas que se imparten se 

 

 

 
Una plataforma de 

internet, donde los 

profesores tienen la 

obligación de subir todo 

lo relacionado a sus 

asignaturas, de forma que 

los estudiantes puedan 

acceder a éstas. 

 

 

 

 

 

 

Recurso tecnológico, la 

plataforma que se 

encuentra en la página de 

la universidad. 

 

 

Existen las aulas 

virtuales, dentro de la 

plataforma, donde los 

estudiantes pueden subir 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

     b)   Recursos humanos 

 

14. La institución, ¿Cuenta con 

docentes o especialistas de apoyo a 

disposición de los estudiantes con 

discapacidad sensorial?  

 

 

¿Ustedes cuentan con alguna 

educadora diferencial? 

 

denominan isupport, que tienen un 

soporte en línea, osea se  hace un curso, 

una asignatura a nivel nacional y ahí 

tienen acceso a los apuntes los 

estudiante de concepción, de Viña del 

Mar o de Santiago, entonces van a la 

par todos en su formación. 

 

 

 

 
No, solamente en este caso el intérprete 

que es aportado del SENADIS si 

postulan a un proyecto, o bien uno 

particular que lo aporta la familia. 

 

 

Oficialmente no, o sea como está la 

clase, la carrera de Educación 

Diferencial, uno va y pregunta porque 

no me ayudai, pero en la buena onda, si 

dice que no es no, aunque siempre tiene 

la mejor de las disposiciones, pero si 

dicen que no es no y lamentablemente 

chuta no podemos disponer de su 

tiempo. 

 

y recoger apuntes, ya que 

ésta maneja un programa 

con estudiantes de otras 

ciudades del país. 

 

 

 

 

 

 

 

No, solamente si se 

postula al proyecto del 

SENADIS o de forma 

particular. 

 

 

No, pero solicitan ayuda  

a las estudiantes de 

Educación Diferencial. 

 

Experiencia  

 

15. ¿Cómo son los índices de 

egreso, de este grupo de estudiantes, en 

comparación con  aquellos que no 

 

No ha salido ni uno todavía, David es 

quien está en cuarto año, pero él egresó 

de técnico, ahora yo estuve en su 

 

No ha egresado ni un 

profesor, sólo un 

estudiante de técnico de 



presentan discapacidad?  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Es decir, ¿no existe una diferencia en 

comparación a sus compañeros? 

 

 

16. ¿Cuál es el consejo que 

entregaría usted, a aquellas instituciones 

que aún no incorporan estudiantes con 

discapacidad en sus aulas? 

defensa de tesis y… yo soy profesor de 

seminario también, y la defensa de 

David ha sido una de las mejores que he 

visto, una fluidez; él no pidió interprete, 

todos en silencio, la comisión adelante, 

bien atentos a lo que él decía, él con un 

micrófono acá (señala el borde de su 

chaleco) y expuso, él sabía todo lo que 

decía su diapositiva, todos tienden a leer 

lo que dice ahí, y ha sido una de las 

mejores que he visto. 

 

No, al contrario, ellos están por sobre lo 

normal. 

 

 

Que cierren su universidad, no vale la 

pena; no, ¿Qué consejo?... Que evalúen 

siempre cuales son los pro y los contra, 

ya que una debilidad se puede 

transformar en una fortaleza, porque el 

mismo hecho que una debilidad que 

nosotros tenemos se va a transformar en 

una fortaleza a futuro, o sea porque nos 

hemos transformado en autodidactas de 

ésto, Guillermo, yo, el otro profesor, el 

profesor Cristian que dice el autodidacta 

soy yo, que he aprendido los términos 

de Wladimir, todo va a tener un 

beneficio mayor. 

nivel superior en 

actividad Física. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

No, ellos se esfuerzan 

más que el resto. 

 

 

No pensar en la 

discapacidad como una 

debilidad, por el 

contrario, trabajar por y 

para ella, 

transformándola en una 

fortaleza. 
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